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(1100/KN/SM) 

1100 बजे  

(माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

सदस्यों द्वारा त्याग-पत्र 

1100 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझुे सभा को सूचित करना है चक इस सभा के 

चनम्नचिचित चनर्ााचित माननीय सदस्यों न ेिोक सभा की अपनी सदस्यता से त्याग-पत्र 

दे चदया है–  

1. राजस्थान के जयपरु ग्रामीण संसदीय चनर्ाािन क्षेत्र से चनर्ााचित कनाि (सेर्ाचनर्तृ)

राज्यर्र्ान राठौर जी,

2. राजस्थान के राजसमंद संसदीय चनर्ाािन क्षेत्र से चनर्ााचित सशु्री चदया कुमारी जी,

3. मध्य प्रदेश के मरुनैा संसदीय चनर्ाािन क्षेत्र से चनर्ााचित श्रीमान नरने्द्र चसंह तोमर

जी,

4. मध्य प्रदेश के दमोह संसदीय चनर्ाािन क्षेत्र से चनर्ााचित माननीय श्री प्रह्लाद चसंह

पटेि जी,

5. मध्य प्रदेश के जबिपरु संसदीय चनर्ाािन क्षेत्र से चनर्ााचित माननीय श्री राकेश चसंह

जी,

6. मध्य प्रदेश के सीर्ी संसदीय चनर्ाािन क्षेत्र से चनर्ााचित माननीया श्रीमती रीती

पाठक जी;

7. मध्य प्रदेश के होशंगाबाद संसदीय चनर्ाािन क्षते्र से चनर्ााचित माननीय श्री उदय

प्रताप चसंह जी;

8. छत्तीसगढ़ के रायगढ़ संसदीय चनर्ाािन क्षेत्र से चनर्ााचित माननीया श्रीमती गोमती

साय जी; और

9. छत्तीसगढ़ के चबिासपरु संसदीय चनर्ाािन क्षते्र से चनर्ााचित माननीय श्री अरूण

सार् जी।

मैंने इन सदस्यों के त्याग-पत्र को चदनांक 6 चदसंबर, 2023 से स्र्ीकार कर चिया

है। 

---- 
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(प्रश्न 61 और 70) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न काि। 

प्रश्न संख्या 61 – श्रीमती संगीता आजाद। 

माननीय मंत्री जी, क्या प्रश्न-70 क्िब कर दें, क्योंचक यह भी चकराय ेसे संबंचर्त है? 

श्री ज्योतिरातदत्य एम. तसिंतिया : जी हााँ। 

श्रीमिी सिंगीिा आजाद (लालगिंज): अध्यक्ष जी, र्न्द्यर्ाद।… (व्यर्र्ान) 

माननीय अध्यक्ष : मैं सभी माननीय सदस्यों से आग्रह करंूगा चक र्े संचक्षप्त में अपना सर्ाि पूछें 

और माननीय मंत्री जी से भी आग्रह है चक र् ेसंचक्षप्त में जर्ाब दें। मैं हर बार कहता ह ं और बार-बार 

आग्रह करता ह ं। मझेु िगता है चक इस बार मेर ेआग्रह को स्र्ीकार करेंगे। 

श्रीमिी सिंगीिा आजाद (लालगिंज): सर, माननीय प्रर्ान मंत्री जी ने पूर ेदेश को सपना चदिाया था 

चक हर्ाई िप्पि पहनने र्ािा व्यचि भी हर्ाई यात्रा कर सकता है। िेचकन माननीय मंत्री जी का 

जर्ाब आया है चक हर्ाई चकराये पर सरकार का कोई चनयंत्रण नहीं है। इसे कंपचनयों पर छोड़ चदया 

गया है। क्या सरकार समाज के चनििे पायेदान पर रहने र्ाि ेव्यचियों के चिए एर्ं र्ररष्ठ नागररकों 

के चिए चकराय ेमें सचससडी देने के चिए कोई योजना बना रही है, जैसे चक रिेर् ेया अन्द्य यात्रा के 

सार्नों में चदया जाता है? 

श्री ज्योतिरातदत्य एम. तसिंतिया : अध्यक्ष जी, नागर चर्मानन क्षेत्र र्र्ा 1993 से समस्त रूप से एक 

चडरगेिुेटेड सेक्टर है। मैं आपके द्वारा माननीय सदस्या को और हाउस को भी सूचित करना िाहता 

ह ं चक जो इकोनॉमीज ऑफ स्केि के ऑर्गयुामेंट्स हैं, उसके आर्ार पर नागर चर्मानन क्षेत्र में र्र्ा 

2014 में केर्ि 6 करोड़ यात्री होते थे, िेचकन आज प्रर्ान मंत्री नरने्द्र मोदी जी के नेततृ्र् में चपछिे 

9 र्र्ों में यह संख्या बढ़कर साढे़ 14 करोड़ यात्री संभर् हो पाए हैं। 

(1105/PC/RP) 

 इसका एक मखु्य भाग ‘उड़े देश का आम नागररक’ की योजना ही है, जहां र्ाइचबचिटी गैप 

फंचडंग सरकार के द्वारा दी जाती है, ताचक ‘उड़ान’ उन क्षेत्रों में प्रिचित हो, जहां चद्वतीय चर्श्व यदु्ध के 

बाद उन शहरों को नागररक उड़ान मंत्रािय के नक्शे से ही चमटा चदया गया था। ऐसे कई शहर हैं, जहां 

प्रर्ान मंत्री जी ने स्र्त: अपने आप रुचि िेकर यह संभर् करके चदिाया है।  

 ओचडशा में झारसगुड़ुा का एयरपोटा, असम में रुपसी का एयरपोटा, राजस्थान में चकशनगढ़ 

का एयरपोटा  इसके उदाहरण हैं। ऐसे कई एयरपोटासा हैं, कुि चमिाकर 76 एयरपोट्ास हैं, चजनका 

चियान्द्र्यन ‘उड़ान’ योजना में संभर् हो पाया है। इसी के साथ हमार ेदेश के 1,30,00,000 ऐसे यात्री 

हैं, चजन्द्होंने अपने जीर्न में कभी भी प्िेन में बैठकर सफर नहीं चकया। र् ेप्िेन को केर्ि ऊपर उड़ता 

देिते थे। ‘उड़ान योजना’ के तहत उनका आज प्िेन में सफर करना संभर् हो पाया है। … (व्यर्र्ान) 

माननीय प्रर्ान मंत्री जी का यह सपना साकार हुआ है। … (व्यर्र्ान) 

 यचद हम िोग एयर फेयसा की बात करें, तो चपछिी बार मैंने सदन में यह भी सूचित चकया था 

चक चर्श्व भर में seasonality के आर्ार पर एयर फेयसा ििते हैं। जब िो सीज़न होता है, जो 

र्र्ााकाि होता है, र्ह जिुाई से िेकर अक्टूबर तक होता है। दशहर ेके बाद जनर्री तक हाई सीज़न 
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शरुू होता है और चफर उसके बाद दोबारा िो सीज़न शरुू होता है। आज हमार ेजो एयर फेयसा हैं, र् े

फस्टा एसी के मूलयांकन में ही पूणा रूप से कम्पीटेचटर् हैं। इसी के साथ-साथ हमारा अनमुान है चक 

र्र्ा 2030 तक, जो आज हमार ेसाढे़ िौदह करोड़ यात्री हैं, य ेबढ़कर 42 करोड़ यात्री इस देश में 

बनेंगे। तीन गुना ज्यादा यह क्षेत्र बढे़गा। 

श्रीमिी सिंगीिा आजाद (लालगिंज) : सर, मैं माननीय मंत्री जी से पूछना िाहती ह ं चक क्या सरकार 

अपनी स्र्य ंकी पूणा रूप से चनयंचत्रत सरकारी एयरिाइंस का संिािन करने की कोई योजना बना 

रही है? यचद नहीं, तो क्यों नहीं? 

 अभी माननीय मंत्री जी ने ‘उड़ान योजना’ की बात कही है। अभी आजमगढ़ के बगि के आपने 

अयोध्या का इतना बड़ा एयरपोटा बनाकर उसका संिािन करा चदया, गोरिपरु का एयरपोटा बन 

गया, िेचकन आजमगढ़ का एयरपोटा, जो चपछिे दो र्र्ों से बनकर तैयार है, सरकार उस एयरपोटा 

का संिािन कब करगेी? माननीय मंत्री जी इसका भी जर्ाब दें।  

श्री ज्योतिरातदत्य एम. तसिंतिया : अध्यक्ष जी, माननीय सांसद महोदया ने दोनों बहुत अच्छे प्रश्न 

पूछे हैं। सरकार ने एयर इंचडया का चर्चनर्ेश अभी चकया है और आप िमत्कार देचिए चक केर्ि एक 

नेततृ्र् है, चजसकी यह संकलपता थी चक भारत को एक नए नागर चर्मानन क्षेत्र में हमें प्रर्ेश करर्ाना 

होगा। माननीय प्रर्ान मंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी की दृढ़ संकलपता के आर्ार पर एयर इंचडया का 

चर्चनर्ेश संभर् हो पाया है।  

 अध्यक्ष महोदय, आप देचिए चक चजस क्षेत्र में र्र्ा 2014 में केर्ि 400 प्िेन्द्स थे, र्हीं एयर 

इंचडया के चर्चनर्ेश के बाद उसी कंपनी ने चर्श्व भर के इचतहास में सबसे बड़ा प्िेन का ऑडार, 470 

प्िेन्द्स का ऑडार 250 बोइंग के साथ और 220 एयर बसेस के साथ चर्श्व में डािा है। … (व्यर्र्ान) 

इस क्षेत्र में यह पररर्तान आया है। माननीय सांसद महोदया ने आजमगढ़ के बार ेमें अपनी चिंता जताई 

है। मैं इनको चर्श्वास चदिाना िाहता ह  ंचक आजमगढ़ चसफा  आपकी चिंता नहीं है, आपकी चिंता के 

साथ-साथ र्ह हमारी चिंता भी है। आजमगढ़, श्रार्स्ती और आसपास के एयरपोट्ास की र्तामान में 

िाइसेंचसंग की प्रचिया िि रही है। आप चबिकुि चिंता न करें, हम आपको आश्वस्त करते हैं चक 

‘उड़ान योजना’ के आर्ार पर हमने आजमगढ़ से ििनऊ के चिए एक रूट भी दे चदया है। आने र्ािे 

र्र्ा में िाइसेंचसंग प्रचकया समाप्त होने के बाद उसकी शरुूआत भी की जाएगी।  

माननीय अध्यक्ष : श्री ई. टी. मोहम्मद बशीर जी। 

… (व्यर्र्ान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, सभी माननीय सदस्यों को साढे़ िार साि हो गए हैं। मैं सभी 

माननीय सदस्यों से आग्रह करता ह ं चक एक संसदीय व्यर्स्था है, चजसमें एक मूि प्रश्न पूछा जाता है 

और एक सचप्िमेंट्री पूछी जाती है। हम सबने उसकी पािना की है। आप सब परुाने सदस्य हो गए हैं, 

इसचिए इसकी पािना करें।  

श्री ई. टी. मोहम्मद बशीर जी – अब आप बोचिए।  

… (व्यर्र्ान) 
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(1110/NKL/CS) 

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Sir, with regard to the 

exorbitant ticket fares in flights, the hon. Minister, in his reply, has stated 

what best he can do in this regard. The Ministry had consultation with the 

airlines, and the representatives were advised to self-regulate and keep 

passengers’ interests in mind while fixing ticket rates. Through you, I 

would like to ask the hon. Minister, what kind of self-regulation they are 

doing except in squeezing kind of exploitation of the passengers. That is 

what they are doing. You may give many advices. But how are they 

responding? 

 Sir, you have to realise one thing. To spend vacation, holidays or 

even for having treatment, people are coming by road. They are being 

exploited like anything. There is no control. The Government is washing 

its hands. The Government says, they have nothing to do. Before this rule 

came into force, there was another provision. During that time, the 

Government could interfere in price rise situation.  

 Now, Sir, what is happening is this. I wish to bring one thing to the 

notice of the hon. Minister. Please take note of it. The Report of the 

Parliamentary Standing Committee on Tourism states: 

“The Committee notes that affordable air transport is a must 

for the growth of tourism in India, which is presently reviving. 

The Committee recommends that the Ministry may devise 

suitable monitoring mechanism to keep a check on the sudden 

surge in prices during the festive season, holidays, natural 

calamities and things like that.” 

Sir, I would like to ask the Government whether the Government can 

say that they cannot interfere like that. Are you doing this to the mercy of 

private companies? That is not fair. The Government is responsible 

towards the tax payers.  

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी। 
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SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Sir, I am coming to the 

point. As per the present Act, there is a provision that they can make a 

reasonable profit. That is not defined. What is the reasonable profit you 

are talking about? What is the definition of that? This is nothing but a 

vague statement. Kindly come forward to have a solution to this burning 

problem in the country.  

माननीय अध्यक्ष : मैं माननीय मंत्रीगण स ेआग्रह करता ह ाँ चक जब मैंने आपका नाम पकुार 

चदया है तो चफर आप उनको समय क्यों दे रहे हो? यह व्यर्स्था तो मझेु करनी है।  

श्री ज्योतिरातदत्य एम. तसिंतिया : सर, माननीय सदस्य हमार ेबहुत र्ररष्ठ सदस्य हैं।  

माननीय अध्यक्ष : र्ह बात ठीक है, िेचकन इतना िंबा प्रश्न पूछेंगे तो कैस ेकाम ििेगा। 

श्री ज्योतिरातदत्य एम. तसिंतिया : सर, हमार ेबड़े सीचनयर मैंबर हैं, मैंने सोिा चक मैं उन्द्हें 

बीि में नहीं टोकता ह ाँ। Shri E.T. Mohammed Basheer is a very senior Member 

and someone who I have known for the last 20 years. I can very well 

understand his emotions. But I would like to state on the Floor of this 

House that we must understand the situation in the Civil Aviation space.  

 The first point I would like to make is this. महोदय, मझेु आपका थोड़ा 

संरक्षण चमिे और मझेु थोड़ा समय चमिे। Civil Aviation is a seasonal sector. You 

have high season and you have low season. From October till mid-Jan is 

the high season, after that comes a very low season until April-May when 

holidays start, and then, again you have a high season till mid-June. This 

is not limited to India alone. This is a global phenomenon. Having said 

that, from our side, we have monitored fares and a tariff monitoring unit 

that looks at 60 routes randomly. If you buy a ticket in advance, this tariff 

monitoring unit looks at Day 30 fares, Day 15 fares, Day 7 fares, and 

likewise, it goes up to 3, 2 and 1.  There are two ways. If you do a booking 

in advance, there will be no high fares. But if you do a booking on the last 

day, then according to the Reservation Booking Designators, which is the 

RBD system, fares do rise as far as airlines are concerned. Having said 

that, I would like to place on record two facts. Number one, in the last three 

years, if we take all airlines together, they have made losses of close to 

between Rs. 55,000 crore and Rs. 1,32,000 crore on an annual basis. The 
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COVID-19 pandemic has completely destroyed the financial viability of 

airlines. Even in that environment, our airlines have operated on a very 

sustainable basis.  

 The second point I would like to make as far as Basheer ji’s 

statement is concerned is this. He has talked about high fares. If you look 

at the data, I am willing to share the data with him. In Calendar Year 

January 2022 till October 2022 and Calendar Year January 2023 till 

October 2023, apart from the month of January, across every month, there 

has been a decline in fares across most of the routes.  

(1115/MMN/IND) 

 This is keeping seasonality in mind. When there is seasonality, then 

the fares do go up. Basheer Saheb, I would like to explain this to you also. 

At the end of the day, the aviation turbine fuel is close to 40 per cent of 

the operating cost of an airline and the ATF prices have gone up from 

Rs.55,000 a kilolitre to Rs.1,50,000 a kilolitre. Though they have gone up 

3X, the airfares have gone up no way in rational to that. Today, the ATF 

price is down to Rs.1,08,000 a kilolitre which is still close to about two-

and-a-half times from where it was. So, the airlines are operating under 

very exogenous circumstances and still providing relief and travel to a 

majority of our population at a reasonable cost.  

माननीय अध्यक्ष : श्री जएुि ओराम। आप भी शाटा में बोिें और मंत्री जी भी शाटा में जर्ाब 

दें। 

श्री जुएल ओराम (सुिंदरगढ़): महोदय, उड़ान योजना के अंतगात 100 एयरपोट्ास चसिेक्ट 

हुए थे। उसमें राउरकेिा एयरपोटा पांिर्ें स्थान पर था। राउरकेिा स्टे्रटेचजक पॉइंट पर है। 

उत्तर काशी में हरक्यूिस प्िेन द्वारा राउरकेिा स्टीि प्िांट के पाइप को एयरचिफ्ट करके 

िोगों को बिाया गया। राउरकेिा स्टीि प्िाटं स ेकोरोना के समय ऑक्सीजन भी एयरचिफ्ट 

हुई थी। माननीय मंत्री जी राउरकेिा स्टीि प्िाटं के मंत्री हैं, जमीन उनकी है और चसचर्ि 

एचर्एशन के भी र्े मंत्री हैं। मैं माननीय मंत्री जी से पूछना िाहता ह ं चक इतना स्टे्रटेचजक और 

बचढ़या एयरपोटा होते हुए भी राउरकेिा एयरपोटा का डेर्िपमेंट क्यों नहीं हो रहा है? 

श्री ज्योतिरातदत्य एम. तसिंतिया : महोदय, माननीय सदस्य की बात इस प्रश्न के साथ 

तालिकुात नहीं रिती क्योंचक चटकट प्राइचसंग स ेसंबंचर्त प्रश्न है िेचकन राउरकेिा के चिए 
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हमने प्राथचमकता दी है। मैं माननीय सदस्य को चर्श्वास चदिाना िाहता ह  ंचक र्े मझुस ेआकर 

जरूर चमिें और हमारी जो चर्कास और प्रगचत की नीचत है, उस पर हम जरूर चर्शे्लर्ण करेंगे। 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन.के. प्रेमिन्द्रन। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, the answer of the hon. 

Minister would go to show that as per Sub-Rule (1) of Rule 135 of the 

Aircraft Rules, 1937, every Air Transport Undertaking engaged in 

scheduled air service is required to establish tariff having regard to all 

relevant factors, including cost of operation, characteristic of services and 

generally prevailing tariff.  

 This is my simple question to the hon. Minister. Who is the authority 

to monitor the tariff making system? We are having the electricity 

regulatory mechanism and there is a regulatory mechanism in the 

petroleum sector. In almost all the sectors, there is a regulatory 

mechanism to determine the tariff. What is the reason? Even in the case 

of motor transport also, the State Governments are determining the bus 

fares and all that. Why is such a special treatment or privilege being 

provided to the airline sector alone? There is no monitoring mechanism. 

There is nothing. Today, the airfare in the Thiruvananthapuram-Delhi 

sector is more than Rs.30,000 in the domestic air services.  

SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA: Sir, I would like to respond to 

Premachandran ji by saying that I have said repeatedly on the floor of this 

House that the civil aviation sector is a deregulated sector. It was 

deregulated in the year 1993. We do have a Tariff Monitoring Unit which 

does monitor 60 routes on a random basis. Wherever we find that there is 

excessive pricing, that has been conveyed to the airlines. Last time when 

the prices had gone up, there was a double effect. We had a high season 

in April and May. Unfortunately, one of our airlines in our country, Go First, 

had shut down. So, there was a double effect. I myself had taken a 

meeting of the airlines for specific sectors like Leh, Mumbai, Ahmedabad 

and Srinagar where the fares had gone excessive and we had told the 

airlines that they must self-regulate. 
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 Also, out of the 315 routes that were applied by Go First, in those 

areas we gave 68 more routes and within a period of 10-15 days, the 

prices came down to close to 60-70 per cent from the highs that they had 

gone to.  

(1120/VR/RV) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Hon. Speaker, Sir, 

pravasis of Kerala are facing extreme difficulties especially during the 

holiday seasons of Christmas, New Year, Onam, Bakra Eid and school 

vacations. Majority of Gulf passengers travel in these seasons. They all 

belong to working class, and their salaries are very meagre. This is a long 

pending demand from the Gulf passengers. The air fare during the peak 

season triples, and not only triples but it rises to almost 10 times.  

 I would like to request the hon. Minister to kindly consider this 

demand from pravasi Malayalees seriously.  

SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA: Sir, we have four airports in Kerala. I 

would like to report to this Houe that all four airports have international 

connectivity at this point of time. Calicut has close to about 416 

international flights connected to multiple cities. So is Kochi with 21 

airlines. It has close to about 564 international flights per week connected 

to 16 cities. Kannur also has close to 98 international flights connected to 

almost six or seven cities in the Middle East, and Thiruvananthapuram 

also has close to 254 flights connected to about 16 or 18 cities across the 

world. So, there is already a tremendous amount of connectivity in Kerala 

on an international perspective. We have very clearly requested Indian 

airline companies to increase their flights from cities in South India to the 

Middle East based on what Suresh ji has said.  

 Now, we are hoping that airlines will increase the capacity as they 

increase their fleet. Today we have close to about 635 planes in India in 

our fleet. As that fleet is increasing with this big order, I am very confident 

that in the times to come Indian airlines will fly much more to the Middle 

East.            (ends) 
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(प्रश्न 62) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप भूचमका मत बााँर्ना, सीरे् प्रश्न पूछना।  

श्री महाबली तसिंह (काराकाट): अध्यक्ष महोदय, प्रर्ान मंत्री स्र्चनचर् योजना के माध्यम से सरकार 

ने शहरी क्षेत्रों में रहने र्ािे र्ेन्द्डसा, पटरी तथा फुटपाथ पर कारोबार करने र्ाि ेिोगों के चिए एक 

बहुत अच्छी पहि की है। इससे कारोबार करने र्ाि ेिोगों का भचर्ष्य सरु्रगेा। इस योजना को िागू 

चकए हुए तीन साि हो गए और अब तक देश में कुि 56 िाि िोग इस योजना का िाभ िेने की 

चस्थचत में हैं।  

 महोदय, चबहार देश की जनसंख्या की दृचि से तीसरा सबसे बड़ा राज्य है, चजसकी आबादी 

14 करोड़ है, िेचकन र्हां पर मात्र 56,000 िोगों को ही इस योजना का िाभ चमिना है जबचक र्हां 

के िािों िोगों ने इसके चिए आर्ेदन चदया है। हमारा क्षेत्र काराकाट संसदीय क्षेत्र है। र्हां पर 5,000 

िोगों ने आर्ेदन चदया, चजसमें मात्र 2,000 िोगों को ही इस योजना का िाभ चमि रहा है। हम 

माननीय मंत्री महोदय से यह जानना िाहते हैं चक चजन िोगों को इस योजना का िाभ नहीं चमि रहा 

है, र्े बैंकों के िक्कर चदन-रात काट रहे हैं, उन िोगों को इस योजना का िाभ कब चमिेगा? जो बैंक 

इस काम को चदििस्पी से नहीं कर रहे हैं, क्या सरकार का उन बैंकों पर कोई ठोस कारार्ाई करने 

का चर्िार है?  

(1125/GG/SAN)  

श्री हरदीप तसिंह पुरी : अध्यक्ष महोदय, र्र्ा 2014 में जब स्ट्रीट र्ेंडसा एक्ट पर काम हो रहा था, 

उस समय कुछ ररसिा की गई थी और हमें िगा चक हमारी शहरी क्षेत्र की जनसंख्या मान िीचजए 45 

करोड़ है और इसमें से स्ट्रीट र्ेंडसा या रहेड़ी-पटरी पर जो अपना काम करते हैं, उनके क्या नंबसा 

होंगे? हमने यह अंदाज़ा िगाया था चक 2 या 2.5 प्रचतशत स्ट्रीट र्ेंडसा होंगे, जो चक करीब 90 िाि 

का चफगर होता है। महोदय, यह एक ऐसी चर्शेर् कें रीय योजना है और प्रर्ान मंत्री जी ने जो चनणाय 

महामारी के दौरान चिया, because this was the most vulnerable section of our society. 

जब इकोनॉचमक िॉकडाउन हुआ, कृचर् क्षेत्र में जो हमार ेबहन-भाई काम करते थे, इंडस्ट्री में काम 

करते थे या सरकारी दफ्तरों में जो काम करते थे, उनको तो तनख्र्ाह चमिती रही, परतं ुये जो स्ट्रीट 

र्ेंडसा हैं, रहेड़ी-पटरी पर काम करने र्ािे थे, उनका पूरा काम रुक गया था। य ेिोग मनी िेंडसा से 

300 प्रचतशत इंटे्रस्ट पर िोन चिया करते थे और इनकी बहुत ही गंभीर चस्थचत थी। जब यह स्कीम 

महामारी के दौरान रोि आउट हुई, तब एक चदन में इसकी गाइडिाइंस नोचटफाई हो गई ंऔर बहुत 

ही जलदी यह स्कीम सफि हो गई। As of today, under this scheme, 56 lakh street-

vendors have already availed of the first loan. If you add up the second and third 

loans, 73 lakh people have availed of it. बैंक्स को शरुू में प्रॉसिम हुई, परतं ुमैं समझता ह ू ं

चक  अगर बैंक्स कोऑपरटे नहीं करते तो it would not have been possible for this scheme 

to roll out with such efficiency. दूसरी बात यह है चक प्राइर्ेट सैक्टर बैंक्स ने देिा चक यह जो 

िोन का अमाउंट है, पहिा िोन 10 हज़ार रुपये का है, अगर उसको आप समय से िौटा दें, then, 

you get the second loan of Rs. 20,000, again all interest free. अगर उसको भी िौटा 
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दें तो 50,000 का िोन चमिेगा। Today, this is one of the most successful schemes. 

So far as Bihar is concerned, I do not know if this is a Question on Bihar or on 

the scheme, but I have the figures for Bihar. I will be very happy to share them 

with you. The first loan target for number of beneficiaries was 1,61,000 street-

vendors. इसमें ऑिरडेी 59 पसेंट टारगेट अिीर् हो िकुा है और इसमें 94,519 िाभाथी हैं। 

टोटि चडस्बस्डा िोन्द्स 1,16,689 रुपये है। The value of the loans disbursed is Rs. 

142.61 crore, out of which women beneficiaries are 33,122, that is, 35 per cent. 

चडचजटिी एचक्टर् 46 प्रचतशत हैं। 

 माननीय अध्यक्ष महोदय, मझेु िग रहा है चक जो आंकड़े मेर ेपास हैं और जो आंकड़े माननीय 

सदस्य दे रहे हैं, उनमें कुछ अंतर है, तो मैं इनके साथ बैठ कर चडस्कस करने के चिए तैयार ह ूं। हमारे 

पास स्टेट र्ाइज़ स्टेचटस्ट्क्स भी हैं। हमार ेपास चडचस्ट्रक्ट र्ाइज़ भी हैं, क्योंचक बेचनफीशरीज़ की 

जो पचटाकुिर डीटेलस हैं, I will not put them out because र्ह तो चप्र चर्सी की बात हो जाएगी। 

माननीय सभापति : मंत्री जी, अभी टारगेट भी बढ़ा है, यह भी सबको बताइए। 

श्री हरदीप तसिंह पुरी : जी सर, मैं उस पर आ रहा ह ू।ं मैंने कहा था चक हमने जो एचस्टमेशन  चकया 

था, र्र्ा 2014 के एक्ट के समय, that they would be two or 2.5 per cent.  

The original target, when the Cabinet approved the proposal, hon. 

Speaker, was Rs. 42 lakh. We have already disbursed to Rs. 53 lakhs.  We are 

taking it up to 60-75 lakhs. So, the number of beneficiaries is increasing.  

(1130/SNT/MY) 

 One should in the overall context understand that there are three separate 

issues involved here. One is the identification and respect of those who conduct 

their trade through street vending. The second thing is to ensure that the local 

authorities provide them that respect. And the third thing is to incentivise them 

to come and accept the loans and then to facilitate that. The fact that we have 

gone from a target of Rs. 42 lakh – was achieved – on to Rs. 53 lakh, now we 

are going up to Rs. 60-70 lakh, which means the scheme is doing well. If there 

are local situations in any part of the country where there may be factors which 

perhaps are local, we are very happy to help out. कें रीय सरकार की तरफ से हमारी 

यही कोचशश है चक इस योजना का िाभ हमार ेमैचक्समम उन भाई-बहन को चमिे जो चबिो पॉर्टी 

िाइन हैं और इसके िाभाथी चमिे। I am personally in regular touch with Arbind Singh 

ji from National Association of Street Vendors of India and others. चडचस्ट्रक्टर्ाइज 

कुछ ऐसे स्टेटस हैं, जहां के स्ट्रीट र्ेंचडंग कमेटी या चग्रर्ान्द्स कमेटी में ज्यादा तेजी से काम नहीं हो 

रहा है। मैं उनके मखु्यमंचत्रयों को भी चिट्ठी चििता है। But I would be happy to sit with the 

hon. Member and look at any specific issues which might be there. 
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माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप सप्िीमेंट्री क्र्ेश्चन पूछें। 

श्री महाबली तसिंह (काराकाट): अध्यक्ष महोदय, माननीय मंत्री जी ने ठीक कहा चक इसका आंकड़ा 

हम और बढ़ाएगंे, क्योंचक यह देश 140 करोड़ िोगों का देश है। इसमें 56 िाि या 1 करोड़ से काम 

नहीं ििेगा, क्योंचक शहर में रहने र्ािे और इस तरह के कारोबार करने र्ािों की संख्या करीब 10 

करोड़ से ऊपर है। इसको बढ़ाना अचनर्ाया है। 

 महोदय, माननीय मंत्री महोदय से हम यह जानना िाहते थे, यह मरेा क्र्ेश्चन है चक काराकाट 

िोक सभा क्षेत्र में पााँि हजार िोगों ने आर्ेदन चदया है। सासाराम चजिा मेर ेही क्षेत्र में आता है और 

औरगंाबाद चजिा का तीन चर्र्ान सभा मेर ेिोक सभा संसदीय क्षेत्र में आता है। र्हां पााँि हजार िोगों 

ने आर्ेदन चदया था, चजसमें मात्र दो हजार िोगों का हुआ है और बाकी िोगों का नहीं हुआ है। उनका 

आर्ेदन दो साि पहिे से पड़े हुए हैं। उनका काम बैंकों की िापरर्ाही के ििते नहीं हो रहा है। हमने 

कहा चक देश के अंदर जो बैंक इस योजना को िागू करने में िापरर्ाही कर रहे हैं, क्या उन बैंकों पर 

सरकार कोई कारार्ाई करना िाहती है? यह मेरा प्रश्न है। 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: I want to tell the hon. Member that any claim 

that there are ten crore…. … (Interruptions) 

श्री अिीर रिंजन चौिरी (बहरामपुर): आप चहन्द्दी में बोचिए। … (व्यर्र्ान) 

श्री हरदीप तसिंह परुी: मैं चहन्द्दी में बोिता ह ं। मैं पंजाबी और बांर्गिा में भी बोि सकता ह ं, परतं ुआपको 

पसंद नहीं आएगी, जो मैं बोिूंगा। 

 देचिए, आपका कहना सही है चक देश की जो टोटि जनसंख्या है, र्ह 140 करोड़ है। उसमें 

यह कहना चक हमार ेरहेड़ी-पटरी पर कारोबार करने र्ािों की संख्या 10 करोड़ है। मैं माफी िाह ंगा, 

क्योंचक यह आंकड़ा ठीक नहीं है। मैंने आपको बताया चक र्र्ा 2014 के एक्ट में जब हम िोग काम 

कर रहे थे, उस समय भी हमने कहा था चक दो प्रचतशत हो सकती है। अगर हमारी शहरी जनसंख्या 

अभी 45 करोड़ है, उसका भी सेन्द्सस में पता िगेगा, तो यह 90 िाि हो सकती है। हम इन 90 

िाि की तरफ तेजी से िे जा रहे हैं। 

 दूसरी बात, आपने काराकाट क्षेत्र की बात की। मेर ेपास जो आंकड़े हैं- Number of males 

is 2,219; number of females is 5,214; loans distributed are worth Rs. 2,743 crore; 

number of beneficiaries is 2,192; and total amount disbursed is Rs. 3.47 crore 

The total number of beneficiaries is 2,192. The total amount disbursed is Rs. 

3.47 crore. मैं आपको हरके चडचस्ट्रक्ट का चडटेलस दे सकता ह ं। इसका चडटेलस मेर ेपास है। हमारा 

जो बॉडी ऑफ दी ऑन्द्सर है, उसमें भी हरके स्टेट के चडटेलड आाँकड़े चदए हुए हैं।  

 आप यह देचिए चक जैसे ही इस योजना का चनणाय चिया गया, बहुत ही जलद यह सफि हो 

गई है। अभी भी जैसा मैंने बताया चक जो ओररचजनि टारगेट था, र्ह 42-43 िाि िोन्द्स का था। 

र्ह उस समय टारगेट था। अभी ऑिरडेी हम िोग फस्टा िोन 56 िाि तक पहंुि गए हैं। यह हम 

सेकें ड और थडा बताए ंतो 74 िाि पर पहंुि गए हैं। मझेु पूरी उम्मीद है चक आने र्ाि ेसमय में हम 

बैंक्स के साथ बात करके, जो एनबीएफसीज़ हैं, प्राइर्ेट सेक्टर र्ाि ेऑगानाइजेशंस हैं, उनसे बात 
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करके हमारी यही कोचशश रहेगी चक हमारे सभी स्ट्रीट र्ेंडसा इसका फायदा िें। परतं,ु मझुे िगता 

है चक शायद थोड़ी चमसअण्डरस्टैंचडंग है। 

(1135/CP/AK) 

हर एक स्ट्रीट र्ेंडर को शायद अप्िाई करने की जरूरत न पड़ती हो। महामारी के दौरान 

उनका कारोबार पूरा बंद हो गया था। उस समय जो पहिा िोन 10 हजार रुपये का चिया, उस 

समय उन्द्होंने उससे अपने बाकी िोन्द्स िौटाने की कोचशश की। अभी जो दो स्टडीज़ आई हैं, 

इंचडयन स्कूि ऑफ चबजनेस, हैदराबाद और स्टेट बैंक ऑफ इंचडया, चजनके िीफ इकोनॉचमस्ट 

न े स्टडी की है, उनके अनसुार यह बहुत सफि स्कीम है। इसमें 43 पसेंट ऑफ दी 

बेचन चफचशयरीज़ ओबीसीज़ हैं, मचहिायें 44 पसेंट बेचन चफचशयरीज़ हैं। अगर आप एससी, एसटी 

को भी चमिा दें तो 60-70 पसेंट इसके जो िाभाथी हैं, र्े ओबीसी, एससी, एसटी कैटेगरी के 

हो जाते हैं। 

 दूसरी बात, चजन्द्होंने भी इस योजना का िाभ चिया है, their credit spending is 

also … (Interruptions) 

श्री अिीर रिंजन चौिरी (बहरामपुर): क्या माइनोररटीज़ का कोई आंकड़ा है? … (व्यर्र्ान) 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: When we go by these figures, we do not … 

(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, आगे बढ़ते हैं। 

श्रीमती गीता कोडा। 

श्रीमिी गीिा कोडा (तसिंहभूम): अध्यक्ष महोदय, र्न्द्यर्ाद। मंत्री जी ने जो जर्ाब चदया है, 

िगता है बड़ी कंजूसी से चदया है। हमने चपछिे तीन र्र्ों के बारे में पूछा है और उस चहसाब से 

अगर झारिंड की हम बात करें तो चसंहभूम में बहुत कम र्ेंडसा ने यह िोन चिया है। इसके क्या 

कारण हैं? 

 दूसरा सबसे महत्र्पूणा सर्ाि मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से करना िाह ंगी। 

र्र्ा 2020 में यह योजना शरुू हुई। उस र्ि कोरोना काि था। ऐसे में कई र्ेंडसा, चजन्द्होंने िोन 

चिए, उनका काम बंद हो गया या अचतिमण के नाम पर उन र्ेंडसा को हटा चदया गया तो र्े 

िोग अपना ऋण िकुा नहीं पाये, चजसकी र्जह से उनका चसचर्ि िराब हो गया। क्या सरकार 

के ऐसे र्ेंडसा की कोई सूिी है? अगर है, तो उन र्ेंडसा के चिए सरकार क्या प्रार्र्ान कर रही 

है, ताचक र्े पनु: िोन िे सकें  और अपना व्यापार पनु: शरुू कर सकें ? 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: Hon. Speaker Sir, I would like to inform the 

hon. Members about the figures for Jharkhand’s Singhbhum. There are 

1,270 males and 514 females. The total number of loans disbursed is 1,784. 

The number of beneficiaries, the figures for total number of loans disbursed 
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and all these figures I am very happy to share with her. I think that there is 

a misunderstanding. जो इस योजना में एनपीएज़ बनते हैं, एनपीएज़ क्या हैं चक आप पहिा 

िोन 10 हजार रुपये का िेते हें और मान िीचजए 1 साि में उसको िौटाना है तो यह कोिैटरि 

फ्री है। आप एक साि में उसे िौटा देते हैं तो आपको इंटे्रस्ट भी नहीं िगता। आप चफर दूसरा 

िोन 20 हजार रुपये अप्िाई कर सकते हैं। इस तरीके से 10 हजार, प्िस 20 हजार, प्िस 

50 हजार का तीसरा िोन, टोटि 80 हजार रुपये िोन िे सकते हैं। महामारी के दौरान जो 

हमारी सोसाइटी में सबसे र्िनरबेि सैक्शन था, यह माइिो एटंरचप्रन्द्योर बन गया। मैं जो स्टेट 

बैंक ऑफ इंचडया और इंचडयन स्कूि ऑफ चबजनेस की स्टडीज़ की बात कर रहा था, उनकी 

जो िेचडट स्पेंचडंग, ईटीसी है, उसको अगर आप देिें तो it is a highly successful 

scheme.  

दूसरा, इसीचिए चसचबि स्कोर इसमें नहीं हैं, कोई एनपीएज़ इसमें नहीं बने हैं और इसको 

िोन में कंसीडर ही नहीं करते हैं। ये कोिैटरि फ्री िोन्द्स हैं। मैं समझता ह ं चक चकसी एक 

चडचस्ट्र क्ट में कोई िोन देने र्ािे बैंक की इंडीचर्जअुि हैचज टेशन हो सकती है, िेचकन जब भी 

हुआ, तब हमें चर्त्त मंत्रािय से बहुत अच्छा कोआपरशेन चमिा। ये िोन बढ़ते जा रहे हैं। अगर 

ऐसी कोई हैचज टेशन is more at an individual level, then it would have reflected 

in the overall performance of the scheme. … (Interruptions)  

माननीय अध्यक्ष : एक चमनट। माननीय मंत्री जी, आप सभी माननीय सांसदों से आग्रह करें, 

एक पररपत्र दोबारा जारी करें। यह स्कीम बहुत अच्छी है, इससे गरीबों के जीर्न में पररर्तान 

चकया जा सकता है। सभी माननीय सांसद इसमें सचिय रूप से भाग िें और उसकी पूरी योजना 

की जब आप जानकारी िेंगे तो उसे पररपत्र में दें। र्हां की नगर-चनगम, कोरपोरशेन, उसमें उसे 

अप्िाई करना पड़ता है, चफर पूरा प्रोसीजर होता है, हमनें भी चक या है, सभी एमपीज़ ने चकया 

है। पररपत्र जारी करके सभी माननीय सांसदों से आप आग्रह करें, ताचक हम गरीब िोगों के 

जीर्न में पररर्तान कर सकें ।   

SHRI HARDEEP SINGH PURI: Hon. Speaker Sir, thank you. I will 

implement it from my end as has been suggested by you. 

(ends) 

माननीय अध्यक्ष : क्र्ैश्चन नंबर 63. 

श्रीमती हेमामाचिनी।    
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(1140/NK/UB) 

(प्रश्न 63) 

श्रीमिी हमेामातलनी (मथुरा): अध्यक्ष महोदय, पूर्ा प्रर्ानमंत्री श्री अटि जी का एक सपना था चक 

देश भर की नचदयों को आपस में जोड़ कर ड्राउट और एररगेशन की समस्या से चनजात चदिाया जाए। 

र्र्ा 2002 में योजना बनायी और र्चकिं ग ग्रपु कन्द्सटीट्यूट भी चकया गया। फस्टा  फेज में सदना रीजन 

की नचदयों को जोड़ना था, सेंकड फेज में नाथा की नचदयों को जोड़ने की बात हुई, िेचकन अटि जी 

की सरकार जाते ही ये सारा काम बंद हो गया। र्र्ा 2014 में नरने्द्र मोदी जी देश के प्रर्ानमंत्री बनते 

ही अटि जी के समय के चजतने भी इनकम्पिीट काम थे, उन कामों को पूरा करने के चिए कदम 

उठाया है। चसतम्बर, 2014 में देश भर की नचदयों को जोड़ने के चिए स्पेशि कमेटी कन्द्सटीट्यूट की 

गई और अपै्रि, 2015 एक इंचडपेन्द्डेंट र्चकिं ग ग्रपु बनाया गया।  

 मेरा सर्ाि है चक देश भर की नचदयों को आपस में जोड़ने का जो चमशन है, जो प्रोजेक्ट है, 

उसमें अब तक क्या प्रोगे्रस है और प्रोजेक्ट्स को टाइम बाउंड पूरा करने के चिए क्या कुछ तय चकया 

गया है?  

श्री गजेन्द्र तसिंह शेखावि: माननीय अध्यक्ष जी, हािांचक मूि प्रश्न बांर्ों में पानी के स्तर को िेकर 

था। माननीय सदस्या ने जो प्रश्न चकया है र्ह चनचश्चत ही अत्यंत महत्र्पूणा है। मैं सदन की जानकारी 

के चिए चनर्ेदन करना िाहता ह ,ं जैसा माननीय सदस्या ने कहा है चक स्र्गीय अटि जी का सपना 

था चक देश में सरप्िस बेचसन से डेचफचसट बेचसन में पानी ट्रांसफर कर देश के सामने जो र्ाचर्ाक 

समस्या और िनुौती है, देश के 16-17 प्रचतशत चहस्से में अकाि पड़ता है और िगभग इतने ही 

चहस्से में बाढ़ की चस्थचत होती है, एक संतिुन और सम्यक देश में िाया जा सकता है। जैसा माननीय 

सदस्या ने कहा चक अटि जी की सरकार जाने के बाद दस साि तक उसे रोक चदया गया था। 

माननीय प्रर्ानमंत्री जी ने पनु: इसे प्रारभं चकया है। देश भर में 31 चिंक्स ऐसे आइडेंचटफाई चकए गए 

थे जहां सरप्िस बेचसन से डेचफचसट बेचसन में पानी ट्रांसफर चकया जा सकता है। उन सबकी 

पीएफआर बनी, उनमें से 15 से ज्यादा चिंक्स के चिए डीपीआर बनायी गई। डीपीआर बनने के बाद 

हमने राज्यों के साथ इसे शेयर चकया। हम सभी जानते हैं चक भारत में संचर्र्ान प्रदत्त व्यर्स्था के 

अनरुूप जि राज्य का चर्र्य है। इसमें राज्यों की सहमचत बनाने के बाद ही उस पर आगे बढ़ा जा 

सकता है। पांि ऐसे प्रॉयररटी चिंक्स चडसाइड चकए गए, उन पांि प्रॉयररटी चिंक्स के बार ेमें मैं सदन 

को प्रसन्द्नता के साथ अगर्त कराना िाहता ह ं चक उत्तर प्रदेश के माननीय मखु्यमंत्री योगी 

आचदत्यनाथ जी और मध्य प्रदेश के माननीय मखु्यमंत्री चशर्राज चसंह जी, दोनों राज्यों के बीि एक 

ऐसा क्षेत्र, चजस क्षेत्र में पानी की सर्ााचर्क कमी रहती है, ऐसा देश में माना जाता था, बुंदेििंड के 

60 िाि िोगों के चिए पेयजि और 2 िाि हेक्टेयर से ज्यादा जमीन चसंचित हो सके। इस दृचिकोण 

से दोनों राज्यों के बीि माननीय प्रर्ानमंत्री जी की उपचस्थचत में एक ट्राइपाटााइट एग्रीमेंट चकया गया 

और 45 हजार करोड़ रुपये की पररयोजना को मंजूरी चमिी।  



07-12-2023        RJN             Uncorrected / Not for publication        15 

माननीय प्रर्ानमंत्री जी  ने उस क्षेत्र की आर्श्यकता को महसूस करते हुए, उसके चिए 90  परसेंट 

ग्रांट भारत सरकार की तरफ से चमिे, इसे भी सचुनचश्चत चकया। इस चदशा में स्टेज-1 और स्टेज-2 की 

क्िेयरेंस चमि िकुी है। टेंडर प्रचियार्ीन है और चनचश्चत ही हम उस पर आगे बढ़ेंगे।  

इसी तरह से राजस्थान और मध्य प्रदेश के बीि में एक प्रॉयररटी चिंक की डीपीआर बनाने के 

चिए मैंने राज्यों से समझौता करने के चिए आग्रह चकया है। राज्यों के द्वारा आपस में एमओयू हो जाने के 

बाद चनचश्चत ही अटि जी के सपने को पूरा करने के चिए माननीय प्रर्ानमंत्री जी के नेततृ्र् में र्तामान 

सरकार प्रचतबद्ध है। हम इस चदशा में काम करेंगे।   

श्रीमिी हमेामातलनी (मथरुा): अध्यक्ष महोदय, नीचत आयोग की ररपोटा 2018 में कहा गया चक   र्र्ा 

2030 तक भारत में र्ाटर की चडमाडं सप्िाई से दोगनुा अचर्क हो जाएगी। रने र्ॉटर कन्द्जर्ेशन और 

हार्ेचस्टंग के चिए सेंट्रि गर्नामेंट द्वारा कई स्कीम्स ििाई गई हैं। र्ॉटर स्टेट ससजके्ट होने के कारण स्टेट 

और िोकि िरे्ि पर प्रॉपर कोआचडानेशन न होने के कारण स्कीम का प्रॉपर इम्पिीमेन्द्टेशन नहीं हो पा 

रहा है। मेरा माननीय मंत्री जी से प्रश्न है चक प्रॉपर इम्पिीमेन्द्टेशन और कोऑचडानेशन को एन्द्श्योर करने के 

चिए क्या कोई स्पेचसचफक मैकेचनज्म इम्पिीमेंट करने पर गर्नामेंट चर्िार कर रही है?   

(1145/SK/SRG) 

देश में र्ाटर चडमांड और सप्िाई के अिाचमिंग गैप को िेकर रने र्ाटर कन्द्जर्ेशन और हार्चेस्टंग के चिए 

फोक्स्ड एजकेुशनि इंटरर्ेंशन्द्स की आर्श्यकता ह।ै सरकार द्वारा िोगों को एजकेुट करने और 

जनभागीदारी बढ़ाने के चिए क्या स्पेचसचफक स्टेप्स उठाए जा रहे हैं? 

श्री गजेन्द्र तसिंह शेखावि: माननीय अध्यक्ष महोदय, चनचश्चत रूप से माननीय सदस्या की चिंता देश में 

बढ़ती हुई पानी की आर्श्यकता की आपूचता के चिए ह।ै इस कचठन दौर में जब पूरी दचुनया क्िाइमेट िेंज 

के दौर से गजुर रही ह,ै ऐसे में हमारी िनुौचतयां और भी बढ़ गई हैं। िनुौचतयों के बढ़ने के अनेक कारणों में 

बढ़ती आबादी, बढ़ता शहरीकरण और बढ़ता औद्योगीकरण है। इसके साथ अगर पूरी दचुनया का मानचित्र 

आचथाक प्रगचत की दृचि से देिा जाए तो चजन देशों ने प्रगचत की है, उनकी बढ़ती इकोनॉमी, चबजिी की 

आर्श्यकता और पानी का ग्राफ िगभग आइडेंचटकि होता है। ऐसी चस्थचत में  हमार ेदेश की अथाव्यर्स्था 

माननीय प्रर्ान मंत्री जी के नेततृ्र् में दचुनया में सबसे तेजी से बढ़ने र्ािी अथाव्यर्स्था है। हम तीन से पांि 

चट्रचियन डॉिर की अथाव्यर्स्था की तरफ बढ़ रहे हैं इसचिए चनचश्चत रूप से हमारी पानी की मांग और 

बढ़ने र्ािी है।  

महोदय, एक तरफ जहां भूगभा के जि पर हमारी सबसे ज्यादा चनभारता है, इसके अत्यचर्क दोहन 

के कारण चनरतंर भूगभा का जि दबार् में था क्योंचक  भूगभा के जि स्रोत सूिते जा रहे थे। ऐसी पररचस्थचत 

में चपछि ेदस सािों में माननीय प्रर्ान मंत्री जी ने आगे बढ़कर िीड चकया है, इसके ििते चर्चभन्द्न योजनाए ं

िी गई हैं और राज्य सरकारों में िेतना व्याप्त हुई है। माननीय प्रर्ान मंत्री जी ने पंिायतों के स्तर पर िनेु 

हुए जन प्रचतचनचर्यों को पत्र चििा और चर्चभन्द्न इंटरर्ेंशन्द्स चिए गए। अटि भूजि योजना के माध्यम से 

पहिी बार देश में चडमाडं को एडे्रस करने पर काम हुआ। ‘अमतृ सरोर्र’ के माध्यम से देश में ऐस ेतािाबों 

को बनाने की योजना पर काम चकया गया। इन सबके ििते जि िेतना देश में व्याप्त हुई और देश में जि 

संरक्षण को िेकर, र्र्ाा के जि से भूगभा में पनुजाि भरण को िेकर गचतचर्चर्यां हुई ं। 

 मैं आज सदन को प्रसन्द्नता स ेसूचित करना िाहता ह ं चक  देश में भूगभा जि का चगरता हुआ ट्रैंड, 

न केर्ि चपछिे िार र्र्ों स ेठहरा है, अचपत ुर्ापस ररिाजा होने की चदशा में बढ़ा है। ओर्र एक्सप्िॉइटेड 
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सिॉक्स और चिचटकि एक्सप्िाइटेड सिॉक्स में पोजीचटर् ग्रोथ हुई है और चगरने र्ािे सिॉक्स की संख्या 

की तिुना में सरु्रने र्ािे सिॉक्स की संख्या बढ़ी है। हम चर्चभन्द्न  इंटरर्ेंशन्द्स के माध्यम से संचित पानी 

का चर्र्ेकपूणा उपयोग करें और एक-एक बंूद पानी से अचर्कतम िाभ िे सकें , इस दृचिकोण से माननीय 

प्रर्ान मंत्री जी के नेततृ्र् में बहुत योजनाए ंबनाई गई हैं। हमने माइिो इरीगेशन को एक्सपैंड करने पर काम 

चकया ह ैताचक जो उपिसर् पानी है, उसका अचर्कतम उपयोग कर सकें । पानी एक सीचमत संसार्न ह ै

और इस सीचमत संसार्न की सीचमतता को देिते हुए उपिसर् पानी का अचर्कतम उपयोग करके चकस 

तरह स ेअपने देश में पानी की चनबााद्ध आपूचता कर सकें , इस दृचिकोण से भारत सरकार सतत चिंतन-मनन 

करते हुए काम कर रही है। 

माननीय अध्यक्ष: मेरा भी मानना ह ैचक  इस गंभीर चिंता पर सभी माननीय सदस्यों को एक गंभीर प्रयास 

अपने संसदीय क्षेत्र में करना िाचहए। हमें प्रयास करना िाचहए चक हम चकस तरीके सरफेस र्ाटर को रोककर 

तािाब बना सकें  और तािाबों को गहरा कर सकें । इसमें सांसद कोर् चनचर् का भी उपयोग होना िाचहए 

और जन सहयोग का भी उपयोग होना िाचहए। 

… (व्यर्र्ान) 

(1150/KDS/RCP) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, the main context of the 

question asked by Hemamalini ji was interlinking of the rivers throughout the nation 

which was once proposed by Atal Bihari Vajpayee ji.  It was followed up by the next 

Government also.  But I would like to know whether this proposal is at all viable.  It is 

at all possible and can it be implemented in the country?  If so, how far you have 

taken a lead or progress in this proposal? 

 श्री गजेन्द्र तसिंह शेखावि : महोदय, जि संसार्नों का अचर्कतम उपयोग हो सके और हम दोहन कर 

सकें , इस हेत ुमैंने पूर ेचर्स्तार से चनर्ेदन चकया था चक देश में िगभग 16-17 प्रचतशत चहस्सा ऐसा होता 

है, जहा ंहर साि बाढ़ आती है। मैं चजस क्षेत्र से आता ह ं, र्ैसा देश भर में िगभग इतना ही चहस्सा ऐसा है, 

जहा ंहर साि सूिे की िपटे होती है। हम इस तरह स ेर्ाटर चग्रड बनाकर एक साम्य उपचस्थत कर सकें , 

इसके ऊपर बहुत िंबे डेचिबरशेन्द्स और चर्िार करके इस तरह का चनणाय हुआ है। मैं यह मानता ह ं चक 

यचद सभी राज्य सहमत हो जाए ंऔर ये सार ेचिंक्स बना चदए जाए,ं तो देश के जि ससंार्नों की उपिसर्ता 

की िनुौती को हम सचदयों तक के चिए एडे्रस कर सकते हैं।  

माननीय अध्यक्ष : डॉक्टर एम.के. चर्ष्ण ुप्रसाद  -- उपचस्थत नहीं। 

(इचत)  

माननीय अध्यक्ष : इस चर्र्य पर बहुत िम्बी ििाा होगी, क्योंचक अगर इस तरह से ििाा ििेगी, तो कुि 

20 प्रश्न हैं और प्रश्न केर्ि 3 िग रह ेहैं। अत: मानननीय मंत्रीगण एर् ंमाननीय सदस्यों से आग्रह है चक 

संक्षेप में प्रश्न पूछें और उनके उत्तर दें।  
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(प्रश्न 64) 

माननीय अध्यक्ष : श्री मन्द्ने श्रीचनर्ास रड्ेडी -- उपचस्थत नहीं। 

माननीय मंत्री जी । 

श्री गजेन्द्र तसिंह शेखावि : उत्तर सदन के पटि पर रि चदया गया है। 

माननीय अध्यक्ष : श्री कोमती र्ेंकट रड्ेडी -- उपचस्थत नहीं।  

  श्री चबद्यतु बरन महतो।  

श्री तबद्युि बरन महिो (जमशेदपुर) : अध्यक्ष महोदय, मुराकाटी शािा नहर से जादगुोड़ा, 

मसुाबनी एर्ं डुमररया प्रिंड की करीब 12 हजार हेक्टेयर जमीन में चसंिाई सचुर्र्ा उपिसर् 

कराए जाने का प्रार्र्ान है, जो मखु्यत: आचदर्ासी चकसानों का है। गाचजया चस्थत िरकई नदी 

पर र्र्ा 2019-20 को 500 करोड़ रुपये की िागत से बैराज बनकर तैयार है। चपछिे 3 र्र्ों से 

मरुाकाटी शािा नहर न बनने के कारण सार ेचकसान चसंिाई सचुर्र्ा से र्ंचित हैं। चर्गत 4 र्र्ों 

से… 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप कृपया अपना प्रश्न पूछें।  

श्री तबद्युि बरन महिो (जमशेदपुर) : जी महोदय। मैं माननीय मंत्री जी से आग्रह करना िाहता 

ह ं चक उि योजना हेत ुक्या जलद से जलद नहर चनमााण करने का काम करेंगे, ताचक उस के्षत्र के 

चकसानों को फायदा चमि सके?  

श्री गजेन्द्र तसिंह शेखावि : अध्यक्ष महोदय, जि क्योंचक राज्य का चर्र्य है, अत: इस तरह 

की योजना का चनमााण करना, डीपीआर बनाना, योजना को िागू करना, नहरों का जाि िड़ा 

करना और चसंिाई की सुचर्र्ा बढ़ाना, ये सभी राज्य सरकारों के चर्शेर्ाचर्कार में आते हैं। इस 

तरह का कोई भी प्रपोजि अभी भारत सरकार में िंचबत नहीं है। माननीय सदस्य यचद पत्र 

चििेंगे तो मैं उनके चबहाफ पर राज्य सरकार को पत्र चििकर इनकी चिंता को संसूचित करंूगा। 

श्री राजीव प्रिाप रूडी (सारण): र्न्द्यर्ाद अध्यक्ष जी। चबहार में गंडक कैनाि है, जहां 

र्ालमीचक नगर, नेपाि की तरफ से 15 हजार क्यूसेक पानी आता है। उसके चिए 8 हजार 

क्यूसेक पानी चबहार का है, िेचकन पानी चबहार तक नहीं पहंुिता है, पानी िोरी हो जाता है। मैं 

बार-बार यह चर्र्य उठाता ह ं। उसके चिए एक बड़ा प्रस्तार् सेंट्रि र्ाटर कमीशन और गंगा 

फ्िड कंट्रोि से भारत सरकार को प्राप्त हुआ है। इस पर समय-समय पर माननीय मंत्री जी से 

चर्िार-चर्मशा होता रहा है।   मेरा चजिा सबसे अंचतम है और सबसे कम चसंिाई की व्यर्स्था 

है। मंत्री जी की संर्ेदना और प्रर्ान मंत्री चसंिाई योजना के तहत क्या भारत सरकार इन दो 

बड़ी पररयोजनाओ,ं जो गंडक कैनाि के पानी को सारण चजिे तक पहंुिाने हेत ुप्रस्ताचर्त हैं र् 

चजनका एक प्रस्तार् इरीगेशन र् दूसरा बाढ़ चनयंत्रण का भी है। डीपीआर बनने के बाद ये दोनों 

प्रस्तार् भारत सरकार के इन चर्भागों में प्रस्ताचर्त हैं। क्या इन प्रस्तार्ों पर सरकार कोई चनणाय 
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िेना िाहेगी? इस चर्र्य के बार ेमें आपको जानकारी है, अत: चबहार के चहत में, मैं आपसे आग्रह 

करके इस बार ेमें जानना िाह ंगा।  

श्री गजेन्द्र तसिंह शेखावि : अध्यक्ष महोदय, माननीय सदस्य ने चजस चर्र्य को िेकर प्रश्न 

चकया है, उस योजना की डीपीआर बनकर जो पहिे इनर्ेस्टमेंट क्िीयरेंस र्र्ा 2012 में हुआ 

था, र्ह बहुत ज्यादा परुाना होने के कारण ररर्ाइज्ड कॉस्ट एचस्टमेशन करके उसके ररर्ीजन 

को र्ापस करना और एक बार चफर नए चसरे से इनर्ेस्टमेंट क्िीयरेंस देने की आर्श्यकता थी। 

(1155/MK/PS) 

प्रपोजि के चिए र्ापस एसडीसी के पास जब चर्िार के चिए आया था तो हमने और 

सीडसलयूसी न ेइसे दोबारा चबहार सरकार से कुछ सूिना देने के चिए भेजा है। एक बार चबहार 

सरकार द्वारा उन सूिनाओ ंको देने के बाद उसका अप्रैजि करके उसके तदनरुूप आगे कारार्ाई 

की जाएगी। 

डॉ. तनतशकािंि दुबे (गोड्डा): अध्यक्ष महोदय, चबहार और झारिंड का एक एक्सिरटेेड 

इरीगेशन बेचनचफट प्रोग्राम में एक प्रोजेक्ट बटेश्वर पंप नहर योजना है। चपछिे 20 सािों से र्ह 

नहीं बन पा रहा है। उसके कारण गोड्डा, मेर ेिोक सभा के्षत्र में जो  गंगा का पानी आना है, र्ह 

नहीं आ पा रहा है। 

मेरा माननीय मंत्री महोदय से आग्रह है और पूछना है चक एआईबीपी की जो बटेश्वर पंप 

नहर योजना है, उससे चकसनों को पानी चमिेगा या नहीं? क् या चबहार सरकार की िापरर्ाही के 

कारण र्ह पानी चजन्द्दगी में कभी नहीं आएगा? मुझ ेयही पूछना था। र्न्द्यर्ाद। 

श्री गजेन्द्र तसिंह शेखावि: अध्यक्ष महोदय, मैं माननीय सदस्य से अनरुोर् करना िाहता ह ं, 

चनचश्चत रूप से उनकी चिंता जायज है चक राज्य सरकार के रर्ैये के ििते र्ह प्रोजेक्ट चनचश्चत 

रूप से चडिे हुआ, िेचकन यह कहना चक चमि पाएगा या नहीं चमि पाएगा तो हम सबको 

आशाचन्द्र्त रहने की आर्श्यकता और चनरतंर प्रयास करते रहने की आर्श्यकता है। हम प्रयास 

करेंगे तो चनचश्चत ही आने र्ािे समय में इस दृचिकोण से हमें सफिता चमिेगी। अभी मैं माननीय 

सदस्य से आग्रह करना िाहता ह  ंचक इस चर्र्य में माननीय सदस्य ने मझुे पहिे भी पत्र चििा 

था। मैंन ेउस पत्र को राज्य सरकार को अगे्रचर्त कर चदया है, िेचकन अभी तक राज्य सरकार 

की तरफ चकसी भी तरह का कोई प्रपोजि प्राप्त नहीं हुआ है।  

(इचत) 
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(Q. 65) 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU): Hon. Speaker, Sir, while road safety 

is of primary importance, functionality and convenience of local population 

should also be considered. A greenfield highway is currently under 

construction from Sathupally to Devarapalli covering 80 kilometres, cutting 

across my Parliamentary segment. There are three SC segments and two 

ST segments in the path. It was initially a six-lane highway with service road 

on either side. I now realised that the service road was cancelled and it is 

causing a lot of hardship to the local farmers who have to approach their 

farmlands on a daily basis. It is adding a few extra kilometres for each of 

them. I was told that the service road was cancelled due to safety concerns 

and also it was an obstacle for speed of the highway because it was meant 

to be an express highway. 

Hon. Speaker, Sir, development should be inclusive and it should not 

cause hardships to the local population or to anyone for that matter. So, I 

request the hon. Minister to consider providing for just a service road with 

no additional exits or entries to the highways. Land has also been acquired 

for the same. It can accommodate a service road as well. Without the service 

road, the local population are currently enraged and do not look at it as a 

road to development as there are only two entries and exits in the entire fifty-

kilometre stretch.  

Hon. Speaker, Sir, through you, I request the hon. Minister to look into 

this matter and try and provide for it. 

Thank you, Sir. 

SHRI NITIN JAIRAM GADKARI: Hon. Speaker, Sir, basically, the express 

highway is access controlled, and the speed on the express highway is more 

than 100 kilometres or 120 kilometres. Now, with the service road, there is 

an issue because we are already facing a very crucial problem related with 

road accidents, which has already been elaborated. Unfortunately, in 2021, 

the number of road accidents was 4,12,432, and in 2022, the number of road 

accidents was 4,61,312. That is a rise of 12 per cent in the accidents. In 

2021, the number of deaths was 1,53,972 and at present, it comes to  
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(pp. 20-30) 

1,68,491. That is an increase of 10 per cent. Now, the problem is that when 

we construct the express highway, there are a huge number of people who 

are demanding for an increase in the speed because some of them are 

driving on Delhi-Mumbai Express Highway at speeds of 140 kilometres or 

160 kilometres, and they are asking me to relax the law related with speed. 

(1200/SMN/SJN) 

At the same time, some other people are asking me to reduce the 

speed and suggesting that the number of accidents are increasing because 

of speed. Now, the problem is this. If we can connect service road, then 

again it will be a problem. But considering the convenience of the people, 

we will try to connect wherever it is feasible. When you are presenting this 

problem to me, I will check and verify it and I will try to find the way out. But 

one thing is absolutely correct where I need cooperation from all the 

stakeholders related with road accidents. It is very unfortunate. It is a loss 

of GDP of about 3.14 per cent and the most unfortunate thing is that 67 per 

cent deaths are happening in the age group of 18-45 years. The young 

people are facing this problem. I am verry sorry for this. Unfortunately, it is 

a good success story of our department. We are trying our level best for the 

last nine years but we are not in a position to reduce the accidents and 

deaths. It is a problem of human behaviour. They have to obey the law. 

Maintaining lane discipline, possessing driving license, and not talking on 

the mobile phone at the time of driving are some small things for which we 

need cooperation from the people.  

(ends) 

QUESTION HOUR OVER 
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स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

1201 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझेु कुछ विषयों पर स्थगन प्रस्ताि की सूचनाए ंप्राप्त हुई हैं। 

मैंने स्थगन प्रस्ताि की वकसी भी सूचना के विए अनमुवत प्रदान नहीं की है।  

------- 

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1201 बजे 

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र सभा पटि पर रखे जाएगंे। 

श्री कृष्ण पाल जी। 

विदु्यत मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री कृष्ण पाल) : 

अध्यक्ष महोदय, मैं निम्िनलनित पत्र सभा पटल पर रिता ह ूं:-  

(1) ऊजाा संरक्षण अविवनयम, 2001 की िारा 59 की उपिारा (1) के अंतगात वनम्नविवखत

अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहंदी तथा अंगे्रजी संस्करण) :-

(एक)   ऊजाा दक्षता ब् यूरो (सदस् यों की वनयवुि, ररवियों को भरने की रीवत, शलु् क

ओर भत् ते तथा उनके कायावनष् पादन की प्रविया) (संशोिन) वनयम, 2023

जो वदनांक 20 अक् तूबर, 2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या

सा.का.वन. 788(अ) में प्रकावशत हुए थे।

(दो)  ऊजाा दक्षता ब् यूरो (वचिसा के िेबिों पर वििरण और उनके प्रदशान की 

रीवत) विवनयम, 2023 जो वदनांक 21 वसतम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में अविसूचना संख्या बीईई/एसएण् डएि/वचिसा/40/2021-22 में प्रकावशत 

हुए थे। 

(तीन)  ऊजाा दक्षता ब् यूरो (िावशंग मशीन के िेबिों पर वििरण और उनके प्रदशान 

की रीवत) विवनयम, 2023 जो वदनांक 31 अक् तूबर, 2023 के भारत के 

राजपत्र में अविसूचना संख्या बीईई/एसएण् डएि/डब् ल् यूएम/06/22-23 में 

प्रकावशत हुए थे। 

(2) कूं पिी अनिनियम, 2013 की िारा 394 की उप-िारा 1(ि) के अूंतर्गत निम्िनलनित

पत्रों की एक-एक प्रनत (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण):-

(क) (एक) पािर वग्रड कॉपोरशेन ऑफ इंवडया विवमटेड, नई वदल् िी के िषा 2022-

2023 के कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा।
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 (दो) पािर वग्रड कॉपोरशेन ऑफ इंवडया विवमटेड, नई वदल् िी का िषा 2022-

2023 का िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(ख) (एक) वग्रड कंट्रोिर ऑफ इंवडया विवमटेड (पूिा में पोसोको), नई वदल् िी के िषा 

2022-2023 के कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) वग्रड कंट्रोिर ऑफ इंवडया विवमटेड (पूिा में पोसोको), नई वदल् िी का िषा 

2022-2023 का िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर 

वनयंत्रक-महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(ग) (एक) पािर फाइनेंस कॉपोरशेन विवमटेड, नई वदल् िी के िषा 2022-2023 के 

कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) पािर फाइनेंस कॉपोरशेन विवमटेड, नई वदल् िी का िषा 2022-2023 का 

िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(घ) (एक) नेशनि थमाि पािर कॉपोरशेन विवमटेड, नई वदल् िी और इसकी 

सहावयवकयों के िषा 2022-2023 के कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) नेशनि थमाि पािर कॉपोरशेन विवमटेड, नई वदल् िी और इसकी 

सहावयवकयों का िषा 2022-2023 का िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे 

तथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(ड़) (एक) टीएचडीसी इंवडया विवमटेड, ऋवषकेश के िषा 2022-2023 के कायाकरण 

की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) टीएचडीसी इंवडया विवमटेड, ऋवषकेश का िषा 2022-2023 का िावषाक 

प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीक्षक की 

वटप् पवणयां। 

(च) (एक) टीयूएससीओ विवमटेड, िखनऊ के िषा 2022-2023 के कायाकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) टीयूएससीओ विवमटेड, िखनऊ का िषा 2022-2023 का िावषाक 

प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीक्षक की 

वटप् पवणयां। 

(छ) (एक) डीएनएच एण् ड डीडी पािर कॉपोरशेन विवमटेड (पूिा में डीएनएच पािर 

वडस् ट्रीब् यूशन कॉपोरशेन विवमटेड), वसििासा के िषा 2022-2023 के 

कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) डीएनएच एण् ड डीडी पािर कॉपोरशेन विवमटेड (पूिा में डीएनएच पािर 

वडस् ट्रीब् यूशन कॉपोरशेन विवमटेड), वसििासा का िषा 2022-2023 का 
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िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(ज) (एक) आरईसी विवमटेड, नई वदल् िी के िषा 2022-2023 के कायाकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) आरईसी विवमटेड, नई वदल् िी का िषा 2022-2023 का िावषाक प्रवतिेदन, 

िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(झ) (एक) नॉथा ईस् टना पािर कॉपोरेशन विवमटेड, वशिांग के िषा 2022-2023 के 

कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) नॉथा ईस् टना पािर कॉपोरशेन विवमटेड, वशिांग का िषा 2022-2023 का 

िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(ञ) (एक) एनएचपीसी विवमटेड, फरीदाबाद के िषा 2022-2023 के कायाकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) एनएचपीसी विवमटेड, फरीदाबाद का िषा 2022-2023 का िावषाक 

प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीक्षक की 

वटप् पवणयां। 

(ट) (एक) एनएचडीसी विवमटेड (पूिा में नमादा हाइड्रोइिेवक्ट्रक डििपमेंट कॉपोरशेन 

विवमटेड के रूप में ज्ञात), भोपाि के िषा 2022-2023 के कायाकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) एनएचडीसी विवमटेड (पूिा में नमादा हाइड्रोइिेवक्ट्रक डििपमेंट कॉपोरशेन 

विवमटेड के रूप में ज्ञात), भोपाि का िषा 2022-2023 का िावषाक 

प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीक्षक की 

वटप् पवणयां। 

(3) (एक) ऊजाा दक्षता ब् यूरो, नई वदल् िी के िषा 2022-2023 के िावषाक प्रवतिेदन की 

एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा िेखापरीवक्षत िेखे। 

 (दो) ऊजाा दक्षता ब् यूरो, नई वदल् िी के िषा 2022-2023 के कायाकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण)।   

------- 
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पेट्रोवलयम और प्राकृवतक गैस मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा श्रम और रोजगार मतं्रालय में राज्य 

मतं्री (श्री रामेश्वर तेली) : अध्यक्ष महोदय, मैं निम्िनलनित पत्र सभा पटल पर रिता ह ूं:-  

(1) कूं पिी अनिनियम, 2013 की िारा 394 की उप-िारा 1(ि) के अूंतर्गत निम्िनलनित 

 पत्रों की एक-एक प्रनत (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण):- 

(क) (एक) बामर िॉरी एण् ड कंपनी विवमटेड, कोिकाता के िषा 2022-2023 के 

कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा के बार ेमें वििरण। 

 (दो) बामर िॉरी एण् ड कंपनी विवमटेड, कोिकाता का िषा 2022-2023 का 

िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(ख) (एक) ऑयि इंवडया विवमटेड, वडबू्रगढ़ के िषा 2022-2023 के कायाकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) ऑयि इंवडया विवमटेड, वडबू्रगढ़ का िषा 2022-2023 का िावषाक 

प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीक्षक की 

वटप् पवणयां। 

(ग) (एक) ऑयि एण् ड नेचरुि गैस कॉपोरशेन विवमटेड, नई वदल् िी के िषा 2022-

2023 के कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) ऑयि एण् ड नेचरुि गैस कॉपोरशेन विवमटेड, नई वदल् िी का िषा 2022-

2023 का िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(घ) (एक) भारत पेट्रोवियम कॉपोरेशन विवमटेड, ममु् बई के िषा 2022-2023 के 

कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा के बार ेमें वििरण। 

 (दो) भारत पेट्रोवियम कॉपोरशेन विवमटेड, ममु् बई का िषा 2022-2023 का 

िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(ड.) (एक) वहन् दसु् तान पेट्रोवियम कॉपोरशेन विवमटेड, ममु् बई के िषा 2022-2023 के 

कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा के बार ेमें वििरण। 

 (दो) वहन् दसु् तान पेट्रोवियम कॉपोरशेन विवमटेड, ममु् बई का िषा 2022-2023 का 

िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(च) (एक) इंवडयन ऑयि कॉपोरशेन विवमटेड, ममु् बई के िषा 2022-2023 के 

कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा के बार ेमें वििरण। 

 (दो) इंवडयन ऑयि कॉपोरशेन विवमटेड, ममु् बई का िषा 2022-2023 का 

िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 
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(छ) (एक) इंजीवनयसा इंवडया विवमटेड, नई वदल् िी के िषा 2022-2023 के 

कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा के बार ेमें वििरण। 

 (दो) इंजीवनयसा इंवडया विवमटेड, नई वदल् िी का िषा 2022-2023 का 

िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(ज) (एक) बामर िॉरी इंिेस् टमेंट्स विवमटेड, कोिकाता के िषा 2022-2023 के 

कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा के बार ेमें वििरण। 

 (दो) बामर िॉरी इंिेस् टमेंट्स विवमटेड, कोिकाता का िषा 2022-2023 का 

िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(2) वनम् नविवखत पत्रों की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण):-  

 (एक)  भारत पेट्रोवियम कॉपोरेशन विवमटेड तथा पेट्रोवियम और प्राकृवतक 

गैस मंत्रािय के बीच िषा 2023-2024 के विए हुआ समझौता ज्ञापन। 

 (दो)  इंवडयन ऑयि कॉपोरेशन विवमटेड तथा पेट्रोवियम और प्राकृवतक गैस 

मंत्रािय के बीच िषा 2023-2024 के विए हुआ समझौता ज्ञापन। 

 (तीन)  इंजीवनयसा इंवडया विवमटेड तथा पेट्रोवियम और प्राकृवतक गैस मंत्रािय 

के बीच िषा 2023-2024 के विए हुआ समझौता ज्ञापन। 

 (चार)  बामर िॉरी एण् ड कंपनी विवमटेड तथा पेट्रोवियम और प्राकृवतक गैस 

मंत्रािय के बीच िषा 2023-2024 के विए हुआ समझौता ज्ञापन। 

(3) (एक) राजीि गांिी इंस् टीट्यूट ऑफ पेट्रोवियम टेक् नोिॉजी, अमेठी के िषा 

2021-2022 के िावषाक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी 

संस् करण) तथा िेखापरीवक्षत िेखे। 

 (दो) राजीि गांिी इंस् टीट्यूट ऑफ पेट्रोवियम टेक् नोिॉजी, अमेठी के िषा 

2021-2022 के कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा के बार ेमें वििरण।   

(4) उपययगक्त (3) में उनललनित पत्रों को सभा पटल पर रििे में हुए निलूंब के कारण 

दर्ागिे िाला नििरण (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण)। 

------- 
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आिासन और शहरी कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री कौशल वकशोर) : अध्यक्ष महोदय, मैं 

निम्िनलित पत्र सभा पटल पर रिता ह ूं :-  

(1) नदलली निकास अनिनियम, 1957 की िारा 58 के अूंतर्गत नदलली राष्रीय राजिािी 

राज्यक्षेत्र (अिनिकृत कॉलोनियों में नििानसयों के सूंपनि अनिकारों की मान्यता) दूसरा 

सूंर्ोिि, निनियम, 2023 जो नदिाूंक 15 नसतम्बर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

अनिसूचिा सूं. फा.सूं.एलएम/पीएम/0024/2020/यूडीएिाई/पीओएल. में प्रकानर्त हुए 

थे, की एक प्रनत (नहूंदी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण)। 

(2) कूं पिी अनिनियम, 2013 की िारा 394 की उप-िारा 1(ि) के अूंतर्गत निम्िनलनित 

पत्रों की एक-एक प्रनत (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण):- 

(क) (एक) नोएडा मेट्रो रिे कॉपोरशेन विवमटेड, नोएडा के िषा 2022-2023 के 

कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) नोएडा मेट्रो रिे कॉपोरशेन विवमटेड, नोएडा का िषा 2022-2023 का 

िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(ख) (एक) महाराष् ट्र मेट्रो रिे कॉपोरशेन विवमटेड, नागपरु के िषा 2022-2023 के 

कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) महाराष् ट्र मेट्रो रिे कॉपोरशेन विवमटेड, नागपरु का िषा 2022-2023 का 

िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(ग) (एक) नेशनि कैवपटि रीजन ट्रांसपोटा कॉपोरशेन विवमटेड, नई वदल् िी के िषा 

2022-2023 के कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) नेशनि कैवपटि रीजन ट्रांसपोटा कॉपोरशेन विवमटेड, नई वदल् िी का िषा 

2022-2023 का िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर 

वनयंत्रक-महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(घ) (एक) बंगिौर मेट्रो रिे कॉपोरशेन विवमटेड, बेंगिरुू िषा 2022-2023 के 

कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) बंगिौर मेट्रो रिे कॉपोरशेन विवमटेड, बेंगिरुू का िषा 2022-2023 का 

िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-

महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(ड.) (एक) हाउवसंग एडं अबान डेििपमेंट कॉपोरशेन विवमटेड, नई वदल् िी के िषा 

2022-2023 के कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) हाउवसंग एडं अबान डेििपमेंट कॉपोरशेन विवमटेड, नई वदल् िी का िषा 

2022-2023 का िावषाक प्रवतिेदन, िेखापरीवक्षत िेखे तथा उन पर 

वनयंत्रक-महािेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 
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(3) (एक) वदल् िी नगर किा आयोग, नई वदल्िी के िषा 2022-2023 के िावषाक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)।   

 (दो)   वदल् िी नगर किा आयोग, नई वदल्िी के िषा 2022-2023 के िावषाक 

िेखाओ ं की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा उन पर 

िेखापरीक्षा प्रवतिेदन।   

 (तीन) वदल् िी नगर किा आयोग, नई वदल्िी के िषा 2022-2023 के 

कायाकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

 (4) हाउवसंग एडं अबान डेििपमेंट कॉपोरेशन विवमटेड तथा आिासन और शहरी काया 

मंत्रािय के बीच िषा 2023-24 के विए हुए समझौता ज्ञापन की एक प्रवत (वहन्दी 

तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(5) भूनमर्त रेल (सूंकमग सनन्िमागण) अनिनियम, 1978 की िारा 32 की उप-िारा (1) 

के िूंड (क) के अूंतर्गत अनिसूचिा सूंख्या का.आ.3915(अ) जो नदिाूंक 5 

नसतम्बर, 2022 के भारत के राजपत्र में प्रकानर्त हुई थी तथा नजसके द्वारा िार्पयर 

मेरो रेल पररयोजिा  फेस-दो के सूंरिेण (अलाइिमेन्ट) को अनिसूनचत नकया र्या 

है, की एक प्रनत (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) तथा उसका एक र्यनि-पत्र जो उक्त 

अनिनियम के अूंतर्गत जारी नदिाूंक 16 ििम्बर, 2023 की अनिसूचिा सूं. 

सा.का.नि. 4939(अ) (केिल नहन्दी सूंस्करण) में प्रकानर्त हुआ था।  

 (6) जि निश्िास (उपबूंिों का सूंर्ोिि) अनिनियम, 2023 की िारा 1 की उप-िारा 

(2) के अूंतर्गत जारी अनिसूचिा सूंख्या का.आ.4370(अ) जो नदिाूंक 6 अक्तूबर, 

2023 के भारत के राजपत्र में प्रकानर्त हुई थी तथा नजसके द्वारा 6 अक्तूबर, 

2023 को उस तारीि के रूप में नियत नकया र्या है नजसको जि निश्िास 

(उपबूंिों का सूंर्ोिि) अनिनियम, 2023 के उपबूंि, जहाूं तक िे भूनमर्त रले 

(पररचालि और सूंरक्षण) अनिनियम, 2002 में सूंर्ोििों से सूंबूंनित हैं, प्रितृ्त 

होंरे्, की एक प्रनत (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण)।   

------- 
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1202 बजे    (श्री राजेन्र अग्रिाल पीठासीि हुए) 
 

अनुसूवचत जावतयों तथा अनुसूवचत जनजावतयों के कल् यार् सबंंधी  

वववरर् 

 

डॉ. (प्रो.) वकररट प्रमेजीभाई सोलंकी (अहमदाबाद पविम) : महोदय, मैं अियसूनचत जानतयों 

तथा अियसूनचत जिजानतयों के कलयाण सूंबूंिी सनमनत (2023-24) के निम्िनलनित नििरण 

(नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) सभा पटल पर रिता ह ूं:-  

(1) ‘पािर नग्रड कॉपोररे्ि ऑफ इूंनडया नलनमटेड के निरे्ष सूंदभग में कें रीय सािगजनिक क्षेत्र 

के उपक्रमों में अियसूनचत जानतयों और अियसूनचत जिजानतयों के नलए आरक्षण’निषय 

के बार ेमें निद्ययत मूंत्रालय से सूंबूंनित 13िें प्रनतिेदि (17िीं लोक सभा) में सरकार द्वारा 

की-र्ई-कारगिाई के बार ेमें अियसूनचत जानतयों तथा अियसूनचत जिजानतयों के कलयाण 

सूंबूंिी सनमनत के 19िें प्रनतिेदि (17िीं लोक सभा) के अध्याय एक में अूंतनिगष्ट 

नसफाररर्ों पर सरकार द्वारा की-र्ई अूंनतम कारगिाई सूंबूंिी नििरण।  

(2) ‘ििोदय निद्यालयों/कें रीय निद्यालयों में मैनरक-पूिग/मैनरक-पश्चात छात्रिनृियों के निरे्ष 

सूंदभग में अियसूनचत जानतयों और अियसूनचत जिजानतयों के सामानजक-आनथगक 

निकास में कें रीय निश्िनिद्यालयों, इूंजीनियररूंर् कॉलेजों, आईआईएम, आईआईटी, 

नचनकत्सा सूंस्थािों आनद सनहत स्िायत्तर्ासी निकायों/रै्क्षनणक सूंस्थाओ ूं की 

भूनमका’निषय के बार ेमें नर्क्षा मूंत्रालय (स्कूल नर्क्षा और साक्षरता निभार्) से सूंबूंनित 

17िें प्रनतिेदि (17िीं लोक सभा) में सरकार द्वारा की-र्ई-कारगिाई के बार ेमें अियसूनचत 

जानतयों तथा अियसूनचत जिजानतयों के कलयाण सूंबूंिी सनमनत के 24िें प्रनतिेदि 

(17िीं लोक सभा) के अध्याय एक में अूंतनिगष्ट नसफाररर्ों पर सरकार द्वारा की-र्ई 

अूंनतम कारगिाई सूंबूंिी नििरण। 

------- 

गृह कायय सबंंधी स्थायी सवमवत 

249िां और 250िां प्रवतिेदन 
 

श्री दुलाल चन्द्र गोस्िामी (कवटहार) : महोदय, मैं र्हृ कायग सूंबूंिी स्थायी सनमनत के निम्िनलनित 

प्रनतिेदिों की एक-एक प्रनत (नहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) सभा पटल पर रिता ह ूं:- 

(1) र्हृ मूंत्रालय की अियदािों की माूंर्ों (2023-24) पर निभार् से सूंबूंनित र्हृ कायग सूंबूंिी 

स्थायी सनमनत के 242िें प्रनतिेदि में अूंतनिगष्ट नसफाररर्ों/नटप्पनणयों पर सरकार द्वारा 

की-र्ई-कारगिाई के बार ेमें सनमनत का 249िाूं प्रनतिेदि। 

(2) 'उिर-पूिी क्षेत्र निकास मूंत्रालय की अियदािों की माूंर्ों (2023-24) पर निभार् से सूंबूंनित 

र्हृ कायग सूंबूंिी स्थायी सनमनत के 243िें प्रनतिेदि में अूंतनिगष्ट नसफाररर्ों/नटप्पनणयों पर 

सरकार द्वारा की-र्ई-कारगिाई के बार ेमें सनमनत का 250िाूं प्रनतिेदि। 

------- 
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लोक महत्ि के अविलंबनीय मदेु्द 

1204 बजे 

माननीय सभापवत : श्री िमगिीर नसूंह जी। 

श्री धमयिीर वसहं (वभिानी-महने्द्रगढ़) : सभापनत जी, मैं आपके माध्यम से एक बहुत ही ज्िलूंत 

और र्ूंभीर मामला सदि ि सरकार के सूंज्ञाि में लािा चाहता ह ूं। जैसा नक सिगनिनदत है नक पूरी 

दयनिया में भारतीय सूंस्कृनत ‘िसयिैि कय टयम्बकम्’एिूं समार्म ि भाईचार ेके नलए जािी जाती है। हमारा 

सामानजक तािा-बािा दयनिया में सबसे अलर् है। पूरी दयनिया के लोर् भारतीय सूंस्कृनत की निनभन्िता 

में एकता के कायल हैं।  

(1205/SPS/SM) 

 भारतीय समाज में सनदयों से तयर्यदा र्ानदयों की परूंपरा रही है। आज भी देर् में लोर्ों का 

एक बड़ा नहस्सा अपिे माता-नपता या सम्माििीय पाररिाररक सदस्यों द्वारा तय की र्ई र्ानदयों को 

ही प्राथनमकता देता है, नजसमें दूलहा-दयलहि की सहमनत भी होती है। तयर्यदा र्ानदयाूं कई चीजों का 

मेल करािे के आिार को ध्याि में रिकर नििागररत की जाती हैं। जैसा नक सामानजक ि व्यनक्तर्त 

मूलय ि पसूंद और साथ ही उिके पररिारों की पषृ्ठभूनम को भी प्राथनमकता दी जाती है। जैसा नक 

सिगनिनदत है नक भारत में र्ादी को एक पाररिाररक पनित्र बूंिि मािा जाता है, जो सात पीनियों तक 

चलता रहता है। भारत में र्ानदयों को जीिि भर चलािे के नलए मािा जाता है। यहाूं तलाक की दर 

सूंययक्त राष्र अमेररका की 40 परसेंट की तयलिा में मात्र 1.1 परसेंट है। यह देिा र्या है नक तयर्यदा 

र्ानदयों में तलाक की दर बहुत कम होती है। हालाूंनक, हाल के िषों में तलाक दर में काफी िनृि हो 

रही है, नजसमें ज्यादातर िजह पे्रम नििाह होता है। इसनलए मेरा एक सयझाि है नक पे्रम नििाह में 

लड़का-लड़की के माूं-बाप की सहमनत को जरूरी बिाया जाए, क्योंनक भारत में एक बहुत बड़े भार् 

में सेम र्ोत्र ि एक ही र्ाूंि में र्ादी िहीं होती है, इसनलए पे्रम नििाह से र्ाूंि में झर्ड़े बहुत होते हैं। 

इि झर्ड़ों में िािदाि के िािदाि बबागद हो जाते हैं, इसनलए दोिों पररिारों की सहमनत जरूर बिाई 

जाए। 

 सभापनत महोदय, आजकल समाज में एक िई बीमारी िे जन्म नलया है। िैसे तो यह बीमारी 

पनिमी देर्ों की है। इस बयराई ि सामानजक बयराई को नलि इि ररलेर्िनर्प कहते हैं। नलि इि 

ररलेर्िनर्प एक ऐसी व्यिस्था है, नजसमें दो लोर् मनहला या पयरुष नबिा र्ादी के साथ रहते हैं। इस 

प्रकार के सूंबूंि निरे्ष रूप से पनिमी देर्ों में बहुत आम हो चयके हैं, लेनकि यह बयराई अब हमार ेयहाूं 

पर तेजी से फैल रही है। इसका ितीजा भी भयािक है। हाल ही में श्रिा और आफताब का मामला 

सामिे आया था, नजसमें दोिों नलि इि ररलेर्िनर्प में रहते थे। ऐसा कोई एक उदाहरण िहीं है, 

बनलक रोजािा कोई ि कोई केस सामिे आ जाता है। इससे हमारा कलचर तो बबागद हो ही रहा है, 

िरि् समाज में िफरत ि बयराई भी फैल रही है। दयनिया हमें नजस सभ्यता ि सूंस्कृनत के नलए जािती 

 

 Pl. see pp 319-322 for the list of Members who have associated.  
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थी, अर्र यही हाल रहा तो हमारी सूंस्कृनत एक नदि दम तोड़ देर्ी और हम में और उिमें कोई फकग  

िहीं रहेर्ा। 

 इस सूंबूंि में मेरा माििीय मूंत्री जी से नििेदि है नक नलि इि ररलेर्िनर्प के निलाफ जलद 

से जलद कािूि बिाया जाए, तानक समाज से यह ितरिाक बीमारी ित्म हो सके। 

श्री राजन बाबूराि विचार े (ठाणे) : सभापनत महोदय, मैं अपिे लोक सभा क्षेत्र को जोड़िे िाले 

ऐरोली कलिा ऐनलिेटेड महत्िपूणग महत्िाकाूंक्षी प्रकलप की तरफ आपका ध्याि आकनषगत करिा 

चाहता ह ूं। मेर ेलोक सभा नििागचि क्षेत्र के अूंतर्गत आिे िाल ेठाण ेरलेि ेस्टेर्ि की भीड़ का 40 

प्रनतर्त अनतररक्त भार कम करिे के नलए कलयाण, डोंनबिली, बदलापयर के श्रनमक िर्ग के नलए सीिे 

ििी मयूंबई तक पहुूंचिे के नलए यह मार्ग आसाि हो जाएर्ा। 

 िषग 2014 में पहली बार साूंसद चयििे के बाद रले बजट में तत्कालीि रलेिे मूंत्री सयररे् प्रभय 

से की र्ई माूंर् के अियसार इस महत्िाकाूंक्षी पररयोजिा के नलए 428 करोड़ रुपये नदए र्ए। इस 

पररयोजिा का भूनम पूजि 10 नदसूंबर, 2016 में प्रिाि मूंत्री आदरणीय िरने्र मोदी साहब और हमार े

नर्ि सेिा प्रमयि आदरणीय उिि ठाकर ेसाहब के र्यभ हाथों से हुआ था। इस पररयोजिा में 

एमएमआरडीए द्वारा 1080 झोपनड़यों के पयििागसि के कारण इस पररयोजिा में देरी ि हो, इसनलए 

इस पररयोजिा को दो चरणों में नकया र्या था। िषग 2018 में इस दीघार्ाूंि रलेिे स्टेर्ि का काम 

र्यरू हो र्या था। यह दीघा र्ाूंि रलेिे स्टेर्ि नपछले 7-8 महीिे से बिकर तैयार है। इस दीघा र्ाूंि 

रलेिे स्टेर्ि के नलए 90 करोड़ रुपय ेका िचाग भी नकया र्या है। इस स्टेर्ि के र्यरू ि होिे के कारण 

लोर् ज्यादातर ियद की र्ाड़ी का इस्तेमाल करते हैं। इस िजह से रैनफक जाम का सामिा करिा 

पड़ता है। यहाूं के िार्ररक भी इस उद्घाटि की प्रतीक्षा कर रहे है।  

 महोदय, इस सूंबूंि में देर् के आदरणीय पूंत प्रिाि िरने्र मोदी साहब, रलेि ेमूंत्री, रलेि े

राज्य मूंत्री, मध्य रलेिे के प्रबूंिक को चार बार स्मरण पत्र देिे के बािजूद और इस स्टेर्ि के पूरा 

होिे के बािजूद भी यह काम र्यरू िहीं नकया र्या है। दीघा स्टेर्ि के आस पास के क्षेत्र में बड़ी सूंख्या 

में आईटी कूं पनियाूं हैं, ररलायूंस है और बड़ी-बड़ी कूं पनियाूं हैं, इसनलए िौकरी के नलए आिे िाले 

श्रनमक िर्ग तथा स्थािीय िार्ररकों का पैसा और समय दोिों व्यथग हो रहा है। इस रलेिे स्टेर्ि के ि 

ियलिे से सेंरल रलेिे को नमलिे िाला राजस्ि भी कम हो रहा है।  
(1210/MM/RP) 

हाल ही में दीघा रलेिे स्टेर्ि को चालू करिे का अनभयाि चलाया र्या था। उस समय हजारों 

िार्ररकों िे यहाूं सभा की थी। मैं हमार ेदेर् के पूंत प्रिाि आदरणीय िरने्र मोदी साहब और रलेि े

मूंत्री से अियरोि करता ह ूं नक नपछल ेसात-आठ महीिे से यह स्टेर्ि तैयार है। मेरा नििेदि है नक इस 

स्टेर्ि को चालू नकया जाए।  

माननीय सभापवत (श्री राजेन्द्र अग्रिाल): मेरा माििीय सदस्यों से अियरोि है नक ि ेअपिी बात 

सूंक्षेप में रििे का प्रयास करें।  

श्री अशोक कुमार राित (वमवश्रख): िन्यिाद सभापनत महोदय। मेर ेनमनश्रि सूंसदीय क्षेत्र में जिता 

द्वारा नबलहोर स्टेर्ि पर लर्ातार रलेर्ाड़ी के स्टॉपेज की माूंर् की जा रही है। रेि सूंख्या 14151-
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14152 कािपयर-आिूंद निहार एक्सपे्रस, 19409-19410 अहमदाबाद-र्ोरिपयर एक्सपे्रस, 22443-

22444 कािपयर-बाूंरा एक्सपे्रस और 05305-05306 कािपयर-अििरर्ूंज-लाल कयूं आ स्पेर्ल रेि 

के स्टॉपेज की माूंर् लर्ातार की जा रही है। इि रेिों का स्टॉपेज नबलहोर स्टेर्ि पर नकया जाए। साथ 

ही मेर ेसूंसदीय क्षेत्र नमनश्रि के अूंतर्गत सूंडीला स्टेर्ि पर भी 13307-13308 नकसाि मेल और 

साथ ही 13005-13006 पूंजाब मेल एक्सपे्रस के भी ठहराि की लर्ातार जिता द्वारा माूंर् की जा 

रही है। मैंिे माििीय मूंत्री जी से व्यनक्तर्त रूप से नमलकर इस बार ेमें नििेदि भी नकया है। मेरा सदि 

के माध्यम से अियरोि है नक सूंदनभगत रलेि ेस्टेर्िों पर इि रेिों के अप-डाउि ठहराि हेतय स्िीकृनत 

प्रदाि करिे की कृपा की जाए।  

डॉ. एस. टी. हसन (मरुादाबाद): बहुत-बहुत र्यनक्रया सर। सर, मैं अपिी काूंनस्टट्यूएूंसी के काूंठ 

तहसील के बार ेमें बतािा चाहता ह ूं। इस तहसील से िॉदगि इूंनडया में मेनडकल रुई और बैंडेजेस का 

पूरा नबजिेस होता है और सप्लाई होती है। व्यापारी लोर् जम्मू बहुत जाते हैं। कोनिड से पहले 

नसयालदाह एक्सपे्रस िूंबर 13152 और 13151 इस स्टेर्ि पर रुकती थी, लेनकि कोनिड के बाद 

इसको रोक नदया र्या है। यह रेि जम्मू तिी तक जाती है। मेरा आपके माध्यम से सरकार से कहिा 

है नक इसको तयरूंत चालू नकया जाए, क्योंनक व्यापाररयों को मयरादाबाद जूंक्र्ि आिे में बहुत प्रॉब्लम 

होती है। दूसरा, काूंठ से ही अमरोहा जािे िाली रोड के ऊपर एक क्रॉनसूंर् है- 443बी, नजसके ऊपर 

जाम लर् जाता है और इतिा बड़ा जाम लर्ता है नक हररद्वार मार्ग भी बानित हो जाता है। इसके ऊपर 

एक ओिर निज या अूंडर पास बिािे की बहुत सख्त आिश्यकता है।  

श्री महाबली वसहं (काराकाट): सभापनत महोदय, सहारा समूह में देर् के करोड़ों लोर्ों िे अपिी 

र्ािी कमाई के पैसे की बचत करके इििेस्ट नकया था, जमा नकया था। उिकी मैच्योररटी पूरी होिे 

के बाद भी, आज करीब 12 साल से, सहारा समूह के देर् भर के नििेर्क िरिा, आूंदोलि, अिर्ि, 

प्रदर्गि कर रहे हैं। काफी लोर्ों िे पैसे जमा नकए हुए हैं। उि लोर्ों िे इलाज के नलए और अपिी बेटी 

की र्ादी के नलए जो पैसे रिे थे, ि ेिहीं नमल पा रहे हैं। इस कारण से हजारों लोर् देर् भर में 

आत्महत्या कर चयके हैं। लेनकि इसके बाद भी आज तक सहारा समूह िे इििेस्टरों को पैसा मयहैया 

िहीं कराया र्या है। जबनक नस्थनत यह है नक आज  भी हमारी सरकार, सेबी, सयप्रीम कोटग और सहारा 

के मामल ेमें फूं सी हुई है। इस देर् के नजि लोर्ों िे सहारा समूह में पैसा लर्ाया था, उस पैसे के 

अभाि में िे लोर् नबिा िािे के मर रहे हैं। 

(1215/YSH/NKL) 

 महोदय, इसनलए हम सरकार से आग्रह करिा चाहते हैं नक देर् की जो आम र्रीब जिता है, 

उसका क्या र्यिाह है? उसिे तो अपिा पैसा इसनलए इििेस्ट नकया था, नक यह सरकार की एजेंसी 

है और उसका पैसा िहीं डूबेर्ा, लेनकि आज उन्हें ऐसा लर् रहा है नक हमारी सरकार उि इििेस्टसग 

को पैसे नदलिािे में अपिे आप को असमथग सानबत कर रही है, नजसके चलते आज नस्थनत दयिीय 

हो चयकी है। हम सदि के माध्यम से सरकार से आग्रह करिा चाहते हैं नक उि इििेस्टसग को, चूूँनक 

जहाूं तक इििेस्टसग का सिाल है तो मयझे जािकारी है नक सबसे ज्यादा इििेस्टसग यू.पी. और नबहार 

के हैं। यह बहुत र्ूंभीर मामला है। यू.पी. के कम से कम 85 लाि लोर्ों िे 2,200 करोड़ रुपये इििेस्ट 



07-12-2023           KMR             Uncorrected / Not for publication       292 

नकए थे। नबहार के 55 लाि लोर्ों िे 1,500 करोड़ रुपये इििेस्ट नकए थे। इिमें से नकतिे ही लोर् 

पैसे के अभाि में, इलाज के अभाि में दम तोड़ चयके हैं। इसनलए हम सदि के माध्यम से सरकार से 

यह आग्रह करिा चाहते हैं नक सारा काम छोड़कर उि इििेस्टसग को उिकी रानर् नदलािे का कष्ट 

करें।… (व्यििाि) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, माििीय सदस्य जो बोल रहे हैं, उस पर हम सभी को 

सहमत होिा चानहए।… (व्यििाि)  

माननीय सभापवत (श्री राजेन्द्र अग्रिाल): आप ऐसी अपील मत कीनजए। सभी माििीय सदस्यों 

का अपिा-अपिा नििेक है। आप अपिी नस्लप भेज दीनजए।  

… (व्यििाि) 

श्री सदावशि वकसान लोखंडे (वशडी): सभापनत महोदय, मेर ेसूंसदीय क्षेत्र नर्रडी में 55 सालों से 

नकसािों को पािी िहीं नमल रहा था। मैं देर् के पूंत प्रिाि िरने्र मोदी जी का अनभिन्दि करिा 

चाहता ह ूँ। िहाूं 55 सालों के बाद नकसािों को पािी नमला है। इसके नलए िहाूं के नकसाि आिनन्दत 

हैं। उस समय के महाराष्र के िेता निनति र्डकरी साहब का, मयख्य मूंत्री साहब का और उप मयख्य 

मूंत्री साहब का भी मैं अनभिन्दि करता ह ूँ नक 55 सालों के बाद 182 र्ाूंिों को पािी नमला है।  

 पािी नमलिे के बाद मेर ेसूंसदीय क्षेत्र में जो घाटमाथा का पािी है, जो सह्यानर से समयर की 

तरफ जािे िाला पािी है, िह 115 टीएमसी पािी बाूंि के जररए नर्डी, िानसक और मराठिाडा को 

उपलब्ि करिाया जा सकता है। इससे नकसािों को लाभ होर्ा। िषग 2005 में महाराष्र में समाि जल 

नितरण अनिनियम कािूि पास नकया र्या, नजससे नकसािों का जो हक है, चूूँनक नबनरर् काल में 

अकाल पीनड़त तहसीलों को पािी देिे का निणगय नकया था, उसके तहत अकोले, सूंर्मिेर, कोपरर्ाूँि 

तथा श्रीरामपयर और मेिासा को न्याय नमला था, लेनकि उसके बाद िषग 2005 में समाि जल नितरण 

अनिनियम कािूि पास होिे के बाद मेर ेसूंसदीय क्षेत्र का पािी कम हो र्या है। पािी को उपलब्ि 

करिािे के नलए मेरा एक सयझाि है नक घाटमाता का पािी उपलब्ि करिाया जाए। उसके नलए मैं 

आपसे एक नििेदि करिा चाहता ह ूँ नक िषग 2005 में मराठिाडा में जायकिाडी डैम बिाया र्या था। 

उसमें 109 टीएमसी पािी उपलब्ि है। महाराष्र में िानसक िर्र का जो पािी उपलब्ि है, िह 80 

टीएमसी है। यह पािी उपलब्ि होिे से हमें नदक्कत हो रही है। मैं आपके माध्यम से यह बोलिा चाहता 

ह ूँ नक 115 टीएमसी पािी को उपलब्ि करिाया जाए। र्ोदािरी, मयला और प्रिारा िदी के ऊपर 

कोलहापयरी बाूंि बिाकर 15 टीएमसी पािी हमेर्ा के नलए नकसािों को उपलब्ि करिाया जाए और 

नकसािों को न्याय नमले। इसके अलािा 5 टीएमसी जो नक अनतररक्त पािी है, उसे सूंर्मिेर, कोपरर्ाूँि 

तथा श्रीरामपयर तहसील को उपलब्ि करिाया जाए। ये नकसाि पािी से िूंनचत है, उन्हें आप न्याय 

नदलािे का काम करें।  

 मैं नर्डी से साूंसद ह ूँ। बाबा का श्रिा और समनृि का सूंदेर् है। मैं आपसे नििती करूूं र्ा नक 

115 टीएमसी पािी उपलब्ि करिाकर हमें 20 टीएमसी पािी उपलब्ि करिाया जाए। नर्डी को 20 

टीएमसी पािी नदया जाए। 10 टीएमसी पािी िानसक को नदया जाए और जो अनतररक्त पािी है, 

उसको मराठिाडा और जायकिाडी को नदया जाए।  
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 आप तयरूंत महाराष्र प्रर्ासि को निदेर् दीनजए तथा प्रस्ताि मूंर्िाकर राज्य की ओर से 

उसको मान्यता नदलिाइए।  

(1220/MMN/RAJ) 


SHRI OM PAVAN RAJENIMBALKAR (OSMANABAD): Hon. Chairman, Sir, I 

would like to raise an important issue related to farmers of Dharashiv and 

Solapur districts of Maharashtra.  It is related to Surat-Chennai National Highway 

Project and Solapur-Tuljapur-Dharashiv Railway Line Project.  

 IwouldliketodrawCentralGovernment’sattentiontotheissueofland

acquisition for these two projects.  The land acquisition process is going on for 

these projects.  However, the farmers are demanding that the land acquisition 

should be done directly.  That is because the farmers would get five times more 

compensation if the land is acquired directly.  I would like to mention here that 

the land is being acquired forcibly and they are getting comparatively lesser 

amounts for their lands. Sir, through you, I would like to draw Central 

Government’sattentiontowardsthefactthatthelandwasacquireddirectlyfor

railway projects like Pune-Miraj broadgauge railway line, Baramati-Faltan-

Lonand new railway line, Aadasa-Gadchiroli new railway line and the famers got 

5 times more money for their lands.  It is clearly mentioned in the State 

Government’s2015GRthatdirectlandacquisitionshouldbedoneinnational

level projects.  However, unfortunately, compulsory land acquisition is being 

done for Dharashiv-Tuljapur-Solapur railway line project.   

Even for Surat-Chennai National Highway Project compulsory land 

acquisition is being done forcibly.  Sir, Dharashiv is an aspirational district and 

maximum number of farmers commit suicides in this district only.  Hence, justice 

should be done to these poor farmers.  Adequate and logical compensation 

should be given to the farmers.   Sir, India got Independence in the year 1947 

but our Marathounda was freed in 1948.  Sir, the land acquisition should be done 

directly so that the farmers of my region get five times more compensation for 

their lands. Thank you. 

  

 

 Original in Marathi 
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SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): Sir, I would like to raise a 

matter relating to the suspended stoppage of trains at many railway 

stations in Kerala after the COVID-19 pandemic. 

Now the situation has changed and normalcy is restored but the 

suspended stoppages are not restored at many railway stations. Also, 

many problems faced by the train passengers while travelling in Kerala 

are not addressed. On the fourth of this month, two female students 

travelling in Parasuram Express fell unconscious in a suffocating 

stampede. Due to the uncontrollable rush, the train passengers in Kerala 

have been facing a miserable journey after the COVID-19 pandemic. 

Due to insufficient number of trains, many passengers have to rely on 

the same train both in the morning and in the evening. Holding up trains, 

including the passenger trains, to allow other trains to pass causes 

physical inconvenience to the passengers and also makes it difficult for 

them to reach the schools, workplaces, and to attend to other needs on 

time.  

 Due to the Sabarimala pilgrim season and the Christmas holidays, 

there will be rush of passengers from the neighbouring States of Andhra 

Pradesh, Telangana, Karnataka, Tamil Nadu and also from the metro 

cities like Delhi and Mumbai to Kerala. 

 I, therefore, request the hon. Railway Minister to sanction more 

passenger and special trains from the metro cities to avoid rush during 

the Christmas, Sabarimala pilgrim and new year seasons. Thank you. 
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(1225/KN/VR) 


SHRI S. R. PARTHIBAN (SALEM): Hon. Chairman Sir, Vanakkam. Salem is an important 

commercial hub of Tamil Nadu. Thanthai Periyar at a conference held in Sooramangalam way 

back in 1952 put forth the demand for cration of a separate Railway Division in Salem for the 

economic development of this region. Our departed leader Late Shri Veerapandiyaar also 

organised several demonstrations for the creation of Salem Railway Division.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI RAJENDRA AGRAWAL): Hon. Member, have you changed your 

subject? You are not speaking on the subject which you have mentioned in the list. 

*SHRI S. R. PARTHIBAN (SALEM): Sir, it is the same subject which I submitted.   

In the year 2006, the then Chief Minister of Tamil Nadu Dr. Kalaignar inaugurated the 

new Salem Railway Division. This Railway Division is part of Southern Railways and it was 

separated from Palakkad in 2006 to be created as a separate division. It covers 15 districts of 

Tamil Nadu spreading over an area of 795 kms. Coimbatore Junction is a famous railway station. 

A pit line, which is necessary in every Division should be set up in Salem Railway Division so as 

to cater to the maintenance of railway coaches. There is no engine turn around facility in the 

Salem Division.  I urge that the pit line facility should be set up facilitating maintenance of railway 

coaches and to operate trains in new routes. Salem town railway station, which was in operation 

near Ponnammapet, should be made functional as Salem East railway station. Trains like Salem-

Chennai Egmore Express, which stand unattended in Salem Junction during day time, may be 

attended for maintenance if pit line is set up here, besides operating it between Salem and 

Coimbatore or Salem and Trichy.  I urge that a second railway terminal should be set up at 

Ayodhyapattinam. Salem-Mayiladuthurai Express train, Salem-Coimbatore passenger train, 

Salem-Katpadi passenger train can be operated from this terminal benefitting the people living 

in and around Salem Sevvaipettai and Salem Town railway stations. I urge the Government for 

providing escalator facilities on Platforms 1 and 2 of the Salem railway station which can benefit 

aged and differently-abled persons. Even though Salem is a Railway Division, EQ is not being 

released from this Division. We have to approach Bengaluru, Trivandrum and Palakkad 

Divisions for getting EQ cleared. Therefore, I urge that EQ for all the trains plying through Salem 

should be released from Salem Division itself. A railway level crossing between Omalur and 

Mettur is always seen crowded and there is heavy traffic jam due to closure of gates. Thousands 

of vehicles ply on this route and there are more than 150 industries situated in this area. 

Thousands of tourist vehicles also use this road. I, therefore, urge that a railway overbridge be 

constructed across the level crossing between Omalur and Mettur. The Chennai-Salem Express 

(No. 22153) now departs from Chennai in the middle of the night at 1155. Passengers face 

several difficulties because of this. I request the Railway Ministry that this Train be made to 

depart from Chennai at 1040 pm or 11 pm as was the practice before Corona pandemic. Thank 

you. 

माननीय सभापवत : आपि ेपूरा चाटगर आफ नडमाूंड पेर् कर नदया है। 

 

 Original in Tamil 
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श्री वबदु्यत बरन महतो (जमशेदपुर): माििीय सभापनत महोदय, मैं आपका ध्याि अनत महत्िपूणग 

निषय की ओर आकृष्ट करिा चाहता ह ूँ। प्रिािमूंत्री कृनष नसूंचाई योजिा के अूंतर्गत सयिणगरिेा 

पररयोजिा (SMP) के िरकई दाई मयख्य िहर से नििःसतृ मयराकाटी र्ािा िहर के टिल के 

एकरारिामा को पयिजीनित करिे की आिश्यकता है। उक्त सूंबूंि में िषग 2019 में केन्रीय जल आयोर्, 

िई नदलली द्वारा फास्ट रैक परफॉमग नक्लयरेंस (FTPC) के अन्तर्गत सयिणगरिेा पररयोजिा के नलए 

14,959.744 करोड़ रुपये की तकिीकी स्िीकृनत प्रदाि की र्ई, नजसमें मयराकाटी र्ािा िहर के 

निमागण का प्रस्ताि सनम्मनलत था। पूिग में िषग 2010 में प्राइस लेिल पर पररयोजिा की कॉस्ट 

6613.34 करोड़ रुपये के इििैस्टमेंट नक्लयरेंस प्राप्त कर जल सूंसािि निभार्, झारिण्ड सरकार 

द्वारा प्रर्ासनिक स्िीकृनत प्रदाि की र्ई थी। 

जल सूंसािि निभार्, झारिण्ड सरकार के पत्राूंक 1/PMC/कायग-996/2017–46/20-21 

राूंची, नदिाूंक 19.03.2021 द्वारा पररयोजिा को 12,849.46 करोड़ रुपये की स्िीकृनत प्रदाि की 

र्ई। 

(1230/PC/SAN) 

 मयराकाटी र्ािा िहर के निमागण कायग को सयसयप्तािस्था में रिा र्या। मयराकाटी र्ािा िहर के 

कय छ भार् में तीि इकरारिामों के तहर इकरारिामा सूंख्या SBD-01/2019-20, SBD-02/2019-

20 तथा SBD-03/2019-20 नदिाूंक 11.01.2020 के अन्तर्गत कायग प्रारूंभ करिे का इकरारिामा 

11.01.2020 को नकया र्या था। उस समय राज्य सरकार द्वारा तीि टिलस के निमागण कायग की 

प्रर्ासनिक स्िीकृनत दी र्ई थी। इकरारिामा होिे के सािे तीि िषग बीत जािे के उपरान्त नदिाूंक 

17.05.2023 को तीि टिल के निमागण कायग को बन्द करा नदया र्या है। 

महोदय, उललेििीय है नक मयराकाटी र्ािा िहर से जादूर्ोड़ा, मयसाबिी एिूं डयमररया प्रिण्ड 

के करीब 12,000 हेक्टेयर जमीि में नसूंचाई सयनििा उपलब्ि कराए जािे का प्राििाि है, जो मयख्यतिः 

आनदिासी नकसािों का है। र्ानजया नस्थत िरकई िदी पर िषग 2019-20 में रुपए 500 करोड़ की 

लार्त से बैराज बिकर तैयार है। …(व्यििाि) 

माननीय सभापवत (श्री राजेन्द्र अग्रिाल) : अब आप अपिी बात समाप्त कीनजए। 

…(व्यििाि) 

श्री वबदु्यत बरन महतो (जमशेदपुर) : महोदय, मैं एक नमिट में अपिी बात समाप्त कर रहा ह ूं। नपछल े

सािे तीि िषों में यनद मयराकाटी र्ािा िहर का निमागण कायग पूरा हो र्या होता तो र्रीब नकसािों को 

नसूंचाई व्यिस्था उपलब्ि हो र्ई होती। निर्त चार िषों से औपचाररक रूप से जल सूंसािि निभार्, 

राूंची द्वारा प्रिाि मूंत्री कृनष नसूंचाई योजिान्तर्गत सयिणगरिेा पररयोजिा के नलए अनतररक्त केन्रीय 

अियदाि का प्रस्ताि केन्र सरकार को िहीं भेजा र्या है।  

मैिे नदिाूंक 12.09.2023 को माििीय मूंत्री, जल र्नि मूंत्रालय, िई नदलली को टिल के 

तीिों इकरारिामों को पयिजीनित करिे का आह्वाि नकया था, परूंतय 2,000 की अियसूनचत दर पर, 

टिल का निमागण कायग पूरा कर, इकरारिामा जीनित कर 2,000 की अियसूनचत दर पर पूरा करिे 

का निणगय नकया र्या था। 
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अतिः महोदय आपके माध्यम से माििीय मूंत्री जल र्नक्त मूंत्रालय, भारत सरकार से मेरा 

अियरोि है नक उपरोक्त तथ्यों के आलोक में मयराकाटी र्ािा िहर के टिल के तीिों इकरारिामाओ ूं 

को पयिजीनित करिे हेतय झारिण्ड सरकार को निदेनर्त करिे का कष्ट करें। िन्यिाद। 

माननीय सभापवत : इतिा निस्तार से बोलिा अपेनक्षत िहीं है। 

…(व्यििाि) 

माननीय सभापवत : श्री कय लदीप राय र्माग जी। 

…(व्यििाि) 

श्री कुलदीप राय शमाय (अंडमान और वनकोबार द्वीप समूह) : सभापनत महोदय, िन्यिाद। 

 सर, मेर ेक्षेत्र अूंडमाि और निकोबार आइलैंड्स में एक ही म्यूनिनसपल काउूंनसल है, नजसका 

िाम पोटग ब्लेयर म्यूनिनसपल काउूंनसल है। इस म्यूनिनसपल काउूंनसल में करीब चार हजार मजदूर 

काम करते हैं। इसमें ररे्यलर मजदूर हैं, कैजयअल मजदूर हैं और डेली िेजर मजदूर हैं। 

 सर, िषग 1999 में म्यूनिनसपेनलटी िे कचर ेकी सफाई करिे के नलए िहाूं करीब 1,195 डेली 

िेजर मजदूरों को नलया था, नजिको एक नदि में नसफग  50 रुपए नदए जाते थे। ये 1,195 जो डेली 

िेजर मजदूर हैं, इिको िषग 2015, 2017 और 2020 में बैच-िाइज़ कैजयअल नकया र्या था।  

 सर, मेरी आपके द्वारा सरकार से यह माूंर् है नक ये जो हमार े1,195 मजदूर भाई हैं, जो िषग 

1999 से काम कर रहे हैं और अब िषग 2023 हो र्या है, करीब 24 सालों की उिकी सनिगस हो र्ई 

है। िे लोर् कचरा साफ करते-करते बीमार हो र्ए, उिकी हेलथ की कन्डीर्ि ठीक िहीं है। उिके 

बच्चे बड़े हो र्ए हैं। एक-एक आदमी आज 20 सालों से ज्यादा काम कर चयका है। उिकी उम्र 50 

साल से ज्यादा हो र्ई है, लेनकि अभी तक उिको ररे्यलर िहीं नकया र्या है।  

 अत: मैं आपके माध्यम से सरकार से यह माूंर् करता ह ूं, ररक्िेस्ट करता ह ूं नक जो हमारे 

1,195 डेली िेजर मजदूर भाई हैं, उिको जलद से जलद ररे्यलर नकया जाए, क्योंनक उिकी ररटायरमेंट 

एज भी पास आ चयकी है। यनद उिको ररे्यलर िहीं नकया जाएर्ा, तो उिके साथ यह बहुत ही ज्यादती 

होर्ी। इि इूंसािों िे अपिी पूरी नजूंदर्ी अूंडमाि और निकोबार के लोर्ों की सेिा में नबताई है। कोरोिा 

के समय भी इि लोर्ों िे बहुत काम नकया था। यही मेरी आपके द्वारा सरकार से माूंर् है। िन्यिाद। 

श्री मनोज वतिारी (उत्तर पूिय वदल्ली) : माििीय सभापनत महोदय, आपका िन्यिाद। 

 मैं आपका ध्याि अपिे लोक सभा क्षेत्र में लर्भर् दस हजार पररिारों का घर उजाड़िे की 

एक सानजर् की तरफ नदलािा चाहता ह ूं। जहाूं हमार ेदेर् के यर्स्िी प्रिाि मूंत्री श्री िरने्र मोदी जी 

देर् में चार करोड़ बेघरों को छत देते हैं, िह योजिा नदलली में रोकी जाती है। ऊपर से जहाूं नदलली 

के बयराड़ी और तीमारपयर नििाि सभा में दस हजार पररिार 40 सालों से बसे हैं, उि पर नदलली 

सरकार ऑडगर करती है नक इिको तोड़ नदया जाए और उसे evacuee land घोनषत नकया जाता 

है। 

 सभापनत महोदय, आपको जािकर आियग होर्ा नक माििीय उच्च न्यायालय को नदलली की 

केजरीिाल सरकार से र्लत हलफिामा नदया जाता है नक िह िाली लैंड है, जबनक 40 सालों से 

लोर् िहाूं बसे हुए हैं। पीएम-उदय योजिा में जहाूं नदलली की सभी अिानिकृत कालोनियों को हमारे 
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प्रिाि मूंत्री जी िे ‘Asis,whereis’मान्यता दे दी है, उसमें र्ानमल है, उसके बाद भी िहाूं के लोर्ों 

को पता ही िहीं नक उिका केस चला और िे हार र्ए हैं। हमें दोबारा हाई कोटग  जािा पड़ा, तब स्टे 

नमला है। 

 माििीय सभापनत महोदय, ऐसे अत्याचार के निलाफ मैं आपसे नििेदि करिा चाहता ह ूं, 

इस सदि के माध्यम से यह माूंर् करिा चाहता ह ूं नक पूर ेमामल ेकी उच्च स्तरीय जाूंच कराई जाए।  

(1235/CS/SNT) 

आनिर नकसको फायदा पहुूँचािे के नलए केजरीिाल सरकार िे 40 साल से बिे मकािों को 

तोड़िे की सानजर् की और ऐसा घोर निन्दिीय कृत्य करिे िाल ेलोर्ों को कठोर सजा देिे के नलए 

भी कारगिाई की जाए। सरकार हस्तक्षेप कर इि 10 हजार र्रीब पररिारों को बचािे की कोनर्र् कर।े 

यह हम आपसे प्राथगिा करते हैं। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Mr. 

Chairman, Sir. 

 My Zero Hour submission is relating to Anganwadi workers and 

Anganwadi helpers. I hope that the entire House will associate with my 

submission because the life of Anganwadi workers and helpers is in a very 

pathetic situation. The salaries and benefits of Anganwadi workers are meagre 

and they are not able to meet their essential day-to-day expenses. At the same 

time, the responsibility of the Anganwadi workers and helpers are very high but 

the benefits available to them are very, very less. It is negligible. Even in my 

State, salary of the Anganwadi workers is less than Rs. 13,000 per month. This 

is a meagre allowance being provided to the Anganwadi workers and helpers. 

So, my submission is this. A Private Member Bill has already been 

introduced in which I have demanded for extending ESI benefit to the Anganwadi 

workers. It has not been considered so far. The responsibility is very high and 

they have to retire without getting any pension. There is no retirement benefit. 

Nothing is there. After 20 years or 30 years of service, an Anganwadi worker 

and helper has to retire without getting a single paisa as pension or gratuity or 

insurance. Nothing is there. There is no medical benefit. Nothing is there. 

So, I request the Government to come out with an official Bill providing a 

number of facilities. Minimum allowance should be provided to the Anganwadi 

workers and helpers. Not less than Rs. 25,000 for the workers and a minimum 

Rs. 20,000 to the helpers should be provided. The second demand is ESI 

medical benefit may be extended to Anganwadi workers and helpers. The third 

one is, retired Anganwadi workers and helpers may be provided with a minimum 
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pension of not less than Rs. 5,000. For this, I urge upon the Government to come 

out with a Government Bill so as to provide all these benefits to our Anganwadi 

workers and helpers. I request the hon. Government to respond to it. … 

(Interruptions) 

Sir, this is a very important matter. I hope that the Government will 

respond to it. Cabinet Ministers are here. Unfortunately, they are not even 

listening to it. It is quite unfortunate. We are seeking a response from the 

Government regarding extending benefits to the Anganwadi workers and 

Anganwadi helpers. That has to be taken very seriously because it is a Central 

as well as a State-sponsored scheme. They have to be protected. They are a 

major workforce of our country. … (Interruptions) 

माननीय सभापवत (श्री राजेन्द्र अग्रिाल): जो भी माििीय सदस्य इस निषय के साथ एसोनसएट 

करिा चाहते हैं, कृपया िे अपिी नस्लप भेज दें। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, once again, I urge upon the 

Government to consider this request. Thank you very much, Sir. 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Thank you, Chairman Sir. 

The tussle between the Governor of Kerala and the State Government 

has put the entire higher education administration and governance on a standstill 

and it is impacting the delivery of quality learning and critical areas of research. 

The lack of appointment of Vice Chancellors in almost all universities is causing 

a total halt in continuity of administration and academics. This situation demands 

an immediate resolution. 

The educational excellence achieved in the higher education sector is 

under question as the political tension between the Governor and the State 

Government led by the Chief Minister is impacting the quality of education in the 

universities of the State of Kerala. Posts of academic significance, like that of 

Vice Chancellor, are being used and exploited for satisfying political points, 

which is a blatant violation of UGC norms and guidelines. The controversy 

surrounding the appointment of Dr. Gopinath Ravindran is the latest of such 

shameful incidents that erode the quality of higher education in Kerala. The 

same is the experience with appointment of Vice Chancellors in Kerala 

Technical University, Fisheries University, and other universities. 
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(1240/AK/IND) 

There are at least 14 Universities that do not have regular Vice-

Chancellors. The purpose of educational excellence and research output of 

national importance is not achieved as these institutions have become 

battlegrounds for political contests and people of loyalty rather than academic 

quality are being appointed through the backdoor. This is a very serious situation 

in Kerala.  

The higher education in Kerala is also facing a serious problem because 

the Governor and the State Government are going different ways. The Governor 

is appointing a Vice-Chancellor and the State Government is appointing another 

Vice-Chancellor. So, the entire higher education system is totally paralysed. … 

(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI RAJENDRA AGRAWAL): Please put your 

demand now. 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Yes. Now, the students are 

going abroad because of this issue. Dropouts issue is also there in colleges and 

universities of Kerala. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Next is Shri Vincent H. Pala. 

…(Interruptions) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): A number of students are 

going out of the State. This is a very serious matter. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Every issue raised in this Parliament is very serious. 

…(Interruptions) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Yes. This issue is related to 

education. Everybody is aware that education system in Kerala is appreciated 

by everyone, but the recent situation in Kerala -- where the Governor and the 

State Government are going in different ways -- is causing the entire system to 

collapse. … (Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: Please be brief. 

…(Interruptions) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Yes. I would like to request  the 

Government of India, especially the Ministry of Education, to interfere in this 

matter and ensure that quality education in higher education sector is provided 

to the students in Kerala. Thank you. 
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SHRI VINCENT H. PALA (SHILLONG): Chairman Sir, I urgently seek your 

intervention in urging the Government of India to make a decisive determination 

on the implementation of the In-Line Permit (ILP) in the State of Meghalaya.  

In 2019, the State Assembly of Meghalaya had passed a Resolution that 

the ILP be implemented as soon as possible. Regrettably, the citizens of 

Meghalaya continue to grapple with uncertainty as the Government of India is 

yet to provide clarity on the matter, causing unrest and confusion.  

I respectfully implore you to leverage your esteemed position to prompt 

the Government of India to make a clear and timely decision regarding 

Meghalaya’sinclusionundertheILP thereby offering much needed clarity to the 

people of Meghalaya. 

The establishment of ILP was intended to protect the people from 

exploitation and alienation. Over time, the ILP system has undergone a 

significant evolution. Regulations have been relaxed and diverse categories of 

permits have been introduced to cater to various needs, making the system 

adaptable.  

The implementation of ILP in Meghalaya will protect the tribal communities 

and will also contribute to sustainable development of the region by regulating 

resource mobilization and equal distribution to the people. Thank you, Sir. 

डॉ. सुजय विखे पाटील (अहमदनगर): सभापनत जी, मेर ेलोक सभा अहमदिर्र के नििागचि क्षेत्र 

में नभूंर्ार कूं टोिमेंट का निमागण सि् 1879 में नकया र्या और आज िषग 2023 तक करीब 25 हजार 

नसनिनलयि पापयलेर्ि उस कूं टोिमेंट एररया में ररसाइड करते हैं। कूं टोिमेंट एररया नडफें स 

एस्टेनब्लर्मेंट होिे की िजह से नसनिनलयन्स को काफी नदक्कत होती है जैसे नक नरूंनकूं र् िॉटर 

सप्लाई है, एफएसआई की नदक्कत है, एिओसी फॉर कूं स्रक्र्ि और इम्प्लीमेंटेर्ि ऑफ सैंरल 

र्ििगमेंट स्कीम्स आनद हैं। नपछले 25-50 सालों से यहाूं नजतिी भी नसनिनलयि पापयलेर्ि है, उिके 

द्वारा इतिी नदक्कतों का सामिा नकया र्या है नक हर बार माूंर् हुई नक हमें म्यूनिनसपल कापोररे्ि में 

नलया जाए। इसी के तहत हमार े देर् के सम्माििीय रक्षा मूंत्री माििीय राजिाथ जी की पहल से 

16.10.2023 और 26.11.2023 को दो उच्च स्तरीय नमनिस्री ऑफ नडफें स आनफनर्यलस के 

मीनटूंग्स की र्ई ूं और यह तय नकया र्या नक नभूंर्ार कूं टोिमेंट एररया एबोनलर् करके इसकी 

नसनिनलयि पापयलेर्ि को अहमदिर्र म्यूनिनसपल कापोररे्ि में समायोनजत नकया जाए। इसी के 

तहत 3.12.2023, नपछल ेसप्ताह एक मीनटूंर् अहमदिर्र में की र्ई, नजसमें सार ेनसनिनलयन्स को 

निश्वास में लेते हुए सभी िे इस बात से सहमनत दी और सभी िे यही राय जताई नक हमें अहमदिर्र 

म्यूनिनसपल कापोररे्ि में आिा है। 
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(1245/RV/UB) 

सभापनत जी, इसी के तहत मैं आपके माध्यम से रक्षा मूंत्रालय से यह नििती करिा चाह ूंर्ा 

नक excision of Bhingar Cantonment area from Cantonment Board, and inclusion 

in Ahmednagar Municipal Corporation की जो प्रनक्रया है, िह जलद से जलद पूरी की जाए 

और तीि महीिे में इि नसनिनलयन्स को म्ययनिनसपल कॉपोररे्ि में समायोनजत करके इिकी सारी 

समस्याओ ूं का हल ढूूंिा जाए। 

श्री राजीि प्रताप रूडी (सारण): सभापनत महोदय, मैं आज नबहार के 14 करोड़ लोर्ों का ददग 

उठािे के नलए, उिका निषय उठािे के नलए िड़ा हुआ ह ूं। मयझे निश्वास है नक भारत के 140 करोड़ 

लोर्ों की सूंिेदिा इस निषय के साथ होर्ी।  

 महोदय, इस देर् में कहीं एक मौत हो जाती है तो लोर् नचूंता व्यक्त करते हैं। तीि नदि पहले 

किागटक के निजयपयरा नजले में सात मजदूर, जो हमार ेयहाूं बेलदार कहलाते हैं, उिकी मौत हो र्यी। 

एक फूड प्रोसेनसूंर् इूंडस्री में मक्के के ढेर लर्े हुए थे, उसमें उिकी मौत हो र्यी। आप इसका अियमाि 

लर्ाइए। मैं उिकी चीि लेकर, नबहार के र्रीबों की चीि लेकर इस सदि में आया ह ूं। िहाूं र्ोदाम में 

बोर ेनर्रिे से सात मजदूर चीि-चीि कर मर जाते हैं। आप अियमाि लर्ाइए नक कैसी व्यिस्था रही 

होर्ी। य ेहमार ेनबहार के मजदूर हैं। ये बेलदार थे, जो बोररयाूं उठा-उठा कर रिते थे। ि ेएक ही जानत 

के थे। हम लोर् यहाूं सदि में देर् के भनिष्य के बार ेमें और िौजिािों की बात करते हैं। उिकी आयय 

क्या थी? एक की आयय 18 िषग थी, दूसर ेकी आयय 20 िषग थी, तीसर ेकी आयय 33 िषग थी, चौथे की 

आयय 44 िषग थी। इसमें मरिे िाले कौि-कौि हैं? एक का िाम राजेर् मयनिया है, जो नपछड़े समाज 

से आते थे, िर्नड़या से थे। उसमें र्म्भय मयनिया बेरू्सराय के थे, रामबजृ समस्तीपयर के थे। आप इि 

र्रीबों में पूर े नबहार का िक्र्ा देनिए। कृष्णा बेरू्सराय से थे, लोकू यादि पटिा के निकट के थे। 

दयलार चन्द बेरू्सराय के थे, राम बयि मयनिया समस्तीपयर के थे। 

 महोदय, मैं इि र्रीबों की पहचाि िहीं बतािा चाहता, बनलक ये सब नपछड़े समाज के थे, 

नजस समाज की दयहाई नबहार सरकार लर्ातार देती रहती है, नजि र्रीबों के िोट के सहार ेलर्ातार 

नपछल े35 िषों से र्ासि कर रही है। पूर ेभारतिषग में यही कहािी है। पयण ेमें स्लैब नर्रता है तो िहाूं 

मरिे िाला मजदूर नबहारी है। बेंर्लयरु के सेनप्टक टैंक में सफाई करिे िाला मजदूर नबहारी है। नदलली 

की मूंडी में आर् लर्ती है। उसमें 36 लोर् जल कर मर जाते हैं। िह मजदूर नबहारी है। पूंजाब के 

लयनियािा में िेत में काम करके अपिे घरों में सोिे िाले मजदूर नबहारी हैं। हैदराबाद की प्लानस्टक 

फैक्री में आर् से मरिे िाला नबहारी है। कश्मीर की घानटयों में ि ेअपिा पेट भरिे जाते हैं, िहाूं िोमचे 

लर्ाते हैं और आतूंनकयों की र्ोली से मरिे िाला भी नबहारी है।  

 महोदय, मैं इस निषय को इसनलए उठा रहा ह ूं नक इसके साथ पूर ेसदि की सूंिेदिा होर्ी। 

नबहारी आर्े है, पर नबहार नपछड़ा है। यह क्यों है? यह एक सिाल है। इसी सिाल के साथ इि मरिे 

िाले मजदूरों की आिाज और चीि लेकर मैं यहाूं आया ह ूं। मैं नबहार से ह ूं। नबहार की 14 करोड़ 

आबादी में से नकसी को यह बात स्िीकार करिे में कनठिाई होती है नक 4 करोड़ लोर् नबहार छोड़ 
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कर चल ेर्ए हैं। उस 4 करोड़ में से तीि करोड़ ि ेलोर् र्ए हैं, नजसकी जातीय जिर्णिा नबहार की 

सरकार कराती है और नजिके िोट की राजिीनत करती है। 

 महोदय, मैं इस निषय को इसनलए उठा रहा ह ूं नक यह नर्िती का िोिा है। आज मैं यहाूं से 

माूंर् करता ह ूं। यहाूं पर हमार ेबहुत नमत्र बैठे हैं, मलूक साहब बैठे हैं, बेरू्सराय के हमार ेपयरािे नमत्र बैठे 

हुए हैं, अहलयिानलया साहब बैठे हैं, केरल के हमार ेनमत्र बैठे हैं।  

 महोदय, पूर ेभारत में नबहार के मजदूर र्रीबी की हालत में काम करते हैं। आप रेिों में इिकी 

हालत देनिए। मैं किागटक सरकार से कह ूंर्ा नक दोनषयों के निलाफ कारगिाई की जाए। मैं उि मजदूरों 

के नलए किागटक सरकार से दस लाि रुपये के मयआिजे की माूंर् करता ह ूं। नबहार की सरकार से मैं 

माूंर् करूूं र्ा नक हर मरिे िाले मजदूर को एक-एक करोड़ रुपये नदए जाएूं। मैं यह भी माूंर् करूूं र्ा नक 

आिे िाल ेनदिों में अर्र देर् में कोई भी मजदूर मरता है तो उसे एक-एक करोड़ रुपये नदय ेजाएूं, 

क्योंनक ये चार करोड़ लोर्, जो नबहार से बाहर पूर ेभारत में रहते हैं, ये नबहार सरकार का िचग चलाते 

हैं। मेरी नबहार सरकार से माूंर् है नक उन्हें मयआिजा नदया जाए। मैं पूर ेभारत की इस सूंसद में यह 

निषय उठािा चाहता ह ूं नक आपकी सूंिेदिा उस र्रीब नबहारी के साथ होिी चानहए, नजसकी बात मैं 

उठा रहा ह ूं।… (व्यििाि) 

 अर्र सदि सहमत है तो ताली बजाकर सहमनत व्यक्त करें।… (व्यििाि) 

माननीय सभापवत (श्री राजेन्द्र अग्रिाल): िहीं, िहीं, ऐसी अपील िहीं करिी चानहए। 

(1250/GG/SRG)  

श्री सजंय सेठ (रााँची): सभापनत महोदय, आपका िन्यिाद एिूं जोहार। 

 प्रिाि मूंत्री मोदी जी िे भ्रष्टाचार पर ज़ीरो टॉलरेंस के साथ प्रहार कर के देर् को र्ारूंटी दी 

थी नक भ्रष्टाचार पर प्रहार करते हुए अपिी सरकार चलाएूंर्े। नजसका पररणाम हुआ नक झारिण्ड के 

अूंदर मयख्य मूंत्री से ले कर अनिकारी तक सभी ईडी की ज़द में हैं। ईडी कारगिाई कर रही है और 

करोड़ों-करोड़ रुपये बरामद हो रहे हैं। मयख्य मूंत्री के निकट की एक आईएएस अनिकारी पूजा नसूंघल, 

नजसको नपछल ेसाल ईडी िे नर्रफ्तार नकया था, उसके सीए के यहों से 20 करोड़ रुपय ेिग़द बरामद 

हुए। उसिे कई सौ करोड़ रुपये लर्ा कर राूंची में एक बड़ा अस्पताल बिाया था। उस अस्पताल को 

ईडी िे अटैच कर नलया है और सूंपनि ज़ब्त कर ली है। उस अस्पताल में हृदय रोर्, नकडिी रोर्, 

लीिर रोर्, नदमार् सूंबूंिी और कैं सर सूंबूंिी बड़े-बड़े उपकरण लर्े हैं। आपके माध्यम से मरेा स्िास्थ्य 

मूंत्री से आग्रह है नक उस अस्पताल को देिघर एम्स के साथ अटैच कर एक्सटेंर्ि सेंटर बिा नदया 

जाए, तानक झारिण्ड के लोर्ों का भला हो सके और िहाूं पर ररम्स की जो कय व्यिस्था है, उस पर 

लर्ाम लर् ेतथा इस काली कमाई, जो झारिण्ड की जिता से कमाई र्ई है, उसका सदयपयोर् हो 

सके।  

यह आग्रह मैं आपके माध्यम से आदरणीय स्िास्थ्य मूंत्री से करिा चाहता ह ूूं। 
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DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I wish to draw the 

attention of the hon. Education Minister and the Chairman of the University 

Grants Commission towards the plight of the non-NET Ph.D. research fellows 

concerning the stipend they receive.  

As you are aware, these are for researchers who do get scholarships 

through the UGC NET exam. However, the researches get a stipend of Rs. 8,000 

a month with a contingency of Rs. 10,000 per annum for Science subjects, and 

Rs. 8,000 per annum for Humanities and Social Science subjects, which has 

remained the same since 2006. Unlike other fellowship programmes, the stipend 

is yet to be subject to revision. Normally, revisions take place every four years. 

There should normally have been four upward revisions in the fellowship 

amounts they are getting. UGC is responsible for ensuring a conducive 

environment for scholars to conduct research. However, delayed revisions have 

imposed a financial burden due to the rise in inflation. We all know how prices 

are rising in our country. Living costs are going up, impacting their daily lives and 

their commitment to doing meaningful, effective, impactful research. The fact is 

that money is only part of the problem. The research scholars are also facing 

difficulties due to insufficient resources in their institutions like the infrastructure 

of the research institutes, inadequate support from their supervisors, and the 

absence of grievance redressal committees. The Government must address 

these and also ensure regular disbursements of the stipend without delays.  

I therefore, urge the Minister to consider hiking  significantly the stipend 

amount of the non-NET fellows as their contributions are pivotal in advancing 

ournation’sgrowthinresearchanddevelopment. 

श्री वनहाल चन्द्द चौहान (गगंानगर):  सभापनत महोदय, मैं, आपका ध्याि मेर ेसूंसदीय क्षेत्र के 

अूंतर्गत श्रीर्ूंर्ािर्र एिूं  हियमािर्ि नजले की तरफ नदलािा चाह ूंर्ा, जहाूं राजस्थाि के मूूंर् ि चिा 

नकसािों की फसल के िषग 2020-21 के लर्भर् 2 करोड़ 25 लाि रूपए नहूंदयस्ताि इन्सेनक्टसाइड 

नलनमटेड (HIL) पर बकाया है। मेर ेव्यनक्तर्त रूप से अिेकों बार निभार् से अियरोि करिे पर भी मेर े

सूंसदीय क्षेत्र के इि नकसािों को अभी तक इस रानर् का भयर्ताि िहीं हो सका है। िषग 2020-21 में 

HIL द्वारा यहाूँ के नकसािों से लर्भर् 868 नक्िूंटल चिा और लर्भर् 1710 नक्िूंटल मूूंर् िरीद की 

र्ई थी, नजिका भयर्ताि भी अभी तक बकाया पड़ा हुआ है, नजससे नकसािों की आनथगक नस्थनत 

बहुत ही दयिीय हो र्ई है और य ेसभी लोर् मािनसक और आनथगक तौर पर बहुत पररे्ाि हो रहे है। 

इसी प्रकार िषग 2023-24 के नलए भारतीय िाद्य निर्म (Food Corporation of India) 

के द्वारा िरीद नकये र्ए र्ेह ूँ की आित रानर् का भयर्ताि भी अभी तक मेर ेलोक सभा क्षेत्र में व्यापाररयों 
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को िहीं नमला है। भारतीय िाद्य निर्म द्वारा मेर ेसूंसदीय क्षेत्र के अूंतर्गत श्रीर्ूंर्ािर्र ि हियमािर्ि 

नजलों में र्ेह ूँ की िरीद की र्ई थी, जोनक 30 जूि, 2023 को बूंद हो र्ई थी, उसका पोटगल बूंद हो 

र्या था। व्यापाररयों िे इसके पहले आित के नबल को एफसीआई के पोटगल पर ऑिलाइि अपलोड 

कर नदए थे, लेनकि काफी समय बीतिे के बाद भी यहाूँ के व्यापाररयों को उिकी आित का भयर्ताि 

िहीं हो सका है, नजसके कारण उि व्यापाररयों को भी लोर् आनथगक और मािनसक रूप से पररे्ाि 

होिा पड़ रहा है।  

मैं आपके माध्यम से इस सदि और निभार् का ध्याि नदलािा चाह ूंर्ा नक नकसािों और 

व्यापाररयों उिके भयर्ताि की सम्पूणग बकाया रानर् को जलद से जलद जारी करिे हेतय सम्बूंनित 

निभार्ों को समयनचत नदर्ा-निदेर् जारी करिे का कष्ट करें। 

(1255/MY/RCP) 

श्री भतृयहरर महताब (कटक): सभापनत महोदय, आप हाउस एडजिग करिे िाले हैं, तब तक और 

कय छ जीरो आिर ले लीनजए। मेरी भी यही राय है। 

माननीय सभापवत (श्री राजेन्द्र अग्रिाल): इसे मैं ले रहा ह ूं, लेनकि कृपया आप एक नमिट में अपिी 

बात कहिे की कोनर्र् कीनजए। इससे हमार ेअनिक माििीय सदस्य अकॉमडेट हो पाएूंर्े। 


SHRIMATI PRENEET KAUR (PATIALA): I thank you, hon. Chairman Sir, for 

giving me this opportunity to speak on an important issue. Haridwar-Ganganagar 

Inter-City Express Train (Nos.14525 and 14526) has been discontinued. The 

reason given is that there will be fog during this time. But the commuters with 

monthly passes and season tickets who travel to and fro daily are facing a lot of 

problems. In my constituency Patiala, over 1000 people commute daily for job 

related purposes. So, I urge upon the hon. Railway Minister that this train be 

restored at the earliest, keeping in view the jobs of thousands of commuters.  

Thank you. 


 Original in Punjabi 
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माननीय सभापवत: श्रीमती हेमामानलिी जी। 

श्रीमती हमेामावलनी (मथरुा): सभापनत महोदय, बहुत-बहुत िन्यिाद। सबसे पहले मैं बिाई देिा चाहती 

ह ूं नक तीिों राज्यों में हमें अपार सफलता नमली है। 

माननीय सभापवत: तो नफर सभी को बिाई देिी चानहए। आप अपिी बात कनहए। 

श्रीमती हमेामावलनी (मथुरा): महोदय, मैं अपिे िेता िरने्र मोदी जी और उिके साथ सभी िेताओ ूं और 

कायगकतागओ ूं को बिाई देती ह ूं। 

जाके नसर मोर मयकय ट, मेरो पनत सोई। 

मेर ेतो नर्ररिर र्ोपाल, दूसरो ि कोई। 

I would like to draw the attention of this august House to the excitement with 

whichMirabai’s525th Janmotsav was celebrated in my constituency Mathura on 23rd 

November, 2023. On behalf of my Brijwasis and myself, I would like to thank our hon. 

Prime Minister for making the event so memorable by his solemn visit and presence. 

It was a privilege to have our hon. Prime Minister who released a 

commemorative stamp on Mirabai and also a coin that marks her 525 th Birth 

Anniversary.  Mathura being such a culturally vibrant and dynamic region, we had to 

have a cultural presentation.  And I am grateful to Modi ji for witnessing a dance ballet 

on Mira, on her life by my troupe and myself. It was a humble offering, but his 

appreciation and words of encouragement overwhelmed each one of us.  So, we are 

truly fortunate. In fact, his presence at the Janmotsav brought alive the bhakti of our 

people towards Mira, who was given less importance in general by the seekers of the 

Lord. 

Sant Mirabai’s sojourn and stay in Vrindavan in the 16th century had 

contributed immensely towards the rejuvenation and enrichment of the Bhakti 

movement that would last for ages to come. Her unwavering devotion to Lord 

Krishna, despite facing great hurdles, is legendary and is a subject of folklore in our 

country. 

The hon. Prime Minister in his brief address on the occasion had rightly 

capturedSantMeeraBai’simpactonthecultural-religious significance in the country 

when he said that Mirabai had nurtured the consciousness of India with her devotion 

and spiritualism. The People of Braj are proud that our hon. Prime Minister has 

expressed his desire to support the all-round development of the land of Braj. My 

heartful gratitude to Modi ji for his consistent efforts and his tireless work for the 

people of Bharat. With his kind bhakti each one of us is certain that our rich heritage 

will be forever preserved. 

Thank you so much. 
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(1300/CP/PS)  

माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल): श्री राम कृपाल यादव जी। 

कृपया समय का ध्यान रखें, नहीं तो अधिक माननीय साांसद नहीं बोल पायेंगे।  

श्री राम कृपाल यादव (पाटतलपुत्र): माननीय सभापधति महोदय, मैं सबसे पहले आपके 

प्रधत आभार व्यक्त करता ह ां धक आपने मझुे अपने सांसदीय क्षेत्र के एक महत्वपूर्ण लोकधहत 

के मामल ेपर बोलने के धलए इजाजत दी है।  

महोदय, मैं आपके माध्यम से, पीड़ा के साथ रले मांत्रालय का ध्यान आकृष्ट करना 

चाहता ह ां। मेर ेसांसदीय क्षेत्र पाटधलपतु्र में एक बहुत ही परुानी पररयोजना रले से सांबांधित 

ह,ै वह है धबिहटा से औरांगाबाद रले लाइन। इससे केवल मेर ेही सांसदीय क्षेत्र को लाभ नहीं 

होने वाला है, बधकक पाटधलपतु्र के अलावा, जहानाबाद, काराकाट, औरांगाबाद, चार 

सांसदीय क्षेत्रों से होकर यह रले लाइन जाएगी और लाखों लोगों को लाभ धमलेगा। यह 

लगभग 118 धकलोमीटर की योजना है। इसको वर्ण 2007 में स्वीकृधत धमली। कई वर्ण बीत 

चकेु हैं, लेधकन यह काम नहीं हुआ। वहाां योजना को लागू करने के धलए बड़े पैमान ेपर 

एजिीटेशन चल रहा है। उस समय की तत्कालीन सरकार अगर वर्ण 2007 में िनराधश देती, 

तो शायद यह धस्थधत नहीं होती। पूवणवती सरकार द्वारा िनराधश नहीं देन ेके कारर् यह लागू 

नहीं हो सका।  

मैं आपके माध्यम से धनवेदनपूवणक आग्रह करना चाहता ह ां धक जन-आांदोलन को 

देखते हुए धबहटा-औरांगाबाद पररयोजना को तरुांत लागू धकया जाए। सरकार िनराधश 

आबांधटत कर,े ताधक वहाां पर सपना साकार हो सके। उस इलाके में धवकास की यह 

महत्वपूर्ण भूधमका धनभायेगी, इसधलए मैं आपके माध्यम से धनवेदन करना चाहता ह ां।…ि

(व्यविान) 



07-12-2023  RPS  Uncorrected / Not for publication   308 


SHRIMATI PRAMILA BISOYI (ASKA):  TheिParliamentिhasिpassedिtheिWomen’sिreservationि

bill which was much awaited during the last special session. However, there are several 

weaknesses that should be rectified at the earliest possible to make this Act robust.  

It is well known that economic empowerment of women significantly contributes to their 

social and political empowerment. As such helping women to achieve economic independence 

by enabling them to be gainfully employed has been accorded the highest priority; and 

empowerment of women is one of the key development initiatives identified by the Government 

ofिOdisha.िTherefore,िpromotionिofिWomen’sिSelf-Help Groups (WSHGs) under the aegis of 

‘Missionि Shakti’ि programmeिwasि adoptedि inि 2001ि asि aि keyि strategyि forि achievingि women’sि

empowerment.ि Theिmodelि hasि alreadyि beenि createdि byिHon’bleिChiefिMinister,ि Sriि Naveenि

Patnaik ji to empower women economically through Women Self Help Groups under mission 

Shakti, which is a flagship programme of the Government, so that women can have a say in  

policy-making process at various levels. Just to give the hon. Members an estimate, more than 

70 lakh women have been organized into more than six lakh Self Help Groups in all blocks and 

urban local bodies of my State Odisha. Sir, I myself am an example. I could become an elected 

Member of this august House representing the Self Helf Groups of Mission Shakti, which was 

envisioned by our visionary leader Naveen Patnaik way back in 2001. Further, to achieve the 

dream of USD 5 trillion economy of hon. Prime Minister, all-round empowerment of women is a 

must.  My appeal to the Government of India is to implement this Act in letter and spirit for the 

upliftment of women, who have been marginalised since centuries, politically, socially and 

economically.  Vande Utkal Janani. Jai Jagannath.      (ends) 
$SHRI S.S. AHLUWALIA (BARDHAMAN-DURGAPUR): Respected Chairman Sir, I represent 

the Bardhaman-Durgapur Lok Sabha constituency. My area is known as the granary of West 

Bengal, i.e. it is the rice bowl of the country with its hundreds of rice mills. Last year, on 31st 

October 2022, to extend a helping hand to our neighbouring country Nepal, A notification has 

been issued to export 6 lakh metric tonnes of duty-free paddy to that nation. We all know that 

when paddy is thrashed, we get rice, broken rice, rice husk, rice bran. Bran oil is produced from 

bran and ethanol is manufactured from broken rice. After oil is extracted, the rice husk and rice 

cakes are used as fodder for animals. But due to the policy of export, the rice mills of the region 

have been adversely affected. The ethanol plants, solvent plants have been severely affected. 

Now again I have come to know that they are asking for additional ten lakh metric tonnes of 

paddy. Through you Sir, I humbly request the Central government, the Ministry of Commerce 

and Ministry of Finance that kindly look into this issue. Otherwise, thousands of people in this 

area will become jobless, all the mills will become dysfunctional and the price of paddy will 

increase in our region if the practice continues. It means cost of rice will shoot up, price of solvent 

oil and ethanol will also go up. To guard the people from such grave crisis, I request that the 

notification may be revoked and no new circular may be issued further. Thank you, Sir. 

(ends) 


 Original in Odia. 

$ Original in Bengali. 
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(1305/SMN/NK) 

श्रीमिी नवनीि रतव राणा (अमराविी): सभापधत महोदय, आज बेमौसम बरसात के कारर् 

अमरावती, धवदभण, पधिम महाराष्ट्र, मराठवाड़ा में बहुत सार ेधकसान भाई-बहनों की फसलों का बहुत 

ज्यादा नकुसान हुआ है। मैं इस बार ेमें केन्द्र सरकार और राज्य सरकार से धवनती करती ह ां। राज्य 

सरकार पूरा प्रयत्न कर रही है। हमार ेयहाां सोयाबीन, कपास, चना तूर, मूांग, प्याज, अांगूर, सांतरा 

होता है। मैं उस धदन नाधसक गई, नाधसक में बहुत ज्यादा नकुसान हुआ है। आज भी बेमौसम बरसात 

हो रही है। मैं आग्रह करना चाहती ह ां धक राज्य सरकार और केन्द्र सरकार धमलकर हमार ेमहाराष्ट्र 

के धकसान भाई-बहनों को आधथणक मदद कर।े आप कजण माफी या उनके नकुसान की भरपायी करके 

महाराष्ट्र के धकसान भाई-बहनों की मदद कीधजए।  


Sir, in my constituency Amravati, due to heavy rains, the standing crops 

are destroyed completely and the farmers have incurred heavy losses. They 

have landed in a financial trouble. Hence, I would like to request the Union 

Government to come to their rescue and declare a complete loan waiver for 

these distressed and needy farmers of my constituency. 

It is the need of the hour that the State and the Central Government should 

extend their support to these farmers. Otherwise, we would lose them 

permanently and repentance would be of no use later. 

Thank You. 

(ends) 


 Original in Marathi. 
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ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, I would like to point out the issues and 

concerns related to the plantation labourers of my Constituency.  I have raised 

this matter here many times. Many of the plantation labourers are in severe 

crisis. Their management is not able to run day-to-day affairs. Workers are not 

getting their gratuity. For the last ten years, they are not getting their gratuity 

benefit. That is not a benefit. That is the right of the plantation labourers but the 

management is not giving it properly. That is why, I urge upon the Government 

to issue at least Rs. 50 crore so that the gratuity benefit can be released to 

plantation labourers of my constituency. 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सभापधत महोदय, सदन में प्रश्नकाल के दौरान यह सांदेश आया 

धक हमार ेदेश में धमधनमम सपोटण प्राइस 22 आइटम्स पर धदया जाता है। उसमें जूट का एक ध्वांटल 

का भाव पाांच हजार पचास रुपये तय हुआ है।  

मैं धहन्द्दसु्तान के उस धजले से आता ह ां, धजस धजले में सबसे ज्यादा जूट की पैदावार होती है। 

वहाां लाखों की तादाद में धकसान, धसफण  मधुशणदाबाद ही नहीं बधकक सार ेबांगाल में जूट ग्रोवर के रूप में 

वह माना जाता है। लेधकन जेसीआई उससे जूट की खरीद नहीं करते तो यह ब्योरा देने का ्या 

मतलब है? अगर जेसीआई जूट उन लोगों से न खरीदे तो वे बेचार ेधकसान कहाां जाएां?  

बाजार में धबचौधलया है, बाजार में महाजन लूट रहे हैं। इसके साथ-साथ नेशनल जूट बोर्ण 

बहुत बात करती है धक हम र्ाइवधसणफाइर् प्रोर््ट बनाने में मदद देकर माकेट ए्सपोजर देंगे। वहाां 

के जो धकसान जूट के र्ाइवधसणफाइर् प्रोर््ट बनाना चाहते हैं, उन लोगों के साथ भी िाांिली कर 

रहे हैं। आज जूट ग्रोवर की हालत धदन प्रधत धदन बदतर होती जा रही है।  

मैं सदन से गजुाररश करूां गा, मेरी मांत्री जी से दरख्वास्त रहेगा धक जब सदन में बताया जाता 

है धक धमधनमम सपोटण प्राइस पाांच हजार पचास रुपय ेहै। धकतने धकसानों ने पाांच हजार पचास रुपय े

में धकतना जूट बेचा है, इसका भी ब्योरा देना चाधहए।   

(1310/SK/SM) 

श्री तिरीश चन्द्र (निीना): माननीय सभापधत, मैं आपका बहुत आभार व्यक्त करता ह ां धकि आपने 

मझेु अधत महत्वपूर्ण धवर्य पर बोलने का मौका धदया।  

 महोदय, उत्तर प्रदेश में धशक्षा धमत्रों की चयन प्रधिया, धजसमें ग्राम सभा से सबसे अधिक अांक 

प्राप्त करने वाला व्यधक्त मैररट के आिार पर धशक्षा धमत्र बनता है। धशक्षा धमत्र उत्तर प्रदेश के प्राथधमक 

स्कूलों में धपछल े23 वर्ों से सेवा दे रहे हैं। उत्तर प्रदेश की पूवण मखु्यमांत्री आदरर्ीय बहन मायावती 

जी की सरकार द्वारा सभी धशक्षा मांधत्रयों को दो वर्ण का बीटीसी प्रधशक्षर् र्ाइट के माध्यम से कराया 

गया था। वतणमान में धशक्षक की योग्यता के मानक एनसीटी द्वारा धनिाण ररत हैं। उत्तर प्रदेश के लगभग 

सभी धशक्षा धमत्रों ने मानक पूर ेकर धलए हैं, लेधकन दभुाणग्य की बात है धकि उत्तर प्रदेश की भाजपा 

सरकार इस महांगाई में धशक्षा धमत्रों से 10,000 प्रधत माह मानदेय पर कायण करा रही है, जबधक धबहार, 

ओधर्शा, राजस्थान, धहमाचल प्रदेश, मध्य प्रदेश, छत्तीसगढ़, झारखांर् आधद राज्यों में धशक्षा धमत्रों 
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को राज्य कमणचारी का दजाण देकर समान कायण, समान वेतन और अन्द्य सरकारी सधुविाएां प्रदान की 

गई हैं।  मेरा आपके माध्यम से सरकार से अनरुोि है धकि पूर ेदेश में खासकर उत्तर प्रदेश में धशक्षा 

धमत्र को राज्य कमणचारी का दजाण देकर समान कायण, समान वेतन एवां अन्द्य सरकारी सधुविाएां प्रदान 

कर।े 

श्री तदलीप शइकीया (मिंलदोई): माननीय सभापधत जी, मैंने इससे पहले भी कई बार सदन में यिह 

मदु्दा उठाया है धकि मेर ेलोकसभा सांसदीय क्षेत्र में दरांग धर्धस्र्ट, जो धक नोर्ल धर्धस्र्ट भी है, 

अभी तक रले लाईन की कोई कनैध्टधवटी नहीं है। मैं इस धवर्य को बार-बार उठा रहा ह ां, सनुा है 

इसका सवे भी हो गया है। मैं जानना चाहता ह ां धकि इसका स्टेटस ्या है? मैं आपसे धनवेदन करता 

ह ां धकि दरांग धर्धस्र्ट को रले लाईन मैप में सधम्मधलत धकया जाए। 

 31 धदसांबर और 1 जनवरी, 2024 में देवघर में ऋधत्वक काांफ्रें स हो रही है। नॉथण-ईस्ट से 

काफी सांख्या में धर्वोटीज़ आते हैं, उनके धलए 29 धदसांबर को धर्बू्रगढ़ से 3 जनवरी को देवघर से 

गवुाहाटी तक स्पेशल रेन  की व्यवस्था की जाए। इस सांदभण में जनरल मैनेजर एनएफ रलेव ेसे भी 

एक प्रपोजल आया हुआ है। मैं माननीय रले मांत्री जी से आग्रह करता ह ां धक स्पेशल रेन की व्यवस्था 

की जाए। 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Sir, I rise to bring your attention the 

alarming surge in violence and abuse against children in our country. It is 

disheartening to see that the recent data of National Crime Records Bureau 

paints a grim picture of the vulnerability of our children.  

 According to NCRB data, the situation reveals a distressing reality with 

staggering 409 crimes against children every day. Crimes against children are 

majorly dominated by two heads – kidnapping and abduction, accounting for 45 

per cent of cases and the Protection of Children from Sexual Offences (POSCO) 

Act, 2012 cases accounting for 39.7 per cent, which includes child rape.  

 In this situation, I urgently call upon the Government to take swift and 

decisive action to enforce the existing laws rigorously, expedite the rapid solution 

of cases and advocate for immediate legislative measures which aim at 

introducing child-friendly methods for evidence gathering.  

 Additionally, it is imperative to conduct extensive capacity building and 

sensitisation programmes by law enforcement agencies to ensure that they can 

promptly and effectively handle the cases related to crimes against children.  

 Lastly, I would request for establishment of comprehensive rehabilitation 

programmes including the provision of dedicated psychologists to aid in the 

recovery and well-being of affected children. Thank you.    



07-12-2023           RPS           Uncorrected / Not for publication       312 

सुश्री सुनीिा दुग्िल (तसरसा): माननीय सभापधत जी, मैं आपके माध्यम से आदरर्ीय प्रिान मांत्री 

जी का िन्द्यवाद करना चाहती ह ां धक उन्द्होंने पूर ेभारत वर्ण में रलेों का जाल धबछवाया है और धपछल े

धदनों नौ ‘वांदे भारत’िका उद्घाटन धकया। मेर ेसांसदीय क्षेत्र में पाांच अमतृ स्टेशन बनाए जा रहे हैं और 

स्टॉपेज भी धमले हैं। मेरा इलाका हररयार्ा में सबसे धपछड़ा इलाका है। मैं आपके माध्यम से कहना 

चाहती ह ां धकि हररयार्ा को बने 57 साल हो गए हैं, लेधकन अभी तक मेरा सांसदीय क्षेत्र राजिानी 

चांर्ीगढ़ से जड़ुा नहीं है।  

(1315/KDS/RP) 

आपके माध्यम से मैं यह कहना चाहती ह ां धक धसरसा, फतेहाबाद और नरवाना धविान सभा 

को चांर्ीगढ़, जो हमारी राजिानी है, उससे जोड़ा जाए। टोहाना में श्रीगांगानगर से लेकर धदकली तक 

की जो इांटरधसटी है, उसके धलए बार-बार मेर ेसांसदीय क्षेत्र से माांग आती रहती है। अत: वहाां पर यधद 

इांटरधसटी का स्टॉपेज धमलेगा, तो बहुत मेहरबानी होगी।  

महोदय, ऐलनाबाद से लेकर धसरसा तक एक छोटा-सा टुकड़ा है। मैं माननीय रले मांत्री जी से 

आपके माध्यम से यह कहना चाहती ह ां धक अगर वहाां पर नई रले लाइन बन जाती है, तो मेर ेइलाके 

के लोगों को बहुत फायदा धमलेगा। िन्द्यवाद।  

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Sir, I would like to 

bring to the notice of the Central Government the issue of farmers and the 

drought situation in the State of Andhra Pradesh.  As expected, the drought 

came because there was 25 per cent less rainfall in the Kharif Season.  It is not 

just the natural side of the calamity but this is also a manmade calamity.  It is 

because of the inefficiency, incapability, and irresponsibility of the State 

Government which has not looked after the situation of the farmers.   

 Sir, regarding drought, if you look at the season that has just happened, 

the State Government was supposed to complete a lot of projects in the last four 

and a half years but not a single project has been completed.  Also, the canal 

system has not been properly maintained. If you go into the State, you cannot 

even find any canal system right now.  The canals are completely covered with 

silt and greenery.  So, in this situation, farmers have not sown in 25 lakh acres 

of land because of the inability of the State Government. 

Secondly, whenever there was drought during the former Chief Minister 

Nara Chandrababu Naidu’sिtime,िheिusedिtoिuseिtechnologyिlikeिsprinklers,िdripि

irrigation, and also rain guns to wet the crops in that critical time. If the present 

Government had used these kinds of systems, they could have saved the crops.  

But, none of these kinds of systems have been utilised by the State Government.  

One of the important points is that no report has been prepared with respect to 
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the drought situation.  Even though more than 50 per cent of the area in the 

State including 650 Mandals has been affected by drought only 100 Mandals 

have been put in the list of drought affected areas. I know this fact because my 

constituency Ichchapuram has received 60 per cent less rainfall.    Areas like 

Sompeta, Palasa, Vajrapu Kotturu, and Kaviti have been affected by drought but 

they are not listed in the drought affected areas list.  If this is the kind of attitude, 

then the farmers would not get any input subsidy; they would not get any 

insurance; and they would not get any incentive for the next Rabi Crop.  The 

situationिisिsoिbadिthatिtheिStateिGovernmentिisिnowिtellingिtheिfarmers:ि“Doिnotि

evenिsowिanyिRabiिcrop.”ििIfिthisिisिtheिsituation,िhowिis the farmer going to come 

out of this crisis?  On top of this, some farmers are fortunate enough to save 

their crops but, now, the Gods have been angered again and they have been 

affected by Michaung Cyclone.  Whatever little crop is ready for harvest, it has 

been submerged and damaged.  Whatever crop was harvested, even that has 

been damaged because of lack of storage.     

 So, I request the Central Government to send proper teams which can 

make good assessment of the loss of the farmers and then provide assistance 

of Rs. 5000 crore for the State of Andhra Pradesh immediately.   

 Thank you, Sir.  

श्री प्रसून बनजी (हावड़ा): सभापधत महोदय, आपने मझेु जीरो ऑवर में बोलने के धलए अवसर 

धदया, इसके धलए िन्द्यवाद। हावड़ा मेरा सांसदीय क्षेत्र है। वहाां की तकलीफ के बार ेमें मैं थोड़ा बोलना 

चाहता ह ां। साउथ हावड़ा के ब्िसारा में लोग इिर से उिर जा नहीं सकते हैं। सांतरागाछी में रेन एक-

एक घांटा खड़ी रहती है। कोधवर् काल में वहाां एम्बलुेंस खड़ी रहने के कारर् करीब दो सौ आदमी मर 

गए। अत: मेरी आपके माध्यम से माननीय रले मांत्री जी से धवनती है धक जकदी से जकदी वहाां एक 

अांर्रपास का धनमाणर् कराया जाए। वहाां अांर्रपास की सख्त जरूरत है। िन्द्यवाद।  

(1320/MK/NKL) 

श्री तदलेश्वर कामैि (सुपौल): सभापधत महोदय, पूवण मध्य रलेव े के समस्तीपरु मांर्ल अांतगणत 

लधलतग्राम से फारधबसगांज रले खांर् का सीआरएस इांस्पे्शन धदनाांक 11.01.2023 को ही हो चकुा 

है, धकन्द्त ुउक्त खांर् पर अभी तक रले पररचालन प्रारांभ नहीं धकया गया है।  फलस्वरूप,  बस माधलकों 

द्वारा जनता का शोर्र् हो रहा है। जोगबनी से दानापरु तथा जोगबनी से सहरसा ए्सपे्रस रेन 

पररचालन के धलए रलेवे बोर्ण द्वारा टाइम टेबल भी धनगणत धकया गया है, धकन्द्त ुअभी तक इसका 

शभुारांभ नहीं हुआ है। साथ ही राजरानी रेन नां. 12567/ 12568 पटना सहरसा का धवस्तार सरायगढ़ 

या सपुौल तक धकया जाए अथवा कोई भी मेल ए्सपे्रस रेन का पररचालन सरायगढ़ या सपुौल से 
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पटना तक प्रधतधदन धकया जाए। इस सांबांि में मैंने माननीय रले मांत्री जी से कई बार रेन चलाने का 

आग्रह धकया है, धकन्द्त ुअभी तक यह नहीं हो पाया है।   

 आज मैं इस सदन के माध्यम से सरकार से माांग करता ह ां धक उक्त रेनों का पररचालन शीघ्र 

धकया जाए। िन्द्यवाद। 

श्री सय्यद ईमत्याज़ जलील (औरिंाबाद): सभापधत महोदय, हर रोज देश भर में लाखों धर्पॉधजटसण 

के करोड़ों रुपये कैसे लूटे जा रहे हैं, इसका उदाहरर् मैं महाराष्ट्र के कुछ  को-ऑपरधेटव सोसाइटीज़ 

के बार ेमें देकर बताना चाहता ह ां, जो लोगों के कम से कम 2 हजार करोड़ रुपये के धर्पॉधजट्स को 

लेकर फरार हो गई ां। आदशण नागरी पतसांस्था में 62 हजार धर्पॉधजटसण हैं। रुकमधर्, यशस्वीनी और 

नैनोबा सोसाइटी में जो 80 परसेंट धर्पॉधजटसण हैं, व ेए्स आमीमैन हैं, धजन्द्होंने अपना पैसा इन को-

ऑपरधेटव सोसाइटीज़ और बैं्स के अांदर लगाया। देवलई मधहला, मलकापरु अबणन, अमरावती की 

अनगु्रह, ममु्बई की नागरी पतसांस्था, ऐसे कुल धमलाकर कम से कम 2000 करोड़ रुपये धलए गए हैं। 

 सभापधत महोदय, न तो आरबीआई का इनके ऊपर कोई कां रोल है न को-ऑपरधेटव 

धर्पाटणमेंट का। आदशण नागरी पतसांस्था, औरांगाबाद मेर ेचनुावी क्षेत्र के अांदर आती है। वहाां 62 हजार 

धर्पॉधजटसण हैं। कुछ ऐसी मधहलाएां हैं, धजनकी धजांदगी भर की कमाई दो लाख रुपये है। उन्द्होंने दो 

लाख रुपय ेधसफण  इस वजह से उस सांस्था के अांदर लगाये, ्योंधक वहाां पर इांरेस्ट रटे ज्यादा धदया 

जाता है। यह लालच धदखा कर लोगों के पीएफ का पैसा धलया जाता है। अगर कोई ररटायर हो रहा है 

तो उसके ररटायरमेंट का पैसा धलया जाता है। व ेइधनधशयली तो उन्द्हें पैसे दे देते हैं, लेधकन बाद में 

फरार हो जाते हैं।  

मैं सरकार से यह अनरुोि करना चाह ांगा धक आरबीआई को फौरन इस तरह की को-ऑपरधेटव 

सोसाइटीज़ के अांदर इांटरवीन करना चाधहए और को-ऑपरधेटव धर्पाटणमेंट को सख्त धनदेश देना 

चाधहए धक छ: महीने के अांदर उनका पैसा वापस धमलना चाधहए। 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Thank you, hon. Chairman Sir, 

for giving me this opportunity.  

 A large number of pilgrims from Odisha visit Deoghar, which is also known 

as Baidyanath Dham, an important Hindu pilgrimage site. It is one of the twelve 

Jyotirlinga sites of Hinduism which is famous for the mela of Shrawan. Along 

with Srisailam, it is one of the few places in India where the Jyotirlinga and the 

Shaktipeeth are lying together side by side. In Bhubaneswar, we have Harihara, 

the famous Lingaraja temple. A large number of devotees also visit Baidyanath 

Dham via Kolkata.  

As has already been mentioned, there has been a long-pending demand 

from the devotees of Thakur Anukulchandra regarding layover of Bhubaneswar-

Patna flight at Deoghar. I would urge upon the Government to take immediate 
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necessary steps for layover of Bhubaneswar-Patna flight at Deoghar Airport 

without further delay in the interest of public at large. Thank you.  

श्रीमिी रमा देवी (तशवहर): सभापधत महोदय, मैं सदन का ध्यान एलपीजी धसलेंर्र धवस्फोट की 

घटनाओ ां में हो रही वधृि की ओर आकृष्ट कराना चाहती ह ां। हम सभी जानते हैं धक स्वच्छ ई ांिन, 

बेहतर जीवन की सोच के साथ माननीय प्रिानमांत्री श्री नरेंर मोदी जी के नेतृत्व वाली कें र सरकार 

ने ‘प्रिानमांत्री उज्ज्वला योजना’िकी शरुूआत की थी, धजसके माध्यम से अब तक 9 करोड़ 60 लाख 

पररवारों, धवशेर्कर गरीबी रखेा के नीचे रह रहीं मधहलाओ ां को ररयायती दर पर एलपीजी कने्शन 

उपलब्ि कराया गया है। इस योजना की देन है धक आज देश में ग्रामीर् क्षेत्रों में भी एलपीजी 

उपयोगकताण की सांख्या में काफी वधृि हुई है। परन्द्तु, सरुक्षा सांबांिी जानकारी एवां जागरूकता के 

अभाव में आज धबहार सधहत पूर ेदेश में एलपीजी धसलेंर्र धवस्फोट की घटनाओ ां में भी काफी ज्यादा 

वधृि हुई है, जो धचांता की बात है।    

(1325/SJN/MMN) 

 कई बार गैस कां पधनयों या र्ीलरों द्वारा ए्सपायरी रे्ट पार कर चकेु धसलेंर्रों की भी आपूधतण 

ग्रामीर् क्षेत्रों में की जाती है, धजसके बार ेमें अधिकतर ग्राहकों को पता ही नहीं होता है। गैस लीकेज 

के कारर् आए धदन कहीं न कहीं धसलेंर्र धवस्फोट की सूचना धमलती ही रहती है। अभी हाल ही में 

धबहार के चांपारर् क्षेत्र में एलपीजी धसलेंर्र धवस्फोट में लगभग 70 लोग बरुी तरह से जख्मी हो गए 

थे, धजनमें कई लोगों को अपनी जान भी गांवानी पड़ी थी।  

यह भी देखा गया है धक ऐसी घटनाओ ां के बाद धजम्मेदार कां पनी या र्ीलर द्वारा पीधड़त 

पररवारों को मआुवजा देने में भी काफी देर की जाती है। अतः मैं इस सदन के माध्यम से सरकार से 

अनरुोि करती ह ां धक देश में एलपीजी धसलेंर्र धवस्फोट की घटनाओ ां में हो रही वधृि की रोकथाम के 

धलए ठोस उपाए धकए जाएां। इसके साथ ही एलपीजी सरुक्षात्मक उपयोग के बार ेमें देश के ग्रामीर् 

क्षेत्रों में गैस कां पधनयों तथा र्ीलरों द्वारा समय-समय पर जागरुकता अधभयान भी सधुनधित कराया 

जाए। 


DR. A. CHELLAKUMAR (KRISHNAGIRI):  Hon. Chairman Sir, Vanakkam, 

Thank you for this opportunity. In my Krishnagiri parliamentary constituency, as 

many as 15000 people belonging to Banjara Lambadi community live in places 

like Kachwadi, Kundalam, Paalegu, Anjetti and Virugam, As many as 2 lakh 

people of this Lambadi community live in Dharmapuri, Tiruvannamalai and 

Salem districts of Tamil Nadu. They are mostly tribal people. They are earning 

their livelihood working as daily wagers or unskilled labourers. They are very 

much suffering as they do not have proper housing, drinking water and road 

facilities. Children in these Lambadi communities study only upto 5th or 6th 

 

 Original in Tamil  
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Standard or upto a maximum of 10th Standard. Then they become dropouts. 

Degree holders are very less in number from this community. Less than 100 

persons from this community may be in government jobs. In Tamil Nadu the 

people belonging to this Banjara Lambadi are considered as those of Backward 

caste. At the same time. they are listed as SC in Karnataka and ST in Andhra 

Pradesh. I urge upon the Union Government through you Sir that this Banjara 

Lambadi community people should be included in the ST List as against the 

present list of BC in Tamil Nadu in order to uplift them economically in the society 

by way of providing them their livelihood. Thank you Sir.  

श्री तववेक नारायण शेजवलकर (ग्वातलयर) : सभापधत महोदय, आपने मझेु बोलने का मौका धदया, 

उसके धलए आपका िन्द्यवाद। अयोध्या िाम धवश्व का सबसे महत्वपूर्ण तीथणस्थल व िाधमणक पयणटन 

के धलए आकर्णर् का केन्द्र बनने जा रहा है।  

माननीय सभापधत जी, मैं आपके माध्यम से माननीय रले मांत्री जी से ग्वाधलयर से सीिे 

अयोध्या के धलए रेन सधुविा हेत ुआग्रह करना चाहता ह ां। वतणमान में ग्वाधलयर से अयोध्या के धलए 

एकमात्र साप्ताधहक रेन मुजफ्फरपरु-सूरत ए्सपे्रस है, धकां त ुवतणमान में यह सधुविा अपयाणप्त है। मैं 

माननीय रले मांत्री जी के सांज्ञान में लाना चाहता ह ां धक ग्वाधलयर-बरौनी मेल ग्वाधलयर से चलकर 

बाराबांकी जां्शन होते हुए बढ़ुवल-कनणलगांज-गोंर्ा होते हुए मनकापरु पहुांचती है। इस लाइन पर अन्द्य 

गाधड़याां भी चलती हैं। 

यधद उक्त ग्वाधलयर-बरौनी मेल को बाराबांकी से अयोध्या होते हुए मनकापरु पहुांचने का रूट 

कर देते हैं, तो ग्वाधलयर, र्बरा, दधतया एवां झाांसी सधहत सांपूर्ण चांबल एवां बुांदेलखांर् क्षेत्र के श्रिालओु ां 

को अयोध्या िाम पहुांचने के धलए एक अच्छा सािन धमल सकेगा। 

दूसरा, झाांसी से अयोध्या के धलए जाने वाली गाधड़याां िमशः अहमदाबाद-दरभांगा, साबरमती 

ए्सपे्रस, यशवांतपरु-गोरखपरु ए्सपे्रस, मुांबई एलटीटी-छपरा अांत्योदय ए्सपे्रस, अहमदाबाद-

वारार्सी धसटी साबरमती ए्सपे्रस वाया कानपरु होकर अयोध्या से गजुरती है। यधद इनमें से कुछ 

रेनों को झाांसी से वाया ग्वाधलयर, धभांर्, इटावा, कानपरु होकर चलाया जाए, तो ग्वाधलयर अांचल व 

इसके आस-पास के याधत्रयों को अयोध्या के साथ-साथ उत्तर प्रदेश, धबहार एवां गजुरात के महत्वपूर्ण 

शहरों के धलए भी रेन सधुविा में बढ़ोतरी हो सकेगी। 

महोदय, मेरा माननीय रले मांत्री जी से अनरुोि है धक ग्वाधलयर लोक सभा क्षते्रवाधसयों को 

अयोध्या के धलए रले सधुविा प्रदान कर अनगुधृहत करने की कृपा करें।    
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SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAGH): Thank you hon. Chairman Sir, 

I would like to raise a very serious problem of my Arambagh Lok Sabha 

constituency, which I have been raising in this august House for the last ten 

years. In this area, flooding is a major problem whenever there is even slightest 

rainfall. Khanakul is such an area which is very easily flooded if there is rain 

because when the water of Mundeswari river reaches Rupnarayan river, the 

water immediately flows back and the villages are completely submerged. So 

when Khanakul Block 1 and Block 2 are flooded, the entire area becomes 

disconnected. There is a bamboo bridge over Mundeswari to connect Natibpur 

and Ganeshpur. Several times the Central government has been requested to 

address this issue but so far, nothing has been done. If this bridge is 

strengthened it will serve as a nice connection between Howrah and Hooghly. 

Along with that, Khanakul Blocks 1 and 2 will also be connected. Moreover, 

another bridge to join Khanakul and West Midnapore, the Garer Ghat bridge, 

which is over Rupnarayan river is also very important. These two bridges are 

urgently needed. These bridges will prove to be highly beneficial to the people 

of my Khanakul and Arambagh parliamentary constituency; the common people 

or the farmers of the region who have to travel to Howrah or West Midnapore for 

various purposes regularly will get the advantage. So through you Sir I request 

Hon. Irrigation Minister of Central government to immediately take up the project 

without further delay. Thank you Sir. 

(1330/SPS/VR) 

श्री जिदतबबका पाल (डुमररयािजं) : अधिष्ठाता महोदय, मैं आपका बहुत आभारी ह ां और आप 

स्वयां अवगत हैं धक धसिाथणनगर और नेपाल की उस तराई में जहाां भगवान गौतम बिु पैदा हुए, जब 

बिु जी थे, तो बुि के प्रसाद के रूप में वहाां काला नमक चावल धदया करते थे। आज वह काला नमक 

चावल देश और दधुनया के बाजारों में धजस तरह से बिु के प्रसाद के रूप में गया है, उससे उसकी 

माांग बढ़ी। उसको देखते हुए उत्तर प्रदेश की सरकार और मखु्य मांत्री योगी आधदत्यनाथ जी ने उसको 

‘वन धर्धस्र्ट, वन प्रोर््ट’िमें भी शाधमल कर धदया है। आप स्वयां काला नमक चावल के बार ेमें 

जानते हैं। जल सांसािन मांत्री श्री गजेन्द्र धसांह जी मेरी कॉन्द्स्टीट्यूवेंसी में गए थे। इन्द्होंने वहाां काला 

नमक चावल के बार ेमें धकसानों से सनुा और वह 2700 हे्टेयर बढ़कर 15000 हे्टेयर हो गया, 

धजओ टैग हो गया और वन धर्धस्र्ट, वन प्रोर््ट हो रहा है। वह धनयाणत हो रहा था, लेधकन अभी 

 

 Original in Bengali  
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बासमती को छोड़कर काला नमक चावल पर प्रधतबांि लगा धदया गया है। वहाां के धकसान ऋर् ले रहे 

थे। वहाां के धकसानों के पास धसांगापरु का ऑर्णर होगा, यूरोधपयन ऑर्णर होगा।  

 मैं आपके माध्यम से सरकार से चाहता ह ां धक काला नमक चावल के धनयाणत पर जो प्रधतबांि 

लगाया गया है, उस प्रधतबांि को समाप्त धकया जाए, धजससे धसिाथणनगर के धकसानों को एक नया 

जीवन धमल सके और वे उत्तर प्रदेश की वन धरधलयर र्ॉलर इकोनॉमी में अपना योगदान दे सकें ।  

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD): Thank you very much, Sir. 

Today, I want to bring forth the plea of anganwadi workers in India, an initiative 

under ICDS by the Indian Government, where women as frontline workers are 

providing essential services of additional and supplementary healthcare, and 

nutritional services including community-level immunization to children and 

pregnant women. They are the ones who drove the vaccination drive in 

thousands of villages of the country as frontline workers during the pandemic. 

 Yet they struggle with low financial support provided to them which is 

referred to as either an honorarium or required incentive for their contribution. 

The financial support provided to them is meagre and is even less than the 

wages of a Grade-IV government servant. Sir, in the absence of these 

anganwadi workers, it would be almost impossible for such a big country as India 

to provide essential primary healthcare services to children and women at the 

grassroots level. 

 The Government has taken advantage of more than 24 lakh anganwadi 

workers, their hard work and is yet giving them duties related to elections and 

surveys thereby adding more to their existing burden of work. Time and again 

the anganwadi workers went to the court demanding social security benefits, 

facilities, increased wages, gratuity, post-retirement benefits and many more but 

with no tangible results. 

 Therefore, I request the Government to change the nomenclature of the 

compensation category of anganwadi workers from 'honorarium' to 'salary' and 

provide requisite resultant benefits to them. Thank you very much, Sir. 

श्री मलूक नािर (तबजनौर) : सर, गन्द्ने के धकसान बहुत परशेान हैं। मेर ेक्षेत्र और आपके क्षेत्र, पूर े

पधिमी उत्तर प्रदेश और देश में गन्द्ने के बहुत धकसान हैं। अगर हम धपछले सात साल में देखें तो एक 

बार दस रुपये का रटे बढ़ा है और दूसरी बार 25 रुपये रटे बढ़ा है, जबधक सात साल की सरकार की 

बढ़ी हुई महांगाई मानें तो कभी 8 पॉइांट कुछ परसेंट, कभी 7 पॉइांट कुछ परसेंट, कभी 9 परसेंट तो 

इस धहसाब से 60 परसेंट बैठती है, जो करीब 300 रुपये है। मैं गन्द्ने का रटे कम से कम 550 रुपय े

बढ़ाने की माांग करता ह ां। 
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श्री पी. पी. चौधरी (पाली) : सभापधत महोदय, िन्द्यवाद। मेर ेलोक सभा क्षेत्र में सोजत मेहांदी धवश्व 

प्रधसि है। यहाां की मेहांदी का अनोखा रांग इसे धवश्व प्रधसि बनाता है और यह धवशेर् रांगरव्य इस क्षेत्र 

की धमट्टी एवां धवशेर् जलवाय ुसे धमलता है। सोजत की मेहांदी के उद्योग में 160 से अधिक फैध्रयों 

में हजारों की सांख्या में लोग काम करते हैं और यही इनकी जीवन रखेा है। सोजत के साथ जैतारर्, 

मारवाड़ जां्शन, धबलाड़ा क्षेत्र में भी मेहांदी की खेती होती है। यहाां के लोगों ने सोजत को मेहांदी नगर 

बनाने हेत ुबहुत मेहनत की, धजसका बाजार एक हजार करोड़ रुपये से भी अधिक है।  

 महोदय, हमार ेसोजत की मेहांदी को जीआई टैग का हक देने के धलए मैं माननीय प्रिान मांत्री 

श्री नरने्द्र मोदी जी का िन्द्यवाद ज्ञाधपत करता ह ां। इनकी बदौलत यहाां के उद्योग को एक और नई 

उड़ान धमलेगी।  

(1335/MM/SAN) 

 महोदय, सोजत मेहांदी उद्योग एक बढ़ता हुआ उद्योग है और धपछले वर्ण में तेजी से बढ़ा। 

माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल): आप अपनी माांग रधखए। 

श्री पी. पी. चौधरी (पाली): जीआई टैग प्राप्त होने के बाद इस उद्योग में कायणरत लोगों की सांख्या में 

बहुत बढ़त हुई है और बढ़ रही है। यहाां के हजारों श्रधमकों के इलाज एवां सरुक्षा हेत ुकोई इम्प्लॉयी 

स्टेट इांश्योरेंस कॉपोरशेन या इम्प्लॉयी स्टेट इांश्योरेंस स्कीम के तहत अस्पताल नहीं है। यहाां पर 

ईएसआईएस और ईएसआईसी का कोई भी अस्पताल नहीं है। इसधलए मैं आपके माध्यम से माननीय 

श्रम मांत्री जी से धनवेदन करता ह ां धक सौजत में एक ईएसआईएस और ईएसआईसी अस्पताल की 

स्थापना की जाए। 

LIST OF MEMBERS WHO HAVE ASSOCIATED THEMSELVES WITH THE 

ISSUES RAISED UNDER MATTERS OF URGENT PUBLIC IMPORTANCE 

  

सदस्य, जिनके द्वारा अजिलम्बनीय लोक 

महत्ि के जिषय उठाये गये।  

 

सदस्य, जिन्होंने उठाए गए जिषयों के साथ 

स्ियं को सम्बद्ध जकया। 

ShriिSadashivिKisanिLokhande 

 

ShriिGirishिChandra 

Shri Malook Nagar 

KunwarिPushpendraिSinghििChandel 
 

ShriिMahabaliिSingh ShriिGirishिChandra 

Shri Malook Nagar 

ShriिVinayakिBhauraoिRaut 

ShriिArvindिSawant 

ShriिOmिPavanिRajenimbalkar 

KunwarिPushpendraिSinghििChandel 

ShriिOmिPavanिRajenimbalkar 
 

ShriिGirishिChandra 

Shri Malook Nagar 

ShriिArvindिSawant 
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ShriिVinayakिBhauraoिRaut 

ShriिRajanिBaburaoिVichare 
 

ShriिRajanिBaburaoिVichare ShriिArvindिSawant 

ShriिVinayakिBhauraoिRaut 

ShriिOmिPavanिRajenimbalkar 

Shri Malook Nagar 

ShriिGirishिChandra 

KunwarिPushpendraिSinghििChandel 
 

Dr.िS.T.िHasan ShriिGirishिChandra 

Shri Malook Nagar 

ShriिKuldeepिRaiिSharma 
 

ShriिK.िMuraleedharan Dr.िShashiिTharoor 

Shri Malook Nagar 

ShriिKuldeepिRaiिSharma 
 

ShriिN.K.िPremachandran Dr.िShashiिTharoor 

Shri Malook Nagar 

ShriिSyedिImtiazिJaleels 

ShrimatiिNavneetिRaviिRana 

Shrimati Supriya Sadanand Sule 

Adv.िAdoorिPrakash 

ShriिS.S.िPalanimanickam 

ShriिK.िMuraleedharan 

ShriिM.K.िRaghavan 

Dr.िPonिGauthamिSigamani 

Adv.िDeanिKuriakose 

ShriिBennyिBehanan 

ShriिThomasिChazhikadan 

ShriिOmिPavanिRajenimbalkar 

ShriिRamिMohanिNaiduिKinjarapu 

ShriिShrirangिAppaिBarne 

DR.िDNVिSenthilkumarिS. 

ShriिKuldeepिRaiिSharma 
 

ShriिDharambirिSingh KunwarिPushpendraिSinghििChandel 

ShriिAshokिKumarिRawat KunwarिPushpendraिSinghििChandel 

ShriिKuldeepिRaiिSharma 

ShriिBidyutिBaranिMahato KunwarिPushpendraिSinghििChandel 

Shri Malook Nagar 

ShriिGirishिChandra 
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ShriिS.R.िParthiban Shri Malook Nagar 

ShriिKuldeepिRaiिSharma 

ShriिManojिTiwari Shri Malook Nagar 

KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिP.िP.िChaudhary 

ShriिKuldeepिRaiिSharma Shri Malook Nagar 

ShriिRajivिPratapिRudy ShriिS.S.िAhluwalia 

ShriिRamिKripalिYadav 

Shri Malook Nagar 

KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिP.िP.िChaudhary 

ShriिSudheerिGupta 

Dr.िSujayिVikheिPatil ShriिShrirangिAppaिBarne 

Shri Malook Nagar 

KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिP.िP.िChaudhary 

ShriिKuldeepिRaiिSharma 

ShriिVincentिH.िPala Shri Malook Nagar 

ShriिKuldeepिRaiिSharma 

Dr.िShashiिTharoor 

 

DR.िDNVिSenthilkumarिS. 

KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिKuldeepिRaiिSharma 

ShriिSanjayिSeth KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिP.िP.िChaudhary 

ShriिKuldeepिRaiिSharma 

ShriिSudheerिGupta 

ShriिNihalिChandिChouhan KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिP.िP.िChaudhary 

ShriिKodikunnilिSuresh ShriिKuldeepिRaiिSharma 

ShriिGirishिChandra Shri Malook Nagar 

ShrimatiिPreneetिKaur KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShrimatiिHemamalini KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिP.िP.िChaudhary 

ShriिRamिKripalिYadav KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShrimatiिPramilaिBisoyi KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिS.S.िAhluwalia 

 

KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShrimatiिNavneetिRaviिRana KunwarिPushpendraिSinghिChandel 
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माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल): सभा की कायणवाही 2 बजकर 30 धमनट तक के धलए स्थधगत 

की जाती है।  

1335 बज े

तत्पिात् लोक सभा अपराह्न चौदह बजकर तीस धमनट तक के धलए स्थधगत हुई। 

 

 Shri Malook Nagar 

ShriिRamिMohanिNaiduिKinjarapu DR.िDNVिSenthilkumarिS. 

KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

Adv.िDeanिKuriakose DR.िDNVिSenthilkumarिS. 

ShriिBennyिBehanan DR.िDNVिSenthilkumarिS. 

ShriिAdhirिRanjanिChowdhury DR.िDNVिSenthilkumarिS. 

ShriिKaushlendraिKumar ShriिN.K.िPremachandran 

ShrimatiिRamaिDevi ShriिP.िP.िChaudhary 

KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिVivekिNarayanिShejwalkar KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिJagdambikaिPal KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

Shri Malook Nagar KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिP.िP.िChaudhary KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिDilipिSaikia KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

SushriिSunitaिDuggal KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिSyedिImtiazिJaleels 

 

KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिBhartruhariिMahtab KunwarिPushpendraिSinghिChandel 

ShriिRajmohanिUnnithan DR.िDNVिSenthilkumarिS. 

Dr.A.िChellakumar DR.िDNVिSenthilkumarिS. 
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(1430/YSH/SNT) 

1433 hours 

The Lok Sabha re-assembled at thirty-three minutes past 

Fourteen of the Clock. 

(Shri N. K. Premachandran in the Chair) 

 

MATTERS UNDER RULE 377 – LAID 

 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Members, the Matters under Rule 377 shall be laid 

on the Table of the House. Members who have been permitted to raise matters 

under Rule 377 today and are desirous of laying them, may personally hand 

over the text of the matter at the Table of the House within 20 minutes. 

Only those matters shall be treated as laid for which text of the matter has 

been received at the Table within the stipulated time and the rest will be treated 

as lapsed. 

 

Re: Construction of pit line at Latur Railway station, Maharashtra 

 

श्री सुधाकर तुकाराम श्रगंर े(लातूर): जनता की माांग पर जब भी मैं लातूर स् टेशन से नई रले आरांभ 

ककए जाने अथवा यात्री सकुवधाओ ां के बार ेमें कोई माांग उठाता ह ां तो मझेु यही जवाब किया जाता है 

कक स् टेशन पर आवश् यक सकविस लाइन नहीं होने के कारण यह सांभव नहीं है। महोिय, लातूर स् टेशन 

पर यात्री व माल का आवागमन कवगत कई सालों से कई गणुा बढ़ गया है। रले कोच फैक्ट री के शरुू 

हो जाने से भी यहाां यात्री सुकवधाओ ां के तत् काल कवस् तार की आवश् यकता महसूस की जा रही है। कपट 

लाइन के बन जाने से न केवल याकत्रयों की माांग व आवश् यकता के अनरुूप यहाां से नई रले शरुू करने 

की सकुवधा हो पाएगी अकपत ुमराठवाडा के लोगों को िेश के कवकभन् न स् थानों पर आने-जाने के कलए 

यहाां से आवश् यक नई रले शरुू करना सांभव हो जाएगा। मैं सरकार से पनु: अनरुोध करता ह ां कक लातूर 

स् टेशन पर कपट लाइन के कनमािण हेत ुआवश् यक धनराकश का आबांटन का प्रावधान कर इसका कनमािण 

कायि शीघ्राकतशीघ्र पूरा ककया जाए ताकक मराठवाडा की जनता की माांग के अनुसार लातूर स् टेशन से 

नई रले शरुू करना तथा अन् य यात्री सकुवधाओ ां का कवस् तार ककया जाना सांभव हो सके। 

(इकत ) 
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Re: Opening of Agriculture Universities at Majhi and Bhagwanpur Haat 

Krishi Vigyan Kendras in Maharajganj Parliamentary Constituency 

 

श्री जनार्दन ससहं सीग्रीवाल (महाराजगजं): मेरा सांसिीय क्षेत्र महाराजगांज लोकसभा कबहार एक 

कृकि बाहुल्य क्षेत्र है। मेर ेसांसिीय क्षेत्र के अांतगित सारण छपरा कजला के माांझी एवां कसवान कजला के 

भगवानपरुहाट में भारतीय कृकि अनसुांधान पररिि आईसीएआर द्वारा स्थाकपत एक-एक कृकि कवज्ञान 

कें द्र सांचाकलत है। कृकि बावली क्षेत्र होने के नाते यहाां के ककसान एवां जनता की इच्छा होती है कक 

आज की आधकुनक यगु में अपने बच्चों को कृकि से सांबांकधत कशक्षा किलवाई जाए कजससे कक उनके 

बच्चे कृकि के क्षेत्र में ही अपने भकवष्य को आगे बढ़ाते हुए ककसानों को उन्नत तरीके से खेती करने 

में अपना सहयोग प्रिान कर सकें  इसकलए हमार ेक्षते्र की जनता चाहती है कक उपयुिक्त िोनों कृकि 

कवज्ञान केिो में कृकि महाकवद्यालय खलुवाया जाए। इन केन्द्रों के पास पयािप्त जमीन उपलब्ध है। अतः 

महोिय के माध्यम से माननीय कृकि कल्याण मांत्री जी से आग्रह है कक मेर ेसांसिीय क्षेत्र के माांझी और 

भगवानपरु हाट में कस्थत कृकि कवज्ञान केन्द्रों में एक-एक कृकि महाकवद्यालय खलुवाया जाए।   

(इकत ) 

 

Re: Need to expedite construction of Bihta – Aurangabad railway line and  

extension of the railway line upto Hazaribagh in Jharkhand 

 

श्री सुशील कुमार ससहं (औरगंाबार्): पूवि मध्य रले के अन्तगित कबहटा – औरांगाबाि नई रले 

पररयोजना स्वीकृत है पररयोजना का कायि 2011 -12 में पूरा होना थाI पररयोजना के कियान्वयन 

मे कवलम्ब होने से प्राक्टकलन राकश 326 करोड रूपये से बढ़कर 2800 करोड रूपये हो गईI इस 

मामले को मैंने पहले भी कई बार सिन मे उठाया लेककन सरकार द्वारा इस पररयोजना के कलए राकश 

आवांटन मे कबलम्ब से पररयोजना का कायि लांकबत हैI मेरी माांग है कक इस पररयोजना का कायि जल्ि 

से जल्ि पूरा हो तथा औरांगाबाि, अम्बा, िेव, डुमररया,इमामगांज एवां चतरा होते हुए हजारीबाग तक 

इस रले लाइन का कवस्तार ककया जाए कजससे कबहार और झारखांड राज्यों के आधा िजिन उग्रवाि 

प्रभाकवत और आकाांक्षी कजले बेहतर रले सांपकि  से जुड सकें  और इस कपछडे इलाके मे बढ़ती आवािी 

की जरूरतों को ध्यान मे रखते हुए और कवकास की गकत को त्वररत करने हेत ुसरकार पररयोजना 

का कायि शीघ्र पूरा करें| 

(इकत ) 
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Re: Land erosion caused by rivers in Maldaha Uttar Parliamentary 

Constituency 

श्री खगेन मुमुद (माल्र्हा उत्तर): मेर े कनवािचन क्षेत्र माल्िहा उत्तर (पकिम बांगाल) के रतवुा वन ब्लॉक 

महानांिा टोला जीपी में अकधकतर ग्रामों की काफी गांभीर कस्थकत है ये गााँव कभी भी निी में समाकहत हो 

सकते हैं कजन्हें बचाना कनताांत आवश्यक ह।ै इसी तरह श्रीकाांत टोला, मकुनरामटोला जीतू टोला वीरूटोला 

छकव टोला खासबोनाि, नयाकभलाइमारी, बोधराम टोला, पोटोलडाांगा इन सभी गााँव में लगभग 3000 घर हैं 

एवां 18 प्राइमरी स्कूल और 2 हाई स्कूल और िो बडी माककि ट हैं, 5 फल्ड सेन्टर हैं तथा कमलाईमारी जीपी 

रामायणपरु, रूकहमारी, िारोग टोला, गांगाराम टोला इन ग्रामों में लगभग 1500 घर है तथा 8 प्राइमरी 

पाठशाला एवां एक हाई स्कूल 2 फल्ड सेन्टर है और एक बडा बाजार भी है। हररशचांद्रपरु ब्लॉक िो में उत्तर 

भकुररया, िकक्षण भाकुररया, रसीिपरु ग्राम कावाडोल, कमरापारा तातीपारा आकि ग्रामों की काफी गांभीर 

कस्थकत बनी हुई है। राज्य सरकार इस मामले पर कवचार नहीं कर रही है नकियों के कटान से तत्काल प्रभाव 

से बचाना अकत आवश्यक ह।ै         (इकत ) 

Re: Enactment of a Uniform Civil Code in the country 

श्री सत्यदेव पचौरी (कानपुर): हमार ेसकवांधान कनमािताओ ां ने अनचु्छेि 44 के माध्यम से समान नागररक 

सांकहता की कल्पना की थी, िेश में समान नागररक सांकहता लागू होने स ेिेश और समाज को सकैडो जकटल 

कानूनों से मकुक्त कमलेगी और अलग-अलग धमों के अलग-अलग कानूनों से न्याय पाकलका पर पडने वाला 

बोझ भी कम होगा। इसके साथ िेश में समान नागररक सांकहता कानून लागू होने से राष्रीय एकता मजबूत 

होगी एवां राष्रवािी भावना को भी बल कमलेगा। यहााँ तक कक हमार े पूवि प्रधानमांत्री स्व. अटल कबहारी 

वाजपेयी जी भी इस कानून के समथिक थे। हाल ही में किल्ली एांव इलाहाबाि उच्च न्यायालय के साथ-

साथ माननीय सवोच्च न्यायालय ने भी िेश में समान नागररक सांकहता को लागू करने की वकालत की 

है।महोिय, भारतीय सांकवधान की प्रस्तावना में ‘धमिकनरपके्ष’ शब्ि सकत्रकहत ह,ै और एक धमिकनरपेक्ष गणराज्य 

को धाकमिक प्रथाओ ां के आधार पर कवभकेित कनयमों के बजाय सभी नागररकों के कलये एक समान कानून 

बनाने की आवश्यकता है।         (इकत ) 

Re: Need to pay maturity amount to the farmers and labourers of West 

Singbhum district, Jharkhand under Krishi Shramik Samajik Suraksha Yojana 

श्रीमती गीता कोडा (ससहंभूम): कें द्र सरकार द्वारा सीमाांत ककसान एवां मजिूरो के आकथिक लाभ एवां उनका 

जीवन सधुारने के उिेश्य से एक महत्वकाांक्षी योजना कृकि श्रकमक सामाकजक सरुक्षा योजना LIC के माध्यम 

से चलाई गई थी। इस योजना में ककसान एवां श्रकमकों का 1 रुपया प्रकत किन तथा 2 रुपया कें द्र सरकार की 

ओर से बीमा के रूप में किया जाना था कजसमे पकिमी कसांहभूम कजला के अांतगित नोवामुांडी ब्लॉक के क्षेत्र में 

सूचीबद्ध कर योजना चलाई गई थी। योजना के तहत 2002 में 750 सिस्यों से 1 रुपया प्रकतकिन अांशिान 

के रूप में विि 2012 तक कलया गया। विि 2012 में कप्रकमयम लेना बांि कर किया गया तथा योजना बांि होने 

के बाि कई समूहों को 10 साल के maturity Amount का भगुतान कें द्र सरकार के द्वारा कर किया गया 

है। 11 समूह का भगुतान अब तक नहीं ककया गया। सरकार का ध्यान आककिित करना चाहती ह ाँ कक पकिम 

कसांहभूम के नोवामुांडी ब्लॉक आसपास के कृिक एवां श्रकमक समूह के साथ राज्य एवां अन्य राज्य में इस 

योजना के लाभाकथियों को शीघ्र Maturity Amount भगुतान ककया जाए कजससे इस योजना के उदे्दश्य 

लक्ष्य को प्राप्त ककया जा सके।         (इकत ) 
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Re: Stoppage of trains at Bommidi and Morappur stations in Tamil 

Nadu 
 

DR. DNV SENTHILKUMAR S. (DHARMAPURI): I write to you with a 

collective request regarding train stoppages at Bommidi (BQI) & Morappur 

stations, requested by the people of my constituency. My constituency 

residents mainly rely on railway network for their daily commute & significant 

engagements. Scheduled stoppages at these stations would not only 

immensely benefit the local populace but also stimulate economic growth & 

enhance overall connectivity. Despite our previous communications with the 

O/o Hon’ble Minister of Railways & DRM these appeals remain 

unaddressed. For clarity & prompt action, I list the trains for which stoppages 

are required. Sl No. Train No/Name Required Stoppage 1 02675/02676 

MAS-CBE-MAS Exp Bommidi RS (BQI) 2 16525/16526 SBC Exp Bommidi 

RS (BQI) 3 12695/12696 MAS-TVC-MAS Bommidi RS (BQI) 4 22616 CBE-

TPTY Exp Bommidi RS (BQI) Also I am placing a new request for Vande 

Bharat Exp (20644 MAS-CBE-MAS) stopping at Morappur for a brief 2-

minute halt. Notably, the requested stoppage of Vande Bharat Express at 

Morappur stands crucial as it is the only potential stop in Dharmapuri District, 

offering considerable relief & convenience to its residents. I am optimistic 

that these modifications if granted will resonate positively with the public & 

reaffirm our commitment to their welfare. I thank you for your diligent 

attention to this combined appeal. We ardently await a favourable action.  

    

(ends) 
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Re: Merger of primary and upper primary schools with the nearby 

high schools in Andhra Pradesh under New Education Policy 
 

 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): I would like to 

draw the kind attention of the House to the Government of India New 

Education Policy to merge the primary and upper primary schools with the 

nearby high schools in the radius of 3 km. These guidelines are creating 

some implementational problems in the country.  
 

For example, as per the guidelines, AP Government has mapped 

nearly 5919 schools for this merger. Due to increasing distance of the school 

due to this merger of schools, parents are finding problems in joining their 

children in faraway schools. Nearly, 11 lakhs students refrained from taking 

admissions because of irrational merger of schools. There is an 

apprehension that the merger decision will certainly increase the dropout 

rate of the students, particularly from SC, ST, BC, Minority Communities and 

girl students from rural areas.  

Taking these guidelines, AP Government is trying to reduce the 

number of schools and teachers in schools along with doing away with the 

Telugu Medium from Class-1 to Class-VIII.  

The Andhra Pradesh High Court prima facie found fault with the 

rationalisation of merging schools. The High Court observed that the GO 

117 issued by the State Government is in violation of the provisions of the 

Right to Education Act (RTE Act).  

Keeping in view of all the above, I urge upon the Government of India 

to intervene in the matter of implementation of NEP without creating any 

problems to the students in the name of merger of schools that will increase 

the dropout ratio.  

(ends) 
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Re: Need to issue strong guidelines for curbing online financial frauds 
 

SHRI RAHUL RAMESH SHEWALE (MUMBAI SOUTH-CENTRAL): The recent 

survey by FCRF, IIT Kanpur found that 23,000 crimes happen a day and nearly 

1,000 crimes an hour. Online financial fraud has accounted for 77.4% of the 

cybercrimes from January 2020 to June 2023. Recently a young employee from 

automobile company demanded a home loan from his Bank and was shocked 

to know that he was not eligible as he had poor CIBIL score. The bank told him 

that he had already taken loans worth Rs.5 lakh from various private banks and 

financial institutions. Fraudsters used his PAN details and his bank customer 

identification number to secure these loans. Fraudsters allegedly took out 

several financial details and transactions through CIBIL report. Surprisingly, he 

never got intimation from any source regarding payment of loan instalments. The 

police suspect fraudsters accessed victim's PAN card and bank identification 

number from the support documents and replaced someone else's photo and 

availed loans. Due to this innocent people opting for PM Central Government 

Schemes of small loans are deprived of benefits. We need a strong law to tackle 

these frauds and punish these criminals as they dupe hard earned money of 

innocent people. Hence, I urge upon the Minister of Finance to issue strong 

guidelines on the matter. 

(ends) 

Re: Need to expedite construction of Maheshkunt – Saharsa – Purnia 

Highway (NH-107) and other incomplete projects 
 

श्री सर्नेश चन्द्र यार्व (मधेपुरा): कबहार राज्य के NH-107 महेशखूाँट-सहरसा-पूकणियााँ पथ का 

कनमािण कायि विि-2018 में शरुू हुआ था। एजेन्सी को िो साल में कायि पूणि करना था, लेककन धीमी 

गकत से कायि चलने के कारण लगता है कक कायि पूणि होने में कई साल और लगेगा। मखु्यालय द्वारा 

समीक्षा में कायि पूणि करने की अांकतम कतकथ 2022 कफर विि-2023 तय की गयी। सोनविाि राज एवां 

बैजनाथपरु अन्डर-पास पलु का कनमािण िो साल पूवि करा किया गया है, लेककन अब तक एप्रोच का 

कायि शरुू नहीं ककया गया है। कसमरी-बकख्तयारपरु, सहरसा (सवािढ़ाला) एवां कमठाई में ROB कनमािण 

शरुू नहीं ककया गया है। कसमरी-बकख्तयारपरु सोनविाि राज, सहरसा एवां कमठाई में बाईपास में आांकशक 

कायि कर छोड किया गया है। पथ कनमािण नहीं होने से आम लोग परशेान है।  

अतः माननीय मांत्री, सडक पररवहन एवां राष्रीय राजमागि मांत्रालय से आग्रह है कक कायि में 

कशकथलता बरतने वाले एजेन्सी पर कायिवाही करते हुए जनकहत में उक्त पथ का कनमािण शीघ्र पूरा करा 

िें।                 (इकत ) 
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Re: Need to fill up vacant government posts under Union and Uttar 

Pradesh Governments 
 

श्रीमती सगंीता आजार् (लालगजं): भारत में अनसूुकचत जाकत (एससी) और अनसूुकचत जनजाकत 

(एसटी) ओ.बी.सी एवां आकथिक रूप से कमज़ोर वगि के बीच बेरोजगारी का मदु्दा एक गहरी कचांता का 

कविय है और इस पर हमें तत्काल ध्यान िेने की आवश्यकता है। एससी और एसटी (एसटी) ओ.बी.सी 

एवां आकथिक रूप से कमज़ोर वगि के समिुायों के बीच बेरोजगारी की लगातार उच्च िरें एक समावेशी 

कवकास के कलए एक बडी चनुौती प्रस्ततु करती हैं कजसे हम अब हल करना चाहते हैं।अगर हम पूवि में 

िेखें तो उत्तर-प्रिेश में 2007-2012 के िौरान तत्कालीन मखु्यमांत्री जी ने लाखों ररक्त सरकारी पिों 

पर कनयकुक्तयों का आयोजन ककया था ताकक सभी को एक न्यायपूणि एवां सम्माकनत जीवन जीने का 

मौका कमल सके। इसकलए, मेरा सरकार से यह प्रश्न है कक कें द्र सरकार और उत्तर-प्रिेश सरकार में 

एससी एसटी ओबीसी एवां EWS के कलये 2022 -2023 तक ककतने स्थायी रोज़गार कमले हैं, ककतने 

पि ररक्त हैं, और अब तक ककतने रोज़गार के कलये कवज्ञापन कनकाले गए हैं, और सरकार इसमें क्टयों 

िेरी कर रही है क्टयोंकक अन्य राज्यों में सरकारी ररक्त पिों को तत्परता से भरा जा रहा है, ककन्त ु

उत्तर-प्रिेश में ऐसा किखाई नहीं िे रहा हैl अतः मेरी जानकारी में कें द्र सरकार एवां उत्तर प्रिेश सरकार 

के कवकभन्न कवभागों में करोडो पि ररक्त हैं, कजन्हें कवशेि-अकभयान चलाकर नौजवानों को स्थायी 

रोजगार प्रिान करने का कष्ट करlे                                                                           (इकत ) 
 

             

Re: Fixing of Minimum Support Price (MSP) for rubber at Rs. 250/per kg 
 

SHRI THOMAS CHAZHIKADAN (KOTTAYAM): I want raise the issues faced by 

farmers. Rubber producers in Kerala do not get adequate price for their product 

vis-à-vis cost production. Several times in the past, I had raised the issue of 

declaring rubber an agricultural produce. Raw Jute which is similar to natural 

rubber, is a agricultural product which is used for industrial purposes and jute 

growers are getting Minimum Support Price as declared by the Union 

Government. In the same manner, natural rubber should also be declared as an 

agricultural produce which will benefit around 10 lakhs rubber growers. As per 

the MS Swaminathan Commission Report, the rubber should get at least 1.5 

times of the cost of production. The cost of production per kg is 172 Rs/kg, 

however, the rubber growers are getting below 100 Rs/kg. I urge upon the 

Government to fix the Minimum Support Price of rubber at Rs 250/kg. 

(ends)  
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केन्द्रीय सवश्वसवर् ्यालय (सशंोधन) सवधेयक – जारी 

माननीय सभापसत (श्री एन. के. प्रमेचन्द्रन):  आइटम नम्बर 10, केन्द्रीय विश्वविद्यालय 

(संशोधन) विधेयक, 2023.  

श्री राजीि प्रताप रूडी जी। 

1434 बजे 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण): सभापवत जी, मैं कल बोल रहा था, उस समय मझेु बोलने का पूरा 

समय नहीं वमल पाया था, इसवलए मैं आपसे उसे पूरा करने के वलए ररक्िेस्ट करता ह ूँ।  

 सभापवत महोदय, मैं कल ट्राइबल यूवनिवसिटी वबल पर बात कर रहा था, जो तेलंगाना के 

वलए बनाया जाना है। मझेु लगा वक अगर अध्ययन करके वशक्षा के जगत में बोलना है तो हम देखें 

अकू्तबर 2014, 2015, 2016, 2018 और 2023 में माननीय प्रधान मंत्री जी का एम्स में कन्द्िोकेशन 

एडे्रस था। जम्मू में शेर-ए-कश्मीर यूवनिवसिटी में एडे्रस था, पीजीआई के मेवडकल कॉलेज में एडे्रस 

था। अभी माननीय प्रधान मंत्री जी वसंवधया स्कूल में गए थे, िहां पर एडे्रस था। िर्ि 2016 में कटरा 

में कन्द्िोकेशन एडे्रस था तथा माननीय प्रधान मंत्री जी आईआईटी ममु्बई में भी गए थे, िहां पर भी 

कन्द्िोकेशन एडे्रस था।  

(1435/RAJ/AK) 

मझेु लगता है वक उन सभी विर्यों को पढ़ वलया जाए, तो वशक्षा जगत की सोच की क्या 

प्रणाली होनी चावहए, पूर ेस्पष्टता के साथ प्रधान मंत्री जी ने इन कनिोकेशंस में कहा है। मैं िहीं से 

पे्ररणा लेकर बात आगे बढ़ाऊंगा।  

 जब कल मैं अपनी बात समाप्त कर रहा था, तो सभापवत महोदय मैंने कहा था, आवखर में, 

मैंने वबहार के बार ेमें चचाि संदवभित करते हुए बताया था वक िहां सेशन लेट है और आज अवधकांश 

बच्चे कोवचंग-इंस्टीट्यूट्स में जाते हैं। आज साढ़े सात लाख से अवधक बच्चे कोवचंग इंस्टीट्यूट्स में 

पढ़ते हैं, जो खचाखच भर ेहुए हैं। कॉलेज और यूवनिवसिटीज खाली हैं। अगर वडग्री की बाध्यता न हो, 

तो बच्चे कोवचंग इंस्टीट्यूट्स से ही परीक्षा देकर पास कर जाए,ं लेवकन बाध्यता के कारण यह नहीं 

होता है। हमार ेयहां एग्जावमनेशन कंट्रोलर का वसस्टम है। एक यूवनिवसिटी में एग्जावमनेशन लेने िाले 

होते हैं और पढ़ाने िाले भी उसी यूवनिवसिटी में होते हैं। दोनों का दावयत्ि एक ही होता है, तो सेशन 

वडल ेहोता है।  

 मेरा एक अनरुोध होगा, अगर सरकार इस पर विचार कर सके वक जैसे सभी स्थानों की 

परीक्षा अलग होती है, यूवनिवसिटी की परीक्षा को वशक्षा से वबल्कुल अलग कर वदया जाए, तावक 

उसकी डेट वनधाि ररत हो और िे परीक्षा लें। बच्चे िहां पहंुचें। यूवनिवसिटीज की वजम्मेिारी हो वक िे 

उनको पढ़ा कर भेजें। यह एक प्रस्ताि था। मैं अपने प्रस्ताि के साथ-साथ अपने विर्य में आग ेबढंूगा।  

    महोदय, उदे्दश्य क्या होता है? आज हम ट्राइबल यूवनिवसिटी तेलंगाना में बनाने जा रहे हैं।  

मैं इसी सदन में एक उदाहरण देना चाहता ह ं। शायद माननीय मंत्री जी के राज्य में एक ऐसा स्थान 

है, मैं कभी िहां गया था, तो देख कर आया ह ं। A Member of Parliament in this House 

has a college. वजसमें 80 हजार ट्राइबल बच्चे पढ़ते हैं। प्राइमरी क्लास से लेकर 80 हजार बच्चे 
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बढ़ते हैं। िहां उनको कोई फीस नहीं देनी पड़ती है। िहां उनके खाने और कपड़े की व्यिस्था है। 

हमार ेएक माननीय सांसद अच्यतुानंद जी है, जो इनके भी वमत्र हैं। उसके पीछे चाहे जो भी पषृ्ठभूवम 

हो, लेवकन इस देश में 80 हजार बच्चों को एक व्यवक्त पढ़ा रहे हैं, हमें इसका अनसुरण करना 

चावहए। इस देश में िैसा भी है वक वशक्षा एक व्यिसाय है। इस सदन में तो नहीं, … (अध्यक्षपीठ के 

आदेशानसुार कायििाही-िृत्तान्द्त में सवम्मवलत नहीं वकया गया।) िैसे-िैसे भी लोग आए, वज न्द्होंने 

वशक्षा जगत में हजारों करोड़ रुपए कमाए। मैं उन पोवलवटकल पाटीज का नाम नहीं लेना चाह ंगा, 

क्योंवक िे माननीय सदस्य हैं। इस देश में िैसे भी लोग हैं, जो वशक्षा जगत से इतना धन अवजित 

करके आए हैं वक आज िे … (अध्यक्षपीठ के आदेशानसुार कायििाही-ितृ्तान्द्त में सवम्मवलत नहीं 

वकया गया।) में पहंुचे हैं, उसका कारण स्पष्ट है।…(व्यिधान) 

श्री भततदहरर महताब (कटक): आप राज्य का नाम ल ेसकते हैं।  

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण): िे पंजाब से हों, वदल्ली से हों, उसमें कई लोग जेल चले गए। मैं 

उनके बार ेमें नहीं बोलना चाह ंगा। उसी संस्कार से िैसे लोग आए हैं। जो आज … (अध्यक्षपीठ के 

आदेशानसुार कायििाही-िृत्तान्द्त में सवम्मवलत नहीं वकया गया।)  में पहंुचे हैं। हम वबहार के बार ेमें 

चचाि कर रहे थे।…(व्यिधान) वजस राज्य में िह यूवनिवसिटी है?  

श्री भततदहरर महताब (कटक): आप उस राज्य का नाम ले सकते हैं, वजस राज्य में िह यूवनिवसिटी 

है। 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण): िह ओवडशा में है। उस व्यवक्त और उस राज्य का भी उसमें जरूर 

शे्रय जाएगा, क्योंवक उस राज्य में 80 हजार बच्चों को पढ़ाने िाला विश्वविद्यालय है। अगर आपको 

मंवदर देखना है, तो िह विश्वविद्यालय जा कर देवखए, जहां गरीब, छोटे-छोटे बच्चे अपने कपड़े भी 

ठीक से पहन नहीं पाते हैं, िहां िैसे 80 हजार बच्चे वन:शलु्क पढ़ते हैं। खाना वखलाना और कपड़े 

देने की भी िहां व्यिस्था है। िे इस सदन के माननीय सदस्य हैं। ि ेवदखते भी नहीं है और बोलते भी 

नहीं हैं, लेवकन उन्द्होंने बहुत बड़ा काम वकया है। औपचाररक वशक्षा के बार ेमें यूवनिवसिटी में बात होती 

है। आप वबहार की वशक्षा के हालात के बार ेमें जानते हैं, लेवकन यूपीएससी की परीक्षा होती है, तो 

पहली लड़की ऑल इंवडया टॉपर, दूसरी लड़की ऑल इंवडया टॉपर, चाहे िह इवशता हो या गरर मा 

हो, िे दोनों वबहार की लड़वकयां हैं। जहां सेशंस लेट हैं, जहां परीक्षा कवठनाई से होती है। मैंने आपको 

दो उदाहरण दे वदए वक आवखर में वकस प्रकार से होता है?  

 महोदय, आज भारत की सरकार और देश के प्रधान मंत्री जी ने एनईपी के तहत एक बड़ी 

नीवत लाई है। उन्द्होंने उसे एडंोमेंट कहा। अगर हम इसे वहंदी में कहे तो चंदा होता है। अगर आप 

देखना चाहे वक इस देश में आज की तारीख में बड़े विश्वविद्यालय को चलाने के वलए बहुत पैसे की 

जरूरत होती है। जब से यह नीवत लागू हुई है, तब से आईआईएम, वदल्ली, मुंबई-वदल्ली यूवनिवसिटी 

में जो एडंोमेंट आया, िे 160 करोड़ रुपए हैं।  मैं दवुनया के िैसे संस्थाओ ंऔर यूवनिवसिटीज के बारे 

में बताना चाह ंगा, जहां बच्चे पढ़ कर इस देश और दवुनया में बड़े होते हैं। अगर मैं उदाहरण देना चाह ं 

तो हाििडि यूवनिवसिटी, 50 वबवलयन यूएस डालर, लगभग चार हजार करोड़ िहां पास वकए हुए 

विद्याथी, उस इंस्टीट्यूशन को देते हैं। 
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(1440/KN/UB) 

टेक्सास यूवनिवसिटी, यनुाइटेड स्टेट्स – 42 वबवलयन यूएस डॉलर, िहां से पास वकए हुए 

विद्याथी विश्वविद्यालय को चलाने के वलए देते हैं। They gave 41 billion US dollars as an 

endowment to the university they have passed out from. Look at the number of 

36 billion US dollars. हमारी भी सरकार खचि करती है। हम सब लोग सरकार के पैसे से ही इस 

देश की वशक्षा को बढ़ाना चाहते हैं, लेवकन दवुनया में ऐसे भी उदाहरण हैं वक जहां बहुत सार ेऐसे 

विद्याथी हैं। भारत में भी एक और चीज हो रही है। एक तरफ हम पढ़ाई की बात करते हैं वक अच्छी 

वशक्षा हो, यूवनिवसिटी एजकेुशन हो। लेवकन हम लोगों ने टॉप-हेिी कर वदया है। दवुनया में 

विश्वविद्यालयों में पढ़ने के वलए इतने बच्चे कहीं नहीं जाते हैं। भारत में सबसे ज्यादा यह पे्ररणा रहती 

है वक हम विश्वविद्यालय में परीक्षा दें। दवुनया में 10 प्रवतशत लोग यूवनिवसिटी में जाते हैं, बाकी अंडर 

गे्रजएुशन करते हैं। हम लोग जो भी वशक्षा की नीवत बनाते हैं, यह मूलत: इसवलए बनाई जाती है वक 

वशक्षा से एम््लॉयमेंट जड़ेु और िही आधार होता है। एक से दो प्रवतशत लोग अपने रोजगार में जाते 

होंगे, लेवकन मूल उदे्दश्य वशक्षा का यह है वक उसको एम््लॉयेबल बनाया जाए। क्या यह सिाल उठता 

है? अगर हम देश की परीक्षा को देखें, आज अगर मरेरट की बात हो, तो कायदे से पहले एक समय 

होता था वक परीक्षा की वडग्री लेकर जाइय ेऔर माक्सि पर नौकरी ले लीवजए। उसे खत्म वकया गया, 

क्योंवक उसकी गणुित्ता में वनरतंर वगरािट थी और उसी का पररणाम है वक आपने केन्द्रीय परीक्षा 

सेिाए ंशरुू कीं, राज्य की परीक्षा सेिाए ंशरुू कीं। लेवकन दूसरी तरफ क्या हो रहा है, जहां की वशक्षा 

अच्छी है, चाहे देश का आईआईटी हो या आईआईएम हों, िहां क्या हो रहा है? आज यूपीएससी में 

70-80 प्रवतशत िे कैं डीडेट्स हैं, जो इंजीवनयररगं गे्रजएुट्स हैं, जो आईआईएम से पास कर रहे हैं। 

आवखर में गणुित्ता तो िही है वक जहां वशक्षा अच्छी होती है, िहां रोजगार अच्छा वमलता है। उसका 

जीता-जागता पररणाम है वक देश के 50 से 60 प्रवतशत यूपीएससी में आईएएस, आईपीएस और 

अन्द्य परीक्षा में पास करने िाले लोग इन्द्हीं संस्थाओ ंसे पास होते हैं। विश्वविद्यालय में वशक्षा की 

गणुित्ता को बढ़ाने की सबसे बड़ी चनुौती हमार ेसामने है। इसवलए हम कहते हैं वक इस पूर ेविर्य 

को, अगर हम दूसर ेरूप से देखें, क्योंवक हम लोग भारत में विश्वविद्यालय खोलते हैं, भारत के 

विश्वविद्यालय में तैयारी करिाते हैं, भारत के विश्वविद्यालयों में वनयवुक्त करते हैं, लेवकन गणुित्ता के 

अभाि में एम््लॉयवबवलटी का अभाि वदखता है, वजसका हमें वनवित रूप से वनदान वनकालना चावहए। 

 महोदय, वशक्षा के बार ेमें देश के प्रधान मंत्री जी कहते हैं वक वशक्षा का अंवतम स्िरूप क्या 

होना चावहए? आपने मझेु बोलने के वलए समय कम वदया है। वशक्षा का अंवतम स्िरूप यह होना चावहए 

वक वशक्षा देश में एक अच्छा नागररक पैदा कर।े लेवकन उससे भी बड़ा वशक्षा का स्िरूप होता है, जो 

कई बार पढ़े-वलखे लोग भी नहीं करते हैं, अगर वशक्षा आपको एक अच्छा इंसान बनाती है, तो उससे 

बड़ी वशक्षा धरती पर कोई नहीं होती है।  

इन चंद शब्दों के साथ, मैं अपनी बात को समाप्त करता ह ं। अच्छा इंसान बनाना वशक्षा की 

सबसे बड़ी नीवत होनी चावहए। यह मेरा सोचना है। धन्द्यिाद।       (इवत) 
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SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): While supporting the Bill, I 

must also raise my concerns about the disappointing situation in which the 

SC and ST students and research scholars of this country are going through. 

The House was stunned in to silence as an answer given yesterday 

exposed and revealed the alarming dropout rate of students belonging to 

the SC and ST community and OBC category from Central universities and 

higher education institutions such as IITs and IIMs in the last five years 

alone. 

The shocking data revealed that about 13,500 students of the SC, ST 

and OBC students have dropped out and stopped studying without 

completing their courses in the last five years. The dataset reveals that from 

the Central universities, the total dropout number in the last five years with 

regard to SC students is 2,424, ST students is 2,622, and OBC students is 

4,596. They all have discontinued their studies. 

In lITs, the dropout number with regard to SC students is 1,068, ST 

students is 408, and OBC students is 2,066. And for IlMs, the dropout 

number with regard to SC students is 163, ST students is 188 and OBC 

students is 91 students. 

(1445/SRG/PC) 

This data is for the last five academic years, and we can only imagine 

in absolute disappointment that the figures would be much higher in coming 

years as discrimination from students as well as faculty members against 

Scheduled Caste, Scheduled Tribe and Other Backward Class  students 

has increased in these days of hatred and intolerance being promoted by 

the Government itself.  

Sir, it is also important to note that the number of students who 

committed suicide in lIMs and IITs in the last year is 33, and the number of 

students who committed suicide in higher education institutions between 

2014 and 2021 stood at 122. This is not a small number by any means. So, 

instead of establishing a university and creating another unchecked avenue 

for discrimination, it is important that effective mechanism against caste 
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discrimination is established. The universities and higher education 

institutions have become increasingly hostile towards Scheduled Caste and 

Scheduled Tribe students. What is the reason? Could it be pure hatred 

fuelled by the polarizing rhetoric of the Government that rewards such 

racists? If yes, then I must say on this holy day of remembrance of Dr. 

Babasaheb Bhimrao Ambedkar, the Government must take steps in 

preventing caste-based discrimination in the higher education campuses as 

a policy priority and ensure strict punishment to the bigots who divide people 

and push them to committing suicide in prestigious campuses. Many faculty 

members have become so senseless and shameless that they start 

justifying the discriminatory practices as normal. Therefore, I demand that 

every university, higher education institutions and colleges as well as IITs, 

IIMs and other such institutions must have active and dedicated bodies with 

quasi- judicial powers to deal with the menace of atrocities against the 

Scheduled Caste and Scheduled Tribe students. And these communities 

must have representation from dalit academicians and eminent persons to 

ensure justice.  

Sir, in Kerala we have one Central university. I propose that the 

Central University in Kerala must be named after Ayyankali, the famous 

social reformer from Dalit community. Apart from these points, I would 

further highlight the glaring lack of representation in University leadership by 

Dalits in the country. In many of the Central universities, among 

academicians, Vice Chancellors and other faculties there is no proper 

representation from the Scheduled Caste or Scheduled Tribe community. 

So, I would like to request the hon. Minister to ensure representation for the 

Scheduled Castes and Scheduled Tribes.  

During the tenure of the previous Government, a Committee was 

constituted in the higher  education sector. Academicians, Members of 

Parliament belonging to Scheduled Castes and Scheduled Tribes were 

there. But that Committee was abolished. When that Committee was there, 

we had discussed various issues. There were representatives from IITs, 

IIMs, UGC as well as other academicians. That chance is gone because this 
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Government came to power and that Committee was abolished. So, I would 

like to request the hon. Minister to reinstate that higher level Committee in 

the Ministry to discuss the various issues from time to time in various higher 

education institutions.  

Sir, I am not going into all the details. I would further request that the 

Government must take steps to increase the number of Scheduled Caste 

and Scheduled Tribe Vice Chancellors in universities, and there must be a 

system of mandatory provisions that would ensure Dalit academic leaders 

in universities in India. In many of the Central universities, there is no Vice 

Chancellor from Scheduled Caste and Scheduled Tribe community. I will 

request the hon. Minister to seriously consider this issue.  I would also like 

to take this opportunity to pay my last respect to Dr. Kunjaman, an eminent 

Dalit scholar who faced discrimination and talked about institutional 

discrimination in Kerala.  

(1450/RCP/CS) 

Dr. Kunjaman was a towering figure in the academic circles who was 

denied an opportunity for growth as the wall of discrimination prevented an 

access and denied him opportunities.  Such types of Scheduled Caste and 

Scheduled Tribe economists and also prominent Dalit academicians are 

denied an opportunity throughout India. I would also request the 

Government, through your good self, to ensure filling vacancies of Assistant 

Professors and Associate Professors from SC, ST communities in higher 

education institutions and Central universities as the huge gap that exists in 

filling vacancies is denying them their rightful opportunities.  I would also 

request the Government to declare the present status and position of the 

steps taken for filling up the vacancies and for creating vacancies in these 

institutions. With these words, once again, I would request the hon. Minister 

to take necessary steps to protect the Scheduled Caste and the Scheduled 

Tribe students as well as the eminent academicians from Scheduled Castes 

and Scheduled Tribes in the Universities.   

Thank you, Sir. 

(ends) 
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1451 बजे 

श्री राहुल रमेश शेवाले (ममु्बई र्सिण-मध्य): सभापवत महोदय, धन्द्यिाद। 

 माननीय वशक्षा मंत्री श्री धमेंर प्रधान जी द्वारा तेलंगाना में केन्द्रीय जनजातीय विश्वविद्यालय 

बनाने का प्रस्ताि पेश वकया गया, उसका मैं अपनी तथा अपनी पाटी की तरफ से समथिन करता ह ूँ। 

 महोदय, मैं आपको केन्द्रीय विश्वविद्यालय (संशोधन) विधेयक, 2023 पर हो रही चचाि में भाग 

लेने का अिसर देने के वलए धन्द्यिाद देता ह ूँ। यह विधेयक तेलंगाना में सम्मक्का सरक्का केन्द्रीय 

जनजातीय विश्वविद्यालय नामक एक केन्द्रीय विश्वविद्यालय की स्थापना के वलए केन्द्रीय 

विश्वविद्यालय अवधवनयम 2009 में संशोधन करता है। प्रस्तावित विश्वविद्यालय क्षते्र में आने िाल ेिर्ों 

के वलए क्षेत्रीय आकांक्षाओ ंको पूरा करगेा।  महोदय, यह मखु्य रूप से भारत की जनजातीय 

आबादी के वलए उच्च वशक्षा और अनसंुधान सुविधाओ ंका मागि प्रदान करगेा। यह देश में आवदिासी 

कला, संस्कृवत और रीवत-ररिाजों में वशक्षण और अनसंुधान संविधाए ंप्रदान करके उन्द्नत ज्ञान को 

भी बढ़ािा देगा।  महोदय, विविधता में एकता भारत की जनसंख्या की सबसे शानदार विशेर्ताओ ंमें 

से एक है। भारत में दवुनया की दूसरी सबसे बड़ी जनजातीय आबादी है। िर्ि 2011 की जनगणना के 

अनसुार भारत में जनजातीय जनसंख्या कुल जनसंख्या का लगभग 8.9 प्रवतशत है। पूर े देश में 

जनजातीय लोगों के पास अवद्वतीय जीिन शैली और रीवत-ररिाजों के साथ समदृ्ध परम्पराए,ं 

संस्कृवतयाूँ और विरासत है। महोदय, जनजातीय आन्द्दोलन भारत के इवतहास और स्ितंत्रता संग्राम 

के अवभन्द्न अध्याय हैं। गोंड महारानी िीर दगुाििती की िीरता हो या रानी कमलापवत का बवलदान, 

देश इसे भूल नहीं सकता। कंधे से कंधा वमलाकर लड़ने िाल ेऔर बवलदान देने िाले िीर भीलों के 

वबना िीर महाराणा प्रताप के संघर्ि की कल्पना नहीं की जा सकती है। ऐसे कई आवदिासी नायक हैं, 

वजन्द्होंने देश की आजादी की लड़ाई में अपने प्राणों की आहुवत दी है। महोदय, हमार ेयशस्िी 

प्रधानमंत्री आदरणीय नरने्द्र मोदी जी के नेततृ्ि में केन्द्र सरकार ने 5 निम्बर, 2021 से महान 

स्ितंत्रता सेनावनयों में से एक भगिान वबरसा मुंडा की जयन्द्ती को जनजातीय गौरि वदिस के रूप में 

मनाने का एक वनणिय वलया, मैं उसका स्िागत करता ह ूँ। प्रधानमंत्री जी के द्वारा विशेर् रूप से कमजोर 

जनजातीय समूहों के समग्र विकास के वलए लगभग 24 हजार करोड़ रुपय े के बजट के साथ 

प्रधानमंत्री जनजातीय आवदिासी न्द्याय महाअवभयान भी लॉन्द्च वकया गया है। केन्द्र सरकार 

अनसूुवचत जावत, अनसूुवचत जनजावत और ओबीसी के उत्थान के वलए सराहनीय कायि कर रही है। 

इसके वलए मैं केन्द्र सरकार का अवभनन्द्दन करता ह ूँ।  महोदय, िर्ि 2011 की जनगणना के 

अनसुार महाराष्ट्ट्र में 1 करोड़ से अवधक जनजावत के लोग रहते हैं। ितिमान में महाराष्ट्ट्र में महात्मा 

गाूँधी अंतरराष्ट्ट्रीय वहन्द्दी विश्वविद्यालय नामक एक ही केन्द्रीय विश्वविद्यालय है। महोदय, महाराष्ट्ट्र में 

मध्य प्रदेश के बाद सबसे अवधक जनजातीय लोग रहते हैं। महाराष्ट्ट्र में जनजातीय लोगों की साक्षरता 

दर केिल 65 परसेंट है। मरेा माननीय वशक्षा मंत्री जी से अनरुोध है वक महाराष्ट्ट्र में भी मध्य प्रदेश 

की तजि पर राष्ट्ट्रीय जनजातीय विश्वविद्यालय स्थावपत वकया जाए तावक महाराष्ट्ट्र के जनजातीय 

लोगों को उच्च वशक्षा प्राप्त करने में सवुिधा वमल सके।  

 इन्द्हीं शब्दों के साथ मैं अपनी िाणी को विराम देता ह ूँ। धन्द्यिाद।                         (इवत)  
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(1455/IND/PS) 

1455 बजे 

श्री हसनैन मसूर्ी (अनन्द्तनाग): सभापवत जी, मैं सैंट्रल यूवनिवसिटी अमेंडमेंट एक्ट, 2023 के 

समथिन में बोलने के वलए खड़ा हुआ ह ं। इस वबल का मकसद तेलंगाना में ट्राइबल यूवनिवसिटी बनाना 

है जो सम्मक्का सरक्का कें रीय जनजातीय विश्वविद्यालय के नाम से जानी जाएगी। जैसा माननीय 

सदस्य ने कहा वक इसका मकसद तालीम देना है और तालीम रोजगार के मिाके पैदा करने में 

कंट्रीब्यूट करगेी। इसका एडं ऑब्जेक्ट रोजगार के मौके पैदा करने का है। इस साल सरकारी आंकड़ों 

के मतुावबक डेढ़ करोड़ सय्याह जम्मू-कश्मीर में आए और आने िाले िर्ों में इनकी तादाद में इजाफा 

होने की तिक्को है। माना जाता है वक शायद अगले साल जैसे सरकार की उम्मीदें हैं वक तीन करोड़ 

के करीब सय्याह जम्मू-कश्मीर का रुख करेंगे। मेरा कहना है वक इस आमद के साथ-साथ जहां 

एकोमोडेशन है, होटल्स हैं या अन्द्य अरेंजमेंट्स हैं, उनमें बढ़ोतरी की एक तिक्को है। टूररज्म इंडस्ट्री 

को, होवस्पटैवलटी को जो मैनपॉिर की जरूरत होती है, तीन करोड़ सय्याहों या चार करोड़ सय्याहों 

के वलए जो व्यिस्था है, इंतजाम करना या देख-रखे करना है, उसमें भी बढ़ोतरी की तिक्को है। जो 

होटल रूम्स हैं, उनमें भी कई सौ गुना इजाफा होगा और साथ-साथ जो ट्रेंड मैनपॉिर टूररज्म इंडस्ट्री 

में है, उनकी संख्या में भी इजाफा होगा। आप सैंट्रल यूवनिवसिटी एक्ट, 2009 के तहत भारतीय 

सरकार यह अहतमाम करती हैं वक जो नेग्लेक्टेड सैग्मेंट्स हैं, िहां पर यूवनिवसिटी कायम हो तावक 

इस इंडस्ट्री की जो भी जरूरतें हैं, िे भी पूरी हो सकें । मेरा कहना है वक सैंट्रल यूवनिवसिटी एक्ट के 

तहत एक टूररज्म, होवस्पटेवलटी यूवनिवसिटी अनंतनाग, कश्मीर में कायम की जाए तावक हमारी 

मैनपॉिर के जो तकाजे होंगे और आने िाले समय में जो ररक्िायरमेंट्स होंगी, िे पूरी हो सकें । इस 

िक्त तक हमने ऐसी डेडीकेटेड यूवनिवसिटी नहीं बनाई है। अनंतनाग में पहलगाम भी है, बेरीनाग भी 

है, ररजाट्िस हैं, और आपको मालूम है वक तीथि यात्री, डेस्टीनेशन टूररज्म, ईिेंट टूररज्म, मेवडकल 

टूररज्म और कई तरह के अन्द्य टूररज्म के वडफरेंट आस्पेक्ट्स हैं। वदन प्रवतवदन डोमेवस्टक टूररज्म 

भी बढ़ता जा रहा है, बाहर का टूररज्म भी बढ़ता जा रहा है, लेवकन मैनपॉिर की कमी है। कश्मीर के 

अलािा कोई जगह सार ेमलु्क में नहीं है, जहां टूररज्म और होवस्पटेवलटी यूवनिवसिटी को एस्टेवब्लश 

वकया जाए और हम टूररस्ट्स को ज्यादा सवुिधाए ंदे सकें , इसके वलए मैनपॉिर की जरूरत होगी। 

विदेशी टूररस्टों से फॉरने एक्सचेंज प्राप्त होता है और डोमेवस्टक टूररस्ट्स से हमारी लोकल इकोनॉमी 

को फायदा वमलता है। मेरा सझुाि है वक सैंट्रल यूवनिवसिटी एक्ट, 2009 के तहत एक होवस्पटेवलटी 

एडं टूररज्म होवस्पटेवलटी यूवनिवसिटी का एहतमाम वकया जाए। इसके वलए प्रपोजल वकया जाए, जो 

अनंतनाग, जम्मू-कश्मीर में एस्टेवब्लश हो और आने िाले जो तकाजे या चैलेंजेज हैं, हम उन्द्हें एडे्रस 

कर सकें । मझेु नहीं लगता वक वसंगापरु में या दवुनया के दूसर ेदेशों में होवस्पटेवलटी हमार ेसे ज्यादा 

एहतमाम है। मझेु नहीं लगता वक इसमें वकसी को कोई वदक्कत या आपवत्त होनी चावहए। मंत्री जी यहां 

मौजूद हैं। एक तो आप सह वलयात पैदा कीवजए, ट्रेंड मैनपॉिर महैुया कराए ंऔर साथ-साथ ही रोजगार 

का बंदोबस्त कीवजए, यही तालीम का एडं ऑब्जेक्ट है। मैं इस सझुाि के साथ इस वबल का समथिन 

करते हुए अपनी बात समाप्त करता ह ं।        (इवत) 
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2023چیرمین صاحب،  میں سینٹرل یونیورسٹیز امینڈمینٹ  ایکٹ،  : )ناگ اننت( صاحب مسعودی حسنین جناب

کی تائید میں بولنے کے لئے کھڑا ہوا ہوں۔ اس بلِ کا مقصد تیلنگانہ میں ٹرائبل یونیورسٹی بنانا ہے جو سممکا 

تعلیم ساراکا مرکزی جن جا تئے یونیورسیٹی کے نام سے جانی جائے گی۔ جیسا معزّز ممبر نے کہا کہ اس کا مقصد  

دینا ہے اور تعلیم روزگار کے مواقع پیدا کرنے میں کنٹریبیوٹ کریگی۔ اس کا مقصد روزگار کے مواقع پیدا کرنے  

کا ہے۔ اس سال سرکاری انٓکڑوں کے مطابق ڈیڑھ کروڑ سیاح جموں کشمیر میں ائٓے اور انٓے والے سالوں میں ان  

کہ  شاید اگلے سال جیسے سرکار کی امیدیں ہیں کہ تین کروڑ    کی تعداد میں اضافہ ہونے کی توقع ہے۔ مانا جاتا ہے

کے قریب سیاح  جموں کشمیر کا رُخ کریں گے۔ میرا کہنا ہے کہ اس امٓد کے ساتھ ساتھ جہاں ایکوموڈیشن ہے، 

ہوٹلز ہیں، دوسرے انتظامات ہیں، ان میں بڑھوتری کی ایک توقع ہے۔ ٹورزم انڈسٹری کو، ہوسپٹِیلیٹی کو جو مین  

پاور کی ضرورت ہوتی ہے، تین کروڑ سیاحوں یا چار کروڑ سیاحوں جو انتظامات ہیں، انتظام کرنا یا دیکھ ریکھ  

کرنا ہے، اس میں بھی بڑھوتری کی توقع ہے۔ جو ہوٹل رومس ہیں، ان میں بھی کئی گُنا اضافہ ہوگا اور ساتھ ساتھ 

 2009یں بھی اضافہ ہوگا۔ اپٓ سینٹرل یونیورسٹی ایکٹ  جو ٹرینڈ مین پاور ٹورزم انڈسٹری میں ہے، ان کی تعداد م

کے تحت بھارتیہ سرکار یہ اہتمام کرتی ہے کہ جو نیگلیکٹڈِ سیگمینٹس ہیں، وہاں پر یونیورسٹی قائم ہو تاکہ اس 

انڈسٹری کی جو بھی ضروریات ہیں وہ بھی پوری ہو سکیں۔ میرا کہنا ہے کہ سینٹرل یونیورسٹی ایکٹ کے تحت 

زم ہوسپٹِیلیٹی یونیورسٹی اننت ناگ، کشمیر میں قائم کی جائے تاکہ ہماری مین پاور کے جو تقاضے ہوں  ایک ٹور

ڈیڈیکیٹڈِ   ایسی  نے  ہم  تک  وقت  اس  سکیں۔  ہو  پوری  وہ  ہوگی  ریکوائرمینٹ  جو  میں  وقت  والے  انٓے  اور  گے 

ریزورٹس ہیں، اور اپٓ کو معلوم ہے   یونیورسٹی نہیں بنائی ہے۔ اننت ناگ میں پہلگام بھی ہے، بیری ناگ بھی ہے،

کہ تیرتھ یاتری، ڈیسٹنِیشن ٹورزم، ایوینٹ ٹورزم، میڈیکل ٹورزم اور کئی طرح کے مختلف آسپیکٹس ہیں۔ دن بہ دن  

ڈومیسٹِک ٹورزم بھی بڑھتا جا رہا ہے، باہر کا ٹورزم بھی بڑھتا جا رہا ہے، لیکن مین پاور کی کمی ہے۔ کشمیر  

ہ پورے ملک میں نہیں ہے، جہاں ٹورزم  اور ہوسپٹِیلیٹی یونیورسٹی کو قائم کیا جا ئے۔ اور ہم کے علاوہ کوئی جگ

ٹورسٹ کو زیادہ سہولیات دے سکیں اس کے لئے مین پاور کی ضرورت ہوگی۔ غیر ملکی ٹورسٹوں فورن ایکسچینج  

شورہ ہے کہ سینٹرل یونیورسٹی  حاصل ہوتا ہے اور ڈومیسٹک ٹورسٹوں لوکل ایکونومی کو فائدہ ملتا ہے۔ میرا م

کے تحت ایک ہوسپٹِیلیٹی اینڈ ٹورزم ہوسپٹِیلیٹی یونیورسٹی  کا اہتمام کیا جائے۔ اس کے لئے پروپوزل     2009ایکٹ   

کیا جائے، جہ اننت ناگ، جموں کشمیر میں قائم ہو، اور انٓے والے جو تقاضے یا چیلینجز ہیں ہم انہیں ایڈریس کر  

گتا کہ سنگاپور میں یا دنیا کے کسی اور ملک میں ہوسپٹِیلیٹی کا ہمارے سے زیادہ اہتمام ہے۔ سکیں۔ مجھے نہیں ل

مجھے نہیں لگتا کہ اس میں کسی کو کوئی دِقت یا اعتراض ہونا چاہئیے۔ منتری جی یہاں موجود ہیں۔ ایک تو اپٓ  

زگار کا بندوبست کیجیئے، یہی تعلیم کا اینڈ سہولیات پیدا کیجیئے، ٹرینڈ مین پاور مہیا کروائیں اور ساتھ ہی ساتھ رو

 اوبجیکٹ ہے۔ میں اس مشورے کےساتھ اس بلِ کی تائید کرتے ہوئے اپنی بات ختم کرتا ہوں 

)ختم شد(  
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(1500/SMN/RV) 

1500 hours 

SHRI SYED IMTIAZ JALEEL (AURANGABAD): Mr. Chairman, Sir, any 

decision, any Bill that aims at promoting education in the country is always 

welcome. The Central University (Amendment) Bill, 2023 which aims at 

establishing a University specifically and specially for the tribal population is 

definitely a welcome move and the basic idea behind it is to provide avenues 

of higher education and research facilities among the tribal population.  

Mr. Chairman, there are over 800 tribes in this country and we value 

their contribution in our growth story. At a time, when we are establishing 

one more university, we need to ask some tough questions. Mr. Minister, 

there are 1,182 universities in this country out of which 56 are Central 

Universities.  Why is it so that none of these, we have 1,182 universities, 

universities feature among the top 200 universities of the world? Not a single 

one is among the top 200 universities of the world and among them, we 

have even 56 Central Universities. We proudly claim that we have 56 

Central Universities. Our only university that features is ranked somewhere 

around 320. So, the big question is, are we not compromising on quality and 

stressing more on quantity कि देकिए हमारी सरिार ने कितने सारे किश्वकिद्यालय, कितने 

सार ेिॉलेजेज़ िोल कदए। We need to compete at the international level.  

Mr. Minister, can you apprise us of the number of Scheduled Tribe 

students who are availing higher education? Is it not a fact that just like the 

Muslim community, the Scheduled Tribes have the highest number of drop 

outs in this country, almost about 25 per cent? Please correct me if I am 

wrong. Is it not a fact that those Scheduled Tribe students who have got all 

the education are not getting jobs because of the contractual system that 

you have adopted? So, there is no question of reservation for SCs/STs 

because there is a new contractual system.  I admit there have been a 

number of Commissions and Committees that were constituted by the 

Government to address the economic and social plight of the Scheduled 

Tribes and education of the tribal population. Why is it that it continues to be 

dismal Mr. Chairman?  
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 Is it not a fact that 19,000 SC, ST and OBC students have had to drop 

out of the premier institutes like IITs, IIMs and Central Universities. What 

was the reason? Among those 19000 students, 2,622 students were ST 

students. Is it because of the rampant casteism and discriminatory practices 

which is why 32 students from these elite institutes committed suicide? This 

data was provided to us by the Union Minister of State for Education 

Subhash Sarkar in April, this year.  

 Mr. Chairman, Sir, I was listening to a number of speakers from the 

Ruling Party yesterday. I would especially like to mention one lady Member 

of Parliament who proudly said that see it is our Government, the 

Government of Mr. Narendra Modi that made Mr. A.P.J. Abdul Kalam, a 

Muslim, the President of India. No, he deserved that place, which is why, he 

rose to the rank of the President of India. Then, she said that we made a 

Scheduled Caste, Mr.  Ramnath Kovind the President of India. He deserved 

that. What have you done for their community? The third thing that she said 

was this. She very proudly said we made a Scheduled Tribe, a tribal woman 

as the President of India. Mr. Minister, I would like to ask one question. The 

President of India lives next to this palatial building that has been built by 

you. My question to you is this. Why was she not invited for the inauguration 

of this Parliament building? She happens to be the custodian of the 

Parliament building.  She lives next door and there were heroines that were 

roaming around in this Parliament building when it was inaugurated and you 

do not invite a tribal President of India.  

 Mr. Chairman, Sir, I would just conclude by saying कि आपने एि ट्राइबल 

मकहला िो िुसी तो दे दी, पर उस समाज िो सम्मान देना भी सीकिए। 

 धन्यिाद। 

(इकत) 
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1504 hours 

SHRI TAPIR GAO (ARUNACHAL EAST): Thank you, hon. Chairman, Sir.  

 I rise to support the Central University (Amendment) Bill, 2023 कजसिे माध्यम से 

हम तेलंगाना में सम्मक्िा सरक्िा सेन्ट्रल ट्राइबल यूकनिकसिटी स्थाकपत िरने जा रहे हैं। मैं तेलंगाना िे 

ट्राइबल्स िी ओर से और देश भर िे ट्राइबल्स िी ओर से मोदी साहब, धमेन्र प्रधान और उनिी टीम 

िो धन्यिाद देता ह  ंकि आप ट्राइबल्स िे कलए एि और सेन्ट्रल ट्राइबल यूकनिकसिटी िोलने जा रहे हैं।  

(1505/GG/SM)  

साथ में लैण्ड एलॉटमेंट हो गया और पसैा भी एलॉट हो गया है। Within three-four years, the 

tribal community is going to enjoy the benefits of this Central Tribal University in 

Telangana. मैं माननीय मंत्री जी से यही िहना चाह ंगा कि यूकनिकसिटी में िौन जाएगंे? इसमें क्लास िन 

से बीए ति िी पढ़ाई पास िर िे ही छात्र जाएगंे। Tribal society and tribal community need to 

be studied very deeply. The dropout rate from class 1 to class 10 is almost 70 per 

cent. इसिा िारण क्या ह?ै Lack of socio-economic development और दूसरा, ये घने जंगलों में 

रहते हैं, पहाड़ों में रहते हैं। इन लोगों िी इिोनॉकमि िंडीशंस िो ठीि िरने िे कलए मोदी साहब ने एि 

स्टेप कलया। फ्री राइस बीपीएल लोगों िो देने िे िारण इनिी लाइफ में इिोनॉकमि स्टेकबकलटी मोदी 

साहब ले िर आए हैं। अब ट्राइबल छात्रों िो कशक्षा में आगे ले जाने िे कलए यह यूकनिकसिटी हेल्पफुल होगी। 

अगर उनिे िल्चर और सोक्यो-इिोनॉकमि डेिल्पमेंट िो साथ में नहीं जोड़ेंगे तो हमार ेट्राइबल छात्र 

पीछे रह जाएगंे। उनिो बहुत दूर-दराज़ से स्िूलों में जाने में बहुत तिलीफ उठानी पड़ती है। इसकलए मैं 

माननीय मंत्री जी से दरख्िास्त िरंगा कि एि ऐसी ट्राइबल यूकनिकसिटी बनाई जाए कजसमें आईटी िी 

सकुिधा और फॉरने लैंग्िेज िी पढ़ाई भी हो। साथ ही, हबिल मेकडकसन िी स्टडीज़ भी इसमें हो, क्योंकि मैं 

सदन िो भी बताना चाह ंगा कि ट्राइबल एररया में जड़ी-बूटी से मेकडकसन बना िर टूटी हुई हड्डी जोड़ दी 

जाती है। मॉडनि मेकडकसन में टीटी इंजेक्शन कदया जाता है। लेकिन गांि में हबिल मेकडसन स ेयह िाम हो 

जाता ह ैक्योंकि यह हबिल मेकडकसन हम ट्राइबल्स िे बीच में है। िहां इस पर भी स्टडी होनी चाकहए। साथ 

में, स्पोट्िस िी सकुिधाए ं पूरी तरह से होनी चाकहए। जम्मू-ि्मीर स ेआने िाले माननीय सदस्य मसूदी 

साहब ने ठीि िहा कि इसी यूकनिकसिटी में टूररज्म और हॉकस्पटेकलटी िी पढ़ाई भी होनी चाकहए। साथ में 

यहां ऐसा एटमोस्फेयर हो, इसिा ईिो कसस्टम ऐसा हो कि tribals should not feel isolated after 

having the Central Tribal University in Telangana. िहां ऐसा एटमॉस्फेयर होना चाकहए कि 

फॉरने लैंग्िेकजस िी भी स्टडी होनी चाकहए। साथ ही, आईआईएम और आईआईटी िी सकुिधा भी उस 

यूकनिकसिटी में हो। जब ति हम ट्राइबल्स िे साथ दूररयों िो दूर नहीं िरेंगे, तब ति यह सफल नहीं होगी। 

इसिे कलए मैं माननीय मंत्री जी से यह िह ंगा कि इस यूकनिकसिटी में we need to incorporate the 

tribal cultures and tribal values. तब जा िर हमार ेट्राइबल्स िहां जा िर अपनापन महसूस िरेंग े

और अच्छे से पढ़ाई िरेंग े 

 मैं माननीय मंत्री जी से यह दरख्िास्त िरंगा आज िोकचंग कबज़नस िो हम िैसे बंद िरें? जसैा 

कि रडी साहब ने भी इसिा उल्लेि किया है। िोकचंग कबज़नेस िे िारण हमार ेट्राइबल लोगों िे पास 

उसिी फीस देने लायि पसैा नहीं होता है और इसकलए ज्यादा ड्रॉप आउट हो जाता है and they are 

bound to be the bonded labour in other parts of the country. इसकलए ट्राइबल्स िो अच्छी 
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कदशा में ले जाने िे कलए, मोदी साहब िे सपने िो सािार िरने िे कलए और समाज िो आगे ले जाने िे 

कलए िोकचंग सेंटर िी जगह पर तेलंगाना सेंट्रल ट्राइबल यूकनिकसिटी में कसकिल सकििसजे़ एग्ज़ाम िी िोकचंग 

िी भी सकुिधा होनी चाकहए, ताकि हमार ेट्राइबल छात्र िहां आईएएस और आईपीएस िे कलए फ्री कशक्षा पा 

सिें । हमारा यह टारगेट इस ट्राइबल यूकनिकसिटी में होना चाकहए।    

(1510/MY/RP) 

 सर, मैं ऑनरबेल एजिेुशन कमकनस्टर स ेदरख्िास्त िरंगा। हम ट्राइबल स्टूडेंट्स िो स्टाइपेंड 

देते हैं, लेकिन आज ति 225 रपये से िभी आगे नहीं बढ़े हैं। आज हम एि ट्राइबल स्टूडेंट िो एि महीने 

में 225 रपये िी स्टाइपेंड देते हैं। यह हमें िहााँ ति सहायता दे सिता है, इससे हम न अच्छे किताब 

िरीद पाएगं,े न ही िाने-पीने िी िुछ अच्छी चीज कमल पाएगी। इस 225 रपये से हमार ेट्राइबेल स्टूडेंट्स 

आग ेनहीं बढ़ पाएगंे। इसकलए, मैं ऑनरबेल एजिेुशन कमकनस्टर साहब से ररक्िेस्ट िरंगा कि आप इस 

225 रपये से आगे बढ़ने िा एि प्लान बनाइए। इसिे कलए मैं आपसे दरख्िास्त िरता ह ं, ताकि जंगल 

और पहाड़ों में रहने िाला ट्राइबल स्टूडेंट आग ेआ जाए। 

 ऑनरबेल चेयरमैन सर, इस मौिे पर हमार ेएजिेुशन कमकनस्टर साहब िो ‘िन नेशन िन कसलेबस’ 

पॉकलसी िे बार ेमें भी सोचना होगा। जब ति देश में ‘िन नेशन िन कसलबेस’ नहीं होगा, तब ति इंटेकिटी 

और देश िी ताित में िमी आएगी। पूर ेदेश िा एि ही कसलेबस हो, बंगाल िे लोग बंगाली में पढ़ेंगे, गजुरात 

िे लोग गजुराती में पढ़ेंगे, तकमलनाडु िे लोग तकमल में पढ़ेंगे, लेकिन एि ही कसलेबस हो। Then, there 

would not be any discrimination among the students of the society.  ‘िन नेशन िन 

कसलेबस’ िे अभाि में आज हमार ेदेश िे हर स्टेट में अपना-अपना बोडि ह।ै हमार ेएससी, एसटी, ओबीसी 

और ट्राइबल िे स्टूडेंट्स िॉकम्पटेकटि एग्ज़ाम में भी पीछे रह जाते हैं। 

 मैं ऑनरबेल एजिेुशन कमकनस्टर साहब और सरिार से यही दरख्िास्त िरंगा कि देश में ट्राइबल्स 

आईआईटी और आईआईएम इंस्टीट्यूट में भी आने चाकहए। इस िॉकम्पकटशन में हमार ेएससी, एसटी और 

ओबीसी िे बच्चे इतना आगे नहीं बढ़ पा रहे हैं। इसिे कलए मैं मोदी जी से दरख्िास्त िरता ह ं। इस देश िे 

हर िोने में आईआईटी, आईआईएम और ट्राइबल इंस्टीट्यूट्स भी होने चाकहए। 

 ऑनरबेल चेयरमैन सर, मैं अरणाचल प्रदेश से आता ह ं। अरणाचल प्रदेश, कसकक्िम, नागालैंड, 

मेघालय, कमजोरम, कत्रपरुा और मकणपरु िे साथ ही असम में भी 30 परसेंट ट्राइबल्स हैं। हमारा नॉथि-ईस्ट 

रीजन एि ट्राइबल जोन है। इसकलए, मैं ऑनरबेल मोदी साहब और एजिेुशन  कमकनस्टर साहब से ररक्िेस्ट 

िरंगा कि अरणाचल प्रदेश में भी पूर ेनॉथि-ईस्ट रीजन िे कलए एि सेंट्रल ट्राइबल यूकनिकसिटी स्थाकपत 

िी जाए, for the entire North-Eastern Region because Arunachal is no more a 

backward State. अभी यह एयर से िनेक्टेड ह,ै रलेि ेस ेिनेक्टेड है, मोदी साहब ने चाइना बॉडि j ति 

टू लेन रोड बनाया है। इसकलए, पूिोत्तर राज्यों िे कलए हमार ेअरणाचल प्रदेश में एि सेंट्रल ट्राइबल 

यूकनिकसिटी स्थाकपत िी जाए। मैं इस कबल िा समथिन िरते हुए, यही ररक्िेस्ट िरंगा कि पूिोत्तर राज्यों 

िे कलए एि सेंट्रल ट्राइबल यूकनिकसिटी िोली जाए। थैंि यू, सर। 

(इकत) 

 

 

  



07-12-2023        KMR                 Uncorrected / Not for publication       343 

1514 hours 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I rise to support the Central 

Universities (Amendment) Bill which envisages setting up of a tribal 

university in Telangana possibly in Warangal which is a district town of 

Telangana.  The Minister must be lamenting why this Bill was not passed 

earlier.  If it was done before Telangana elections, maybe his party would 

have got a few more seats.  But that is neither here nor there.  Mr. 

Dharmendra Pradhan, as the HRD Minister, is in control of the best institutes 

of India like IIT, IIM, and IISER.  They are all under him.  

(1515/NKL/CP) 

So, here is really an opportunity of improving the quality of higher 

education in India. It is a matter of some wonder that in spite of all the money 

allotted, none of the Indian Institutes are among the top 200 institutions in 

the world. What can we do to improve the academic standards and make 

them comparable to the universities in England, America, France and even 

Singapore, leave alone China? That is the main question. Anyway, he has 

proposed this university for tribals. He is eminently suitable because he was 

a student of anthropology, and the study of tribals is done in anthropology. 

There is social anthropology, political anthropology which should be studied.  

 Mr. Mahtab gave me one idea. As has been mentioned by Kumari 

Agatha K. Sangma, in the North-Eastern Hill University, local languages like 

Khasi and Garo are taught. So, in this Tribal University, I hope, the tribal 

languages like Santali and Mundari will be taught. My idea is, since you are 

spending so much money, let the university be set up at one place but it can 

have campuses in several tribal dominated areas. For example, in Bengal, 

we have two tribal dominated areas – Jhargram and Dooars. If we set up 

some campuses outside, this will also give a boost to tribal education. But 

may I mention that in spite of striving for excellence in central universities, 

the situation is still bad. The cases of suicides are taking place among 

students in these higher education institutes. Students are dropping out of 

their courses.  
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 Sir, we have a University called the University of Hyderabad in the 

State of Telangana. We all know about the suicide case of Rohith Vemula. 

It rattled the whole country how a Scheduled Caste boy felt so frustrated in 

a Central University that he had to commit suicide. It created a lot of dispute 

in the whole country.  

 Mr. Minister is from Odisha. In Odisha, one Central University was set 

up in Koraput which is totally a tribal dominated district. But it has no faculty 

at all. I know a lady who used to be the Vice Chancellor and never went to 

Koraput. She used to commute from Kolkata to Bhubaneswar and back. I 

will request the hon. Minister to give attention to this University in tribal 

dominated area in his own home State. … (Interruptions) 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK):  That Vice Chancellor was 

during the UPA regime. … (Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Whatever it is, let him have a good 

Vice Chancellor. There is nothing to prevent it. He has got all the power.  

 The other thing is, there are 36 Central Universities but I often hear a 

complaint that the scholarships given to the students are not sufficient. 

Some students from Puducherry approached me. There is a Central 

University there. They said that they ask their parents to send money to 

them so that they can continue their research. If you want to improve the 

quality of research, then you have to increase the scholarship amount.  

(1520/MMN/NK) 

 Further, I would say that it is a good idea as I said, but the Minister 

has the chance. Now he is also a very important man in his own Party. He 

has got a decent clout. Let him put his clout to good use for the improvement 

of the central institutions. Some of the central universities are very good like 

the Delhi University and the JNU. They are very good. They are high 

standard universities. Even the Hyderabad University is also very good. But 

some universities are not up to the mark.  

 Lastly, I will ask him one thing. There is a single central university in 

West Bengal. In 1857, that was the first university in Calcutta. But Visva-

Bharati is in shambles. The last Vice-Chancellor, who claimed to be close 
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to the BJP, has destroyed it. Now he had even set up a flex board depicting 

Visva-Bharati being given a heritage status by the UNESCO. Only the 

names of the Vice-Chancellor and the Prime Minister were there. The name 

of Rabindranath Tagore was not there. Now that has been removed by the 

local people. But why did Mr. Dharmendra Pradhan not remove it? Why did 

they allow the Vice-Chancellor to run riot? Will there be an inquiry held 

against the previous Chancellor over his acts of omission and commission? 

 As I said, I support this Bill. The tribal people deserve even more. We 

have not been able to give them enough, at least, educationally. If we can 

improve their condition, if we can keep the tribal students in the campuses, 

prevent their suicides, and give them more scholarships, then it would be a 

good thing. In this regard, I remember the contribution made by Mr. Bibhu 

Prasad Das who did a study of the tribes in the North-East. He suggested 

setting up of universities for the tribals. You can go into the archives and 

look into his recommendations. Due to his recommendations, the North-

Eastern Hill University (NEHU) was formed just as the Rabindranath 

Tagore’s Institute was converted into a Visva-Bharati Central University with 

Jawaharlal Nehru’s intervention. 

 With these words, I again support the Bill which is a forward step 

towards uplifting the cause of the tribals in this country. Thank you, Sir.  

           (ends) 
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1523 hours 

DR. M. P. ABDUSSAMAD SAMADANI (MALAPPURAM): Sir, thank you for 

giving me this opportunity to take part in this very important discussion. I think 

we have to approach the very concept of university with a comprehensive 

outlook. As this very concept of knowledge is universal, we have to approach 

the concept of university also with a universal mind and a universal attitude. 

Now-a-days, there is an increasing tendency of reducing and limiting knowledge 

to the corridors of subjects. That is growing as an unhealthy tendency. I would 

like to draw the attention of the hon. Minister and this august House to the 

recommendations and the suggestions made by the Yash Pal Committee in this 

regard. The trend of universities limiting to a singular subject, for example, 

medicine, engineering, teachers’ education, sports, etc., will not be fruitful for 

realising the very aims and objectives of the universities. It may be bringing 

administrative convenience but it will not help the academic accommodation of 

different subjects thereby opening the horizons of knowledge into various vistas 

of wisdom. 

(1525/VR/SK) 

 Sir, science, humanities, philosophy, aesthetics – all have to be made 

available under the same umbrella, that means, various subjects, various 

disciplines in a singular centre.  Sir, research experience in science may be 

leading to an area belonging to the realm of philosophy. Likewise, a 

philosophical quest may be ending in an arena of metaphysics or cosmology. 

Variety of subjects will only help the richness of a university. The world-famous 

linguist scientist, Noam Chomsky was working in Massachusetts Institute of 

Technology. Harvard University was founded by a priest named John Harvard. 

It was founded for theological studies. I mean, flourishing in their main subjects, 

these universities were spreading their wings to the horizon of plurality and 

variety of various disciplines. Nowadays, we have to look into our surroundings 

when we think of a new university. Humankind is going through unprecedented 

changes and revolutions. All our stories are crumbling. We should have a 

clearcut outlook, clearcut decision and solution – what we should provide in a 

university, and what kind of skills we should inculcate in the coming generations, 

which should not merely be to get a job but to conquer life, to stand face to face 

with life.  
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 Sir, I am reminded of a couplet of our famous poet Akbar Allahabadi – 
    

हम क्या िहें अहबाब क्या िार-ए-नमुायां िर गए 

बी-ए हुए नौिर हुए पेंशन कमली कफर मर गए। 
 

This is what is happening nowadays. Just for a job - ‘बी-ए हुए नौिर हुए पेंशन कमली 

कफर मर गए।’ आजिल तो पेंशन भी ित्म हो गई है।  

 Sir, what I mean, the university should have a higher aim of understanding 

life situations all around. Studying textbooks only will not be enough for our 

students. The student will have to make his own self, go beyond the text to the 

context of life. Our surroundings are flooded by not only information but 

misinformation, prejudices and a lot of irrelevancies. So, a healthy campus has 

to address these kinds of problems. A healthy campus can be made only by 

debates, dissents and by differences of opinion, and a culture of pluralism.  Both 

knowledge and culture are composite. Knowledge is composite and every 

culture is essentially and basically composite. Various American universities 

teaching artificial intelligence and robotics are nowadays including ethics and 

philosophy in their curriculum, and in their research projects. We have to prepare 

the learners to foster ethical, rational, compassionate, caring and healthy 

individuals.  What is happening nowadays all over the world is exploitation, 

injustice, social inequalities and even aggression and killings of innocent 

children and mothers in various parts of the world. Wherever it is happening and 

whoever is responsible for this catastrophe, their problem is not lack of 

education, their problem is not that they do not have any degree or any academic 

qualification, their problem is lack of humanity. So, we will have to rise above the 

caste, class, creed, gender, religion and language for realising a real campus, a 

real university. During the formation of a university, we will have to think above 

the commercial and economic levels - at the human level. Absence of humanity 

in the society should lead to a kind of idealism, multiculturism and pluralism. I 

have to request the hon. Minister to keep in mind the need of using emotional 

intelligence, utilising the ethos and norms of emotional education so that a kind 

of holistic education can be imparted, taking into consideration all aspects of the 

learner, including his mind, heart and soul.  

 With these words, I support this Bill. Thank you so much.               (ends) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI N.K. PREMACHANDRAN): Today, there is no 

concluding couplet! 
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(1530/KDS/SAN) 

1530 बजे 

श्री जामयाांग शेर ांग नामग्याल (लद्दाख): धन्यिाद सभापकत जी। मैं माननीय प्रधान मंत्री नरेंर 

मोदी जी और माननीय कशक्षा मंत्री धमेंर प्रधान जी द्वारा लाए गए इस कबल िा स्िागत और 

समथिन िरने िे कलए िड़ा हुआ ह ं। तेलंगाना में सेंट्रल ट्राइबल यूकनिकसिटी, जो यूकनिकसिटी 

एक्ट िो अमेंड िरिे स्टैकललश िरने जा रहे हैं, कजसिो समक्िा सरक्िा सेंट्रल ट्राइबल 

यूकनिकसिटी िे नाम से रिा जाएगा। मैं देश िी 8.6 परसेंट ट्राइबल िम्यूकनटी पॉपलेुशन िी 

ओर से इसिा स्िागत िरता ह  ंऔर धन्यिाद देता ह ं। 

 महोदय, माननीय प्रधान मंत्री जी न ेट्राइबल िम्यूकनटी िे कलए 9 सालों िे िायििाल में 

बहुत-िुछ किया है। एि फोिस्ड यूकनिकसिटी स्टैकललश िरिे जनजातीय समदुाय िो हायर 

एजिेुशन और क्िाकलटी एजिेुशन देने िे साथ-साथ मॉडिन एजिेुशन कदया। कजस तरह से 

अभी मेर ेसे पहले ताकपर गाि साहब बता रहे थे कि हम सभी चाहते हैं कि हायर एजिेुशन में 

इस सेंट्रल यूकनिकसिटी में ट्राइबल िम्यूकनटी िा िल्चर, टे्रडीशन, पहचान िे बार ेमें तो स्टडी 

होगी ही, लेकिन साथ ही साथ आधकुनिता हो, आईआईटी, आईआईएम हो, दकुनया भर िी 

एजिेुशन ट्राइबल िम्यूकनटी िो कमले तथा नॉन ट्राइबल िम्यूकनटी िे लोग भी आिर ट्राइबल 

िे बार ेमें जानिारी हाकसल िरें।   

 महोदय, आज प्रधान मंत्री जी द्वारा इस ट्राइबल यूकनिकसिटी िा नाम मां समक्िा सरक्िा 

देिी जी िे नाम से रिा गया है, कजसिे कलए हम सब धन्यिाद देते हैं। इससे पहले माननीय 

प्रधान मंत्री जी ने जनजातीय गौरि कदिस 15 निम्बर से मनाना शरु किया था। इसिे जररए 

भगिान कबरसा मुंडा जी िी प्रेरणा सभी ट्राइबल िम्यूकनटी िो देते हुए और इस देश में ट्राइबल 

िम्यूकनटी िे चाहे फ्रीडम फाइटसि हों या इस देश िो बनाने िाले हों, ट्राइबल िम्यूकनटी िे 

योगदान िो संिारा। इस बात िे कलए हम उन्हें धन्यिाद देते हैं। माननीय प्रधान मंत्री जी ने इन 

9 सालों में ट्राइबल िम्यूकनटी िे कििास िे कलए िर्ि 2014 से 2023 ति 4 हजार 495 से 

लेिर 12 हजार 462 िरोड़ रपये िा बजट िेिल ट्राइबल कमकनस्ट्री िे द्वारा िचि किया, चाहे 

िह लोअर एजिेुशन िे कलए हो, हायर एजिेुशन िे कलए हो या ओिरऑल इन्फ्रास्ट्रक्चर 

डेिलपमेंट िे कलए हो। उन्होंने इसिे कलए बहुत-िुछ किया।  

 महोदय, मैं लद्दाि से आता ह ं। लद्दाि िी 96 परसेंट पॉपलेुशन ट्राइबल िम्यूकनटी से 

आती है। पूर ेलद्दाि िी िम्यूकनटी और ट्राइबल िम्यूकनटी भी चाहती है कि उनिो अच्छी 

कशक्षा कमले, उच्च कशक्षा कमले, क्िाकलटी एजिेुशन कमले। इसे ध्यान में रिते हुए हम माननीय 

मंत्री जी िो धन्यिाद अकपित िरना चाहते हैं। लद्दाि िे कलए अलग से कबल लािर कसंध ुसेंट्रल 

यूकनिकसिटी हमें दी गई। इसिे अलािा यूकनिकसिटी ऑफ लद्दाि दी गई, इसिे अलािा सेंट्रल 

इंस्टीट्यूट ऑफ बकुिस्ट स्टडीज िो डीम्ड यूकनिकसिटी िा दजाि कदया गया। इतना िाम ितिमान 
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में लद्दाि िी ट्राइबल िम्यूकनटी िी एजिेुशन िे कलए किया जा रहा है। इसिे साथ ही साथ मैं 

इस कबल िे माध्यम से माननीय मंत्री जी से कनिेदन िरना चाहता ह ं कि लद्दाि कि किसी भी 

एि यूकनिकसिटी िे अंतगित ट्राइबल ररसचि इंस्टीट्यूट होना बहुत जररी है।  

(1535/MK/SNT) 

 मैं यह भी मांग िरना चाहता ह ं, मैंने कजस तरह बताया कि लद्दाि में ट्राइबल िम्यकुनटी 

िाफी हैं। उनमें से िुछ िम्यकुनटी बहुत िम पॉपुलेशन में हैं, जैसे जो आयिन िम्यकुनटी, कसन्ना 

िम्यकुनटी और बाल्टी िम्यकुनटी हैं, ये अब ित्म होन ेिे िगार पर हैं। इनिी आबादी बहुत 

िम है। आयिन िम्यकुनटी जो ट्राइबल िम्यकुनटी है, पूर ेदेश और दकुनया से टूररस्ट उनिो अलग 

से देिने िे कलए आते हैं, क्योंकि िहा जाता है कि िे अलेक्जेंडर िे कडसेंडेंट हैं और उनिा 

अलग-अलग इकतहास है। उनिी पॉपलेुशन िो बचाए रिने िे कलए, उनिी भार्ा, पहचान और 

उनिी संस्िृकत िो बचाए रिने िे कलए लद्दाि में ट्राइबल ररसचि सेंटर होना बहुत जररी है।  

 महोदय, साथ ही साथ मैं आपिे माध्यम से माननीय मंत्री जी और माननीय सरिार से 

मांग िरना चाहता ह  ंकि लद्दाि िे इन ट्राइबल िम्यकुनटीज िो, जो ित्म होने िे िगार पर 

हैं, जो िलनरबेल हैं, उनिो यूनेस्िो में इनटैंकजबल हैररटेज िे नाम से घोकर्त िरें। इस पर 

कमकनस्ट्री ऑफ िल्चर और कमकन स्ट्री ऑफ ट्राइबल अफेयसि िी ओर से स्पेशल फोिस देने 

िी आि्यिता है। पूरे कहमालयन रीजन में कजतनी भी ट्राइबल िम्यकुनटीज रहती हैं, िे 

ज्यादातर भोटी भार्ा बोलने िाले लोग हैं। मैं सरिार से मांग िरना चाह ंगा कि भोटी भार्ा िो 

भारत िे संकिधान िी आठिीं अनसूुची में शााकमल िरने िे साथ-साथ जो स्पेकसकफि ट्राइबल 

िम्यकुनटीज िी भार्ाए ंहैं, जैसे आयि, कसन्ना, बाल्टी या परुगी भार्ा, ऐसी जबुानों िो प्रमोट 

िरने और कप्रजिि िरने िी जररत है। मैं आपिे माध्यम से यह मांग रिता ह ं।  

 महोदय, यहां कशक्षा िी बात हो रही है तो मैं एिलव्य मॉडल रकेसडेंकशयल स्िूल िा 

कजक्र जरर िरना चाह ंगा। हालांकि, यह कमकनस्ट्री ऑफ ट्राइबल िा किर्य है, लेकिन एि बात 

मैं आपिे माध्यम से मंत्रालय िे संज्ञान में लाना चाह ंगा। एि तो मैं माननीय प्रधानमंत्री जी िे 

प्रकत बहुत-बहुत आभार व्यक्त िरना चाह ंगा, क्योंकि देश में एिलव्य मॉडल रकेसडेंकशयल स्िूल 

िो िाफी संख्या में बढ़ािर उनमें स्िॉलरकशप, रेकसडेंकशयल फैकसकलटीज जैसी िई सकुिधाए ं

दी जा रही हैं। लेकिन, नये एिलव्य मॉडल रकेसडेंकशयल स्िूल िोलने िे कलए जो क्राइटेररया 

रिा गया है, उसमें कहली एररयाज िे कलए एि ललॉि में 20 हजार पॉपलेुशन होना आि्यि 

है। यह कहली एररयाज में असंभि है। मैं आपिे माध्यम से सरिार से किनती िरना चाहता ह ं। मैं 

कमसाल देना चाह ंगा, जैसे अरणाचल प्रदश में 26 मेजर ट्राइलस हैं, उनिे यहां एि कडकस्ट्रक्ट 

है, कजनिी पूरी आबादी िेिल पााँच-छ: हजार है। अब एि ललॉि में 20 हजार पॉपलेुशन हम 

िहा ंसे लाएगें? मेर ेलद्दाि िे जांस्िर के्षत्र में तीन एडकमकनस्टे्रकटि ललॉक्स हैं। उनिी िुल 
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आबादी 13 हजार है। मेर ेयहा ंनबु्रा में िुल 13-14 हजार पॉपुलेशन है। िहां पर भी तीन ललॉक्स 

हैं। 

माननीय सभापति (श्री एन. के. प्रेमचन्द्रन): नामग्याल जी, अब आप समाप्त िीकजए। 

श्री जामयाांग शेर ांग नामग्याल (लद्दाख): महोदय, हम चाहते हैं कि उस एररया में जहां ट्राइबल 

लोग रहते हैं, हमार ेआयिन िैली में, हमार ेरास में, िहां पर एिलव्य मॉडल रकेसडेंकशयल स्िूल 

िोलन ेिे कलए कजतनी पॉपलेुशन िी क्राइटेररया रिी गई है, िह िभी फुलकफल नहीं होती है। 

उसिे िारण हमारी ट्राइबल िम्यकुनटीज एिलव्य मॉडल रकेसडेंकशयल स्िूल से िंकचत रहती 

हैं। मैं आपिे माध्यम से सरिार से मांग िरना चाहता ह ं कि इसिे कलए क्राइटेररया िो थोड़ा 

ररलेक्स िरिे पॉपलेुशन िी संख्या िो िम किया जाए।  

 सर, अंत में एि बहुत महत्िपूणि प्िाइंट है, मैं एि कमनट लंूगा, ज्यादा नहीं लंूगा। जब हम 

ट्राइबल िम्यकुनटी िी बात िरते हैं तो लद्दाि में तीन िाइल्ड लाइफ सैंक्चअुरीज आते हैं, जो 

चांगतांग, नबु्रा और िारािोरम हैं। िे अभी बनने िी प्रोसीजर में हैं। यह िाइल्ड लाइफ एक्ट, 

1987 द्वारा लाया गया है, जो अभी फाइनल स्टेज ति नहीं गया है। मझुे लगता है कि 

एडकमकनस्टे्रशन लेिल पर आईएफएस और आईएएस िा ही झगड़ा है, कजसिी िजह से हमारे 

लोग सफर िर रहे हैं। 

माननीय सभापति: िह अलग सलजेक्ट है। 

श्री जामयाांग शेर ांग नामग्याल (लद्दाख): सर, मैं इसिो क्लोज िर रहा ह ं। 

माननीय सभापति: िह अलग सलजेक्ट है। 

श्री जामयाांग शेर ांग नामग्याल (लद्दाख): सर, मुझ ेकडमांड रिने दीकजए। मैं पूरा बैििाउंड नहीं 

बताऊंगा, िेिल कडमांड रिूंगा। कहमीज नेशनल पािि  िा टोटल एररया 3 हजार 350 स्िॉयर 

किलोमीटर है, कजसिो िाउंड पर 5 हजार स्िॉयर किलोमीटर रिा है। चांगतांग िोल्ड ररजिि 

िाइल्ड लाइफ सैंक्चुअरी िे कलए 4 हजार स्िॉयर किलोमीटर है, लेकिन िाउंड पर 18 हजार 

स्िॉयर किलोमीटर िैप्चर िरिे रिा है। िारािोरम िाइल्ड लाइफ सैंक्चअुरी िे कलए 5 हजार 

स्िॉयर किलोमीटर है, लेकिन िाउंड पर 15 हजार स्िॉयर किलोमीटर िैप्चर िरिे रिा है। 

उससे िेिल िहां िे रकेजडेंट, डोकमसाइल, इंकडजेनस िो ही नहीं बकल्ि देश िे स्टैकटकस्टिल 

पॉइंट ऑफ व्यू से इंफ्रास्ट्रक्चर डेिलप िरने में भी हमें कदक्ित हो रही है। इसकलए, मैं आपिे 

माध्यम से सरिार से मांग िरना चाह ंगा कि इसिो रशेनलाइज किया जाए और जहां-जहां 

हू्यमेन हैकबटेशन है, िहां इसिो एक्सक्लूड िरिे एजिेुशन में आगे बढ़ने में हमें मौिा कदया 

जाए। इिोनॉमी अफेयसि में भी हमें आगे बढ़ने िा मौिा कदया जाए। … (व्यिधान) 

(इकत)   
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(1540/SJN/AK) 

1540 बजे 

डॉ. एस. टी. हसन (म ुादाबाद) : सभापकत जी, आपने मझुे इस महत्िपूणि कबल पर 

बोलने िा मौिा कदया, उसिे कलए आपिा बहुत-बहुत शकुक्रया। मैं और समाजिादी 

पाटी हर उस कबल िा सपोटि िरती ह,ै कजसमें तालीम और एजिेुशन िो बढ़ािा कमले। 

मैं इस कबल िे सपोटि में बोलने िे कलए िड़ा हुआ ह ं।  

महोदय, हमें मालूम ह ैकि इस देश िे कलए रक्षा िे बाद कशक्षा सबसे महत्िपूणि 

चीज है। मैं कपछले िुछ सालों से यह देि रहा ह  ंकि हमारा जो बजट है, िह कशक्षा िे 

कलए कितना ह ैऔर बािी चीजों िे कलए कितना है। मैं अफ़सोस िे साथ यह िहना 

चाहता ह ं कि कपछले िुछ सालों में अलीगढ़ मकुस्लम यूकनिकसिटी और जाकमया कमकलया 

इस्लाकमया िा बजट 15 प्रकतशत िम िर कदया गया है, जबकि अन्य यूकनिकसिटीज़ 

िा बजट बढ़ा कदया गया है। मझुे इस पर ऐतराज़ नहीं है, उसे और बढ़ाए।ं 15 प्रकतशत 

बजट िम िरने िी िजह से ररसचि प्रोसेस, एजिेुशन और एिेडेकमक्स में समस्या 

आने लगी है।  

महोदय, िर्ि 2014-15 में अलीगढ़ मकुस्लम यूकनिकसिटी िा बजट 1,520 िरोड़ 

रपये था। िर्ि 2021-22 में िह 1,214 िरोड़ रपये हो गया है। 306 िरोड़ रपये िा 

बजट िम िर कदया गया ह,ै जबकि जेएनयू िा बजट 70 िरोड़ रपये बढ़ाया गया है। 

बीएचयू िा बजट डबल िर कदया और राजीि गांधी यूकनिकसिटी िा फंड 250 प्रकतशत 

बढ़ा कदया गया है। मझु ेउस पर ऐतराज़ नहीं है, लेकिन मझु ेइस पर ऐतराज़ है कि इस 

देश िी जो प्रकतकित यूकनिकसिटीज़ हैं, उनिा बजट िम िर कदया गया है।  

महोदय, आप यूकनिकसिटीज़ बना रहे हैं, यह िशुी िी बात है। आप 7 सालों ति 

लगभग 900 िरोड़ रपये देंगे। मझुे िोई ऐतराज़ नहीं है। यहां सेन्ट्रल ट्राइबल 

यूकनिकसिटी बन रही ह,ै यह हमार ेदेश िे कलए बहुत बड़ी बात है। मेरा तो यह िहना ह ै

कि हर 2-3 मंडल में एि सेन्ट्रल यूकनिकसिटी बननी चाकहए। मझुे इस बात िा अफ़सोस 

ह ैकि हम अपनी जीडीपी िा कसफि  3 प्रकतशत एजिेुशन पर िचि िर रह ेहैं। जबकि 

यूनाइटेड स्टेट्स जैसा कििकसत देश अपनी जीडीपी िा 5 प्रकतशत िचि िरता है, 

जमिनी 4.5 प्रकतशत िचि िर रहा ह ैऔर साउथ अफ्रीिा 7 प्रकतशत िचि िर रहा है। 

इसिी िजह से उनिे यहां डेिलेपमेंट तेजी से हो रहा है और कशक्षा बढ़ती चली जा 

रही है। 
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 महोदय, मझुे मालूम है कि एजिेुशन इंसान िो इंसान िो बनाती है। मैं आपिे 

माध्यम से मंत्री जी से यह िहना चाहता ह ं कि हर यूकनिकसिटी में मोरल िैल्यूज़ िे 

सलजेक्ट्स होने चाकहए। आज इंसान िी मोरल िैल्यूज़ कगरती चली जा रही हैं। यहां पर 

पैरने्ट्स-चाइल्ड ररलेशनकशप िम होती जा रही है। हमार ेिल्चर में अपने मां-बाप िी 

अदब और सेिा अकनिायि है, लेकिन हम आज देि रहे हैं कि क्या हालात हैं। देश िी 

िम्यनुल हामोनी िहां जा रही है, कजसिी आज देश िो सख्त जररत है। हमार ेदेश 

िी सभी यूकनिकसिटीज़ में इसिे सलजेक्ट्स होने चाकहए। जो स्टूडेन्ट-टीचसि 

ररलेशनकशप है, िह डेकट्रओरटे िर गई है। मां-बाप िे बाद गरु िा दजाि होता था, लेकिन 

आज लोग गरु िी ही कपटाई िर रहे हैं, उनिा मडिर िर रहे हैं। आज हम किस जगह 

पर पहुंच गए हैं? 

 महोदय, हम संस्थान बनाए,ं लेकिन हम उन संस्थानों में िम से िम इंसान 

बनाए,ं कहन्दसु्तानी बनाए।ं हमार े बजुगुों ने हमें जो कहन्दसु्तान कदया है, िह प्यार-

मोहलबत िा कहन्दसु्तान, अपनी तहज़ीब िा कहन्दसु्तान, एि-दूसर ेिे िाम आने िे 

जज़्बे िा कहन्दसु्तान है। मैं यह चाहता ह  ंकि हमार ेसंस्थानों से भी यही मैसेज जनता 

और हमार ेबच्चों में जाना चाकहए।  

(इकत) 
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1543 बजे 

डॉ. सत्यपाल तसांह (बागपि) : आदरणीय सभापकत महोदय, आपने मझेु बोलने िा समय कदया, 

उसिे कलए आपिा बहुत-बहुत धन्यिाद। मैं सबसे पहले इस किधेयि िा समथिन िरता ह ं।  

 मैं अपनी बात इससे शरु िरना चाहता ह ं, अभी हमार ेकमत्र श्री राजीि प्रताप रडी जी ने यह 

िहा था कि उच्च कशक्षा िा उदे्द्य क्या है। इससे जीिन उच्च बनता है, कशक्षा से व्यकक्तगत जीिन 

भी उच्च बनता है, समाज िा जीिन भी उच्च बनता है। हमार ेयशस्िी प्रधानमंत्री मोदी जी इस देश 

िो आत्मकनभिर बनाना चाहते हैं, िर्ि 2047 ति पूणि कििकसत भारत बनाना चाहते हैं, किश्वगरु बनाना 

चाहते हैं, उसिे कलए यह बहुत जररी है कि हमार ेसभी क्षेत्रों में ऐसा िोई भाग न बचे, ऐसा िोई क्षेत्र 

न बचे, ऐसा िोई िगि न बचे, कजसिो हम उच्च कशक्षा से किभूकर्त न िर सिें । 

 कशक्षा िी जो महत्ता है, उसिे बार ेमें ज्यादा िुछ बोलने िी जररत नहीं है। हम लोग बचपन 

में एि श्लोि याद िरते थे – 

  न चौरहायं न च राजहायं, न भ्रातभृाज्यं न च भारिारर । 

  व्यये िृते िधित एि कनत्यं, किद्याधनं सििधनप्रधानम् ।।  
 

ये धन ऐसा है, कजसिो चोर नहीं ले जा सिता, कजसिो राजा छीन नहीं सिता, कजसिो 

भाई बांट नहीं सिता, कजसिो कजतना िचि िरते हैं, उतनी किद्या बढ़ती है। अगर दकुनया में िोई धन 

सबसे बड़ा है, अगर िोई सबसे बड़ी ताित है, तो उसिा नाम किद्या है, उसिा नाम कशक्षा है।  

(1545/SPS/UB) 

 सभापकत महोदय, मैं िुछ मूलभूत बातें िहना चाहता ह ं। जब से धरती पर मानि आया, हमार े

पूििजों ने कशक्षा िो सबसे ज्यादा महत्ि कदया। अगर मानि िा कनमािण िरना है तो उसिे कलए अच्छी 

कशक्षा चाकहए। अभी हम िह रहे थे कि कशक्षा क्या हो, मैं इसकलए बताना चाहता ह ं और यहां पर हमार े

आदरणीय कशक्षा मंत्री जी भी बैठे हैं, चाहे स्िूल हो, चाहे यूकनिकसिटी हो, कशक्षा िा सबसे बड़ा उदे्द्य 

है – ‘सा किद्या या किमकु्तये’। कशक्षा िह है, जो हमिो बीमारी, बेिारी, बेरोजगारी, गरीबी से मकुक्त कदला 

सिे और मकुक्त कदलाने िे साथ-साथ एि अच्छा इंसान बना सिे। हमें ‘मनभुिि जनया दैव्य ंजनम्’, 

अथाित ्हमें अच्छा इंसान बना सिे और हम अच्छे देिता समाज िे अंदर पैदा िर सिें , िह कशक्षा 

िा सबसे बड़ा उदे्द्य है। 

 हम लोग िई बार िहते हैं कि हमें लंबाई नापनी हो तो मीटर में नापते हैं, किलोमीटर में नापते 

हैं, अगर किसी चीज िा िजन नापना हो तो किलोिाम और टनों में नापना पड़ता है, अगर आदमी, 

किसी समाज िी उन्नकत, प्रगकत िा पैमाना नापना हो और किसी राष्ट्ट्र िी प्रगकत िा िोई पैमाना है 

तो हमार ेऋकर्यों ने हजारों साल पहल ेिहा कि िह िैसा होना चाकहए और उसिा पैमाना क्या है। 

उन्होंने िहा कि आदमी िे आनन्द िा सबसे पहला पैमाना क्या है, उसिी इिाई क्या है, उसिी 

कडकजट क्या है। हमार ेतैकत्तरीय उपकनर्द कशक्षािल्ली में यह बात आती है :-  

यिुा स्यात् साध ुयिुाध्यायिः, आकशिो दृकधिो बकलि, 

तस्येयं पकृथिे सिि कित्तस्य पूणि स्यात्; सा एिो मानरु् आनन्दः। 
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 हमारी कशक्षा िैसी होनी चाकहए, जो अच्छा चररत्रिान बना सिे, अच्छे कशक्षि सुसंस्िृत बना 

सिे,  शरीर, मन, आत्मा से बकलि बना सिे। इसकलए िहते हैं कि मनषु्ट्य है, कजससे सबसे पहले 

िोई भी देश नापते हैं कि देश कितना प्रगकतशील है। हम लोग िई बार अपने देश िे बार ेमें बोलते हैं 

तथा नालंदा और तक्षकशला िी बात िरते हैं। नालंदा और तक्षकशला हमार ेइतने बड़े किश्वकिद्यालय 

थे, लेकिन मैं िुछ दूसर ेकिश्वकिद्यालयों िे बार ेमें बताना चाहता ह ं। िैसे मैं तक्षकशला किश्वकिद्यालय िे 

बार ेमें यह बताना चाहता ह ं कि यह िह तक्षकशला किश्वकिद्यालय है, जो पाकिस्तान िे गांधार िे अंदर 

है। यह महाभारतिालीन तक्षकशला किश्वकिद्यालय है, कजसमें ऋकर् धौम्य िे कशष्ट्य उपमन्य,ु आरकण 

और िेद ने कशक्षा िहण िी। इस किश्वकिद्यालय िे अंदर चाणक्य, पाकणनी, चरि, जीिि और लगभग 

साढ़े दस हजार किद्याथी पढ़ते थे तथा दो हजार आचायि होते थे।  

सभापकत जी, मैं आपिो यह बताना चाहता ह ं कि कजस प्रिार से तक्षकशला और नालंदा थे, 

उसी प्रिार से िल्हण-राजतरकंगनी में कजसने ि्मीर िा इकतहास कलिा है, उसने िहा कि शारदा 

किश्वकिद्यालय था, कजसमें 15 हजार किद्याथी पढ़ते थे। यह मध्य एकशया िा सबसे बड़ा किश्वकिद्यालय 

था। गजुरात सौराष्ट्ट्र िा िल्लभी किश्वकिद्यालय था, मगध िा किक्रमकशला किश्वकिद्यालय था, ओकडशा 

िे ओदन्तपरुी, जगदल्ला, उदयकगरी, रत्नाकगरी, लकलतकगरी और िकलंग िा पषु्ट्पकगरी बहुत बड़े 

किद्यालय थे। इसी तरह से बंगाल िे निद्वीप, सोमपरुा, किक्रमपरु किद्यालय थे। निद्वीप किश्वकिद्यालय 

तो इतना प्रचकलत रहा कि िहां से हलायधु, धोयी, उमापकत और गीत गोकिंद िे कलिने िाल ेजयदीप 

जैसे किद्वान पैदा हुए। दकक्षण भारत िे अंदर धारा, िांची, एन्नेररयम, बेलिाम, सालोतगी, 

कतरमकु्िुरल, मलिापरुम, कतरिेररयूर, नगड़, भजुबलेश्वर, बीजापरु, मनगोली, अिहार, 

नागाजुिनिोंडा, मकणर्ेत जैसे बड़े-बडेे़ किश्वकिद्यालय इस देश िे अंदर थे।  

 िई बार ेहमार ेलोग यह िहते हैं कि लोगों में एि इम्पे्रशन पैदा हो गया कि अंिेज आए और 

अंिेजों ने यहां पर कशक्षा दी, लेकिन मैं इस सम्माननीय सदन िो यह याद कदलाना चाहता ह ं कि 

थॉमस मनुरो मरास िे गिनिर थे। उन्होंने िर्ि 1822 िे अंदर एि सिे किया था। उन्होंने िहा था कि 

उस समय गांि-गांि में पाठशालाए ंथीं, बड़े-बड़े किश्वकिद्यालय थे। उसमें 30 परसेंट कशक्षि दकलत िगि 

से आते थे, 60 परसेंट किद्याथी शूर या कपछड़े िगों से आते थे। इसी तरह िा सिे मुंबई में किया गया 

था। जी. एल. प्रेंडरगैस और डॉ. जी. डलल्यू लीटनर ने िर्ि 1838 और 1882 में मुंबई में सि ेकिया 

था। किकलयम िाडि ने एि पसु्ति कलिी है। िई बार हम बोलते हैं कि देश में लड़कियों िे कलए जो 

कशक्षा शरु हुई, िह साकित्री बाई फूले ने िी थी, लेकिन उससे पहले एि अंिेज ने कलिा है और द 

कहन्दूज िा फोथि िॉल्यूम कहस्ट्री कलटरचेर एडं माइथोलॉजी है, जो िर्ि 1811 में लंदन में पकललश हुई 

था। उसमें उन्होंने कलिा है कि जशोमतराय िी पत्नी होती किद्यालंिार ने िर्ि 1805 में बनारस िे 

अंदर शरु किया। … (व्यिधान) सर, मैं दो कमनट में अपनी बात समाप्त िरता ह ं।  

माननीय सभापति (श्री एन. के. प्रमेचन्द्रन) : सत्यपाल कसंह जी, आप अपनी बात दो कमनट में 

समाप्त िीकजए।   
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(1550/MM/SRG) 

डॉ. सत्यपाल तसांह (बागपि): िर्ि 1805 में उन्होंने इसिो शरु किया। मैं कशक्षा िी बात िर रहा 

था। आयि समाज ने िर्ि 1890 में जालंधर में िेिल लड़कियों िे कलए किद्यालय शरु किया। इसी तरह 

से हमार ेपास इतने उदाहरण हैं कि हम िह सिते हैं कि इस देश िे अंदर किद्या िी कितनी िीमत 

थी। हमार ेआदरणीय कशक्षा मंत्री जी यहां पर बैठे हैं। मैं उनसे जरर यह कनिेदन िरंगा और भारत 

सरिार से भी एि कनिेदन िरंगा कि हम लोगों िो यूकनिकसिटी बनानी चाकहए, लेकिन किसी 

यूकनिकसिटी िो हम ट्राइबल िा नाम देते हैं, यह मझेु थोड़ा सा अच्छा नहीं लगता है। हमार ेप्रधानमंत्री 

मोदी जी ने 15 अगस्त िो पूर ेदेश िी जनता िो पांच प्रण कदलिाए थे और उस पांच प्रण में एि प्रण 

यह भी था कि गलुामी िी सारी कनशानी हमें ित्म िरनी है। जब हम िहते हैं, यह आकदिासी है, 

इसिा मतलब यह है कि बािी सब गैर आकदिासी हैं। आकदिासी िा मतलब यह है कि ि ेयहां िे 

मूल कनिासी हैं। गैर आकदिासी िा मतलब यह है कि िे यहां िे मूल कनिासी नहीं हैं। यह जो कडकिजन, 

यह जो किभाजन इस देश िी जनता िे साथ किया गया है, मझेु लगता है कि इस पर भी कफर से 

किचार िरने िी आि्यिता है। यह बात शरु हुई थी कि किल्हण ने जो बात शुर िी थी कि कसंध ु

घाटी में बाहर से लोग आए और आयों ने आिर कसंध ु घाटी पर हमला किया, इंडस िैली 

कसकिलाइजेशन िो ित्म किया। इस बात िो पूरी तरह से ित्म किया जा चिुा है। इस थ्योरी िो 

कडबंि किया जा चिुा है। इसकलए मैं कनिेदन िरता ह ं कि इस पर भी किचार िरने िी जररत है। मैं 

दो नाम जरर लेना चाह ंगा- डॉ. रामजी कसंह, कजनिो देश में डीएनए िा फादर माना जाता है। उनिा 

िर्ि 2011 नेचर पकत्रिा, जो कि साइंस िी प्रकसि मैगजीन है, में इंकडयन डीएनए िा प्रोफाइल 

पकललश हुआ था। डॉ. िसंत कशंदे िा िर्ि 2019 में पकललश हुआ था। हम सब लोगों िा डीएनए एि 

ही है। ि्मीर से लेिर िन्यािुमारी ति हम सब लोग एि हैं। एि बात मैं लास्ट में िहना चाहता ह  ं

आदरणीय कशक्षा मंत्री जी से और यह कनिेदन मैंने बागपत में भी किया था। हमारा सौ साल से परुाना 

एि िॉलेज है, कजसमें ि्मीर से लेिर िन्यािुमारी ति िे किद्याथी पढ़ते हैं। मैंने उसिे कलए 

कनिेदन किया है, उसिा उच्चिरण किया जाए और उसिो सेन्ट्रल यूकनिकसिटी बनाया जाए। आपिा 

बहुत-बहुत धन्यिाद। 

(इकत) 
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1552 hours 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, thank you for giving me this 

opportunity. I am supporting the Central Universities (Amendment) Bill, 2023 

because the tribal population of the State of Telangana is very much benefited. 

The Central University Act, 2009 was a seminal legislation of the UPA 

Government that established 15 universities in one single go. The objective of 

the parent Act is to create autonomous Centres of learning that will become 

Centres of Excellence in due course. In that sense, in Kerala, we also got one 

Central University at Kasaragod, and it will also get benefited.  

 The Statement of Objects of Reasons of the Bill clearly states that the 

purpose of this Bill is to increase access and quality of higher education and 

facilitate and promote higher education and research facilities for the people of 

the State. It will also promote advanced knowledge by providing instructional 

and research facilities in tribal art, culture and customs, and advancement in 

technology to the tribal population of India. 

 The tribal population of India is the most marginalized and backward 

community in India. Hence, studying their life, art, culture and customs is integral 

to ensuring inclusive development in our nation. This is true for the tribals from 

Kerala as well. 

 For an inclusive development policy, the development of tribal community 

is the major agenda which has to be adopted. We can make sure of the 

development of tribal community only through education. Most of the tribal 

community people are traditionally living in remote areas, mostly inside forests. 

In my constituency also, there is a Panchayat called Edamalakudy, which is 

situated 30 kilometres away from Munnar and is inside Eravikulam National 

Park. Road connectivity is very less. Now only that kind of development is 

coming. The school facilities are very less. That is why, I personally took initiative 

and I channelized CSR fund through Cochin Shipyard. Now, a new school 

building is going to be constructed and there will be  full-fledged facilities for 

schooling.  

Sir, we noticed that after schooling, the tribal people are not willing to join 

college education also. In my constituency, in my district, comparatively there is 

more tribal population in Kerala. We only have one Eklavya Model Residential 
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School. We want more such schools, not only in Idukki but also in the nearby 

district Ernakulam. At Kuttanpuzha also another school is needed. 

(1555/RCP/YSH) 

 After school education, most of the tribal students are not interested to 

join colleges.  They cannot continue their studies in colleges and universities 

due to their own valid reasons.  Sometimes SC or ST students are discriminated 

in the premier universities of our country.  The unfortunate suicide by Rohith 

Vemula should not be forgotten.  It is a matter of shame that a lot of tribal 

students are made to drop out from our top universities due to discrimination and 

hostility.  The Government should carefully manage and stop dropout of our 

students. 

 The tribal culture has literally saved millions of lives in our country.  The 

story of Padmashri Lakshmikutty Amma, the noted traditional healer is a case in 

point.  Singers like Nanjiyamma and numerous other tribal artists have 

contributed to the richness of our culture.  We should not forget that. 

 Opening up the avenues of higher education to tribal population has a 

potential to change their lives for the better.  The case of young tribal IAS officer 

from Kerala Ms. Sreedhanya has inspired thousands of tribal students to take 

up higher education and prepare for joining the highest level of Government 

services. 

 For the overall development of tribal people of the whole country, opening 

up of a tribal university in every State should be a priority of this Government.  I 

appeal that a tribal university in Kerala, especially in my constituency be 

allocated.  That will be a great achievement for tribal community of Kerala. 

 According to other research and other reports, we can also see that the 

development of tribal community through more studies and more initiatives by 

the Government will be welcomed.  For these reasons, I welcome the 

amendment Act.  Thank you, Sir. 

(ends) 
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1557 बजे 

श्री कौशलेन्द्र कुमा  (नालांदा): सभापकत महोदय, आपने मझेु िेन्रीय किश्वकिद्यालय संशोधन 

किधेयि, 2023 पर बोलने िी अनमुकत दी, उसिे कलए मैं आपिो बहुत-बहुत धन्यिाद देना चाहता 

ह ाँ।  

 सभापकत महोदय, संशोधन मखु्य रप से तेलंगाना राज्य में एि जनजातीय किश्वकिद्यालय िी 

स्थापना िे कलए किया जा रहा है। इसिी स्थापना होने से प्रादेकशि आिांक्षाए ंपूरी होंगी। िहां पर 

जनजातीय िला, संस्िृकत, परम्पराओ ंतथा जनजातीय कशक्षा िे क्षेत्रों में प्रकशक्षण और ररसचि 

सकुिधाओ ंिे साथ-साथ उन्नत जानिारी िो बढ़ािा देने िा भी िायि होगा। आशा है कि राज्य िे 

साथ-साथ पूर ेदेश िे जनजाकत समदुाय िो इसिा लाभ कमलेगा।  

 सभापकत महोदय, इसिे साथ ही मैं अपने कबहार राज्य में ितिमान में स्थाकपत िेन्रीय 

किश्वकिद्यालयों िे बार ेमें सदन िो अिगत िराना चाहता ह ाँ। िेन्र सरिार ने िर्ि 2009 और िर्ि 

2016 में एि-एि िेन्रीय किश्वकिद्यालय िी स्थापना िी थी और यह िाम स्िागत योग्य था। किन्तु 

िहां पर राजनीकति लोगों िो िुलपकत बनािर किश्वकिद्यालय िो राजनीकतमय िरने िा िाम किया 

जा रहा है। यह सििथा उकचत नहीं है। गया और मोकतहारी में स्थाकपत दोनों िेन्रीय किश्वकिद्यालय 

अभी ति पूणि रप से चालू नहीं हो पाए हैं। िहां पर अध्यापि और स्टाफ िी िमी है, कजसिे िारण 

पढ़ाई िी गणुित्ता पर असर पड़ रहा है। अत: इस पर सरिार िो ध्यान देने िी आि्यिता है।  

 सभापकत महोदय, प्राचीन किश्वकिद्यालय नालंदा, ज्ञान िी नगरी, जो कि मेरा संसदीय क्षेत्र है, 

िह िर्ि 2010 में माननीय मखु्य मंत्री जी नीतीश िुमार जी िे अथि प्रयासों से स्थाकपत हुआ। यह 

एि मात्र आिासीय किश्वकिद्यालय है, जहां बौकिि, दाशिकनि, ऐकतहाकसि और आध्याकत्मि अध्ययन 

िी िोज िी पढ़ाई िे कलए अन्तरािष्ट्ट्रीय किद्याकथियों िे कलए व्यिस्था है।  

 सभापकत महोदय, यहां िी कबकल्डंग िाफी बड़ी है। मैं समझता ह ाँ कि िहां पर जो पढ़ाई हो 

रही है, उसिो और ज्यादा बढ़ाने िी आि्यिता है। अभी िहां पर उप राष्ट्ट्रपकत महोदय गए थे, हम 

भी गए थे। िहां पर स्थानीय लोगों ने, िहां िे लेक्चरर ने, सभी ने इस बात िो रिा था कि हमार े

पास कजतने संसाधन हैं, उनिे अनसुार उतने किर्यों िी पढ़ाई िी व्यिस्था नहीं है। हमें उसिो और 

बढ़ाने िी आि्यिता है। यहां पर माननीय मंत्री जी बैठे हैं तो मैं उनसे अनरुोध िरंगा कि आप 

नालंदा किश्वकिद्यालय पर जरर ध्यान दें।   

(1600/RAJ/PS) 

 जब माननीय प्रधान मंत्री जी पटना गए थे तब उस समय भी माननीय मखु्य मंत्री जी ने पटना 

यूकनिकसिटी िो िेन्रीय किश्वकिद्यालय बनाने िी मांग रिी थी। यह पूर ेकबहारिाकसयों िी कडमाडं है। जब 

कबहार, ओकडशा और झारिडं साथ में थे, उस समय िह िेन्रीय किश्वकिद्यालय था। यह बहुत ही परुाना है।  

 मैं माननीय मंत्री जी से अनरुोध िरंगा कि पटना यूकनिकसिटी िो िेन्रीय किश्वकिद्यालय िा दजाि 

कदया जाए। मैं इस कबल िा समथिन िरता ह ं। बहुत-बहुत धन्यिाद। 

(इकत) 
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1601 hours 

SHRI ARVIND SAWANT (MUMBAI SOUTH): Thank you, hon. Chairperson, 

Sir. 

First of all, I heartily welcome this Bill. This is one of the best 

opportunities given to the tribal community. While welcoming this Bill, I 

would like to iterate some poetic statements made by Mahatma Phule, which 

is in Marathi language. And I quote: 

"Vidyevina mati geli, 

Mativina niti geli, 

Nitivina gati geli, 

Gativina vitta gele, 

Vittavina shudra khachale, 

Itke anarth eka avidyene kele." 

This is in Marathi language. It means that if education is not there, you 

will lose everything. You will lose thinking. And you will lose everything in 

life. So, education is the most important thing. Our young leader, Shri Aditya 

Thakre once gave an example of the British Prime Minister. He said that 

while addressing in the UK Parliament, the Prime Minister of UK was asked 

as to what were his priorities, and the Prime Minister said, ‘Education, 

education and education’. So, that is what is the priority of that country. But 

culture and priority are being mixed right now, and we are having serious 

problems with regard to the same. 

The Central Universities (Amendment) Bill proposes to establish 

Sammakka Sarakka Central Tribal University in the Mulugu District of 

Telangana. I really appreciate this step for the tribal people. But this is rather 

delayed. You must be aware of the same also. In 2014, when the State of 

Andhra Pradesh was reorganised, and it was your commitment that you will 

do this. But anyhow, better late than never. You are doing it right now. This 

is a welcome act. But at the same time, the University is named under the 

names of Goddesses ‘Sammakka Sarakka’. What does it mean? It means 
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courage and sacrifice. Now, both the things are required while imparting 

education. Who is showing courage and doing sacrifice? These are the 

moral things. We have to set an example. Charity begins at home. The 

political arena right now is showing that we are not ready to sacrifice 

anything. We do not want to show the courage to fight against all the odds. 

And that is what is education. The universities are being established.  

Dharmendra Pradhan ji, I would like to request one thing. What is the 

resource for higher education? I think an hon. Member has said that he has 

been saying this for the last ten years that there has been discrimination and 

disparity in every State, which you have also mentioned. Disparity is by 

virtue of the schools where they are situated. You have a single teacher 

school where you do not have teachers to go there. Discrimination is by 

virtue of curriculum and syllabus. So, the student who is going to a university 

is discriminated by virtue of a syllabus. When Javadekar was there, I insisted 

him this for a long time. I said that, at least, let it be in any language. But the 

syllabus for, at least, two or three subjects like science, maths, and English 

should be uniform because these are the subjects which are required for 

clearing Joint Entrance Examinations. You have SSC Board, ICSE Board, 

CBSE Board, International Board, etc. I am talking about the primary 

education. That is not healthy. How can you expect a child to go to the 

university and show that he has talent? But these universities are going to 

provide other things also -- cultural activities, art and culture, tribal art, etc. 

You have provided a substantial fund also for that. I have just quoted 

Mahatma Phule’s poetic words. Who did it?  

(1605/SMN/KN) 

In Maharashtra, Karmaveer Bhaurao Patil, Prabodhankar Thakre, 

Shahu Maharaj ji inspired the people for education, they inspired the people 

to come for education. We also tried it. In Maharashtra, we tried it to give 

basic education by asking them to come to the class.  

Dharmendra Ji, you have been called for something.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI N. K. PREMACHANDRAN): Sawant Ji, you 

please address the Chair.  
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SHRI ARVIND SAWANT (MUMBAI SOUTH): Sir, he is my good friend.  

HON. CHAIRPERSON: You can address him through the Chair.  

SHRI ARVIND SAWANT (MUMBAI SOUTH): You have to see the potential 

of tribal people. Tribal people are very good in sports. They are very good 

in running and aiming. These universities should have multiple things and 

not that they confine to academic one.  You have said that vocational and 

skill development also will be given to them. But then, this university has to 

be there where all these things are included in it. Some hostels should also 

be given to them. Why do these children drop out of the university? Why do 

these students from the Scheduled Castes or from the Scheduled Tribe 

communities drop out when they go to IITs and IIMs? It is because there is 

discrimination in basic education. They fear whether they will be able to 

complete it or not. Even after that, some bold steps have been taken by the 

Government and I feel you have launched it right now. Tribal art, traditional 

knowledge system and culture will be priority of the university. It will give a 

chance for the children to expose their potential and vocational and skill 

development will also be given.  

Once again, I welcome this Bill but I would like to emphasise that 

unless you remove the discrimination in the curriculum of the primary 

education, you will not get the children updated and up to the mark to cope 

up with the studies in the university. 

Thank you so much. Once again, I support the Bill, Sir. 

(ends) 
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1607 hours 


DR. PON GAUTHAM SIGAMANI (KALLAKURICHI): Hon. Chairman, Sir, I 

rise to support and welcome the Central Universities Amendment Bill, 2023. 

On behalf of Thalapathy Shri M.K. Stalin who is at the helm of affairs of 

Dravidian Model of Government which upholds education and medicine as 

its two eyes, I wholeheartedly support the Bill aimed to provide a Tribal 

University in Telangana. Education is an asset for us which is not 

detachable. The vision of Thanthai Periyar, Perarignar Anna and Dr 

Kalaignar was to provide education, that too quality education to everyone 

in the society and on their footsteps presently the Hon Chief Minister of Tamil 

Nadu Thalapathy Shri M.K. Stalin is heading a Dravidian Model of 

Government providing good governance to the people of Tamil Nadu. Shri 

M.K. Stalin has introduced a scheme to provide breakfast to children in 

elementary schools aimed to provide quality education. Our Leader is 

making Tamil Nadu a pioneer in education particularly in women’s education 

by providing Rs. 1000 per month to girl student pursuing higher education 

in Tamil Nadu. On behalf of our leader, we welcome the move to start new 

Universities in India. Our request to you is that not only the number of 

universities should increase but also the quality of higher education in these 

Universities should also drastically improve. Although there are more than 

1100 Universities in India, only 300 Indian Universities are able to provide 

education of world standard.   I should say it is the right time to assess and 

analyse our standard of education. Similarly, the Gross Enrolment Ratio as 

regards higher education in India stands at 27 per cent. At the same time, 

this Gross Enrolment Ratio for higher education is more than 47 per cent in 

Tamil Nadu. This is due to the efforts of Dravidian Model of Government in 

Tamil Nadu giving importance to higher education starting from elementary 

level. Along with the basic needs such as food, shelter to live and dresses 

to wear, education also plays a major role in development. 

 

 Original in Tamil. 
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(1610/SM/PC) 

I wish to state with pride that due to the unwavering efforts of the 

Dravidian Model of Government in Tamil Nadu, the Gross Enrolment Ratio 

of higher education is more than 47 per cent making it a progressive State 

in imparting quality education in India. During the last 5 years, almost 19000 

students belonging to SC, ST and OBC communities have become dropouts 

making them unable to continue their studies in the Central Universities. Out 

of that, 2622 students are ST students. More than 35 students have ended 

their lives. In Tamil Nadu, particularly in IIT Chennai, many such incidents 

of students committing suicides have taken place due to caste discrimination 

shown by the Professors working there. We have raised this issue several 

times in this House but no action has been taken against the erring teachers. 

I once again want to flag this issue here. Everyone should come together to 

work hard to provide quality education to everyone. I wish to make an 

important demand that education should be taken out of the Union List and 

kept only in the State List. Only then education can be provided to all 

communities of the society including SCs, STs and OBCs. Due to NEET, 

more than 40 students have committed suicide in Tamil Nadu. This is not 

only an issue pertinent to Tamil Nadu. In Kota district of Rajasthan, more 

than 20 students have committed suicide opposing NEET. These students 

belong to SC, ST and OBC communities. When these students want to 

pursue higher education, such entrance exams conducted to test their ability 

stop them from pursuing higher studies as they create depression in them 

and lead them to commit suicide. Entrance exams like NEET should be 

stopped and banned. Only then we can save the precious lives of our 

students and ensure that the students belonging to SC, ST and OBC 

communities pursue higher education. With this I conclude by supporting 

the Bill. Thank you.  

(ends) 
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1613 hours 

DR. SANJEEV KUMAR SINGARI (KURNOOL): Thank you, hon. 

Chairperson, for giving me this opportunity to participate in the discussion 

on the Central Universities (Amendment) Bill, 2023. On behalf of YSRCP, I 

support the Bill.  

 The Bill proposes to establish Sammakka Sarakka Central Tribal 

University in Telangana by amending the Central Universities Act of 2009. 

Crores of people revere Goddess Sammakka Sarakka and this gesture will 

respect local sentiments.  

 Sammakka Sarakka is Goddess of courage and sacrifice and this will 

hopefully empower ST population. Their literacy rate as of now is 59 per 

cent, whereas the national literacy average is 73 per cent. I hope that such 

bills will empower ST population.  

 Sir, I take this opportunity to highlight certain issues plaguing Indian 

higher education system. As per all-India survey on higher education, gross 

enrolment ratio in higher education is 27 per cent. It is very low when 

compared to global average of 40 per cent. At the same time, paradoxically, 

lakhs of our children are pursing higher education in foreign universities. 

This may be called as brain drain and economic drain.  

 There are regional imbalances in location of premier institutions. 

Concentration of premier institutions in urban areas exacerbates this 

regional divide. There is deficiency of experienced faculty in higher 

educational institutions. The ratio of pupil and teacher is nearly 30 per cent 

whereas in USA, it is 12.5 per cent and 19.5 per cent in China and Brazil.   

 There is a huge skill gap between teachers and students of rural 

background. A bridge course may be added in the curriculum to help the 

rural students. Insufficient research and development fund is taking us 

backwards. Our investment in R and D is very meagre. It is only 0.6 per cent 

of GDP whereas it is 2.5 per cent in USA and 2 per cent in China.  

 The quality of Indian education also needs improvement. Rote 

learning phenomenon of India is worrisome. This impedes critical thinking 

and creativity. Question pattern and examination pattern should be 
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revamped. Outdated curriculum creates substantial gap between needs of 

industry and job seekers. This limits creativity and innovation. This 

decreases the employability of graduates. So, curriculum should be updated 

as per the need of industry.  

(1615/RP/CS) 

 Every year, nearly 10 lakh youths are coming out of colleges but 

industry is in search of good workers.  This paradox is because of 

questionable quality of our education.  Both, teachers and students, should 

be given industrial exposure.  Less than 25 per cent of the total institutions 

of India have NAAC accreditation and only 30 per cent of universities and 

45 per cent of colleges have reached ‘A’ level.   

 Sir, we have a few suggestions for the hon. Minister of Education.  The 

financial aid in the form of scholarship, grants, and low-rate interest loans 

may be provided to the deprived students.  Support systems like mentorship 

programmes, counselling services, and targeted assistance to downtrodden 

communities are needed.  The budgetary allocation should also be 

increased.  India is allocating around 2.9 per cent of the Budget whereas 

countries like USA and China have allocated around 6 per cent.  Training of 

teachers is very crucial for quality outcomes.  Incentives may be given to the 

teachers to boost their morale.  Likewise, research and innovation need to 

be promoted.  In the same way, collaboration between the universities and 

private sector is the need of the hour.  

 In conclusion, I would like to further put a few facts before this august 

House.   India ranks 33rd in the world with regard to quality of education.  We 

know that education is the most powerful weapon to change the world and 

it is a fundamental catalyst for growth. Around 140 crore Indians are eagerly 

waiting to be called vishwaguru.  The historical Nalanda University attracted 

thousands of students from all over the globe.  Such good days should come 

back to India because we are the most populous country of the world.  India 

is blessed with a demographic dividend of having a young population.  This 

can become a demographic time bomb if we do not provide facilities to our 

educational institutions and increase the employability of our graduates.  
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Today, thousands of our children are migrating to foreign universities.  This 

trend should be reversed.  We hope that under the able leadership of living 

legends like hon. CM, Shri Y.S. Jagan Mohan Reddy ji and hon. PM, Shri 

Narendra Modi ji, India will achieve this in the near future.  Sir, it is sad to 

note that ours is a labour-driven economy.  Let us make this a knowledge-

driven economy.  We have very few world patents.  This is a testimony to 

this fact.    

 The Government of Andhra Pradesh under the able leadership of Shri 

Y.S. Jagan Mohan Reddy, Sir, has allocated Rs. 20,000 crore for setting up 

Amma Vodi Scheme and Rs. 4000 crore for renovation of schools and 

colleges under the Nadu Nedu Scheme. These schemes may be replicated 

at the national level.   

 Sir, establishing a tribal university in Telangana honours the 

Thirteenth Schedule of the Andhra Pradesh Reorganisation Act, 2014.  

Likewise, there are many unkept promises with regard to Andhra Pradesh.  

I, once again, request the Government of India to honour the AP 

Reorganisation Act, 2014 once again and keep the promises made in favour 

of Andhra Pradesh.  

 With these words, our party YSRCP supports the Bill. Thank you.  

(ends) 

  



07-12-2023          RPS                            Uncorrected / Not for publication       366 

1618 बजे 

श्री गिरीश चन्द्र (निीना): महोदय, केन्द्रीय विश्वविद्यालय (संशोधन) विधेयक, 2023 पर 

आपन ेमझुे बोलने का अिसर वदया, इसके वलए मैं आपका आभार व्यक्त करता ह ूँ और साथ में 

आदरणीया बहन कुमारी मायािती जी का भी आभार व्यक्त करता ह ूँ। 

 महोदय, वकसी भी देश की तरक्की की नींि उस देश की वशक्षा पर वनभभर करती है। हमें 

खशुी है वक यह सरकार वशक्षा को बढ़ािा देने के वलए तेलंगाना में आवदिासी िगभ के लोगों के 

वहतों का ध्यान रखकर केन्द्रीय विश्वविद्यालय की स्थापना करने जा रही है। इसवलए मैं इस वबल 

का समथभन करता ह ूँ।   

 महोदय, हमारे देश में वपछले 68-70 िर्षों से बाबा साहब डॉ. भीमराि अम्बेडकर साहब 

के द्वारा संविधान में दी गई आरक्षण की व्यिस्था के अनसुार केन्द्रीय विश्वविद्यालयों/अन्द्य उच्च 

शैक्षवणक संस्थानों में आरक्षण की व्यिस्था नहीं दी गयी है ि मौजूदा सरकार से जो उम्मीद थी, 

िह भी पूरी नहीं हो पायी। वपछले 68-70 सालों को देखें तो जो भी सरकार सत्ता में रही, िह 

हमेशा आरक्षण को लागू करने की बात करती रही, लेवकन आरक्षण को लागू करने का प्रयास 

वकसी भी सरकार ने नहीं वकया है।  

 महोदय, इसके साथ ही मैं कुछ उच्च शैक्षवणक संस्थानों में नहीं वमल रहे संविधान सम्मत 

आरक्षण की तरफ सरकार का ध्यान आकृष्ट करना चाह ूँगा।  

 महोदय, देश में वजतने भी केन्द्रीय विश्वविद्यालय संचावलत हैं, िहाूँ आरक्षण की व्यिस्था 

सचुारू रूप से नहीं लागू होन े के कारण अलग-अलग विभागों/विर्षयों में अनसूुवचत जावत, 

अनसूुवचत जनजावत तथा अन्द्य वपछड़े िगभ की शे्रणी से आने िाले प्राचायभ, वशक्षक, प्रोफेसर 

आवद की भारी कमी है। यवद वकसी विशेर्ष विर्षय में प्रोफेसर/वशक्षक की वनयवुक्त करनी हो तो 

बड़े ही शावतराना अंदाज में मात्र एक-एक वनयवुक्त प्रविया संपन्द्न कराकर एक विशेर्ष िगभ के 

लोगों को वनयवुक्तयाूँ प्रदान की जाती हैं। 

(1620/IND/NKL) 

 सभापवत जी, यह इसवलए वकया जाता है क्योंवक यवद समग्र वनयवुक्तयां एक साथ 

प्रकावशत की जाती हैं तो आरक्षण की सवुिधा देना अवनिायभ है, लेवकन एक पद के वलए आरक्षण 

की सवुिधा अनमुन्द्य नहीं है। इस प्रकार विगत सरकारों से लेकर ितभमान सरकार की मंशा 

आरक्षण को लेकर अनसूुवचत जावत, अनसूुवचत जनजावत तथा अन्द्य वपछड़े िगभ के साथ धोखा 

ही है। यवद िास्ति में ितभमान सरकार इन िगों की वहतैर्षी है तो देश भर में हो रही इस गंभीर 

अवनयवमतता को मन से दूर करने का काम कर।े ितभमान समय में छात्रों की फीस िवृि, छात्रिवृत्त 

और अनसूुवचत जावत, अनसूुवचत जनजावत तथा अन्द्य वपछड़े िगों को वमलने िाली अन्द्य 

सवुिधाओ ंका भी ध्यान रखे वजससे इन िगों के छात्र-छात्राए ंअवधक से अवधक वशवक्षत हों और 

अनसंुधान के के्षत्र में भी बढ़-चढ़कर वहस्सा लें। 
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 महोदय, कुछ कें रीय विश्वविद्यालयों में लगभग एक साल से अवधक समय से िाइस 

चांसलर की वनयवुक्तयां नहीं हुई हैं, वजससे िहां के छात्र-छात्राओ ंका पठन-पाठन कायभ प्रभावित 

हो रहा है। सरकार से मेरी मांग है वक वजन कें रीय विश्वविद्यालयों में िाइस चांसलर की वनयवुक्तयां 

नहीं हुई हैं या खाली पड़ी हुई हैं िहां यथाशीघ्र िाइस चांसलर की वनयवुक्तयां की जाए।ं इसके 

साथ ही मैं आपसे यह आग्रह भी करना चाहता ह ं वक वजस तरह से सन् 2007 से लेकर 2012 

तक बहुजन समाज पार्टी की सरकार उत्तर प्रदेश में रही, आदरणीय बहन कुमारी मायािती के 

रहते हुए जीरो बैलेंस में अनसूुवचत जावत, अनसूुवचत जनजावत, वपछड़े िगभ के छात्र-छात्राओ ंको 

चाहे एमरे्टक हो, बीरे्टक हो, एमबीबीएस हो, बी फामाभ हो, डी फामाभ हो, बीर्टीसी हो या बीएड हो, 

सभी के वलए वशक्षा के के्षत्र में जीरो बैलेंस पर गरीब छात्रों का एडवमशन करिा कर आगे बढ़ाने 

का मौका देने का काम वकया गया है। मैं आपसे कहना चाहता ह ं वक यवद आप भी एससी, एसर्टी 

और वपछड़े िगभ को आगे बढ़ाना चाहते हैं तो जो विश्वविद्यालय आप खोलने जा रहे हैं, इसमें 

वपछड़े, दवलत, कमजोर बच्चों को वनशलु्क वशक्षा देकर वशक्षा के के्षत्र में आगे बढ़ाए।ं मैं इस वबल 

का समथभन करता ह ं। धन्द्यिाद। 

(इवत) 
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1623 hours 

DR. MOHAMMAD JAWED (KISHANGANJ): Thank you very much, Sir, for 

giving me this opportunity.  

 I support the establishment of Central Tribal University in Telangana. 

It is a very good step for the tribals in India. But at the same time, I am 

concerned about what is happening to education in India. कई सालों से, खास 

कर जब यूपीए की सरकार थी तो जीडीपी 3 परसेंर्ट से 6 परसेंर्ट बढ़ाने की बात थी लेवकन देखा 

जा रहा है वक धीर-ेधीर ेयह परसेंरे्टज कम होती जा रही है। खास कर जो यूवनिवसभर्टीज खोली 

गई हैं, यवद हम वकशनगंज की बात करें तो वपछले साढ़े चार साल से माननीय मंत्री जी से और 

बाकी ररलेवर्ट ड मंत्रालय जैसे फाइनेंस, माइनोररर्टी मंत्रालयों से वमलकर भी, वलखकर भी और 

संसद में भी हमन ेकई बार कहा वक भारत सरकार की तरफ से जो 136 करोड़ रुपये एलोकेर्ट 

वकये गये थे, उनमें से वसफभ  10 करोड़ रुपये ही एलोकेर्ट वकए गए। हम स्िागत करते हैं वक आप 

नई-नई यूवनिवसभर्टीज खोल रहे हैं लेवकन जो पहले से खलुी हुई हैं, उनके वलए आप पैसा क्यों 

नहीं द ेरहे हैं? एएमयू ने 352 करोड़ रुपये क्लासेज और वबवल्डंग के वलए एवडशनल मांगे, 

लेवकन आज तक पैसा नहीं वमला है। इसके अलािा जो यूजीसी सैंक्शंड 29 र्टीवचंग, 19 नॉन 

र्टीवचंग स्र्टाफ की जो जरूरत है, मल्लापरुम में और मवुशभदाबाद में वदया गया है, िह भी वकशनगंज 

में नहीं वदया गया है। एक तरफ तो आप नई यूवनिवसभर्टीज खोल रहे हैं और दूसरी तरफ जो 

परुानी यूवनिवसभर्टीज हैं, उन्द्हें बंद करने की कोवशश में हैं। ऐसा क्यों है? जैसा वक हमार ेवबहार 

के साथी ने कहा वक पर्टना यूवनिवसभर्टी को सैंट्रल यूवनिवसभर्टी करना चावहए, क्योंवक िह बहुत 

परुानी यूवनिवसभर्टी है। मैं उनका समथभन करता ह ं और आग्रह करता ह ं वक उसे भी सैंट्रल 

यूवनिवसभर्टी वकया जाए और जो भेदभाि एएमयू से वकया जा रहा है या जावमया से, उसके 

एलोकेशन को कम करके, यह बंद होना चावहए। वजस तरह जेएनयू और बीएचयू का एलोकेशन 

बढ़ाया गया है, उसी के आधार पर एलोकेशन बढ़ाना चावहए। हमें कोवशश यह करनी चावहए वक 

हमारे बच्चे जहां के भी हों, उन्द्हें अच्छी सवुिधा वमले तावक वहंदसु्तान को विश्व गुरु बनाने में 

उनका भी सहयोग रहे और वहंदसु्तान आगे बढ़े। 

(1625/RV/MMN) 

 सर, जैसा वक बीजेपी के हमार ेसाथी रूडी साहब न ेकहा वक वबहार िह वबहार है, जहां 

के नालन्द्दा विश्वविद्यालय में दवुनया भर से स्रू्टडेंर््टस पढ़ने आते थे। हम सब उसके बार ेमें जानते 

हैं, लेवकन अफसोस की बात यह है वक आज वबहार के ज्यादातर स्रू्टडेंर््टस को कॉलेज, 

यूवनिवसभर्टी और क्िावलर्टी-ऑफ-एजकेुशन की कमी की िज़ह से वबहार छोड़ कर अलग-अलग 

राज्यों में जाकर तालीम हावसल करनी पड़ती है।  
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I would like to request the hon. Minister, through you, Sir, that 

education in Bihar should be taken very seriously. Bihar lacks medical 

colleges. यहां पर हमार ेहेल्थ वमवनस्र्टर भी बैठे हैं।  

इसके अलािा, वबहार में आई.आई.र्टी. नहीं है, आई.र्टी.आईज़. नहीं हैं। इसके ऊपर भी 

सरकार का ध्यान होना चावहए। वहन्द्दसु्तान की कुल आबादी का दसिां भाग वबहार में है। यहां 

पर ऑपॉच्यूभवनर्टीज़ नहीं होने के कारण, जैसा वक बीजेपी के हमार ेसाथी ने कहा वक हमार ेवबहार 

के लगभग चार करोड़ लोग वहन्द्दसु्तान के अलग-अलग कोन ेमें काम करते हैं। उन्द्होंने एक बहुत 

ही ददभनाक हादसे के बारे में भी बताया वक बेंगलरुु में एक जगह वबहार के सात मजदूर मार ेगए। 

इसी तरह, हर महीने कहीं न कहीं हमार ेमजदूर मार ेजाते हैं, जो वबहार से ताल्लकु रखते हैं। 

इसवलए आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से मेरी गजुाररश होगी वक वकशनगंज ए.एम.यू. 

सेन्द्र्टर पर ध्यान दें।  

 सर, आपने भी मझुे देखा होगा वक बैनर लेकर वपछले साढ़े चार सालों से लगातार मैं 

गांधी जी की मूवतभ के सामने खड़ा ह ं। लोगों की जो जरूरतें हैं, उन्द्हें पूरा करें। हमारा जो हक़ है, 

िह हमें वमले। हमें र्टीवचंग और नॉन-र्टीवचंग स्र्टाफ वमले। जो एलोकेरे्टड फंड्स हैं और हमारी जो 

वडमांड है, िह हमें वमले। 

(इवत) 
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 1627 बजे 

श्री िजेन्द्र् उमराव ग िंह पटेल (खरिौन): माननीय सभापवत जी, तेलंगाना राज्य में केन्द्रीय 

जनजातीय विश्वविद्यालय की स्थापना से संबंवधत इस संशोधन विधेयक पर आपने मझु ेबोलने 

का अिसर प्रदान वकया है, इसके वलए मैं आपको धन्द्यिाद देता ह ं। 

1627 hours   (Shri Kodikunnil Suresh in the Chair)  

 महोदय, सबसे पहले, मैं देश के माननीय प्रधान मंत्री आदरणीय नरने्द्र मोदी जी का और 

हमार ेएचआरडी वमवनस्र्टर आदरणीय धमेन्द्र प्रधान जी के प्रवत आभार व्यक्त करता ह ं वक िे 

एक महत्िपूणभ विधेयक लाये हैं। यह पूरा विधेयक जनजातीय समाज के हमारे बालक-बावलकाओ ं

की वशक्षा के उत्थान के वलए है। आज मैं देश के 11 करोड़ जनजातीय बंधओु ंकी तरफ से भी 

देश के प्रधान मंत्री के प्रवत हृदय से आभार व्यक्त करता ह ं वक उन्द्होंने जनजातीय समाज को 

एक गौरि प्रदान वकया है। हमार ेभगिान वबरसा मुंडा जी के नाम से 15 निम्बर को ‘जनजातीय 

गौरि वदिस’ की घोर्षणा करने का काम भी देश की सरकार और देश के प्रधान मंत्री जी ने वकया 

है।  

 महोदय, इस विश्वविद्यालय की स्थापना के पीछे जो हेत ुहै, उसमें सबसे पहले आदरणीय 

प्रधान मंत्री जी का मूल मंत्र ‘सबका साथ, सबका विकास, सबका प्रयास और सबका विश्वास’ 

है। इस शब्द के साथ जनजातीय समदुाय का जो विश्वास देश के प्रधान मंत्री आदरणीय नरने्द्र 

मोदी जी के प्रवत है और इस समाज को जोड़ने का काम जो भारतीय जनता पार्टी की सरकार 

न ेवकया है, उसी को लेकर तेलंगाना में यह केन्द्रीय जनजातीय विश्वविद्यालय स्थावपत वकया 

जा रहा है। 

 हमारा जो आवदिासी समदुाय है, उन्द्होंने कभी अपने सपने में भी नहीं सोचा था वक 

जंगलों और पहाड़ों में रहने िाला समदुाय, वजन्द्हें वशक्षा के नाम पर कोई भी चीज प्राप्त नहीं थी, 

ऐसे तमाम प्रकार के जनजातीय के्षत्रों में िर्षभ 2014 से लेकर अभी तक प्राथवमक विद्यालय, 

माध्यवमक विद्यालय और उच्च वशक्षा के के्षत्र में महत्िपूणभ तरक्की हुई है। देश के अनेक प्रकार 

के हमार ेजनजातीय के्षत्रों में वशक्षा के के्षत्र में उन्द्नवत हुई है।  

 महोदय, इस विधेयक के अन्द्तगभत, नयी वशक्षा नीवत के अन्द्तगभत भी हमारे आवदिासी 

भाइयों का विकास हुआ है। पहाड़ पर रहने िाला हमारा जो समदुाय है, िह वशक्षा के वलए 

तरसता है। िह िहां पर मजदूरी करता है। तेलंगाना जैसा प्रदेश, जहां हमारा आवदिासी समदुाय 

वनिास करता है, िह वशक्षा की उन्द्नवत के प्रयास में आगे बढ़े। 

 हमार ेजनजातीय समदुाय को ध्यान में रखते हुए अगर मध्य प्रदेश की बात करें, जहां 

पर भारतीय जनता पार्टी की हमारी सरकार है, वजसके मवुखया आदरणीय वशिराज जी हैं, िहां 

पर अमरकंर्टक एक स्थान है, जहां पर माूँ नमभदा जी का उद्गम स्थल है।  

 



07-12-2023          RPS                            Uncorrected / Not for publication       371 

(1630/GG/VR)   

मध्य प्रदेश में अमरकंर्टक नाम से एक स्थान है, जहा ंपर माूँ नमभदा जी का उद्गम स्थल 

है, उस अमरकंर्टक में भी एक जनजातीय कें रीय विश्वविद्यालय स्थावपत वकया गया है। िहां पर 

हमारे आवदिासी बच्चों की उन्द्नत वशक्षा की पहल की शरुूआत हुई है। िहीं पर मध्य प्रदेश में 

ऐसे शोध कें र स्थावपत हुए हैं। वजस प्रकार से तेलंगाना की धरती पर यह विश्वविद्यालय स्थावपत 

वकया जा रहा है, इसमें हमार ेआवदिासी बच्चों हायर एजकेुशन के माध्यम से वशक्षा वमलेगी। िे 

वचत्रकला भी करते हैं, पेंवरं्टग भी करते हैं। उनकी बहुत सारी परुानी कला पिवत है। हमारी नतृ्य 

कलाए ंहैं, िहां पर उनका भी अध्ययन वकया जाएगा। आज भी देश भर में देखा जाए तो सबसे 

अच्छी कला पूर ेदेश भर में आवदिासी समदुाय की रहती है। कला और संस्कृवत के साथ हमारे 

आवदिासी समदुाय की जो पूजा पिवत है, जो रीवत-ररिाज़ हैं, जो अन्द्य समाज के िगभ भी देखते 

हैं वक वकस प्रकार की पूजा पिवत  यह समदुाय करता है, इस विश्वविद्यालय में उसका भी 

अध्ययन कराया जाएगा। मझु ेलगता है वक यह देश के जनजातीय समदुाय के वलए गौरि की 

बात भी है वक हमारी संस्कृवत, कला, हमारी परुानी परपंराए,ं पूजा पिवत, हम प्रकृवत के अनसुार 

वजस प्रकार से पूजा पिवत करते हैं, उसका अध्ययन करने का भी यह शोध कें र कहलाएगा। मैं 

माननीय मंत्री जी से यह भी आग्रह करता ह ूं वक हमारी पुरानी परपंराओ ंका भी अध्ययन कराया 

जाए।  

मैं पनु: इस विधेयक का समथभन करता ह ूं। इस विश्वविद्यालय का नाम हमारी जनजातीय 

माता के नाम पर, सम्मक्का सारक्का कें रीय जनजातीय विश्वविद्यालय रखा जाएगा। इस 

विश्वविद्यालय के कारण हमार ेतेलंगाना के कई जनजातीय बंधओु ंको वशक्षा में लाभ भी वमलेगा। 

मैं इस बात का विश्वास भी व्यक्त करता ह ूं वक पूरे देश में 2014 से ले कर अभी तक जनजातीय 

समदुाय ने ग्रामीण के्षत्र में, वशक्षा के के्षत्र में अभूतपूिभ तरक्की की है। इसवलए यह विधेयक बहुत 

महत्िपूणभ है। यह विश्वविद्यालय हमार ेजनजातीय बंधओु ंके पढ़ने का एक महत्िपूणभ कें र वबंद ु

बनेगा। मैं आज इस सदन में हमार ेदेश के प्रधान मंत्री आदरणीय मोदी जी और हमारे वशक्षा मंत्री 

जी का हृदय से आभार व्यक्त करते हुए इस वबल का समथभन करता ह ूं। धन्द्यिाद। 

(इवत) 
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1633 बज े

श्री रामगशरोमगि वमाा (श्रावस्ती):  माननीय सभापवत महोदय, आपने मझु े

कें रीय विश्वविद्यालय संशोधन विधेयक, 2023 पर बोलने का अिसर वदया है, 

वजसके वलए मैं आपका धन्द्यिाद करता ह ू ं। 

 महोदय, इस वबल का मूल उद्दशे्य तेलंगाना राज्य में सम्मक्का सरक्का 

कें रीय जनजातीय विश्वविद्यालय की स्थापना करना है। हम अपनी पार्टी की 

तरफ से इस विधेयक का स्िागत करते हैं। सरकार का प्रयास आवदिासी 

अनसूुवचत जावत, अनसूुचवत जनजावत के शैक्षवणक, आवथभक क्षेत्र के विकास में 

महत्िपूणभ योगदान सावबत होगा। 

 महोदय, तेलंगाना राज्य में सम्मक्का सरक्का कें रीय जनजातीय 

विश्वविद्यालय स्थापना के साथ ही इस विश्वविद्यालय के वनमाभण में पयाभप्त बजर्ट 

जारी करना चावहए, वजससे इस विश्वविद्यालय का वनमाभण कायभ वनवित समय 

में पूणभ वकया जा सके। यह विधेयक प्रस्तावित विश्वविद्यालय क्षेत्र में आने िाले 

िर्षों के वलए क्षेत्रीय आकांक्षाओ ंको पूरा करगेा। 

 महोदय, आवदिासी, अनसूुवचत जावत, अनसूुवचत जनजावत के लोगों को 

कला, संस्कृवत और रीवत-ररिाज़ों में वशक्षण और अनसंुधान प्रदान कर उन्द्नत 

ज्ञान को भी बढ़ािा वमलेगा।  

 महोदय, आन्द्र प्रदेश पनुगभठन अवधवनयम, 2014 के तहत राज्य में 

कें रीय जनजातीय विश्वविद्यालय की स्थापना करना अवनिायभ है। 

 सभापवत महोदय, इसके साथ ही, पूर े देश में वशक्षा को बढ़ािा देने के 

वलए फ्री वशक्षा व्यिस्था को भी लागू वकया जाए। भारत सरकार और वशक्षा मंत्री 

जी से यह मेरी विशेर्ष रूप से मांग है। अगर फ्री वशक्षा व्यिस्था लागू होगी तो 

देश आग ेबढ़ेगा। धन्द्यिाद।  

(इवत) 
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(1635/MY/SAN) 

1635 बजे 

श्री राजू गिष्ट (दागजागलिंि): सभापवत महोदय, आपने मझुे इस महत्िपूणभ विर्षय पर बोलने का 

समय वदया, इसके वलए मैं आपको धन्द्यिाद देता ह ं। 

 सर, यह सेंट्रल ट्राइबल यूवनिवसभर्टी अपने आप में हमार ेजनजातीय समाज, आवदिासी 

समाज और देश के वलए गौरि का क्षण है। हमार ेमोदी जी और उनकी सरकार ने  एक बार वफर 

से अपनी प्राथवमकता को स्पष्ट वकया है। हम बार-बार कहते हैं वक हमारी यह सरकार आवदिासी, 

जनजावत, मवहला, गरीब और हमार ेयिुा सावथयों के प्रवत समवपभत है। यह भाि एक बार वफर से 

हम सबको यहां देखने को वमलता है। आूँकड़े भी इसी चीज की तरफ हमारा ध्यान आकवर्षभत 

करते हैं। िैसे तो कल से लेकर आज तक हमारे बंगाल के बहुत सारे सांसद जोर-जोर से बोल 

रहे थे, लेवकन वफर भी मैं यह कहना चाह ंगा और आपके सामन ेआंकड़े रखना चाह ंगा। साढ़े नौ 

साल से मोदी जी के नेततृ्ि में हर क्षण इसके वलए कोवशश हुई है। आजादी के बाद इतने सालों 

तक इतनी सरकारें रही हैं, प्रमखुता से कांगे्रस की सरकार रही है, लेवकन हमार ेसमाज के अंदर 

बहुत सार ेलोग वपछड़ गए थे। उनको आगे बढ़ाना हमारी सरकार का एकमात्र ध्येय था, इसवलए 

मैं पूरी सरकार को इस बात के वलए बधाई देता ह ं। 

 सर, मैं आपके सामने अपने के्षत्र के विर्षय के बारे में थोड़ा रखना चाह ंगा। पूरा नॉथभ बंगाल 

और दावजभवलंग तराई-डूिसभ का इलाका है। िहां पर बहुत सार ेहमार ेजनजावत  और आवदिासी 

समाज का घर है। नॉथभ बंगाल के अंदर, विशेर्षकर दावजभवलंग, कवलम्पोंग, अलीपुरद्वार, 

जलपाईगड़ुी, कूच वबहार, नॉथभ वदनाजपरु, साउथ वदनाजपरु, मालदा इलाके आते हैं। हमार ेके्षत्र 

की करीब तीन करोड़ के आसपास आबादी है। यहां के चाय बागान और वसनकोना बागान में 

हमारी श्रवमक माताए ंकाम करती हैं। उनमें ज्यादातर मवहलाए ंरहती हैं। चाय बागान में करीब 

6000 रुपये उनके महीने की कमाई रहती है। उनको बहुत तकलीफ में अपने जीिन को जीना 

पड़ता है। उनको अपन ेबच्चों को पढ़ाने-वलखाने में बहुत सार ेकष्ट उठाने पड़ते हैं।  

 सर, मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान वदलाना चाहता ह ं वक हमारे के्षत्र को ध्यान 

में रखते हुए, दावजभवलंग में एक वहल सेंट्रल यूवनिवसभर्टी की स्थापना की जाए। ऐसी माूँग मैं आपके 

सामन ेरखना चाहता ह  ंऔर उसका कारण भी है। देवखए, बंगाल की आबादी करीब 10 करोड़ 

है और कोलकाता से नॉथभ बंगाल बहुत दूर पड़ता है। बंगाल में जो र्टीएमसी की सरकार है, उसने 

हमेशा नॉथभ बंगाल के साथ सौतेला व्यिहार वकया है। िहां पर एक एम्स अस्पताल बनान ेके 

वलए कें र सरकार की तरफ से मंजूरी हो गई थी और िह नॉथभ बंगाल में बनना था, लेवकन बाद 

में र्टीएमसी सरकार उसको भी साउथ बंगाल ले गई। इस प्रकार नॉथभ बंगाल कई सार ेमायन ेमें 

वपछड़ा है। हमार ेपास क्षमताए ंबहुत थीं। क्षमताए ंहोने के बािजूद भी हमार ेके्षत्र के लोगों को 



07-12-2023          RPS                            Uncorrected / Not for publication       374 

बहुत अन्द्याय और अत्याचार सहना पड़ा है। इसीवलए, मैं आपके माध्यम से यह मांग रखना 

चाहता ह ं वक िहा ंपर एक सेंट्रल यूवनिवसभर्टी खोली जाए। 

 सर, दावजभवलंग की एक विशेर्षता रही है। दावजभवलंग में वसफभ  बंगाल या आसपास के ही 

नहीं, बवल्क साउथ ईस्र्ट एवशया के बच्चे भी आकर वशक्षा लेते रहे हैं। हमार ेपड़ोस के जो मलु्क 

हैं, चाहे नेपाल हो, बांग्लादेश हो या भूर्टान हो, राजशाही पररिार के बहुत सार ेलोगों ने दावजभवलंग 

में आकर वशक्षा ग्रहण की है। अगर हम दावजभवलंग में सेंट्रल यूवनिवसभर्टी बनाते हैं तो उसका बड़ा 

लाभ वमलेगा। इसके वलए हमारे पास जमीन भी है और स्ट्ररे्टवजक लोकेशन भी है। अभी बंगाल 

सरकार ने कोवशश की थी वक एक वहल यूवनिवसभर्टी दावजभवलंग में बनायी जाए, लेवकन मझुे दखु 

के साथ कहना पड़ता है वक िह वसफभ  कागज़ों में ही बनी है। 

(1640/CP/SNT)   

वफवजकली आज तक उसकी न कोई वबवल्डंग है, न िहां कोई िाइस चांसलर अपॉइंर्ट 

हुआ है। …(व्यिधान) यह मंकू में है। देवखए, हमार ेर्टीएमसी के सांसद को पता भी नहीं है वक 

इन्द्होंन ेघोर्षणा की है। इनकी घोर्षणायें वसफभ  कागजों में रह गई हैं। कुछ बच्चों न ेिहां पर एडमीशन 

वलया था। आज तक उनकी वफवजकल क्लास नहीं हुई। उनके साथ अन्द्याय हो रहा है और 

उनका कैररयर बबाभद हो रहा है। बंगाल में र्टीएमसी सरकार से हमें कोई अपेक्षा नहीं है। मोदी जी 

न ेपूरे देश के वलए वकया है। हमारी सारी उम्मीदें उनके साथ जड़ुी हैं।  

मैं आपके माध्यम से एक बार वफर कें र सरकार से वनिेदन करता ह ं वक दावज भवलंग हमेशा 

एजकेुशन हब था। अगर हायर एजकेुशन फैवसवलर्टी िहां बन जाती है तो िह उस के्षत्र के वलए, 

पविम बंगाल और पूर ेदेश के वलए बड़ा गिभ का विर्षय रहेगा। आपन ेमझु ेबोलने का समय वदया, 

इसके वलए बहुत-बहुत धन्द्यिाद। 

(इवत ) 
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1641 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Mr. 

Chairman, Sir, for giving me this chance to take part in the discussion on a 

very important Bill, namely, the Central University (Amendment) Bill, 2023. 

 I rise to fully support the Central University (Amendment) Bill, 2023 

providing for setting up Sammakka Sarakka Central Tribal University in the 

State of Telangana. This is to be appreciated in two ways. Firstly, it is 

honouring the commitment made by the Andhra Pradesh State 

Reorganisation Act in the year 2014 for which we have witnessed a series 

of agitations in this House. One of the demands of that State is being fulfilled. 

In that way it is to be appreciated. Secondly, according to me this is a very 

good move because it will achieve the goal of social justice, that too among 

the tribal population in the country. The tribal population is a marginalised 

section of the society and is a suffering community. They have been 

deprived of the basic human rights since long. After Independence, we have 

been trying our level best to put them in the mainstream of our country. But 

even after 75 years of our independence we are not able to bring them into 

the mainstream because of so many reasons. I am not going into all the 

reasons because of which for ages the tribal population is deprived. The 

basic reason is that access to higher education or access to quality 

education is not there. We all know that education is the strongest weapon 

in the world to transform a society. Here, as far as the tribal population is 

concerned, access to quality education is very, very remote. That is the 

basic reason why the tribal population of our country is not able to uplift 

themselves. 

As far as this Bill is concerned, this will definitely be providing an 

opportunity to have access to quality higher education in the Central 

University in the State of Telangana, and that too exclusively for the tribal 

population. Therefore, this has to be appreciated. Why it is being established 

only in the State of Telangana is also justified. The literacy rate in the tribal 

population is very low when compared to the national average. The national 

average literacy rate is 73 per cent. But unfortunately, as far as the tribal 
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population is concerned, this is only 59 per cent. If you see the gross 

enrolment ratio, the national average is 18.9 per cent but in Telangana it is 

only 7.8 per cent. So, a Central Tribal University in the State of Telangana 

is well justified. It is not only providing an avenue for the educational 

opportunities but it is also promoting economic empowerment of the 

marginalised section of the society, that is, the tribal population. Therefore, 

I fully agree, appreciate, and support the Central University (Amendment) 

Bill providing for a Central University exclusively for the tribal population. 

 I would like to seek certain clarifications from the Minister and the 

Government. Since this is exclusively for the tribal population, I would like 

to know what would be the mode of admission for this University. Also, 

regarding the curriculum, what are the courses to be offered? What is the 

curriculum of this University? A detailed explanation is required on this. Also, 

the mode of admission has to be explained. Most of the hon. Members in 

this House during the interventions have expressed their concerns 

regarding the quality of our higher education. 

(1645/AK/NK) 

 I would also like to stress on it. Prof. Saugata Ray ji has also 

mentioned that point. We are celebrating the Amrit Kaal Mahotsav. At this 

time we are having 56 Central Universities and more than 1,000 

Universities. But even after 75 years of our Independence, we are not able 

to have a single university within the list of 200 universities having 

international or global standards. What is the reason for it? Why is it so? 

This issue has to be taken care.  

We all have been demanding since long for having not less than six 

per cent of the GDP to be spent or allocated for education purposes. But 

unfortunately, as was just now stated, year after year the allocation or 

contribution for education is getting diminished in one way or the other. So, 

not less than six per cent of the GDP has to be spent for education and that 

too in particular for higher education.  

 The quality of education is very low. What societal impact is there? A 

big impact is there. In my State also it is well known to me that after Class 
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12 almost all the students are going for higher education to Europe, Canada, 

UK, US, Ireland and many other countries. Nowadays, the young and 

adolescent people are missing from our State. A statistical report about the 

State of Kerala has proved that by 2030 the State of Kerala will be an old-

age home because students will not be there, and young and adolescent 

population will be missing from there. It is because we are not able to provide 

quality education in our country.  

 Some of the State Governments are taking it as an achievement that 

they are able to provide foreign education for this much number of students. 

One thing has to be kept in mind that those students who are migrating from 

India to Canada, Europe, US, UK and all these countries are not coming 

back. They will get the citizenship there and they will stay there only. It 

means that the brain drain is happening in a big way. So, that issue has to 

be addressed. How do we address it? We have to improve the quality of 

higher education in our State. This is the way by which we can address the 

issue of migration.  

At the time when this Government came to power in 2014, so many 

programmes and projects were announced like the Government is going to 

have tie-ups with foreign universities and have better higher quality 

education in our country so that our student community will get better 

education of international standards. But unfortunately, even after nine-and-

a-half years or even after conclusion of the 10th year of this Government, are 

we able to achieve that standard of higher education in our country? The 

answer is No.  

 There was another argument that since these are public institutions 

and they are under the Government, we are not able to have good standard 

of education. We have privatised higher education. Not only higher 

education, but the entire education system is privatised. The 

commercialisation of education is going on. But even after indiscriminate 

and rampant privatisation of education we are not able to have international 

standard of education in our educational institutions. This means that we 
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have to think about it in a threadbare manner so as to improve the quality of 

education in our country. 

 What is the main reason for it? I will conclude after mentioning the 

main reason. One of the main reasons for the low quality of education is 

politicising the educational system in our country. Sir, you are well aware 

about the universities. You also spoke today morning during the ‘Zero Hour’ 

submission about politicisation of universities. In the State of Kerala there is 

Governor v/s. the State Government going on in the education sector. There 

is no Vice-Chancellor in nine universities for the last two years, and in-

charge Vice-Chancellors will be provided and the Party-political 

administration is going on. So, the highest form of politicisation of the 

education system is taking place. The University Grants Commission has 

issued a Circular. Yesterday, a question was asked by Shrimati Supriya Sule 

ji and the Minister has also admitted that a direction has been given to all 

the universities by way of a Circular that a ‘selfie point’ has to be installed in 

all the university campuses with the background of the hon. Prime Minister, 

Shri Narendra Modi ji. If this will happen in the country, then definitely all the 

Chief Ministers in the State will also issue Circulars that in all the public 

educational institutions as well as in all the colleges and schools a selfie 

point of the Chief Minister has to be installed so as to propagate the political, 

popular image of the Chief Minister and the political leadership in our 

country.  

 (1650/UB/SK) 

 As far as the education system is concerned, this is absolute 

politicisation of education which is the main reason for the lowering of 

standard of education in our country. Just like the Scheduled Tribes in our 

country, one of the marginalised communities is the coastal and marine 

fishermen community in our country. We have a big coastline and their 

standard of living is very poor. So, I would like to urge upon the Government 

to have a Central Marine University to give preferential treatment to the 

fishermen community, and it would be better if you established it in the State 

of Kerala which has a coastline of more than 600 kms.                      (ends) 
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1651 hours 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): Sir, the 

hon. Prime Minister announced in Telangana that a university in 

the name of Tribal Goddess, “Sammakka and Sarakka”, would be 

set up in the heartland of Telangana where a large tribal 

population is living. It would not only cater to the tribal people of 

Telangana, it is also a big boon for the tribals in the country. I think 

the utmost priority is to be given to only tribals unlike small 

percentage of reservation given to them in the other institutes. 

They will get the top priority for tribals alone. This would pave the 

way for 100 per cent literacy among tribals in the country.  

For the first time, we have a President of India from a tribal 

community and we would see many more scientists and political 

leaders with this great initiative of hon. Modi ji to set up 

Sammakka Sarakka University.  

I wholeheartedly support this Bill. As it is a part of the A. P. 

Reorganisation Act, there are some of the issues which have to 

be settled as per the Act, though it is out of the subject to mention 

right now. I would request the Government of India to look into the 

issues as far as the A. P. Reorganisation Act is concerned. Thank 

you Modi ji for giving this wonderful university to Telangana. 

(ends)  
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1653 बजे 

डॉ. गनगशकािंत दुिे (िोड्डा): माननीय सभापवत महोदय, मैं इस वबल के समथभन में बोलने के 

वलए खड़ा हुआ ह ं। कल से इस सदन में सैल्फी प्िाइंर्ट का और माननीय प्रधान मंत्री जी का 

वडसकशन चल रही है। मझुे वनराशा होती है वक यह देश कैसा हो गया? हम वकस तरह की 

राजनीवत की बात कर रहे हैं?  पहली बार सुनने को वमल रहा है वक प्रधान मंत्री वकसी 

पोवलवर्टकल पार्टी का आदमी है और यवद कोई  उनके साथ सैल्फी ले लेगा, उनकी फोर्टो के 

साथ सैल्फी ले लेगा तो िह भारतीय जनता पार्टी का कायभकताभ हो जाएगा। इस देश की इसी 

मानवसकता ने देश को गुलाम रखा। हम सबने बचपन में बाबर के बार ेमें पढ़ा, अकबर के बार ेमें 

पढ़ा, वसकंदर लोदी के बार ेमें पढ़ा, गजनी के बारे में पढ़ा और गौरी के बार ेमें पढ़ा, वजन्द्होंने 

हमार ेदेश पर आिमण वकया, वजन्द्होंने हमारी बह -बेवर्टयों की इज् जत ली, उनको गे्रर्ट वकंग के 

तौर पर पढ़ने और बोलने में वकसी बच्चे का वदमाग खराब नहीं होता, लेवकन यवद िह माननीय 

प्रधान मंत्री जी के साथ फोर्टो वखंचा लेगा तो उसका वदमाग खराब हो जाएगा और िह भारतीय 

जनता पार्टी का कायभकताभ हो जाएगा। क्या हम इसी मानवसकता के साथ पावलभयामेंर्ट में आए 

हैं?  

 महोदय, वबरसा मुंडा जी ट्राइबल्स के भगिान हैं। 

(1655/KDS/SRG) 

 आजादी के आंदोलन में वबरसा मुंडा जी ने बहुत बड़ा काम वकया। 70 साल तक कांगे्रस 

का शासन रहा। पूरा का पूरा आवदिासी समाज कांगे्रस को मदद करता रहा, सपोर्टभ करता रहा। 

क्या आपन ेकभी भी 15 निम्बर को भगिान वबरसा मुंडा के जन्द्मवदन पर आवदिावसयों के 

सम्मान की रक्षा करने के वलए पषुपांजवल अवपभत करने का काम वकया? हम 15 सालों से यहां 

पावलभयामेंर्ट में हैं। िर्षभ 2014 के बाद की वसचुएशन अलग है। रूडी जी तो मुझसे पहले आ गए 

थे। क्या इससे पहले वकसी को पता है वक इस संसद भिन में वबरसा मुंडा जी की प्रवतमा लगी 

हुई है? क्या वकसी ने वबरसा मुंडा जी की प्रवतमा पर कभी माल्यापभण वकया है? आप वकस तरह 

की बात कर रहे हैं? हम तो करते ही हैं। माननीय प्रधान मंत्री जी ने िहां प्रधान मंत्री जन-मन 

कायभिम चालू वकया और उसी का यह नतीजा है। जब पावलभयामेंर्ट में कोई कवमर्टमेंर्ट होता है, 

तो िह कवमर्टमेंर्ट पूरा करने का काम सक्सेवसि गिनभमेंर्ट का होता है। माननीय प्रधान मंत्री जी 

हमेशा डेमोिेसी में वबलीि करते हुए सोचते हैं वक जो भी कवमर्टमेंर्ट हुआ है, िह पूरा हो। िर्षभ 

2014 के बाद िर्षभ 2023 में हम इस वबल को लेकर आए हैं। क्या कभी इसके बार ेमें सोचा है 

वक 9 साल कैसे लग गए?  

 महोदय, मैंने कई लोगों को देखा वक इलेक्शन का समय था, तो आपने बोल वदया, कर 

वदया। इलेक्शन तो खत्म हो गए न, तेलंगाना में अब तो कोई इलेक्शन नहीं है न, इस यूवनिवसभर्टी 

से इलेक्शन में कोई िोर्ट नहीं वमलता न। 9 साल इसवलए लग गए, क्योंवक राज्य सरकार ने 
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जमीन नहीं दी। यवद जमीन नहीं वमलेगी, तो ट्राइबल यूवनिवसभर्टी हो या भारत की संसद बनानी 

हो, नहीं बन सकती है। मैं केिल दो-तीन शब्दों में अपनी बात पूरी करना चाहता ह ं। इस सदन 

के वलए यह बहुत महत्िपूणभ है। मैं वजस राज्य में पैदा हुआ, जहां मेर ेपूिभज हैं, जहां मेरे माता-

वपता रहते हैं, िह एक बड़ा राज्य है। अशोका द गे्रर्ट के अलािा धमभ की बात करें, तो बवुिज्म, 

जैवनज्म, वसवक्खज्म तीनों धमभ उसी वबहार से वनकले हैं, लेवकन वकतने लोगों ने बिु की भूवम 

देखी है? वकतने लोगों ने जैन की भूवम देखी है? वकतने लोगों ने वसक्ख की भूवम देखी है? वकतने 

लोगों न ेपषुयवमत्र शुंग का नाम सनुा है, जो महान राजा था? अशोका डायनेस्र्टी के बाद वजसने 

इस देश को इकट्ठा वकया, क्या हमने उसके बार ेमें बच्चों को पढ़ाया है? वकतने लोगों न ेचोल 

िंश को देखा है? आप कंबोवडया, वसंगापरु, बैंकाक जाइए तो आपको चोल डायनेस्र्टी के बारे में 

विस्तार से वदखेगा, लेवकन नॉथभ-साउथ में, पॉवलवर्टक्स में, वहंदू-मवुस्लम में, जैन में हमने ऐसा 

बांर्ट वदया वक हमको बाबर याद आ रहा है, अकबर याद आ रहा है, लेवकन चोल डायनेस्र्टी नहीं 

याद आ रही है। पषुयवमत्र शुंग, अशोक द गे्रर्ट आज याद नहीं आ रहे हैं। यही एक पीड़ा है।  

सर, मैं दो-तीन बातें और बोलना चाहता था। माननीय मंत्री जी से आग्रह है वक यहां पर 

ड्रॉप-आउर्ट की बहुत चचाभ हुई। जहां तक मेरी जानकारी है, ड्रॉप आउर्ट जो बच्चे हैं, या तो 

उनकी अच्छी नौकरी लग गई है या एक कॉलेज छोड़कर िे दूसरे कॉलेज में चले गए हैं। अत: 

मझुे लगता है वक सरकार को एक कमेर्टी बनानी चावहए और यह देखना चावहए वक जो ड्रॉप-

आउर्ट बच्चे हैं, िे ड्रॉप आउर्ट होकर घर में बैठ रहे हैं या िे कहीं नौकरी पा रहे हैं, वजससे ड्रॉप-

आउर्ट का वडस्कशन खत्म हो। मैं एक छोरे्ट-से पॉइंर्ट के वलए खड़ा हुआ था। मेरा गांि 

वििमवशला है। रूडी जी से कल मैंने आग्रह वकया था वक िह वििमवशला गए हैं, तो वििमवशला 

विश्वविद्यालय के बार ेमें बोलें। मैंने कांगे्रस के िक्ता को भी सुना। सभी कहते हैं वक नालंदा 

यूवनिवसभर्टी बहुत बड़ी है। ठीक है, नालंदा यूवनिवसभर्टी से मझुे कोई परशेानी नहीं है, लेवकन 

नालंदा यूनविवसभर्टी से बड़ा विश्वविद्यालय मेरे गांि का वििमवशला यूनविवसभर्टी है। िहां जो 

आवकभ योलॉवजकल सिे ऑफ इंवडया का बोडभ लगा हुआ है, जो यह कहता है वक 6ठी और 7िीं 

शताब्दी में नालंदा यूनविवसभर्टी का कोसभ वििमवशला यूनविवसभर्टी गाइड करती थी। िह 

ओररजनल यूनविवसभर्टी थी। वििमवशला यूनविवसभर्टी िह है, वजसन ेइस दवुनया को पहला िाइस 

चांसलर वदया। भगिान अतीश दीपांकर, वजन्द्होंने दलाई लामा पंथ की स्थापना की। वििमवशला 

विश्वविद्यालय उसी साल जला। प्रेमचंरन जी से मुझे वनराशा हुई। िह कह रहे थे वक हम दो सौ 

विश्वविद्यालयों में नहीं हैं। नहीं हैं, तो क्या हो गया? आज गूगल का हेड कौन है? आज 

माइिोसॉफ्र्ट का हेड कौन है? सुंदर वपचई कौन है? सत्या नडेला कौन है? हमार ेलोग देश की 

इकोनॉमी में, दवुनया की इकोनॉमी में आगे बढ़ रहे हैं। आपको क्यों परशेानी हो रही है?  
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(1700/MK/RCP) 

यवद  माननीय प्रधानमंत्री जी ‘मेक इन इंवडया’ कहते हैं, िे यवद  ‘िोकल फॉर लोकल’ की 

बात करते हैं तो आपको अपने ऊपर प्राइड होना चावहए वक हमार ेबच्चे यवद  200 यूवनिवसभर्टीज 

में नहीं हैं, तब भी िे आगे बढ़ रहे हैं। उस वििमशीला विश्वविद्यालय के वलए िर्षभ 2015 में 

माननीय प्रधानमंत्री जी ने 415 करोड़ रुपये वदये। 

सर, अब मैं कनक्लूड कर रहा ह ं। आज तक वपछले 9 सालों से वबहार सरकार ने िहां 

लैंड नहीं दी है। मेरा आपके माध्यम से आग्रह है वक वबहार सरकार के ऊपर प्रेशर विएर्ट कीवजए। 

दवुनया को वििमशीला के बार ेमें बताइए वक वििमशीला िह विश्वविद्यालय है, वजसको िर्षभ 

1189 में बवततयार वखलजी जला रहा था, िही ऐसा साल है, जब ऑक्सफोडभ यूवनिवसभर्टी बन 

रही थी। हमारी सभ्यता, संस्कृवत, विचार और विश्वविद्यालय इतने बड़े थे वक िेस्र्ट हमारा 

मकुाबला नहीं कर सकता है, इसीवलए वििमशीला विश्वविद्यालय को र ीस्र्टोर कीवजए।  

आपने मझुे बोलने का मौका वदया, इन्द्हीं शब्दों के साथ जय वहन्द्द, जय भारत। 

(इवत) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, Prime Minister’s selfie should not 

appear … (Interruptions) It is not correct. … (Interruptions) 
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1701 hours 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank 

you Chairperson, Sir, for giving me the opportunity to speak.  First of 

all, on behalf of Telugu Desam Party, I would like to whole-heartedly 

support the Central Universities (Amendment) Bill, 2023 which 

facilitates setting up of ‘Sammakka Sarakka Central Tribal University’ 

in the State of Telangana.  Even after the bifurcation of the two 

States, Andhra Pradesh and Telangana, no matter how the political 

parties converse with each other, the people of both the States have 

always maintained brotherhood, have always maintained love, 

peace and harmony between each other.  Maintaining that spirit, I 

would like to mention in this august House that Andhra Pradesh will 

be the first State which is happy when something good is happening 

in the State of Telangana.  Considering that, bringing the Tribal 

University to the State of Telangana is a very happy issue for the 

State of Andhra Pradesh also. 

Considering the tribals also, it is high time that the 

Government also took responsibility in giving them social, economic 

and political representation that is duly required for them.  How do 

you address all these three different sectors which are very important 

for a community or a group? It is by providing them education.  

Education is the primal weapon which can give you that kind of boost 

which is required in the society.  Definitely, this University is going to 

help them achieve that.  On top of that, it is also important for us to 

study the art, literature, culture and also the customs of the tribal 

population.  Today, when the whole world, especially the planet is 

looking towards the environment and climate and also the nature, we 

are looking at it very, very strongly.  No matter how much we say that 

the tribals are very innocent or tribals are very backward, we are on 
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the verge of a revolution where we are going to adapt more and more 

of the customs that the tribals have been following.  That revolution 

is definitely going to come.  The Central Universities that we are 

talking about regarding the tribals, I think they have a very distinct 

and important role to play in this kind of a revolution.  So, definitely 

studying of the art, culture and customs is also very, very important 

as indicated by the Bill also. 

 But why exactly are we discussing this Bill now?  This is 

because of the Andhra Pradesh Reorganisation Act which dedicates 

two Universities, one for Telangana and one for Andhra Pradesh.  

We are currently discussing regarding Telangana.  I would like to go 

into the brief history regarding the Central Tribal University for 

Andhra Pradesh also.  When Telugu Desam Party was in power and 

Chandrababu Naidu was the Chief Minister in the State, from 2014 

we have been strongly pursuing with the Central Government for 

establishing the Tribal University in the State.  Also, Uttarandhra has 

the most tribal population in Andhra Pradesh.  So, we wanted to 

establish it in Vizianagaram district.  We have provided 525 acres.  

The State Government took the responsibility of building the 

compound wall also by spending Rs.10 crore.  Then, we strongly 

persuaded the Central Government at that time.  In 2018, the Central 

Government had brought the Bill also.  But just because we were on 

the verge of elections and it was the end of the 16th Lok Sabha, the 

Bill lapsed.  But the Central Government keeping their commitment 

intact after coming back – it was the Modi Government which came 

back at the Centre – in July 2019, they brought back the Bill.  We 

passed the Bill in this very House. We know that the site is also ready 

in Vizianagaram.  But the present State Government which is there 

in Andhra Pradesh has a very strange way of working. 
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(1705/PS/SJN) 

 They work on political vindictiveness. Whatever the decisions 

were taken by the previous Government, they do not want to 

continue or they do not want to go forward on any of those decisions. 

So, just because the land was given during the TDP’s rule, they went 

back on the decision and they sat on the decision. They wanted to 

change the land. But how much time have they taken? They have 

taken four years. The Bill got passed in July, 2019 in the Parliament, 

and the foundation stone for that University got laid in August, 2023. 

The hon.  Minister has himself come and laid the foundation stone. If 

so, much of time was taken, once the Bill is passed, to lay the 

foundation stone only, then when are we going to see this University 

as a reality and when are the students actually going to see a 

physical campus there, and go and study there? So, this is my 

request to the Central Government to speed up this activity of setting 

up this Central Tribal University in Andhra Pradesh also. I know that 

this has happened because of the delay of the present Government 

in handing over the land. But it is a very strange behaviour that I am 

seeing. Usually, in these kinds of issues, the State Governments are 

the active pursuers. They run after the Central Government saying 

that as they are giving the land, why is the Central Government not 

setting up the University? But this time, we are seeing that the 

Central Government has sanctioned Rs. 823 crore and has given Rs. 

400 crore for Phase-I, and the Central Government is the one which 

is pursuing with the State Government asking the State Government 

to provide land so as to set up a Tribal University for Andhra Pradesh. 

So, with this attitude only, please speed it up. We do not have any 

confidence in the State Government that they will actively pursue on 

this matter. Even though we are sitting in the Opposition, we want to 
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strongly fight for the rights of Andhra Pradesh. So, please establish 

this University as soon as possible. According to the A.P. 

Reorganisation Act, we have other institutions also. We have IIM in 

Vishakhapatnam and IIT in Tadepalligudem. NIT is also there. In NIT, 

there is no dedicated Director right now. There is an in-charge 

Director. There are some staff deficiencies also in all these 

institutions.  Getting the Bill passed in this House is half the job 

done. But when we will have the right curriculum, right staff, and 

when we will maintain a full-fledged infrastructure at these 

campuses, then only the job will be fully done. Therefore, I request 

the Central Government to ensure that they walk the talk and 

complete all these institutions in time because we are into the final 

year of completion of A.P. Reorganisation Act. The Act has given 

only ten years to complete all these things. But so many issues are 

pending. The Central Government has the prime responsibility in 

completing this. Once again, on behalf of the State, we request the 

Ministry of Education, whatever comes under its ambit, to ensure that 

everything is completed in time and as has been decided. 

Thank you very much for giving me time. 

(ends) 
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1708 hours 

SHRI VE. VAITHILINGAM (PUDUCHERRY): Thank you, hon. 

Chairperson, Sir. 

 I would like to thank the Central Government for setting up a Tribal 

University in Telangana. It will be very helpful for the development of 

tribal people in the education sector. At the same time, the Central 

Government should assure some reservation for the tribal people of the 

States concerned. 

Normally, the Central Universities do not have any reservation for 

the mother State or the concerned States. In Puducherry, there is a 

Central University. The Central University is the only university in 

Puducherry. There is no State University. At the same time, there is no 

reservation for the students of Puducherry, and it is attached with the 

Andaman and Nicobar Islands. There is no specific reservation for the 

students of Puducherry and Andaman and Nicobar Islands. So, the very 

purpose of the University is totally defeated because the local people 

are not being developed for this purpose. If you are setting up a Tribal 

University in the concerned area, then you must assure some 

reservation for it. You can see the example of Ladakh. They started a 

separate university in Ladakh. But at the same time, there is no 

reservation for the students of Ladakh in the University. So, it is a 

pathetic condition for the State concerned. Therefore, the Central 

Government should consider to reserve some seats. A minimum of 25 

per cent of the seats have to be assured for the tribal people or the 

people of the State concerned.  

 Hon. Chairperson, Sir, through you, I would like to request the hon. 

Minister to consider this thing. Thank you, Sir. 

(ends)  
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(1710/SPS/SMN) 

1710 बजे 

श्री जगदम्बिका पाल (डुमरियागजं) : अधिष्ठाता महोदय, मैं आपका अत्यंत आभारी ह  ं

धक आपन ेमझु ेआदरणीय िमेन्द्र प्रिान जी द्वारा प्रस्ततु धकए गए सेंट्रल ट्राइबल यूधनवधसिटी 

के धबल के समर्िन में बोलने का अवसर धदया। यहां बहुत से वक्ताओ ंने बातें कही हैं, मैं उन 

बातों को दोहराना नहीं चाहता ह ं। मैं केवल एक बात कहना चाहता ह ं धक सेंट्रल ट्राइबल 

यूधनवधसिटी तेलंगाना में लाने के पीछे क्या उदे्दश्य है, क्या मेनडेट है और इसकी 

आवश्यकता क्यों पड़ी? मैं केवल उन्द्हीं धबंदओु ंतक कन्द्फाइन रह ंगा। मझुे लगता है धक 

इसके दो-तीन महत्वपूणि कारण हैं। पहला कारण है -Mandated by the Andhra 

Pradesh Reorganisation Act, 2014. वर्ि 2014 का जो आन्द्र प्रदेश का 

रीऑगेनाइजेशन एक्ट र्ा, उसमें इसको इस्टैधललश करन ेकी बात र्ी तो यह हमार ेधलए 

ऑधललगेटरी र्ा।  

सभापधत जी, मैं आपका ध्यान आधटिकल 46 की तरफ आकृष्ट करना चाहता ह ं। 

Article 46 of the Indian Constitution provides that the State shall promote 

with special care the educational and economic interests of the weaker 

sections of the people, and, in particular, of the Scheduled Castes and 

the Scheduled Tribes, and shall protect them from social injustice and 

all forms of exploitation. आधटिकल 46 का यह एक महत्वपूणि कारण र्ा। मैं प्रिान 

मंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी को िन्द्यवाद दूगंा धक आज उस आधटिकल 46 या हमार े

आधदवाधसयों के धलए न केवल एक सेंट्रल ट्राइबल यूधनवधसिटी स्र्ाधपत कर रहे हैं, बधकक 

उन्द्होंन ेपूर ेधहन्द्दसु्तान के इन आधदवाधसयों को मखु्य िारा में लान ेके धलए पीएमजनमन 

स्कीम शरुू की ह।ै इसमें भारत सरकार की यूधनयन कैधबनेट न े24 हजार 104 करोड़ रुपये 

अपू्रव धकए हैं। The PM-JANMAN is a Rs. 24,104 crore Tribal Welfare 

Scheme approved by the Union Cabinet. It is one of the largest Central 

Schemes and is targeting the largest tribal community in terms of outlay. 

आज आजादी के बाद देश के आधदवाधसयों के धलए इतन ेबड़े बजट का प्राविान भारत 

सरकार ने धकया है। इसके धलए कन्द्याकुमारी से लेकर कश्मीर तक धकन्द्हीं राज्यों में रहन े

वाले आधदवासी हमारी सरकार और भारत के प्रिान मंत्री का धनधित तौर से स्वागत कर 

रह ेहैं धक आज उस क्षेत्र और उस िारा को आगे धकया गया है। The scheme focuses 

Particularly Vulnerable Tribal Groups to address their specific needs and 

aims to provide various facilities including housing, drinking water, 
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sanitation, education, health, nutrition, road and telecom connectivity 

and sustainable livelihood opportunities. झारखण्ड, आन्द्र प्रदेश, तेलंगाना, 

छत्तीसगढ़, उत्तर प्रदेश का सोनभर, धबहार या पूर ेधहन्द्दसु्तान के हर राज्य में धजस तरह 

से एक बड़ी संख्या आधदवाधसयों की है और वे सदूुर गांव के जंगलों में रहते रे्, उनके धलए 

न हाउसेज़ हैं, न एजकेुशन है, न्द्यूट्रीशन की तो ककपना भी नहीं कर सकते हैं धक उनके में 

जीवन धकतनी धमलेगी।  

महोदय, आज पूर े देश के उन आधदवाधसयों के धलए इतना बड़ा आउटले 

इन्द्रास्ट्रक्चर डेवलपमेंट के धलए धकया गया ह।ै भारत के प्रिान मंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी 

का लाल धकले से देश के लोगों को हाउसेज़ देन ेका संककप र्ा धक धजसके धसर पर पक्की 

छत नहीं है, हमारी सरकार देश के गरीब, खेत-खधलहान में रहने वाले हर व्यधक्त के धसर 

पर पक्की छत देगी। आज उस ककपना को साकार करते हुए हमारी सरकार न ेजनमन 

स्कीम में यह तय धकया। The scheme includes the construction of 

approximately 4.9 lakh pucca houses at a cost of Rs. 2.39 lakh per 

house. ये देश के उन आधदवाधसयों के धलए है। मैं यह कहना चाहता ह ं धक हमने एकलव्य 

मॉडल रधेजडेंधशयल स्कूल शरुू धकए। एकलव्य मॉडल रधेजडेंधशयल स्कूकस, जो चाइकडहुड 

में उन आधदवासी बच्चों को उन जंगलों, घरों से धनकालकर देश की मखु्य िारा में लाएगें। 

हमार ेरूडी साहब ने अच्छा कहा र्ा धक धशक्षा है, उसी के नाते हम सब यहा ंबैठे हैं और 

एजकेुशन ही है, जो हमें ज्ञान देती ह।ै  

(1715/MM/SM) 

एजकेुशन ही हमको ज्ञान देता है। उसके नाते ही हमने शरुू धकया धक एकलव्य मॉडल 

रधेजडेंधशयल स्कूल, धजसका ऑबजेक्ट है धक हम एक क्वाधलटी एजकेुशन शेड्यूकड ट्राइलस के 

लोगों को, खास तौर से जो ररमोट एररयाज़ में रहते हैं और उनको Not only to enable them 

to avail of reservation in high and professional education courses for jobs in 

public and private sectors but also to have access to the best opportunities 

in education at par with the non-ST population. आज यह यूधनवधसिटी खोलने का 

लक्ष्य क्या है? हमारी सरकार का लक्ष्य यह है धक आज जो यह कहा जाता है धक जो नॉन एसटी 

पॉप्यलेुशन है, जो शहर में रह रहे हैं, अधभजात लोग हैं, उनको अवसर और ऑपच्युिधनटी धमली 

और व ेआगे धनकल गए। आज हमारी सरकार का संककप है धक उन लड़कों की तलुना में हमार े

वे आधदवासी जो जंगलों में रह रहे हैं, उनको भी इनके कम्पीधटशन में लाकर आगे कर सकें । 

यही नरने्द्र मोदी सरकार का लक्ष्य है। उस लक्ष्य को हम प्राप्त करेंगे। उस लक्ष्य को हम इस 

तरह से प्राप्त करेंगे धक हमारी सेन्द्ट्रल ट्राइबल यूधनवधसिटी, तेलंगाना के ईस्टैधबधलशमेंट में है It 
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aims to cater to the regional aspirations of the State of Telangana. हमार ेएकाि 

मैम्बसि न ेकहा धक ट्राइबल यूधनवधसिटी की क्या जरूरत है? इसमें साफ धदया गया है धक जो 

ट्राइबल यूधनवधसिटी होगी, it will perform educational and other activities similar to 

any other central universities. मतलब, जो दूसरे केन्द्रीय धवश्वधवद्यालय हैं, उन्द्हीं के 

एटपार, उन्द्हीं की तरह से यह सेन्द्ट्रल ट्राईबल यूधनवधसिटी भी रहेगी। क्या सेंस ऑफ धबलोंधगंग 

नहीं होता है? क्या आपको अपनी कांस्टीट्यूएसंी के धलए सेंस ऑफ धबलोंधगंग नहीं है? मेरे धलए 

देश है, लेधकन जब मैं अपने गांव में जाता ह  ंतो वहां की धमट्टी हमें चंदन की तरह खशुबू देती है। 

वहां की पगडंधडयों पर सरसों के जब पीले फूल देखते हैं तो लगता है धक जैसे धजंदगी में जन्द्नत 

धमल गयी है। आज हमारे उन ट्राइबकस को एक सेंस ऑफ धबलोंधगंग होगी क्योंधक पहली बार 

नरने्द्र मोदी जी की सरकार आयी तो हमार ेट्राइबकस के धलए एक यूधनवधसिटी बनायी गयी, 

धजसमें देश भर के ट्राइबकस के बच्च ेजा सकें गे। एक सेन्द्ट्रल एकलव्य यूधनवधसिटी शुरू की गयी 

है।  

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Please conclude.  

श्री जगदम्बिका पाल (डुमरियागजं): मान्द्यवर, मैं अपनी बात एक धमनट में खत्म कर दूगंा। मैं 

केवल उसी धवर्य से ररलेटेड बोल रहा ह ं। आज उनकी एक्सैस क्या होगी?  

HON. CHAIRPERSON: Mr. Jagdambika Pal, please conclude now.  

श्री जगदम्बिका पाल (डुमरियागजं): मैं एक लाइन बोलकर कनक्लूड कर रहा ह ं। Focusing 

on tribal art, tribal culture and technology aims to promote advance 

knowledge about tribal art, culture, customs and technological advancement 

for the tribal population of India. अगर मैं इसको धडफाइन करंू तो आिा घंटा लगेगा। 

माननीय िमेन्द्र जी इसको अपने उत्तर में बताएगें। मेर े ये सार े धवर्य देश में एक रवेोकयूशन 

लाएगें। इस धबल के पास होन ेके बाद आधदवासी बच्चों के आटि में, ककचर में, एजकेुशन में, 

कस्टम में, टेक्नोलॉजी इत्याधद, सारी दधुनया में उनके पंख खुलेंगे और दधुनया में आकाश की 

धक्षधतज की ऊंचाईयों तक वे पहंुचेंगे। इसधलए मैं सदन से अनुरोि करता ह ं धक इसको सविसम्मधत 

से पाररत धकया जाए।  

(इधत) 
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1718 hours 

ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Thank you Sir. I support the Central 

Universities (Amendment) Bill, 2023. For ages, the tribal population are 

facing significant challenges in accessing higher education.  

 According to the Ministry of Tribal Affairs, in 2023, the literacy rate 

of tribal population is notably lower than the national average, standing 

at 59 per cent in comparison to overall rate of 73 per cent. This 

educational disparity further exacerbates their struggle for higher 

education. The enrolment rate in higher educational institutions is 

disproportionately low among tribal students.  

 Furthermore, the gross enrolment ratio in higher education in 

Telangana is 7.8 per cent, which is substantially lower than the national 

rate of 18.9 per cent as per the all-India survey on higher education of 

2020-21.  

 The establishment of Sammakka Sarakka Tribal University, 

therefore, will address the huge regional and educational gap among the 

tribal population of the country in general and Telangana in particular. 

Therefore, I support the Bill.  

 Sir, there is a news in today’s Malayala Manorama. One of the 

former Ministers of Karnataka, Shri Goolihatti Shekhar, belonging to ST 

community, has not been permitted to enter the Hedgewar Museum in 

Nagpur. It is reported in today’s Malayala Manorama. He has not been 

permitted to enter the Hedgewar Museum in Nagpur.    

(1720/RP/YSH) 

 When we are talking about encouragement of the tribal students 

or tribal people in India, at the same time, we are facing such type of 

discrimination.  We have to understand and address this issue.   

 With these few points, I am concluding my speech and supporting 

the Central Universities (Amendment) Bill.  

 Thank you.  

(ends) 
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1721 बजे 

श्री रितशे पाण्डेय (अबिेडकि नगि): आदरणीय अधिष्ठाता महोदय, बहुत-बहुत 

िन्द्यवाद। हम इस धबल का स्वागत करते हैं और ट्राइबल बच्चों के धलए इस व्यवस्र्ा 

को देना अत्यन्द्त जरूरी र्ा। इसको धपछले 10 सालों से धकए गए एक वादे के दृधष्टगत 

इंप्लीमेंट धकया जा रहा है। आंर प्रदेश से आए सांसद आदरणीय राम नायडू जी की 

वर्ों से की गई यह मांग आज सकारात्मक रूप ले रही है। इसके धलए मैं इनको भी 

बिाई देना चाहता ह ूँ।  

 इसके अन्द्दर जो सबसे ज्यादा धदक्कतें आती हैं, वे तीन लेवल पर आती हैं। 

पहली, हमार ेइन नवयवुकों के धलए जो यूधनवधसिटी बनाई जा रही है, उसके बार ेमें मैं 

बताना चाहता ह ूँ धक पूर ेदशे में ज्यादा से ज्यादा ट्राइबल लोग पहाड़ी इलाकों में और 

उसके सार्-सार् वन क्षेत्रों में रहते हैं, धजसकी वजह से उनको ऐसी यूधनवधसिटीज़ में 

आने के धलए तमाम धदक्कतों का सामना करना पड़ता है। इसी के सार्-सार् अलग-

अलग क्षेत्रों में रहकर वहां की पढ़ाई करने के बाद इनको जो धलंधववधस्ट क बैररयसि रहते 

हैं, भार्ा को लेकर जो बैररयसि हैं, उसमें भी बड़ी चनुौधतयां सामने आती हैं। उनको 

दृधष्टगत रखते हुए इन यूधनवधसिटीज़ के अन्द्दर अक्सर यह पाया गया है धक जो लोकल 

टीचसि होते हैं, जो उनकी स्र्ानीय भार्ाओ ंको समझते हैं, धजससे उनको उनके भावों 

को समझने में आसानी होती ह,ै उनकी उपललिता ऐसी यूधनवधसिटीज़ में न होना कहीं 

न कहीं एक बड़ी खामी को दशािता है।  

 पूवि में भी हमने यह देखा है धक ट्राइबल यूधनवधसिटीज़ को जो बजटरी एलोकेशन्द्स 

हुए हैं, उसको लेकर हमें और गहराई से सोचने की जरूरत है। हालांधक वर्ि 2023 और 

वर्ि 2024 के बजट में 70 परसेंट इकं्रीज देखने को धमला है, जो धक काधबल-ए-तारीफ 

ह,ै लेधकन इससे पहले के वर्ों में यह सामने आया है धक इस क्षेत्र में ट्राइबल 

यूधनवधसिटीज़ और ट्राइबल धशक्षा को लेकर न्द्यूनतम स्तर पर इनवेस्टमेंट होने का कायि 

हुआ है। इसको और बढ़ाने की जरूरत है और आने वाले समय में हमें उम्मीद है धक 

इसके अंदर और ज्यादा इंपू्रवमेंट होगा।  

 हमने यह भी देखा ह ैधक जो आश्रम स्कूकस हैं, एकलव्य मॉडल रधेजडेंधशयल 

स्कूकस हैं, इनके स्टैंडड्िस और खराब होते जा रहे हैं। खासतौर से इन यूधनवधसिटीज़ 

में जो बच्चे पढ़ने जाएगें, वे इन्द्हीं स्कूकस में से धनकलकर, आगे बढ़कर ऐसी 

यूधनवधसिटीज़ में जाते हैं, लेधकन वहां का एजकेुशन स्टैंडडि बद से बदतर होता चला 
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जा रहा है। हाल ही में हमें देखने में आया र्ा धक कुछ बच्चों को खास तौर से गंभीर 

बीमाररयों का सामना करना पड़ा है, क्योंधक वहां पर व्यवस्र्ाए ंउधचत नहीं र्ीं, बहुत 

ही अनधुचत तरीके से उनको वहां पर रहना पड़ रहा है। इसको मद्देनजर रखते हुए, यधद 

हम चाहते हैं धक हमार ेट्राइबल बच्चे अच्छी धशक्षा पाए ंऔर वे आगे जाकर जब ऐसी 

यूधनवधसिटीज़ में पहुंचे तो उनके अंदर उच्च धशक्षा को ग्रहण करने की वे सारी की सारी 

तकनीकी व्यवस्र्ाए ंहों, उनका दृधष्टकोण उस धहसाब से तैयार हो जाए। उसके धलए 

हमें ऐसे आश्रम स्कूकस में, एकलव्य स्कूकस में सारी व्यवस्र्ाए ंदरुुस्त करने की 

जरूरत है, जो हाल में हमें देखने को नहीं धमलती हैं।  

वर्ि 2014 में हमने दखेा र्ा धक 793 बच्चों की इन आश्रम स्कूकस में मतृ्य ुहो 

गई र्ी। हमें महाराष्ट्ट्र का एक केस इस तरह का देखने को धमला र्ा। इसी के सार्-

सार् ऐसे स्कूकस में हमें यह भी देखने को धमलता है धक धकसी धबच्छू के काटने से बच्चे 

की मतृ्य ुहो जाती ह ैया धकसी की धसर में ददि से मतृ्य ुहो जाती है तो ऐसे धवद्यालयों 

की आज दयनीय धस्र्धत है। 

मझुे इससे आशा और उम्मीद है धक आगे चलकर हम अपनी यूधनवधसिटीज़ में 

इतना बड़ा प्राविान कर रहे हैं। अगर मैं गलत नहीं बोल रहा ह ूँ तो करीब-करीब 800 

करोड़ रुपये का प्राविान है। मझुे पूरी उम्मीद है धक ऐसे केसेज हमें देखने को नहीं 

धमलेंगे। खासतौर पर शड्ेयूल ट्राइब को लेकर आज बहुजन समाज पाटी, बहन कुमारी 

मायावती जी ने धनरतंर यह कहा है धक इनकी धस्र्धतयों को बेहतर बनाने के धलए इनकी 

लोकल भार्ाओ ंमें धशक्षा की व्यवस्र्ा होनी चाधहए और ये जो दूर-दराज के इलाकों में 

फैले हुए हैं, वहां आश्रम स्कूकस और एकलव्य स्कूकस में जो व्यवस्र्ाए ंदी गई हैं, 

उनको सदुृढ करने की आवश्यकता है। जब तक बेधसक चीजें नहीं सिुरेंगी, तब तक 

ऐसी उच्च यूधनवधसिटीज़ में पहुंचकर वे अपने लेवल को हाधसल नहीं कर पाएगें। 

सभापधत महोदय, आपने मझुे बोलने का अवसर धदया, उसके धलए आपको 

बहुत-बहुत िन्द्यवाद।  

(इधत) 
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(1725/NKL/RAJ) 

1725 hours 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, at the inception, I 

do not have any qualms or dithering in according my unqualified support to this 

legislative document under the title, the Central Universities (Amendment) Bill, 

2023. 

 Sir, today, it is a sheer providence and a coincidence that when the new 

Government in Telangana is going to be sworn in, today’s legislation will 

certainly add a new jewel to the crown of Telangana itself. In pursuance of the 

commitment that has been made by the predecessor Government, it was 

committed that one Central Tribal University in the State of Telangana will be 

established. In pursuance of that obligation, the Central Tribal University in the 

State of Telangana under the Andhra Pradesh Reorganization Act, 2014 is going 

to be established. The fact is that all the Members across the spectrum are 

subscribing to the contents of this legislation.  

1727 hours   (Hon. Speaker in the Chair)  

 Sir, it is a fact that education is a key determinant to the growth and 

development of tribal population in our country. India is a multilingual and a 

multiracial country. We are boasting 574 tribal groups in our country. Across the 

world, out of the total tribal population, we share nine per cent of the population. 

But at the same time, the seamy side of all our development agenda is that there 

is still a conspicuous absence of our tribal pupils in higher education in our 

country. So, more participation of tribal students in higher education is an 

imperative need for the growth of the tribal society of our country. So, I would 

like to know from the hon. Minister what the current gross enrollment ratio of 

tribal pupils in our country is, which may suggest the growth of the tribal people 

along with their education.  

 Sir, in our educational system, already 7.5 per cent has been reserved for 

tribals. May I like to draw the attention of the hon. Minister to the fact that the 

number of vacant faculty posts in Central Universities disproportionately impacts 

candidates’ eligibility under reservation quotas? 65.61 per cent of vacant posts 

are those which are reserved for the marginalized communities.  
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(1730/MMN/KN) 

 Out of that, the percentage of ST is 5.76. It clearly suggests that more 

priority should be given to enhance the participation of the tribal population not 

only in education but also in faculty so as to ensure their presence in each and 

every sector. 

 I would like to draw the attention of the hon. Minister to another issue. 

According to the Minister of State for Education, who is also present here in the 

House, about 13,626 students from the Scheduled Caste, Scheduled Tribe and 

Other Backward Class communities have dropped out of the central universities, 

Indian Institutes of Technology and Indian Institutes of Management in the last 

five years. Again, I would like to be enlightened by the Minister concerned 

whether the Government has carried out any study to understand the reason 

behind such high dropout rates in these institutions. 

 It was stated that out of the total dropped out students in various 

institutions, around 4,596 OBC students, 2,424 Scheduled Caste students, and 

2,622 Scheduled Tribe students dropped out from the central universities, while 

as many as 2,066 OBC students, 1,066 SC students and 408 ST students 

dropped out of the IITs, and 163 OBC students, 188 SC students and 91 ST 

students dropped out of the IIMs in the same period. So, certainly, I think it is a 

matter of grave concern to be noted.  

 It is even noted that elite institutions like the IIT, IIM have been hitting the 

headlines in the wake of alleged rampant casteism and other discriminatory 

practices faced by the students belonging to these communities in the campus. 

More than 33 students had died by suicide at various IIT and IIM campuses. In 

December, 2021, the Union Government had told Parliament that 122 students 

had died by suicide at the central higher educational institutions between 2014 

and 2021. Out of the 122 students, 24 belonged to the Scheduled Caste 

community, three belonged to the Scheduled Tribes and 41 belonged to be 

OBCs. 

 In our country, since the Independence, a plethora of measures have 

been taken in order to bring, assimilate and include those isolated communities 

of our society, namely, the tribals, aborigines, primitive, girijan and vanajati to 

the mainstream of our society. In 1948, Dr. Radhakrishnan had prepared one 

education mission to that end. In the year 1968, the Education Policy clearly 



07-12-2023         RJN             Uncorrected / Not for publication       396 

demonstrated the endeavour of the Government to assimilate and to include 

those isolated societies in the mainstream. So, a plethora of measures have 

been taken by the successive Governments in the country but still they are 

lagging behind much to the concern of all of us. 

(1735/PC/VR) 

 So, I must suggest that they should be imparted more training and 

integrated services. Similarly, the girls of the tribal society should be guaranteed 

social security because you know that a section of tribal population in our country 

is still in the grip of various prejudices, superstitions, taboos, etc. etc. 

 सर, आपको जानकर आियि होगा, जब दामोदर वैली कॉरपोरशेन का उद्घाटन करने के धलए 

श्री जवाहरलाल नेहरू जी गए रे्, तब उद्घाटन समारोह में एक ट्राइबल, आधदवासी लड़की, धजसका 

नाम बधुिनी मांझी र्ा, उसने उनको माला पहनाई र्ी। उसी धदन से उस लड़की का समाज से 

बधहष्ट्कार हो गया र्ा। 80 साल गजुरने के बाद वह अपने गांव गई र्ी और उसके बाद उसका देहांत 

हो गया र्ा।  

 इसधलए, मैं कहना चाहता ह ं धक ट्राइबल पॉपलुेशन के अंदर और अवयेरनेस लाने की 

आवश्यकता है। एजकेुशन के बार ेमें उनको र्ोड़ा और जागरुक करना है। इसके धलए पहल करना 

भी एक जरूरी मदु्दा है। … (व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, आप बोधलए। 

… (व्यविान) 

श्री अधीि िजंन चौधिी (िहिामपुि) : सर, मैं अपनी बात समाप्त कर रहा ह ं। मैं यह भी कहना चाहता 

ह ं धक ट्राइबल स्टूडेंस को पढ़ने के धलए सरकार पैसा जरूर देती है। श्री राजीव गांिी जी के ज़माने में 

फेलोधशप प्रोग्राम चालू हुआ र्ा। A Central University for Tribals was also established 

in Amarkantak. हमार ेमंत्री जी धजस स्टेट से आते हैं, वहां Kalinga Institute of Social 

Sciences है। इसे पूरी दधुनया में एक बड़ा प्रधतष्ठान माना जाता है। अत: काफी पहल हुई है, लेधकन 

धफर भी हमें और भी आगे जाना बाकी है। 

 सर, मैं इस सदन में, इस संदभि में बात रखते हुए आउट-माइगे्रशन ऑफ इंधडयन स्टूडेंट्स 

के बार ेमें एक बात जरूर कहना चाहता ह ं।  

 You will be astonished to note that students of Indian origin will be visible 

in 228 countries and dependent islands across the globe. About 17000 students 

are studying even in Bangladesh. Can you imagine that about 78 Indian students 

are studying in Afghanistan? Why? It is because the aspirational section of our 

society has been growing fast. The aspirations of the middle-class society do 

not match with the educational facilities of our country. So, there is a serious 

dearth of higher educational institutions in our country which has been prompting 
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the exodus, I may say, outmigration of Indian talent. That means, brain drain has 

been continuing unabated. In order to defray their tuition fee and living 

expenses, those Indian students are spending Rs.6 lakh crores every year which 

is a mindboggling amount. Not only that, more than 40 lakh Indian students are 

studying abroad. So, what is the policy of this Government to bring back those 

talent into our country? 

सर, मैं यह जानना चाहता ह ं धक हमार ेदेश में हम एजुकेशन के ऊपर बड़ी चचाि करते हैं, हम 

नॉलेज-बेस्ड सोसाइटी की बातें भी करते हैं। एक जमाना र्ा, जब धिधटश हुकूमत और बाहरी ताकतों 

ने, कोलोधनयल फोसेज़ ने अपने एगे्रशन के चलते हमार े देश पर कलजा धकया र्ा, लेधकन आज 

नॉलेज-बेस्ड सोसाइटी होने के नाते आज दधुनया को हमने अपने कलजे में लाने के प्रयास शरुू कर 

धदए हैं। आज धहन्द्दसु्तान के लोग पूरी दधुनया के कोने-कोने में छाए हुए हैं। चाहे वह अमेररका हो, चाहे 

यूरोप हो, चाहे कनाडा, ऑस्टे्रधलया या कोई भी अन्द्य देश हो, हर जगह बड़ी-बड़ी ऑगिनाइजेशंस में 

बड़े-बड़े पदों पर, सबके मारे् पर हमार ेइंधडयंस बैठे हुए हैं। 

(1740/CS/SAN) 

वे सब हमार ेऐसेट हैं। उन ऐसेट को हम वापस क्यों नहीं ला सकते हैं? इसमें हमारी क्या 

खाधमयाूँ हैं? इन खाधमयों को पूरा करने के धलए हमें क्या करना चाधहए?  

महोदय, मैं रधवन्द्र नार् टैगोर जी के देश से आता ह ूँ। स्वामी धववेकानन्द्द जी के देश से आता 

ह ूँ। हम जानते हैं धक रधवन्द्र नार् टैगोर, जवाहरलाल नेहरू, रािाकृष्ट्णन, इन सार ेधवद्वानों ने हमार े

देश की उच्च धशक्षा के धलए धकतना प्रयास धकया र्ा। जो सोशल ररसोसेज हैं, हमार ेजो हू्यमन 

ररसोसेज हैं, उनके धलए इन्द्होंने काफी प्रयास धकया र्ा। इसके धलए हमार ेसौगत राय जी कह रहे रे् 

धक शांधत धनकेतन बनी र्ी। धबककुल, हमार े देश के कोने-कोने में धवद्वानों की पहचान है और इन 

धवद्वानों के नाम से बहुत सार ेप्रधतष्ठानों को हम जानते हैं। Swami Vivekananda had said that 

‘education is needed for building our character; education helps us strengthen 

our character; and it is our character that can cleave through the adamantine 

walls of all adversities.’  

महोदय, मैं इस धबल का समर्िन करता ह ूँ। मैंने जो दो-तीन मदेु्द रखे हैं, मैं इनका जवाब माूँगना 

चाहता ह ूँ और सेकफी-सैवी हमार ेप्राइम धमधनस्टर साहब को यह भी नसीहत देते हैं धक सेकफी-सैवी 

न होते हुए एजुकेशन-सैवी जो हमार ेदेश के नौजवान हैं, इनके धलए और ज्यादा सोधचए। इसमें हमार े

देश की भलाई है। नमस्ते। 

(इधत) 
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1742 बजे 

म्शक्षा मतं्री तथा कौशल म्िकास औि उद्यमशीलता मतं्री (श्री धमेन्द्र प्रधान): महोदय, कल से 

केन्द्रीय धवश्वधवद्यालय 2023 (संशोिन) धविेयक आपने इस पधवत्र गहृ में अनमुोदन के पहल ेचचाि के 

धलए अनमुधत दी है। मेर ेसहयोगी डॉ. सभुार् सरकार जी ने कल इसे आपकी अनमुधत से प्रस्र्ाधपत 

धकया र्ा। मैं आपके माध्यम से सबसे पहले इस सदन का सभी पक्षों की तरफ से, सरकार की ओर 

से, धशक्षा धवभाग की ओर से आभार प्रकट करता ह ूँ। 40 से ज्यादा सम्माननीय सदस्यों ने अपने 

बहुमूकय सझुाव इस धविेयक के बहाने सबके सामने रखे हैं। धजस मूल धवर्य के धलए आज चचाि हो 

रही है, आन्द्र प्रदेश बाइफरकेशन धविेयक में तेलंगाना और आन्द्र प्रदेश में, दो राज्यों में दो ट्राइबल 

धवश्वधवद्यालयों की प्रधतधस्र्धत र्ी, कधमटमेंट र्ा, धजम्मेदारी र्ी। एक वर्ि 2018 में हो गया र्ा। आज 

वह अवसर आया है। अिीर रजंन जी ने सही कहा धक जब तेलंगाना में एक नई सरकार बन रही है 

और बाबा साहब अम्बेडकर जी की पणु्यधतधर्  हमने कल मनायी है, ऐसे समय में तेलंगाना में एक नये 

जनजातीय धवश्वधवद्यालय की स्र्ापना करने में इस सदन ने सविसम्मधत से अपनी अधभव्यधक्त प्रकट 

की है। इसके धलए मैं सभी का आभार व्यक्त करता ह ूँ। धशक्षा एक ऐसा धवर्य है, धजसमें अमूमन सभी 

सविसम्मत होते हैं। पद्धधत के बार ेमें धकसी के र्ोड़े सझुाव और धकसी की र्ोड़ी अलग पद्धधत भी 

रहती है, लेधकन एडं-प्रोडक्ट के बार ेमें सब सहमत होते हैं।  

माननीय अध्यक्ष : अगर धकसी को आलोचना ही करनी हो तो आप क्या कर सकते हैं? अिीर रजंन 

जी को तो कई बार सकारात्मक नहीं, केवल आलोचना ही करनी है। क्या आप यह धडसाइड करके 

आते हो?  

श्री अधीि िजंन चौधिी (िहिामपुि): महोदय, मैंने आलोचना नहीं की है।… (व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : प्रिानमंत्री जी समय-समय पर देश के नौजवानों को सम्बोधित करते हैं, उनका 

हौंसला बढ़ाते हैं। आप यह भी तो बोला कीधजए।  

ससंदीय कायय मतं्री; कोयला मतं्री तथा खान मतं्री (श्री प्रहलाद जोशी): सर, उन्द्हें नेता को खुश 

करना होता है।… (व्यविान) 

 (1745/IND/SNT) 

श्री धमेन्द्र प्रधान : अध्यक्ष जी, आपकी अनमुधत से मैं धनधित रूप से चीजों को स्पष्ट करना उधचत 

मानंूगा। हमार ेप्रजातंत्र की यह लयूटी है धक कुछ धवर्यों में आज हम एकमत हो पा रहे हैं। आपके नेततृ्व 

में जो नया सदन बना है, उसमें आज हम समाज के वंधचत वगि के बार ेमें एक महत्वपूणि धबल पर चचाि 

कर रहे हैं। सम्मक्का-सारक्का तेलंगाना का एक महत्वपूणि जनजाधत महोत्सव है। सधदयों से कई 

राज्यों की, न केवल तेलगु ुभार्ा भाधर्यों की, आंर और तेलंगाना, पड़ोस का महाराष्ट्ट्र, छत्तीसगढ़, 

ओधडशा और झारखंड की कुछ जनजाधतयां इस सम्मक्का-सारक्का के उत्सव के सार् मेडारमा 

यात्रा, धजसका पूरा नाम सम्मक्का-सरक्का मेडारम यात्रा, मलुगु ुधजले में है, संयोग से बहुत मशक्कत 

के बाद धमत्रों ने यह धवर्य उठाया धक इतनी देरी क्यों हुई? देरी इसधलए हुई क्योंधक तेलंगाना सरकार 

इस यूधनवधसिटी के धलए स्र्ान तय नहीं कर पा रही र्ी। बारबंार अनरुोि करने के बाद उन्द्होंने 

फाइनली स्र्ान धदया। कैधबनेट में पहले धनणिय हुआ और आज एक धविेयक आपके माध्यम से पाररत 
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होगा। सम्मक्का-सारक्का सेंट्रल ट्राइबल यूधनवधसिटी को लगभग 900 करोड़ रुपये की व्यवस्र्ा के 

सार् बनाया जाएगा। आपके अनमुोदन के बाद इस प्रधक्रया को आगे ल ेजाया जाएगा। पहल ेमध्य 

प्रदेश में एक ट्राइबल यूधनवधसिटी बनी र्ी। बाद में इसी सरकार को, प्रिान मंत्री मोदी जी को सौभावय 

धमला और देश में दो ट्राइबल यूधनवधसिटीज एक आंर प्रदेश में और एक तेलंगाना में बनाने का सौभावय 

धमला। उत्तर इसी में धमल जाता है, केवल ककपना करने से या स्लोगन देने से शासन व्यवस्र्ा नहीं 

चलती है, बधकक करने से चलती है। मोदी जी सौभावयशाली हैं, वे करते ही हैं, इसीधलए उनके ऊपर 

जनता का धवश्वास और भरोसा है और इसे करने का हमें आज सौभावय धमला। 

अध्यक्ष जी, आज इस चचाि में सभी ने धचंता व्यक्त की। मझेु मोह हो रहा र्ा धक सभी का नाम 

लूं। हमारी बहन श्रीमती सुनीता मदु ्गल से लेकर नेता धवरोिी दल।… (व्यविान) 

अनेक माननीय सदस्य : सनुीता दवुगल। 

श्री धमेन्द्र प्रधान : जी हाूँ, सनुीता दवुगल। आप गाधडियन हो, आपका ही दाधयत्व है कान पकड़कर 

ठीक करना। लेधकन आप बार-बार सेकफी के बार ेमें बोलने के धलए उठना नहीं, मैं उसका उत्तर दूगंा। 

मैं आपका उतावलापन समझ सकता ह ं। अिीर रजंन जी को आज कल खशु नहीं करना पड़ता, 

लेधकन आपको ही खशु करना पड़ता है। दीदी को भी खशु करना पड़ता है और भतीजे को भी। आप 

चार बार उठे हैं, आप बैधठए, मैं आपको भी उत्तर दूगंा।… (व्यविान) 

श्री सुदीप िन्द्दोपाध्याय (कोलकाता उत्ति): आप पाधलियामेंट में आते हैं और उत्तर देते हैं धक मैंने 

राज्य सरकार के धखलाफ सीबीआई को जांच के धल ए दे धद या है।… (व्यविान) 

श्री धमेन्द्र प्रधान : मैंने पाधलियामेंट में कहा नहीं है। अभी कह ंगा।… (व्यविान) अभी भी कह ंगा।… 

(व्यविान) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): You have no authority 

to announce a CBI inquiry on the floor of the House.… (Interruptions) 

श्री धमेन्द्र प्रधान : अध्यक्ष जी, मैं दादा का ददि समझ रहा ह ं। तीर कहीं लगा है तो आज कष्ट होना 

स्वाभाधवक ही है। गरीबों का पैसा लूटोगे तो धनधित रूप में कायिवाही होगी ही होगी।… (व्यविान) मैं 

सेकफी के बार ेमें धनधित उत्तर दूगंा। आप पहल ेधदन की बात कह रहे हैं। कभी आपधत्त लाओ तो 

उसके ऊपर खलुकर चचाि होनी चाधहए। आज देश की जनता को जानने का अधिकार है, धवशेर् 

करके बंगाल की जनता को अधिकार है धक ललैक एडं वाइट क्या हो रहा है? दूि का दूि और पानी 

का पानी एक बार होना ही चाधहए धक बंगाल में क्या हो रहा है।… (व्यविान) जोर-जोर से धचकलाने 

से, धर्एधट्रक करने से, ड्रामा करने से सत्य छुप नहीं जाता है। इस धवर्य को हम भी कभी-कभी सामने 

रखना चाहेंगे।  

अध्यक्ष जी, देश आजादी की लड़ाई 19वीं सदी में भी लड़ा, 20वीं सदी में भी देश आजादी 

की एक लम्बी लड़ाई लड़ी और इसमें आिी सेंचरुी चली गई। 19वीं सदी के मध्य से देश के कई 

इलाकों में आंदोलन शरुू हुए। उस समय के राष्ट्ट्रीय नेततृ्व के एक तबके ने देश की आजादी के धलए 

लड़ाई लड़ी। महात्मा गांिी जी, नेताजी सुभार् चंर बोस, ये सब उस आजादी की लड़ाई के अग्रणी 

नेता रहे। 
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(1750/RV/AK) 

उसी समय, हमार े समाज जीवन में ऐसे कुछ मूििन्द्य व्यधक्तत्व रहे, धजनमें स्वामी 

धववेकानन्द्द, योगीराज श्री अरधवन्द्द, रधवन्द्रनार् टैगोर, मदन मोहन मालवीय, बाल गंगािर 

धतलक, गोखले, रािाकृष्ट्णन, पंधडत गोपबंि ुदास जैसे लोगों का एक तबका रहा, धजन्द्हें यह 

ध्यान में र्ा धक कुछ सालों के बाद देश आज़ाद हो जाएगा और जब आज़ाद हो जाएगा, तब देश 

की रचना कैसे होगी। अगर हम धशक्षा पर जोर नहीं देंगे, धशक्षा को भारतीयता के सार् नहीं 

जोड़ेंगे तो धफर कैसे होगा?  

अध्यक्ष जी, वर्ि 1835 में अंगे्रज नीधतकार मैकाले ने एक मीधटंग बलुाई धक इस देश को 

ऐसे ही पराधजत नहीं धकया जा सकता है। वर्ि 1835 में अंगे्रजों ने यह तय धकया धक अगर इस 

देश को लम्बे समय तक अर्िनीधत की दृधष्ट से और राजनीधतक दृधष्ट से गलुाम बनाना है तो इस 

देश की जो मूल आत्मा धशक्षा है, उसको जड़ से उखाड़ना पड़ेगा, नहीं तो यह संभव नहीं है। 

इसधलए परािीनता की मानधसकता के आिार पर कोलोधनयल रूल को लम्बे समय तक जारी 

रखन ेके धलए एक धशक्षा प्रणाली बनाई गयी। वे सार ेमहानभुाव, धजनका मैंने नाम धलया, सभी 

न ेअपन-ेअपने तरीके से देश की अंतरात्मा को खड़ा करने के धलए काम धकया।  

महोदय, केरल के मधुस्लम लीग के माननीय सदस्य शायद अलदकुला जी हैं। उनके भार्ण 

की मैं प्रशंसा करंूगा। भारत की धशक्षा व्यवस्र्ा उसकी अंतरात्मा के सार् कैसे जड़ुनी चाधहए, 

उन्द्होंन ेइसका आज उकलेख धकया है। सदन के लगभग सभी माननीय सदस्यों ने धशक्षा की उस 

मौधलक आवश्यकता को भारतीयता के सार् जोड़ना और उसे आत्मधनभिर बनाने जैसे इन सारे 

धवर्यों को ररकॉवनाइज़ धकया। इसके धलए मैं सदन के सभी माननीय सदस्यों के प्रधत आभार 

प्रकट करता ह ं। सभी का ममि एक र्ा धक हमें देश की गलुामी की मानधसकता से बाहर आना है। 

यह एक लम्बा प्रवास है। आज हम उस धदशा में आगे बढ़ रहे हैं। 

अध्यक्ष जी, इस धबल के ऊपर सारे माननीय सदस्यों ने धजन-धजन धवर्यों का उकलेख 

धकया है, अगर मैं सारे धवर्यों को सारांश में देखता ह ं तो उसमें तीन-चार धवर्यों पर सभी 

माननीय सदस्यों ने अपनी धचंता प्रकट की है, अपना कन्द्सनि धदखाया है। आपकी अनमुधत से मैं 

उसमें से एक-दो धवर्यों को मैं रखना चाह ंगा।  

महोदय, सभी माननीय सदस्यों ने ड्रॉप आउट के बारे में कहा है। सभी ने 

एस.सी./एस.टी./ओबीसी प्राध्यापकों की धनयधुक्त के बारे में कहा है। कई सदस्यों ने 

धडधस्क्रधमनेशन को भी आज की चचाि का धवर्य बनाया है। आपके माध्यम से मैं धवनम्रता से 

सदन को दो-तीन धवर्यों से अवगत कराना चाहता ह ं।… (व्यविान) 

सौगत दा, हम आपसे सीखते हैं। मैं बचपन से आपको जानता ह ं। आप तर्ागत जी के 

भाई हैं। हम आपको आदशि मानते हैं। मेरी और आपकी उम्र में धपता-पुत्र या छोटे भाई - बड़े भाई 

का अन्द्तर है। आपके सारे धवर्यों का उत्तर दूगंा। मैंने जब अख़बार पढ़ना सीखा, तब से मैं सदुीप 
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दा का नाम पढ़ता आया ह ,ं लेधकन अगर आप लोग बालक जैसे स्वभाव के बन जाएगें, तो कैसे 

होगा? मैं आपके सार ेधवर्यों का धबककुल उत्तर दूंगा।… (व्यविान) 

दादा, मैं वही बात कह रहा ह ं। जब मैं बालक र्ा और उस समय जब मैं स्टेट्समैन पढ़ता 

र्ा, उसमें मैं आपका नाम पढ़ता र्ा। जो धवर्य आपने मझु ेबाहर कहा, उसे मैं यहां नहीं कह ंगा। 

दादा, आप र्ोड़ा िीरज रधखए। हम आपका सम्मान करते हैं। 

अध्यक्ष जी, ड्रॉप-आउट के बारे में सभी माननीय सदस्यों ने धचंता प्रकट की। अिीर 

रजंन जी ने उसको कोट धकया और लगभग सभी ने यह कोट धकया धक पाूँच सालों के अन्द्दर 

सेन्द्ट्रल इंस्टीट्यूशन्द्स से इतने लोग बाहर चले गए। यह स्टैधटधस्टक्स सही है, लेधकन यह अद्धि 

सत्य है। यह सत्य है, लेधकन इसके बेस का तो र्ोड़ा धहसाब लगाइए। धजस वगि से ये लोग आते 

हैं, इनकी सभी की धजन्द्दगी में, यहां भी कई माननीय सदस्य हैं, अगर उन्द्हें पढ़ाई पूरी करनी 

होती तो उन्द्हीं में से कुछ लोग नॉबेल परुस्कार प्राप्त कर लेते, लेधकन जैसी उनकी सामाधजक 

आवश्यकता है, जैसे घर में धदक्कत, पररवार में धदक्कत, खदु की आवश्यकता इत्याधद के कारण 

उनका पढ़ाई पूरा कर पाना सम्भव नहीं हो पाता है। धकसी व्यधक्त को पहली बार में आई.आई.टी., 

भवुनेश्वर में एडधमशन धमल गया। उन्द्होंने वहां एडधमशन ले धलया। बाद में उन्द्हें फाइनली 

आई.एस.सी., बेंगलरुु में एडधमशन धमल गया। जब वह आई.आई.टी., भवुनेश्वर छोड़ कर 

आई.एस.सी., बेंगलुरु जाता है तो ररकॉडि में वह आई.आई.टी., भवुनेश्वर से ड्रॉप-आउट हो 

जाता है। उन्द्होंने पी.एच.डी. की है। धपछले धदनों हमने अध्यापकों की धनयधुक्त की मधुहम चलायी। 

अधसस्टेंट प्रोफेसरधशप के धलए पी.एच.डी. होना अधनवायि है, जो पहले से ही र्ा। 

(1755/GG/UB) 

हमने देखा धक इस कारण से एससी एवं एसटी वगि के लोग अच्छे तरीके से नहीं आ पाते 

हैं। इसधलए हमने उस अधनवायिता को हटा कर पोस्ट गे्रजएुट कर धदया, तो जो पीएचडी कर रहे 

रे्, वे छोड़ कर धफर जॉइन कर गए। इसधलए ऐसे सार ेलोगों का ड्रॉपआउट तो धदखेगा न? 5 

सालों का जो नंबर आपने धदखाया है, यह सत्य नहीं है धक ये लोग पढ़ाई छोड़ कर चले गए। 

धजसको आदरणीय धनधशकांत जी ने अध्ययन कर के आपके सामने रखा है धक ये दूसर ेऑप्शंस 

के धलए, दूसरी पढ़ाई के धलए, नौकरी के धलए या पररवार के धलए और कुछ कष्ट है, उस कष्ट 

को मैं स्वीकार करता ह ूं, उस कष्ट के धलए वे बाहर गए। अगर अभी मैं एनरोलमेंट की बात कह ूं, 

कई धमत्रों ने उसको पूछा है धक  एनरोलमेंट का क्या है। मेर ेधमत्र सप्तधगरी जी ने अमरकंटक इंधदरा 

गांिी नेशनल ट्राइबल यूधनवधसिटी के धवद्याधर्ियों के बारे में कहा और कोरापुट सेंट्रल यूधनवधसिटी 

के ट्राइबल धवद्याधर्ियों के बारे में कहा। मैं पहले दो आंकड़ों का उत्तर देता ह ूं। मेर ेधमत्र सप्तधगरी 

जी, शायद आपके तथ्य पयािप्त नहीं हैं, सही नहीं हैं। मेर ेपास धपछले 5 सालों के जो तथ्य हैं, 

उनमें कोरापटु सेंट्रल यूधनवधसिटी में कभी भी 8 पसेंट से नीचे ट्राइबल छात्र उस संस्र्ान में नहीं 

रहे हैं। सभी समय में 7.9, 11.15, 9.44, 9.34 पसेंट रहे हैं, संधविान की व्यवस्र्ा के धहसाब 
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से एसटी छात्रों का ररज़वेशन 7.5 पसेंट होना चाधहए। लेधकन कोरापटु सेंट्रल यूधनवधसिटी में 

ररज़वेशन कैटेगरी से ज्यादा धवद्यार्ी आज भी पढ़ते हैं। अगर मैं इंधदरा गांिी नेशनल ट्राइबल 

यूधनवधसिटी, अमरकंटक की बात करंू तो वहां धकसी भी वर्ि में 13, 14 या 15 पसेंट से कम 

ट्राइबल छात्र नहीं पढ़ते हैं। यह जो एक िारणा है, आज भी कई सदस्यों ने चचाि की है धक  

ट्राइबल यूधनवधसिटी होगी, तो वहां केवल ट्राइबल छात्र पढ़ेंगे। लेधकन ऐसा नहीं है। ट्राइबल 

यूधनवधसिटी का मतलब है धक ट्राइबल इलाके में होगी, ट्राइबल धवर्यों पर चचाि होगी, ट्राइबल 

चैलेंजेस के बारे में चचाि होगी और भारत की संवैिाधनक व्यवस्र्ा में धजतना ट्राइबल ररज़वेशन 

है, उतन े धवद्यार्ी पढ़ेंगे। आज तो उस संस्र्ान में उससे ज्यादा धवद्यार्ी पढ़ते हैं। यह तथ्य 

शायद सप्तधगरी के पास पयािप्त नहीं है। मैं आपके माध्यम से यह स्पष्ट करना चाहता ह ूं। 

महोदय, मैं आज 2 बेस लाइन पर आपके सामने कुछ तथ्य रखना चाहता ह ूं। जब प्रिान 

मंत्री नरेंर मोदी जी को वर्ि 2014 में देश की सेवा करने का अवसर धमला, तब देश में, एबसॉकयूट 

नंबर में, उच्च धशक्षा में, 3 करोड़ 42 लाख धवद्यार्ी रे्। यह जीईआर तब 23 पसेंट होता र्ा। 

उस आय ुके बच्चों के अंदर यह 23 पसेंट होता र्ा। हायर एजकेुशन में ग्रॉस एनरोलमेंट रशे्यो 

23 पसेंट होता र्ा। इसी साल, याधन वर्ि 2021-22 में ऑल इंधडया एजकेुशन सवे के आंकड़े 

आए हैं, जो धक मेरे हार् में हैं। वर्ि 2021-22 के सवे के धहसाब से यह बढ़ कर 28 पसेंट हुआ 

है। 23 से 28 पसेंट हुआ है और एबसॉकयूट नंबर में 4 करोड़ 32 लाख हुआ है। अगर इसकी 

ग्रोर् को मैं आपके सामने धवनम्रता के सार् रखूंगा तो धचंता का कोई कारण नहीं है। मैं धफर 

एससी, एसटी और ओबीसी के आंकड़ों पर आऊंगा। आज भारत में नई यूधनवधसिटीज़ खुल रही 

हैं, नए कॉलेजेस खलु रहे हैं। नए क्वाधलटेधटव हायर एजकेुशन इंधस्टट्यूशंस खलु रहे हैं। उसके 

कारण नए-नए कोसेज़ खलु रहे हैं। पहले हमार ेयहां एआई में अण्डर गे्रजएुट कोसेज़ नहीं रे्। 

पहले हमारे मेधडकल इंधस्टट्यूट्स और इंधजधनयररगं इंधस्टट्यूट्स धमल कर जॉइंट कोलैबोरधेटव 

कोसि नहीं चलाते रे्। आज भारत की कई सारी स्टेट और सेंट्रल यूधनवधसिटीज़ द्वारा इस प्रकार 

के नए कोलैबोरधेटव इंधस्टट्यूशन चलाने के कारण देश का धवद्यार्ी देश में पढ़ता है। इसके 

कारण आज देश में लगभग 26.5 पसेंट ग्रोर्, 2014 से 2021-22 तक हई है। अभी 2023 का 

धहसाब आने वाला है, तब र्ोड़ा और बढ़ेगा। यह धवशेर्कर मधहलाओ ंमें हुआ है। आदरणीय 

सपु्रीया ताई ने मधहलाओ ंके बारे में अच्छी धचंता की है। मैं उस धचंता को स्वीकार भी करता ह ूं, 

लेधकन मैं वर्ि 2014 और 2021-22 का कम्पैररज़न देता ह ूं। वर्ि 2014 में धजतनी मधहलाए ं

पढ़ती र्ीं, छात्राए ंपढ़ती र्ीं, उनकी तुलना में आज 31.6 पसेंट ज्यादा पढ़ रही हैं। यही सरकार 

की उपलधलि है। आज एसटी की चचाि हो रही है। मैं एसटी की बात कर रहा ह ूं। एसटी की टोटल 

ग्रोर् में 65.2 पसेंट ग्रोर् हुई है, सबसे ज्यादा ग्रोर् एसटी की हुई है। … (व्यविान)  
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(1800/MY/SRG) 

माननीय अध्यक्ष: अगर सदन की सहमति हो िो माननीय मंत्री जी के जवाब और तवधेयक 

पाररि होन ेिक सदन का समय बढ़ा तदया जाए? 

अनेक माननीय सदस्य: जी हां। 

श्री धमेन्द्र प्रधान:  अध्यक्ष जी, अगर मैं एसटी गर्लसस स्टूडेंट्स का कम्पैररजन वर्स 2014-15 

और वर्स 2021-22 के बीच में करंगा िो इसमें 80 परसेंट ग्रोथ हुई है। एससी की टोटल ग्रोथ 

43.8 परसेंट हुई है। उसमें वूमेन की ग्रोथ लगभग 51 परसेंट हुई है। ओबीसी की ग्रोथ 45 परसेंट 

हुई है। उसमें वूमेन की ग्रोथ 49.3 परसेंट हुई है। देश में ओवरऑल तजिन ेतवद्याथी पीएचडी कर 

रहे थे, वर्स 2014-15 में 1,17,301 पीएचडी रतजस्रेशन था। इस देश के वैज्ञातनकों के आक्रोश 

के कारण, आज उसकी संख्या 2,13,000 हो चुकी है। इसमें 81 परसेंट की ग्रोथ हुई है। मतहला 

पीएचडी के बारे में हमार ेसदुीप दा और सौगि दा को तचंिा हो रही थी तक प्रधानमंत्री जी की 

सेर्लफी प्वाइंट क्यों बना रहे हैं। इसे हम इसीतलए बना रहे हैं तक जब चंद्रयान 3 की सक्सेस हुई, 

िब हमार ेप्रधानमंत्री जी बेंगलरु पहंुच कर, वहां जो मतहला वैज्ञातनक काम कर रही थी, सबसे 

ज्यादा प्रशंसा उन्हीं की की। क्या यह गौरव का तवर्य नहीं है? क्या देश के प्रधानमंत्री तकसी 

दल के होिे हैं, क्या वह तकसी वगस के होिे हैं? हम बचपन से ही देखिे आ रहे हैं तक हमारे स्कूलों 

और ऑतफसेज़ में राष्ट्रपति जी, प्रधानमंत्री जी और फादर ऑफ दी नेशन महात्मा गांधी जी के 

फोटो लगे रहिे हैं। आज हमार ेदेश का गौरव बढ़ाने वाले, तवश्व में भारि को अव्वल नंबर िक 

पहंुचान ेवाले और तवकतसि भारि बनाने की आह्वान देने वाले नेिा का अगर हम गौरव से सेर्लफी 

प्वाइंट लगािे हैं, िो आपको क्या तदक्कि है? यह प्रजािंत्र है। आप भी गौरव कीतजए। आपको 

नहीं उठाना है िो नहीं उठाइए। हमार ेबच्चे िो उठा ही रहे हैं। यह कोई कंप्लसरी नहीं है। हमारे 

बच्चे सेतलब्रेट कर रहे हैं। 

महोदय, आज मैं उर्ललेख करना चाह ंगा तक वर्स 2014 के बाद मतहला पीएचडी की 106 

परसेंट ग्रोथ हुई है। सतुप्रया िाई, वर्स 2014 में बागडोर आपके हाथ में थी, आपके हाथ में मौका 

था। वहा ंबैठे हुए तमत्रों की पीढ़ी दर पीढ़ी देश और राज्यों के शासन के दातयत्व में थे, आपको 

तकसी ने मना नहीं तकया था। अगर आज हमें सेवा का मौका तमला है िो हमने फोकस तकया है। 

पीएचडी करने वाली मतहलाओ ंकी संख्या 106 परसेंट बढ़ी है। 

अध्यक्ष जी, अभी तशक्षक तनयतुि के बार ेमें चचास हो रही थी। आज मैं इस पतवत्र गृह में 

एक िथ्य ऑन ररकॉडस रखना चाह ंगा। जब मैं तशक्षा तवभाग के दातयत्व में आया, िो डीएमके के 

कुछ तमत्र, ितमलनाडु के कुछ तमत्र, आज वे यहां नहीं हैं, वे मझुसे तमलने के तलए आए।ं उन्होंने 

कहा तक साहब, हमारे देश की आईआईटीज़, एनआईटीज़ और सेंरल इंस्टीटयूशंस में ररजवेशन 

लागू नहीं होिा है। मैं तवद्याथी जीवन से ही सामातजक न्याय का समथसक ह ं, उसका प्रैतक्टशनर 

ह ं, तवश्वासी ह ं। हम बचपन से ही बाबा साहब अंबेडकर के तलए 6 तदसंबर और 14 अप्रैल को 



07-12-2023  KMR       Uncorrected / Not for publication  404 

मनािे आए हैं। जब मैंने तवभाग के अतधकारी तमत्रों से चचास की, िब हमें पिा चला, मैंने एक 

ररसचस स्टूडेंट के रप में पूरा असेसमेंट तकया, तजनके आखँों में क्रोकडाइल तटयसस हैं, जो 

घतियाली आसूँ बहािे हैं, इस सदन में लंबे-लंबे भार्ण देिे हैं, तफर मैं कह ंगा, तजनके हाथ में 

दशकों िक शासन रहा, उन्होंने हायर एजकेुशन इंस्टीटयूशन में एससी, एसटी टीचर 

अप्वाइंटमेंट में ररजवेशन के बारे में क्या कानूनी व्यवस्था की थी? सामातजक न्याय के बार ेमें 

चचास करने वाले लोगों ने क्या तकया था? जब नरने्द्र मोदी जी देश के प्रधानमंत्री बने, वर््स 2019 

में पहली बार हायर एजकेुशन इंस्टीट्यूशंस के तलए एक एक्ट आया, तजसको तमशन मोड पर 

चलान ेके तलए लाया गया है। उसमें एक कानून लाया गया। 

(1805/CP/RCP) 

जो सेंरल इंस्टीट्यूशन्स हैं, उनमें स्टूडेंट टीचर रशे्यो में तजिने टीचसस रहेंगे और जो 

हमारी संवैधातनक व्यवस्था है, एससी के तलए तकिना है, एसटी के तलए तकिना है और ओबीसी 

के तलए तकिना है, उिने ही टीचसस तबना कम्प््रोमाइज के अपॉइंटमेंट होंगे। वर्स 2019 में पहली 

बार यह कानून आया, नरने्द्र मोदी जी ने इसे तकया। पहले आपके हाथ में दातयत्व था। आज 

आप बहुि प्रश्न उठािे हैं तक क्यों खाली है? लेगासी इश्यू है। आज हमको मौका तमला है उस 

पतवत्र काम को करने का, पणु्य करने का। मैं एक िथ्य रखना चाहिा ह ं। 28 अक्टूबर, 2023 

को, लेटेस्ट, देश में सेंरल इंस्टीट्यूशन्स में जो वैकें सीज़ हैं, उसका स्टैतटतस्टक््स मैं आपके 

सामन ेरखिा ह ं। लोग ररटायर होिे हैं, नई तनयतुियां होिी हैं, इसतलए पद का यह खालीपन 

बराबर बना रहिा है। अगर मैं 28 अक्टूबर, 2023 का कोट करं िो 18,019 पोस्ट्स 

एकैडेतमक्स में खाली थीं। तपछले तदनों में, अक्टूबर से 7 तदसम्बर िक का मैं तहसाब दे रहा ह ं। 

प्रधान मंत्री जी हर एक महीने में रोजगार मेला करके तनयतुि देिे हैं। 11,272 तनयतुियां तपछले 

दो महीन ेमें हायर एजकेुशन इंस्टीट्यूशन्स में पूरी हुई हैं। उसमें एससी 1402, लगभग 12 पसेंट, 

एसटी 572, लगभग 5 पसेंट, ओबीसी 2,321, लगभग 21 पसेंट तनयतुियां अभी तपछले दो 

महीने में हुई हैं। नॉन टीतचंग स्टाफ में 6,747 में 854 एससी, 307 एसटी, 1,441 ओबीसी 

तनयिु हुए। मैं यह दो महीने की स्टैतटतस्टक््स दे रहा ह ं। इसमें अतसस्टेंट प्रोफेससस शातमल हैं। 

उसमें एससी, एसटी, ओबीसी, टीतचंग, नॉन-टीतचंग, आज एक तमशन मोड पर इसको भरने का 

हम काम कर रहे हैं। इसका एक्ट लाये और भर भी रहे हैं। आज हमार ेसमय में ड्रॉप आउट की 

संख्या, स्टैतटतस्टक््स मैंने तदया। आज एनरॉलमेंट में, जीआर में हमारी बढ़ोत्तरी क्या हो रही है, 

मैंने आपके सामने उसका एक िथ्य रखा।   

महोदय, तनवेश के बार ेमें चचास हुई तक उच्च तशक्षा संस्थान में ज्यादा तनवेश होना चातहए। 

…(व्यवधान) दादा को और एक बार मैं थोिा उस राइबल जीआर के बार ेमें बिा दू।ं जब वर्स 

2014-15 में आपका दातयत्व था, उस समय में राइबल 16 लाख 41 हजार तवद्याथी थे, उसमें 

65 पसेंट ग्रोथ हुई है। अगर 3 करोि 42 लाख में से 16 लाख की तगनिी करं, िो यह लगभग 
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साढ़े 4, 5 पसेंट होिा है और आज 4 करोि 32 लाख में से 27 लाख 10 हजार तवद्याथी हो 

चकेु हैं। इसमें 65 पसेंट की ग्रोथ हुई है। जो कांस्टीट्यूशनल मैनडेट है, 7.5 पसेंट, तनयररगं दैट, 

तपछले नौ सालों की सरकार में यह राइबल जीआर की उपलतधध है।  

 अध्यक्ष जी, तनवेश के बार ेमें, एक्सपेंडीचर इन एजकेुशन कहा गया। कई तमत्रों ने कहा 

तक डेवलप्ड कंरीज़ में चार, पांच, छ: पसेंट होिा है। भारि में जब हमारा दातयत्व वर्स 2013-

14 में आया, िब एजकेुशन की स्पेंतडंग जीडीपी की 3.84 पसेंट थी, जो आज बढ़कर 4.64 

पसेंट हुई है, लगभग 1 पसेंट ज्यादा इन्वेस्टमेंट। तपछले तदनों में, 2013-14 में तजनके हाथों में 

शासन था, उनसे आज हम 30-35 हजार करोि रुपये ज्यादा खचस कर रहे हैं। तपछले तदनों में, 

हमार ेदेश में 7 नये आईआईटीज़ बन ेहैं।      

(1810/NK/PS) 

साि नये आईआईएम बने हैं, दो नए आईआईएसईआर बने हैं, 16 तरपल आईटी बने 

हैं, कोटा में भी एक तरपल आईटी बना है। एक नया एनआईटी बना है, सेंरल यूतनवतससटीज 7 

और इसको तमलाकर 8 बन ेहैं। 40 से ज्यादा नयी सेंरल यूतनवतससटीज हैं। कुल तमलाकर डेढ़ 

सौ सेंरल इंस्टीट्यूशन्स हैं, तजसमें तपछले 8 सालों में 40 हमन ेही जोिे हैं। इस काल खंड में 

ही जोिे हैं, यह इस सरकार की उच्च तशक्षा में खचस बढ़ाने के बार ेमें प्रतिबद्धिा है।   

 राइबल कतमटमेंट के बारे में कई सदस्यों ने उर्ललेख तकया। मैं चार-पांच तवर्यों के बारे 

में  याद तदलाना चाह ंगा। अटल जी ने देश में पहली बार राइबल अफेयसस तडपाटसमेंट बनाया। 

प्रधानमंत्री जी ने जनजाति गौरव तदवस भगवान तबरसा मुंडा जी की जयंिी पहली बार मनायी। 

पहले भी तबरसा मुंडा थे। उन्होंन ेआजादी के तलए लिाई नही की थी, बाकी लोगों को भी याद 

करने की जररि थी। हमें सौभाग्य तमला, हमने उनको सम्मान तदया। आप कुछ भी कहें, इन 

तदनों मझु ेसौभाग्य तमला।  

मैं ओतडशा से आिा ह ं, लेतकन कभी आदरणीय राष्ट्रपति जी के गांव में नहीं गया था। 

वह मेर ेगांव आिे थे िो मैं उनके साथ में रहिा था। झारखंड और ओतडशा के बाडसर पर अत्यंि 

राइबल कन्सरेंट इलाका है। मैंने आंखों की चमक देखी है। पहली बार देश में अपनी तजन्दगी 

को एकदम दररद्रिा, bottom of the pyramid से उठ कर आने वाली मतहला इसी काल खंड 

में देश की राष्ट्रपति बनी हैं। कोई कुछ भी कहे, मतहला और जनजाति, हमें प्रजािंत्र में 

मतहमामंडन करने का सौभाग्य तमला। यह इसी काल खंड में हुया है।  

 इसमें कोई वोट का संपकस  नहीं है। 140 करोि की आबादी में 24 लाख 70 हजार 

पीवीटीजी, आतदम जनजाति के लोग हैं, लोग कहिे हैं तक सेर्लफी क्यों उठािे हैं, इसीतलए उठािे 

हैं। आपको सत्ता के साि दशक तमले, लेतकन आपने गौरव नहीं तकया। मेरे नेिा ने याद करके 

तबना वोट की तचंिा रखिे हुए 24 हजार करोि रुपये उनकी तशक्षा, रोजगार और स्वास्थ के 

तलए खचस तकए हैं। यह जनजाति तवकास के तलए हमारी सरकार की प्रतिबद्धिा है।  
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प्रधानमंत्री जन मन योजना आज शरु हुई है। 700 से ज्यादा एक्लव्य तवद्यालय राइबल 

कन्सन्रेट धलॉक में बन रहे हैं। इसमें 28 हजार करोि रुपये खचस होंगे, एक स्कूल बनाने में 

लगभग 40 करोि रुपये खचस होगा। यह इस सरकार की उपलतधध है। मुझे सौभाग्य तमला, मैं 

आंध्र प्रदेश के मुख्यमंत्री के साथ तवजयनगरम गया, शायद यह नया तजला बना है। शायद इस 

सदन ने अर्ललूरी सीिाराम राजू का नाम नहीं सनुा होगा। हम सौभाग्यशाली लोग हैं। ओतडशा 

और आंध्र प्रदेश इलाके के अर्ललूरी सीिाराम राजू वीर पुरुर् थे, आतदवासी थे, देश के गौरव के 

तलए लिे थे। आज हम उन्हीं के तजले में सेंरल राइबल यूतनवतससटी आंध्र प्रदेश में बना रहे हैं।    

 हमारी प्रतिबद्धिा लोगों को तदखाने के तलए नहीं है। लोगों के तलए करन ेके तलए है। आज 

उसी किी में हम लोग आगे आए हैं। आज सभी ने  तशक्षा के एक महत्वपूणस तवर्य पर चचास की। 

मैं सभी को धन्यवाद देिा ह ं। हमें तवरासि में मैकाले तशक्षा पद्धति तमला था, तजनके बार ेमें आज 

हमन ेचचास की।  

सौगि दा, मैं आपका आभारी ह ं तक आपने हमार ेराज्य के महापरुुर् तवध ुभूर्ण दास जी 

का नाम तलया। एक ओतडया होने के नािे मैं कृिज्ञ ह ं, आपने कम से कम याद िो तकया। उन 

जैसे तशक्षातवदों के कारण देश में एक वैकतर्लपक तशक्षा बननी चातहए, भारिीयिा के आधार पर, 

भारिीय ज्ञान परपंरा के आधार पर तशक्षा बननी चातहए।  

प्रधानमंत्री नरने्द्र मोदी जी के नेितृ्व में 2020 में नयी तशक्षा नीति एक दाशसतनक ित्व 

हमार ेसामने है. It is a philosophical document for 21st century to create global 

citizens,  तजसमें अमिृ काल में आने वाले 25 सालों में देश के तवद्याथी, देश के नौजवानों की 

रचना कैसी होगी, उनकी मन:तस्थति कैसी होगी, तवकतसि भारि बनाना है िो तशक्षा ही कंुजी 

है।  

(1815/SK/SMN) 

तशक्षा ही टनस एराउंड करेगी तक क्या-क्या तशक्षा होनी चातहए। आज सभी लोग उसी में सहमति 

तदखा  रहे हैं क्योंतक ्आत्मतनभसर भारि बनाना है। 

         मैं राष्ट्रीय तशक्षा के दो-िीन फीचसस के बार ेमें कह ंगा। कई लोगों ने आतदवासी भार्ा के 

बार ेमें कहा है। भारि का पहला राष्ट्रीय नेितृ्व माननीय प्रधान मंत्री श्री नरेन्द्र मोदी जी का है 

तजन्होंन ेकहा तक भारि की सभी स्थानीय भार्ाए,ं सभी माि ृभार्ाए ंराष्ट्रीय भार्ाए ंहैं, चाहे वह 

ओलतचकी हो, मुंदारी हो, उतिया हो, बंगाली हो, ितमल हो, िेलगु ुहो, मराठी हो, मलयाली हो, 

पंजाबी हो या असतमया हो, सभी भार्ाए ंराष्ट्रीय भार्ाए ंहैं। लोग भार्ा के आधार पर समाज को 

बांटन ेमें लगे थे, लेतकन माननीय प्रधान मंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी न ेभार्ा से जोिने का काम 

तकया।  

 मैं अपने तमत्र सप्ततगरी जी के तजले कोरापटु में गया था, वहां राइबल यूतनवतससटी है। वहां 

राइबल यूतनवतससटी क्या काम करिी है? वहां दो लोकल लैंग्वेजेज में बोला जािा है, एक को 
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कुई भार्ा कहिे है और दूसर ेको देशीय भार्ा कहिे हैं। सप्ततगरी जी, आप थोिी प्रशंसा िो कर 

देिे तक हमने दो प्राइमर तनकाले हैं, आप िो पढ़े-तलखे हैं, आपको िो मालूम है, हम आपके 

तजले में 1 अप्रैल में गए थे, उत्कल तदवस के तदन गए थे। वहां जो स्थानीय भार्ा बच्चे घर में 

सनुकर आिे हैं, उसी को उतिया भार्ा के साथ तलंक करने के तलए तशक्षक और तवद्यातथसयों के 

तलए प्राइमर भार्ा बनाई है। भारि सरकार भारि की सभी स्थानीय भार्ाओ ंको पढ़ाने का 

स्टाइल बनाने के तलए प्रतिबद्ध है। टेक्नोलॉजी में यह संभव है।, राष्ट्रीय तशक्षा नीति ने कहा है 

तक ्संभवि: आठवीं िक भारिीय भार्ा में पढ़ाया जाएगा। सीबीएसई ने सकुस लर तनकाला है, 

भारि की सभी 22 शैड्यूर्लड लैंग्वेज़ेज को भारि सरकार ने, भारि की  संतवधान व्यवस्था ने 

शैड्यूर्लड तकया है और सारी शैड्यूर्लड लैंग्वेज़ेज में धीर-ेधीर ेसीबीएसई पाठ्य पसु्िक और 

टीतचंग लतनिंग मैटीररयल बना देगा। यह राष्ट्रीय तशक्षा नीति का अंश है। आज भारि सरकार 

काशी-ितमल संगमम आयोतजि कर रही है,  दूसरी बार कर रही है। काशी और ितमल संस्कृति, 

दोनों का अतभन्न संपकस  है और आज उस भार्ा को पनुजीतवि करने की कोतशश की जा रही 

है। 

      आज की तशक्षा नीति का मकसद तसफस  जॉब सीकर नहीं, बतर्लक जॉब तक्रएटर बनाना है। 

अब एक फंडामेंटल एप्रोच बदली है। हमें तस्कर्लड मैन पावर बनानी है। ड्रोन आ गया है, धलॉक 

चेन आ गई है, टेक्नोलॉजी के नए आयाम आ गए हैं। पहले तफतजक्स, केतमस्री, बायोलॉजी 

और तजयोलॉजी एकांगी रप में पढ़ाया जािा था, अब इसे इकट्ठा पढ़ाना पिेगा और 

मर्लटीतडसीप्लेनरी करना पिेगा। हम सारी व्यवस्था का आज की राष्ट्रीय नीति में तवज़न कर 

रहे हैं। अब हमारी प्रॉयाररटी का तवर्य  एन्टरतप्रयोनरतशप है। कई तमत्रों ने रैंतकंग के बार ेमें कहा 

है। महाराष्ट्र, औरगंाबाद के आदरणीय सदस्य ने रैंतकंग के बारे में कहा। आपकी तचंिा वातजब 

है, लेतकन यह रैंतकंग रािों राि नहीं होगी। अभी-अभी क्यूएस रैंतकंग आई तजसमें पहली बार 

भारि के इंस्टीट्यूशन्स िेजी से ऊपर की ओर जा रहे हैं। इंतडयन इंस्टीट्यूट ऑफ साईसं, 

बेंगलरु ररसचस में दतुनया के पांच इंस्टीट्यूशन्स में से एक बन चकुा है। यह आज भारि की 

वैज्ञातनक शति की उपलतधध है। हम तकिने तदन बाहर वालों के सतटसतफकेट से चलेंगे। वर्स 2014 

के उपरांि हमने    एनआईआरएफ रैंतकंग व्यवस्था भारि में शरु की है। नैक धीर-ेधीर ेहम सभी 

इंस्टीट्यूशन्स में कम्पलसरी करने जा रहे हैं, सभी को एके्रतडटेशन करना पिेगा। कई सदस्यों 

न ेतचंिा प्रकट की है तक ्कमतशसयलाइजेशन नहीं होना चातहए। यह बाि सही है, तवद्यातथसयों को 

पिा होना चातहए तक नैक एके्रतडटेशन में मैं तजस इंस्टीट्यूशन का फामस भर रहा ह ं, उसका स्िर 

क्या है? अब हम इसे करने वाले हैं। इसमें िेजी से नए आयाम जोिे जा रहे हैं। नेशनल बोडस 

ऑफ एके्रतडटेशन का दायरा बढ़ाया है, एनबीए का दायरा बढ़ाया है, यह आज हमारी प्रेतक्टस 

बन चकुी है। कई सदस्यों ने तचंिा प्रकट की तक बच्चे बाहर चले जाएगें, बाहर की यूतनवतससटीज़ 

आ जाएगंी िो फीस बढ़ जाएगी।  
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माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से पतवत्र सदन को बिाना चाहिा ह ं और आपको 

सनुकर गवस होगा तक अब माननीय प्रधान मंत्री जी को तवश्व के देशों का नेितृ्व करने वाले फोन 

करिे हैं तक ्हमें आईआईटी दीतजए। अब भारि की प्रेस्टीतजयस आईआईटी, तदर्लली आबूधाबी 

में अपना कैम्पस खोल रही है और थोिे तदनों में वहां पढ़ाई भी शुर हो जाएगी। दादा, यह उनके 

खचे पर है, हम एक पैसा भी खचस नहीं कर रहे हैं। 

(1820/KDS/SM) 

अध्यक्ष जी, अफ्रीका महादेशों को ध्यान में रखिे हुए िंजातनया के जांजीबार में 

आईआईटी मद्रास, अपना कैम्पस खोल चकुा है।…्(व्यवधान) दादा ठीक है, मैं मान गया। मैं 

आपसे क्यों उलझूं, क्यों िकस  करं? आप स्वयं जाकर आए हैं, मैं क्यों उलझूं? अध्यक्ष जी, 

रडी जी यहा ंहैं और उधर से अधीर दा ने भी स्वीकृति दी तक हमार ेराज्य में कतलंग इंस्टीट्यूट 

ऑफ सोशल साइंस आज देश के तलए गौरव ला रहा है। वहां आतदवासी बच्चों को पढ़ाने के 

तलए उन्होंने एक अच्छा मॉडल खिा तकया है। भारि की प्राइवेट यूतनवतससटीज तवदेश जा रही 

हैं। आज भारि की यूतनवतससटीज में ‘स्टडी इन इंतडया’्भारि में आकर पतढ़ए, ऐसी व्यवस्था में 

तवश्वभर के अनेक तवद्याथी भारि आने के तलए उत्सकु हैं। उन्हें हम पढ़ाने के तलए भारि लाएगें। 

वे भारि आएगें, पढ़ेंगे िो भारिीयिा को लेकर लौटेंगे। आज भारि की तशक्षा नीति उस तदशा 

में काम कर रही है। …्(व्यवधान) दादा, आप बैठ जाइए। जब आईआईटी आबूधाबी में खोलने 

का प्लान तकया िो वहां के मंत्री कुछ बच्चों को लेकर आईआईटी, तदर्लली लेकर आई ं। बूट कैं प, 

समर कैं प लगाने के तलए तदर्लली आई ं। मैं भी उनका स्वागि करने के तलए और तमलने के तलए 

गया। वह मंत्री अपन ेबच्चों को समझा रही थीं “Do you know what this institution is? 

This्is्IIT.्If्you्want्to्become्a्CEO,्if्you्want्to्become्‘Sundar्

Pichai’,्then्you्have्to्study्here.”््देतखए दादा, दतुनया बदल चकुी है। जो हमार े

लोग बाहर काम कर रहे हैं, वे देश का ही काम कर रहे हैं। आज अजय बांगा वर्लडस बैंक में अध्यक्ष 

हैं। जब जी-20 हुआ था, िब प्रधान मंत्री जी न ेउन्ह्ें बलुाया था। वे कहिे हैं तक मैं बाहर नहीं 

पढ़ा ह ं। मैं देसी ह ं, मैं मेड इन इंतडया ह ं। मैं बाहर जाकर तवश्व बैंक का अध्यक्ष बन चकुा ह ं। 

भारिीय मूल का व्यति आज यूके के प्रधान मंत्री बन चकेु हैं। आज परुाना जमाना चला गया, 

आप थोिा आगे बढ़ें।…्(व्यवधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): यहां से ज्यादा पढ़े-तलखे लोग बाहर चले जािे हैं।…्

(व्यवधान) वे अफगातनस्िान चले जािे हैं, अफ्रीका चले जािे हैं। यह तचंिा का तवर्य है।…्

(व्यवधान) 

श्री धमेन्द्र प्रधान : दादा, यह तचंिा का तवर्य है, आज इसीतलए भारि ने एक ऐतिहातसक 

तनणसय तलया है। बाहर के क्वातलटेतटव तवश्वतवद्यालयों को भारि में आकर अपना कैम्पस खोलने 

की पहली बार हम अनुमति देने वाले हैं, यह कानून यूजीसी की ओर से हो चकुा है। दो फॉरने 
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यूतनवतससटीज …्वॉलोंगोंग और तडकेन गुजराि की तगफ्ट तसटी में अपना कैम्पस अगले तशक्षा 

वर्स से बच्चों को पढ़ाना शुर करेंगे और कम खचस में ग्लोबल स्टैंडडस की स्टडी यहां भी हो सकिी 

है। धीर-ेधीर ेदतुनया बदल रही है और हम उस तदशा में भी काम कर रहे हैं। मैं एक-दो तवर्यों का 

थोिी तवनम्रिा से उत्तर देना चाह ंगा। सभी लोगों न ेअच्छी चचास की है और तडतस्क्रतमनेशन के 

बार ेमें लोगों ने अपने मि रखे। मैं एक नागररक के नािे, संयोग से तशक्षा तवभाग के मंत्री के नािे 

जब इस तवर्य का उत्तर देिा ह ं, मैं तदल की बाि कहना चाहिा ह ं तक मेरा तदल भर आिा है 

और मेर ेपास उत्तर नहीं होिा है तक कभी एक सभ्य समाज में हमारी आईआईटी, आईआईएम 

या तकसी भी यूतनवतससटी में पढ़े हुए लिके को आज के समाज में यतद तकसी कारण से अपने 

अमूर्लय जीवन से हारना पििा है, िो इससे बिी दखुद घटना तकसी के तलए नहीं हो सकिी है। 

मैं उसके तलए तजम्मेदार ह ं। 

(1825/MK/RP) 

 अगर दतुनया हमें उंगली तदखाए िो मैं उसके तलए तजम्मेवार ह ं, एज ए नागररक और एज 

ए तशक्षा मंत्री। मैंने पहले भी कहा है और आज इस पतवत्र गृह में भी इस बाि को कहिा ह ं तक 

यह समाज का दातयत्व है। हम सभी को इस तवर्य से जूझना पिेगा। मैं उसकी गहराई में नहीं 

जाना चाह ंगा। अगर रोतहि वेमलुा की बाि की जाएगी, दादा अगर आप तवश्व भारिी की बाि 

करिे हैं िो मैं आपको याद तदलाऊंगा तक यादवपुर यूतनवतससटी भी है। मैंने बंगाल सरकार की 

तववशिा को भी देखा है। सदुीप दा और सौगि दा, दोनों के पिोस में यादवपरु यूतनवतससटी है। 

क्या आप और हम इससे सहमि हो सकिे हैं? क्या यादवपरु में जो हुआ, वह अच्छा हुआ? 

क्या उसमें हम राजनीति करेंगे? मैं िो नहीं करने वाला ह ं। हमें सार ेतवर्य को स्वीकार करना 

पिेगा। तकसी भी कैं पस में, सरकार तकसी की भी हो, अगर तकसी बच्चे का जीवन जािा है िो 

हम सभ्य समाज के लोग उसके तलए तजम्मेवार हैं, मैं तजम्मेवार ह ं। मैं मुंह छुपाने वाला व्यति 

नहीं ह ं। मेरे नेिा का यह संस्कार नहीं है। हम उस समस्या को जि िक जाकर समझने वाले 

लोग हैं। इसीतलए, सारी रचना बनाई गई है। यह कोतशश है। तशक्षा एक ऐसा तवर्य है, तजसमें 

तनरिंर प्रयास करने की आवश्यकिा है। आज कई प्रकार की जाति की रचना की जािी है। आज 

मैंने तशक्षा का एक स्टैतस्टक्स तदया है, तजसमें हमार ेकायसकाल में एससी, एसटी, ओबीसी और 

वंतचि वगों के लोगों की पढ़ाई का पातटस तसपेशन बढ़ रहा है।  आज देश में चार ही जातियां हैं। 

गरीब एक जाति है, तकसान एक जाति है, मतहला एक जाति है और यवुा एक जाति है। तवकतसि 

भारि के तलए चार जातियों की तशक्षा, आज की सम्मक्का, सरक्का सेंरल यूतनवतससटी के तलए 

हम तनवेदन लेकर आए हैं। यह पतवत्र गृह इसका अनमुोदन करगेा। हम भारि को वर्स 2040 िक 

तवश्व की एक िाकिवर देश बनाएगें। इसी संकर्लपना के साथ मैं सभी का समथसन चाहिा ह ं। 

धन्यवाद। 

(इति) 
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माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“तक केन्द््रीय तवश्वतवद्यालय अतधतनयम, 2009 का और संशोधन करने वाले तवधेयक 

पर तवचार तकया जाए।” 

 

प्रस्िाव स्वीकृि हुआ। 

--- 

माननीय अध्यक्ष : अब सभा तवधेयक पर खंडवार तवचार करगेी। 

  खंड 2 

माननीय अध्यक्ष:  डॉ. आलोक कुमार समुन जी, क्या आप संशोधन संख्या 1 मूव करना चाहिे 

हैं? 

DR. ALOK KUMAR SUMAN (GOPALGANJ): Sir, I beg to move: 

“Page 1, line 8,- 

 

 for   “a्body्corporate” 

 

 substitute  “run्by्the्Central्Government”. (1) 

 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं डॉ. आलोक कुमार समुन द्वारा खंड 2 में प्रस्ििु संशोधन संख्या 1 को 

सभा के समक्ष मिदान के तलए रखिा ह ।ँ 

संशोधन मिदान के तलए रखा गया िथा अस्वीकृि हुआ। 

 

माननीय अध्यक्ष:  प्रो. सौगि राय जी, क्या आप संशोधन संख्या 2 मूव करना चाहिे हैं? 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I am not moving my amendment no. 

2 to clause 2.  

माननीय अध्यक्ष:  डॉ. आलोक कुमार समुन जी, क्या आप संशोधन संख्या 3, 4 एवं 5 मूव करना 

चाहिे हैं? 

DR. ALOK KUMAR SUMAN (GOPALGANJ): Sir, I beg to move: 

“Page 1, line 11,- 

 

 after   “avenues्of” 

 insert   “free”.   (3) 
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“Page 1, line 11,- 

 

 after   “higher्education” 

 

 insert   “and्scholarship”.  (4) 

 

 

“Page 1, line 12,- 

 

 for   “primarily” 

 

 substitute  “only”.   (5) 

 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं डॉ. आलोक कुमार समुन द्वारा खंड 2 में प्रस्ििु संशोधन संख्या 3, 4 

एवं 5 को सभा के समक्ष मिदान के तलए रखिा ह ।ँ 

संशोधन मिदान के तलए रख ेगये िथा अस्वीकृि हुए। 

 

माननीय अध्यक्ष : श्रीमिी समुलिा अम्बरीश - उपतस्थि नहीं। 

श्री एम. के. राघवन   - उपतस्थि नहीं।  

श्री अधदलु खालेक  - उपतस्थि नहीं। 

श्री अधीर रजंन चौधरी, क्या आप संशोधन संख्या 13 मूव करना चाहिे हैं? 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, मतुशसदाबाद तजल ेमें अलीगढ़ मतुस्लम यूतनवतससटी को 

पैसा तदया कीतजए। वे मर रहे हैं। हमें और कुछ नहीं चातहए। मतुशसदाबाद तजले में अलीगढ़ मतुस्लम 

यूतनवतससटी का कैं पस बना है। आप उनको पैसा तदया कीतजए। हम कुछ नहीं चाहिे हैं। 

माननीय अध्यक्ष: आप संशोधन मूव कर रहें हैं या नहीं कर रहे हैं? 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): नहीं सर, ठीक है। हम बस यही मांग कर रहे हैं। 

माननीय अध्यक्ष : एडवोकेट डीन कुररयाकोस जी, क्या आप संशोधन संख्या 14  मूव करना चाहिे 

हैं? 
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ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, I beg to move: 

Page 1, after line12,- 

insert “3H.््There्shall्be्established्a्Tribal्University,्

which shall be a body corporate, be known as the 

Idukki Central Tribal University, having its territorial 

jurisdiction extending to the whole of the State of 

Kerala, as specified in the First Schedule to this Act, 

to provide avenues of higher education and research 

facilities्primarily्for्the्tribal्population्of्India.”.्््््् 

 (14) 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं एडवोकेट डीन कुररयाकोस द्वारा खंड 2 में प्रस्ििु संशोधन संख्या 14 को सभा 

के समक्ष मिदान के तलए रखिा ह ।ँ 

संशोधन मिदान के तलए रखा गया िथा अस्वीकृि हुआ। 

(1830/SJN/NKL) 

माननीय अध्यक्ष : श्री हैबी ईडन – उपतस्थि नहीं। 

प्रश्न यह है : 

    “तक खंड 2 तवधेयक का अंग बने।” 

प्रस्िाव स्वीकृि हुआ। 

खंड 2 तवधेयक में जोि तदया गया। 

----- 

खंड 3 

माननीय अध्यक्ष : श्री अधदलु खालेक – उपतस्थि नहीं। 

श्रीमिी समुलिा अम्बरीश – उपतस्थि नहीं। 

श्री एम. के. राघवन – उपतस्थि नहीं। 

श्री एन. के. पे्रमचन्द्रन जी, क्या आप संशोधन संख्या 12 प्रस्ििु करना चाहिे हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I am moving the amendment. This 

is an amendment to establish a Central Marine University in any coastal city.  

     I beg to move: 

Page 2, after line 5,- 

insert “18.््Kerala Central Marine 

University, 

Kollam 

Whole of the 

State of 

Kerala.”.््््््(12) 
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माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री एन. के. पे्रमचन्द्रन द्वारा खंड 3 में प्रस्ििु संशोधन संख्या 12 को सभा के

समक्ष मिदान के तलए रखिा ह ं। 

संशोधन मिदान के तलए रखा गया िथा अस्वीकृि हुआ। 

माननीय अध्यक्ष : एडवोकेट डीन कुररयाकोस जी, क्या आप संशोधन संख्या 15 प्रस्ििु करना चाहिे 

हैं? 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, I beg to move: 

Page 2, after line 2,- 

insert “12a.््Kerala Idukki Central 

Tribal University 

Whole of the 

State of 

Kerala.”.््््््(15) 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं एडवोकेट डीन कुररयाकोस द्वारा खंड 3 में प्रस्ििु संशोधन संख्या 15 को सभा 

के समक्ष मिदान के तलए रखिा ह ं। 

संशोधन मिदान के तलए रखा गया िथा अस्वीकृि हुआ। 

माननीय अध्यक्ष : श्री अधीर रजंन चौधरी जी, क्या आप संशोधन संख्या 16 प्रस्ििु करना चाहिे हैं? 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर) : महोदय, नहीं। मेरी वही मांग है तक अलीगढ़ मतुस्लम यूतनवतससटी, 

मतुशसदाबाद कैं पस को पैसा तदया जाए। 

माननीय अध्यक्ष : श्री हैबी ईडन – उपतस्थि नहीं। 

प्रश्न यह है : 

“तक खंड 3 तवधेयक का अंग बने।” 

प्रस्िाव स्वीकृि हुआ। 

खंड 3 तवधेयक में जोि तदया गया। 

खंड 1, अतधतनयमन सूत्र और नाम तवधेयक में जोि तदए गए। 

------- 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, अब आप प्रस्िाव करें तक तवधेयक को पाररि तकया जाए। 

श्री धमेन्द्र प्रधान : अध्यक्ष महोदय, मैं प्रस्िाव करिा ह ं : 

“तक तवधेयक पाररि तकया जाए।” 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“तक तवधेयक पाररि तकया जाए।” 

प्रस्िाव स्वीकृि हुआ। 

------- 

माननीय अध्यक्ष : सभा की कायसवाही शकु्रवार, तदनांक 8 तदसम्बर, 2023 को प्राि: 11 बजे िक के तलए 

स्थतगि की जािी है।  

1833 बज े

ित्पश्चाि् लोक सभा शकु्रवार, 8 तदसम्बर 2023 / 17 अग्रहायण 1945 (शक) 

के ग्यारह बज ेिक के तलए स्थतगि हुई। 
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